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Calificación con
Tribunal incompleto

COLABORADOR INVITADO

Marco Baños
Profesor en UP y UNAM
Especialista ert materia electoral

0 MarcoBanos

A 19 días de las votaciones
que decidirán quién será

X Xla presidenta o presidente
de la República cobra relevancia
que la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación esté incompleta
para realizar la calificación de la
elección presidencial por una
decisión deliberada de las frac
ciones parlamentarias que in
tegran la mayoría en la Cámara
de Senadores para no cubrir las
vacantes que se generaron con la
conclusión del encargo de José
Luis Vargas e Indalfer Infante el
31 de octubre de 2023

La Sala funciona con cinco de
siete magistraturas pese a que
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación cumplió con la parte
del procedimiento de designa
ción que le corresponde en
viando dos ternas para cubrir las
vacantes Es el sello de la casa
Morena decidió no realizar los
nombramientos igual que con
otras instituciones como el INAI

y los tribunales electorales de
las entidades federativas donde
igual se registran vacantes que
los han llevado a aplicar dispo
siciones reglamentarias para
poder funcionar nombrando
magistraturas provisionales de
entre sus secretarías de estudio
y cuenta

El hecho es que de acuerdo
con lo previsto en el artículo 167
de la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación para
declarar la validez de la elec
ción presidencial se requiere
una integración mínima de la
Sala Superior al menos con
seis magistraturas Es claro que
el Senado no hara las designa
ciones pendientes por lo que
debe activarse el mecanismo
extraordinario para integrar
provisionalmente a una magis
tratura de entre las que están en
funciones en las salas regionales
y la especializada para lo cual la
ley señala que puede designarse
a quien tenga la mayor antigüe
dad en el cargo o a quien tenga
la mayor edad

Al final será la propia Sala
Superior la que realizará la de
signación provisional de la sexta
magistratura en un entorno
complejo si consideramos que
las salas regionales y la especia
lizada también se encuentran
incompletas y que deben resol
ver una carga amplia de medios
de impugnación de elecciones
federales y locales además de
que varias de sus magistraturas
fueron designadas al mismo
tiempo En cualquier escenario
la designación debe ser trans
parente para no dejar dudas ni
generar especulaciones sobre
los criterios que se apliquen No
olvidemos que la Sala Superior
enfrenta cuestionamientos
importantes sobre la forma en la
que se han renovado sus últimas

presidencias y sobre diversos cri
terios asumidos para resolver los
diferendos del proceso electoral
en curso

Designar a la sexta magistra
tura no es un asunto de trámite
es de la mayor importancia por
que la calificación de la elección
presidencial entraña la decisión
que el Tribunal asumira sobre
la integridád de las elecciones
si éstas se ajustaron a principios
democráticos y se condujeron
con imparcialidad si las irregu
laridades y sus efectos se repa
raron si se verificó que fuesen
equitativas y se ejercieron libre
mente y a plenitud los derechos
políticos de la ciudadanía

En medio está la valoración
que la Sala hará sobre el evi
dente intervencionismo del
presidente de la República y su
amplio séquito de servidores
públicos sus ataques constan
tes y llamados a no votar por
la candidatura de la oposición
la intervención de grupos del
crimen organizado y la violencia
presente en diversas regiones
del país reconocida por algunas
magistraturas y consejerías
Llegó el momento en el que el
Tribunal deje atrás su división
interna y resuelva con absoluta
transparencia la designación
pendiente y la próxima declara
ción de validez y de presidenta o
presidente electo

4 final será
la propia Sala
Superior la
que realizará
la designación
provisional
de la sexta
magistratura
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Alerta Copppal por
violencia durante
comicios en México
ALBERTO MORALES

naclon elunlversal com mx

La Coníérencia Permanente de
Partidos Políticos de América
Latinay el Caribe Copppal que
preside Alejandro Moreno PRI
advirtió que en las elecciones de
México existe un aumento en las

amenazas secuestros agresio
nes y asesinatos de aspirantes a
cargos de elección popular para
obligarlos a cooperar con el cri
men organizado

La conferencia expresó que en
ese ambiente de violencia políti
ca es preocupante que el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador ha intervenido de ma

nera abierta en el proceso electo
ral en sus conferencias matuti

nas actitud que sólo contribuye
con el debilitamiento del aún in
cipiente Estado de derecho

En el informe Observaciones
Situación y Riesgos Elecciones en
México 2024 elaborado por la
Comisiónde PazyResolución de

Conflictos de la Coppal repre
sentantes de Chile Argentina
Brasil Uruguay Perú República
Dominicana Ecuador Panamá
BeliceyHonduras expresaron su
preocupación por la presencia
del crimen organizado en los co
micios mexicanos

El crimen organizado ha so
metido principalmente a los go
biernos municipales para cons
truir su autoridad accediendo a
recursos valiosos para operar
con impunidad diversificar sus

actividadesyneutralizar a sus ri
vales señala

Indica que a pesar de la pro
hibición constitucional el Presi
dente interfiere en el devenir
electoral lo que ha provocado
que los órganos electorales hayan
impuesto 17 sanciones y 43 me
didas cautelares lo cual no haim
pedido que cesen las intromisio
nes sino que el desafío del Jefe
del Ejecutivo al TEPJF y al INE
aumenta con cada sanción

La Copppal expresó preocupación
por la interferencia del Presi
dente en el proceso electoral

 .  2024.05.13



Pág: 4

Dice que busca favorecer a Sheinbaum

COPPPAL se lanza vs
intervención de AMLO

LA CONFERENCIA de partidos políticos advierte también la
influencia del crimen organizado en el proceso electoral con
dena acoso y hostigamiento hacia medios de comunicación
Por Claudia Arellano

claudia arellano razon com mx

LaComisión de Paz y Resolución
de Conflictos de la Conferencia
Permanente de Partidos Políticos

de América Latina COPPPAL
advirtió que es claro que la abierta inter
vención del Presidente de la República en
plena campaña electoral busca favorecer
el triunfo de la candidata de su partido
pero sus acciones reiteradas constituyen
un riesgo para la validez de la elección y
aumentan los riesgos de confrontación
social y política en México

La COPPPAL destacó también que a
pesar de la prohibición expresa tanto en
la Constitución y las leyes el Presidente
de México en su conferencia matutina
diaria interfiere en cada oportunidad en
el devenir electoral lo que ha obligado al
Tribunal Electoral y al INE a actuar

En un documento señaló que la intro
misión del Jefe del Ejecutivo federal en el
proceso electoral 2023 2024 ha provoca
do que los órganos electorales en México
le hayan impuesto hasta esta fecha 17
sanciones y 43 medidas cautelares lo cual
no ha impedido que cesen las acciones
contrarias a las leyes electorales mexica
nas más bien el desafío del Jefe del Poder

Ejecutivo mexicano al TEPJF y al INE au
menta con cada sanción impuesta

La organización advierte también que
la influencia del crimen organizado en el

proceso electoral se manifiesta de diferen
tes formas pero asegura unade las prin
cipales preocupaciones es la infiltración
de los grupos criminales en los partidos
políticosyen las instituciones públicas

Agrega que las amenazas asesinatos
y actos de violencia son utilizados para
intimidar a los candidatos a los votantes
y a los funcionarios electorales afectan
do así la libertad y la transparencia de las
elecciones

La Comisión de Paz dijo que observa
con enorme preocupación que el fenó
meno de la violencia en México se ha in
crementado y está afectando la estabili
dad electoral del país además de inducir
a un clima de conmoción en la sociedad

El informe elaborado por repre
sentantes de Chile Argentina Brasil
Uruguay Perú República Dominicana
Ecuador Panamá Belice y Honduras
resalta el financiamiento de campañas a
candidatos del partido oficialista a través
del crimen organizado entre ellos del
huachicol robo y venta ilegal de com
bustible que se ha incrementado en 117

por aento en la actual administración

de dinero público sustraído legalmente
de los programas Bienestar imposición
de candidatos vinculados congrupos cri
minales y movilización o inhibición del
voto mediante amenazas o agresiones

La organización condena en el mismo
documento la campaña de acoso y hos
tigamiento del Presidente de México y
de su Gobierno contra los periodistas y
medios de comunicación nacionales y
extranjeros que de manera sistemática
son intimidados por el titular del Poder
Ejecutivo federal

El organismo solicitó al Alto Comi
sionado de Naciones Unidas para los
Derechos Humanos a la Comisión Inte
ramericana de Derechos Humanosya to
das las instancias internacionales como
ONU OEA Unión Europea Parlasur
Parlatino Parlamento Europeo y Unión
Interparlamentaria hacer un pronuncia
miento al respecto

EL PASADO 5 de mayo el Observatorio Elec
toral de la COPPPAL estuvo presente en lajor
nada electoral realizada en Panamá donde se
encargó de seguir el proceso de votación

 .  2024.05.13



Pág: 5

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador en conferencia el pasado miércoles
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Lanzan ataques en tercer debate por CDMX 
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JEFE TURBIO. La morenista acusó. 
a Taboada de proteger a un turbio 
jefe policiaco. 

CRIMINALIDAD. El panista dijo 
que hay una alta tasa de delitos . 
e n la Alcaldía gobernada por Brugada. 

... Y MOTA. Chertorivski afirmó que 
él no metería a la cárcel a los jóvenes . 
por trae r mariguana. 

Reprocha Taboada 
robos y feminicidios; 
Brugada acusa 
trucos publicitarios 
ALEJANDRO LEÓN 

·-- - - -

En el tercer y último debate 
a la Jefatura de Gobierno, la 
morenista Clara Brugada y 
e l panista Santiago Taboa
da mantuvieron el tono de 
descalificaciones mutuas y 
ahora las usaron para repar
tir culpas por la inseguridad 
que se presenta en la Ciudad 
de México. 

E l abanderado d e la 
Alianza PAN-PRI-PRD fue el 
primero en embestir y cues
tionó que pese a que Bruga
da ha gobernado nueve años 
Iztapalapa, ha 'COnvertido a 
la demarcación en una de 
las más inseguras por robos, 
asaltos y el mayor índice de 
feminicidios. 

El panista también i:eto
mó el caso del presunto fe
minicida serial en la Alcaldía 
morenista 'de Iztacalco. 

Aseguró que desde 2021 
el Jefe de Gobierno, Martí 
Batres y la ex Fiscal, Ernes
tina Godoy, sabían el nombre, 
domicilio y hábitos del agre
so1~ pero que no tuvieron ri
gor para investigarlo. 

"Si tan sólo hubieran apli
cado el 10 por ciento de los 

. 

BAJO ESCRUTINIO 
Expertos observaron 
carencias y convergencias 
en las propuestas de 
seguridad de los candidatos 
al Gobierno de CDMX. 

CIUDADS 

oficios que presentaron pa
ra investigarme o inclusive 
espiar mi teléfono, hubieran 
detectado prácticamente que 
el feminicida había estado en 
el mismo lugar con las vícti
mas, hubieran salvado, Clara, 
la vida de tres mujeres", co
mentó Taboada 

También denunció que 
mandos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) 
tienen ranchos con caballos 
Pura Sangre, pero no hay una 
carpeta de investigación de 
por medio. El señalamiento 
era para Israel Berútez López, 
conocido como ·~efe Máxi
mo'', colaborador de Ornar 
García Harfuch. 

La m orerústa Clara Bru
gada comparó el modelo pa
nista de seguridad en Gua- · 
najuato, donde se multiplicó, 
apuntó, la violencia y los. ho
.micidios, con el de la CDMX. 
En la Capital hubo 837 ho
micidios, por 2 mil 607 que 
se registraron en dicho es
tado gobernado por el PAN, 
remarcó~ 

Además reprobó el pro
grama Blindar Benito Juárez, 
pues planteó que no ha si
do efectivo y las detenciones 
que se han llevado a cabo en 
esa Alcaldía han sido princi
palmente a cargo de la Secre
taría de Seguridad. 

"Voy a h ablar sobre el 
tal programa Blindar Beni
to Juárez, es un truco publi
citario, miren .sus resultados: 
en cinco años sólo detµvie
ron a una persona por robo 
a cajero, ocho por robo a ve
hículo, 19 por robo en casa 
habitación'', mencionó. 

También denunció que 
el entonces jefe de la Policía 
en la Alcaldía Benito Juá
rez, César Barrientos, conoci
do como Jefe Goliat, ha sido 
acusado de extorsión y abu
so policial. 

"Imagínense aquí; Ornar 
García H arfuch, que fue se
cretario de Seguridad y, de 
este lado, proponen a Go
liat ", dijo. 

El segundo tema del de
bate fue planeación del de-

RENTAN CAMPO MARTE PARA NARCOCORRIDOS 
REFORMA/ STAFF 

Mientras el Ejército está en 
el combate al narcotráfico, el 
Campo Marte -administrado 
por la Sedena-, será sede de 
los corridos que enaltecen a 
los traficantes de drogas. 

Alfredo Olivas y Julión Ál
varez, cuyos éxitos musicales 
incluyen narcocorridos, se pre
sentarán en ese emblemático 
lugar los días 20 y 21 de junio 
en el marco de su gira "Prófu
gos del Anexo, En las Pedas y 
en los Pedos''. 

Una de las canciones más 
exitosas de Olivas es "El malo 
de Culiacán" cuya letra cuenta 
los combates entre narcos. 

"Una súper/ una nueve/ 
un cuerno de chivo/ l.Jn AR/ 
qué más da/ Yo portaba orgu-

IJosamente/ Una tres ochen
ta que vio mi final/Y de qué 
se('Vía traer ese día un fusil 
más grande/ Si no dejan ser/ 
Valientes cobardes} sicarios 
de mentira/ Llegan por la es
palda/ No me púde defender", 
escucharán los asistentes al 

Campo Marte militar. 
Hace unas semanas, Oli

vas y Julión tuvieron que pa
gar una multa de 705 mil pe
sos para presentarse en Chi
huahua, donde está prohibida 
la música que hace apología 
de la violencia. 

sarrollo inmobiliario y urba
no, donde Brugada insistió 
en la operación del cártel in
mobiliario que generó 7 mil 
millones de pesos ilegales y 
aseveró que Taboada se h a 
visto beneficiado. 

g Taboada comentó que el 
~ verdadero líder del cartel in-

mobiliario es el Presidente 
Andrés Manuel López Obra
dor, al haber impulsado el 
instrumento Bando Dos~ 

Además, advirtió que 
el centro come rcial Portal 
Churubusco, en la Alcaldía 
Iztapalapa, fue construido sin 
permisos cuando Ernestina 
Godoy fue directora jurídica 
de esa demarcación. 

"Creo que t e mordiste 
la lengua, aquí está, Portal 
Churubusco, fuiste Delegada 
del 2009 al 2011, e·sa plaza se 
construyó sin ningún permi
so y sin ningún uso de suelo, 
¿vas a decir que no estabas 
enterada?", espetó. 

Mientras tanto, el candi
dato Salomón Chertorivski 
usó la mayor· cantidad de su 
tiempo en hacer propuestas 
en ambos temas, ¡isí como 
en criticar las gestiones de 
los gobiernos del PAN y de 
Morena 

Por ejemplo, ofreció 
transformar Calzada de Tlal
pan, donde pueda convivir el 
Metro, una ciclovía, arbolado 
y pasos para peatones. 

POLÍTICO HONESTO.: 
PERO EN LA FICCIÓN 
El comediante 
Adrián Uripe 
mostrará, en 
la película El 
Candidato Honesto, 
qué pasaría si 
un aspirante a la 
Presidencia no 
pudiera mentir. 
GENTE 
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Gasolina en CDMX 
sale 63% más cara 
que en Texas 
ALFREDO GONZÁLEZ 

El precio de la gasolina no 
cede y en la Ciudad de Mé
xico es, en promedio, 63 por 
ciento más caro que en Texas. 

Representantes del sec
tor energético coincidieron 
en que, con la venta de gaso
linas a precios superiores a los 
estadounidenses, e l Gobier
no federal cobra impuestos 
que le permiten cubrir parte 
del "boquete" fiscal del 55 por 
ciento de los mexicanos que 
laboran en la infonna,lidad, 
además de los programas so
ciales y las inversiones en sus 
proyectos insignia 

Según datos del Departa
mento de Energía estadouni
dense y de la Comisión Regu
ladora de Energía (CRE), en 
la primera semana de mayo, 
por ejemplo, el precio pro
medio en Nuevo León de la 
Magna fue d e 24.52 pesos, 

68 por ciento más alto que 
su equivalente en Texas, el 
de la Régular, por 14.60 pesos. 

En la Pre mium, Nuevo 
León promedió 27.08 pesos 
por litro, 50 por ciento más 
que los 18.10 pesos de su 
equivalente en Texac;;. 

No obstante, e n lo que 
va del 2024 el diferencial ha 
llegado a ser de hasta 98 por 
ciento. 

La CRE y datos de Pe 
trolntelligence reportaban 
ayer máximos de 26.89 y 27.9 
pesos para la Premium en 
CDMX y Guadalajara, r es
pectivamente, y de 24.99 para 
la Magna en ambas Ciudades. 

Alejandro Montufar He
lú, director de la plataforma 
de análisis petrolero Petroln
telligence, consideró que el 
diferencial de precios con 
Estados Unidos en gran me
dida es consecuencia del es
quema fiscal. 

Acribillan a 8 en Huitzilac 

1 La violencia s igue en Huitzilac, Morelos, ahora un comando 
mató a 8 personas e n un ba r. 

REFORMA / STAFF 

Un comando asesinó la no
che del sábado a ocho perso
nas en Huitzilac, Municipio 
m orelense de poco m ás de 
24 mil habitantes, que en las 
últimas semanas arde por la 
disputa territorial de grupos 
criminales para cometer ase
sinatos, tala de árboles, plagios, 
robo de autom óviles y despo
jo de terrenos. 

De los casi 50 asesinatos 
registrados tan sólo durante 
mayo en la ent idad, según 
el recuento realizado por la 
Federación, 14 de ellos h an 
ocurrido en m asacres regis
tradas en zonas pobladas de 
esta ciudad colindante con 
Cuernavaca, capital de More
los, con la Ciudad de México 
y con el Estado de México. 

Las ocho víctim as del sá
bado fueron asesinadas con 
armas largas desde dos autos 
en movimiento que dispara
ron contra un bar ubicado en 

el Barrio de San Juan. 
La Fiscalía estatal precisó 

que cuatro personas murie
ron al instante, cerca de las 
21:40 horas, v otras cuatro en 
el hospital. · 

El Alcalde con licencia, 
Rafael Vargas Muñoz (PRI
PRD), urgió por ayuda a la<; 
autor idades de los otros ni
veles de Gobierno, debido a 
la violencia creciente que se 
registra en el Municipio. 

1 



La tónica del último 
debate chilango no 
varió: señalamientos y 
propuestas sin explicar 

OMAR DÍAZ, LAuRÁ ARANA, 
FRIDA SÁNCHEZ Y ALBERTO 
A COSTA 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Muchas promesas y pocos detalles 
sobre cómo serán financiadas priva
ron en el tercer y último debate lle
vado a cabo entre los candidatos a la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad 
de México. 
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Clara Brugada (Morena) y Santia
go Taboada (PAN-PRI-PRD) inter
cambiaron ataques sobre corrup
ción inmobiliaria y choques por ci
fras de inseguridad en la capital. 

Al hablar de seguridad, Brugada exhibió una lámina 
para mostrar el descenso en homicidios dolosos. 

Taboada presentó una gráfica con personajeS de Morena Chertorivski dijo que irá por criminales, no por quienes 
que, dijo, se han beneficiado de la corrupción inmobiliaria. fumen un "porro" de marihuana, como el que mostró. 

Los tres candidatos pidieron a la 
ciudadanía su voto para el próximo 
2 de junio. 
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Según la Cuenta Pública enviada a la Cámara de Diputados, en 
2023 sólo se ejercieron 105 mmdp de 209 mmdp asignados 

ANTONIO LÓPEZ 
- nacion@eluniversal.com.mx 

Pese a las quejas por falta de vacu
nas, medicinas, atención médica y 
olvido de la infraestructura hospita
laria, el gobierno federal registró un 
subejercicio en salud superior a 104 
mil millones de pesos en 2023. 

Según la Cuenta Pública 2023, 

entregada a la Cámara de Diputa
dos el pasado 30 de abril, el sector 
recibió ese año 209 · mil 861.1 mi
llones de pesos "para la cobertura 
y el mejoramiento de la calidad del 
sistema de salud", así como "para 
la prestación gratuita de servicios 
de salud, medicamentos y demás 
insumos asociados para las perso
nas sin seguridad social". 

l IMAGEN DEL DlA 1 

Sin embargo, al término del año 
se ejerderon solamente 105 mil 
425.4 millones de pesos, equiva
lentes a 49.7% de los recursos que 
le fueron asignados. 

Especialistas criticaron este 
"ahorro",puesdijeronquetenerun 
recurso y no ejercerlo "es peor que 
no tener dinero". 

1 NACIÓN 1 AlO 

ESTRENAN ZÓCALO PEATONAL 

Tras tres meses de obra, el circuito de la plancha del Zócalo capitalino se volvió peatonal 
por completo y con ello se restringe el acceso de vehículos. Para estrenarla, el gobierno 

capitalino organizó una caminata donde hubo comparsas y zanqueros. 1 A20 1 

Sin importar 
obstáculos, 
migran tes 

intentan 
llegaraEU 

' 

MIGRATORIA 

JOSÉ MELÉNDEZ Y MAX AUB 
Corresponsal y colaborador 
- elmundo@eluniversal.com.mx 

San José.- A pesar de las restric
ciones impuestas por Estados 
Unidos y de los "muros invisibles" 
en México y otros países, los mi-

, . 

grantes siguen llegando por miles 
a la frontera sur estadounidense. 
Entre octubre de 2023 y m arzo de 
2024 el flujo creció en 202 mil 124 
personas respecto al mismo perio
do del año anterior. 

Una vez en su elo estadouni
dense, muchos son liberados, ante 
la saturación que hay en los cen
tros de detención . 
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SI hoy fueran las elecciones para elegir gobernador 
de Jallsco, ¿por cuál candidato votaría usted? 

Pablo Lemus Navarro (MC) 

Claudia Delgadillo González (Morena-PT-PVEM-Futuro-Hagamos) 

38.1% 
Laura Haro Ramirez (PAN-PRl-PRD) 

16.8% 
Fuente: Encuesta telefónica El Universal 

, ..... · 

1 ESPECTÁCULOS 

I UD 

La Máquina avanza y el 
Clásico llega a las semifinales 
El Cruz Azul sufre, pero deja en el camino a los 
Pumas y ahora va contra el Monterrey. La otra llave 
será jugada por el América y el Guadalajara. 1 Bl 1 
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LE MUS 
SIGUE AL 
FRENTE EN 
RECTA FINAL 
El emecista lidera la 
contienda por la 
gubernatura de Ja
lisco, con 7 puntos 
arriba de Claudia 
Delgadillo (Morena). 
I SUCESIÓN I A9 
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OPINIÓN 
l NACiOÑ 
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A5 Héctor de Mauleón 
Atf Mailü Má1donáda ············ · 
A13 cárlós Liierae ·r~o1á 
··-·····························-···········-.................................... . 

~1ª p~1ªpg1a_t ........................... . Mª Mfü99[1ta.Ja.~9la. ........... . 
A 19 Leonardo curz10 ....................................................................................... 

A 19 Gerardo Lozano Oubernard ............................... .......... .... ..... .............................................. 
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REFUGIO 

Año 107, 
Número 

38,883 
CDMX 
40 págs 

DE GRANDES 
FELINOS. 
EN PELIGRO 
El santuario Jag uar Ya
guar Xoo, en Tlacolula, 
Oaxaca, dedicado a sal
var y rehabilitar gran
d es felinos, víct im as d e 
maltrat o y tráfico, está 
en riesgo de perder su 
sede_ I ESTADOS 1 A14 
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Imperó en el debate 
el tema del cártel 
inmobiliario panista         

Brugada: negocio de $7 mil millones para los blanquiazules         

l Afirma Taboada 
que el ‘‘verdadero 
cártel’’ estaba en  
el partido guinda    

l Para la morenista 
el plan de seguridad 
Blindar BJ es sólo 
‘‘truco publicitario’’  

l ‘‘En mi proyecto, la 
reacción policiaca no  
pasa de 3 minutos’’, 
recalca el opositor 

l Chertorivski:  
voy por 20 mil 
delincuentes que 
generan violencia      

sanDra hernánDez garcía / P 28

Cruce de acusaciones en el tercer y último round          

▲ salomón Chertorivski, candidato de movimiento Ciudadano, llamó 
a votar ‘‘no por quien dice estar arriba en las encuestas, sino por quien 
tiene propuestas para la ciudad’’. santiago Taboada, de la alianza Pan, 

PRI y PRd, pidió ejercer el ‘‘sufragio útil’’, mientras Clara Brugada, de 
la coalición de morena, PT y PVem, instó a que en las urnas se apoye la 
transformación del país. Captura de pantalla de la transmisión del IeCm

Biden restringe 
más el asilo a 
migrantes por la 
pugna electoral 
● Promueve severas 
regulaciones para frenar  
el ingreso de solicitantes  

● Da más herramientas a 
agentes fronterizos para 
apresurar las expulsiones   

● Las nuevas reglas dejan 
en la indefensión a los 
indocumentados: abogados 

Jim cason y DaviD brooks / P 23

Columnas

Nosotros ya no somos los 
mismos 
ortiz Tejeda  10

American Curios
david Brooks  24

Sheinbaum 
ofrece impulsar 
desarrollo en 
torno al AIFA            
● El PRI ‘‘se sirvió a lo 
grande en el Edomex  
y al pueblo nada le dejó’’   

● Fortaleceré el sistema 
de salud; no queremos más 
médicos cubanos: Gálvez     
 
georgina salDierna  
y reDacción / P 5  

Denuncia ataque 
en su contra la 
aspirante a edil 
Rojo de la Vega            
● Recibió su camioneta 
seis balazos al circular en 
la alcaldía Cuauhtémoc  
 
● ‘‘No me rajo y seguiré  
en la contienda’’, declaró  
la candidata opositora 

● Había recibido  
amenazas de muerte 

laura gómez, rocío 
gonzález y reDacción / P 29  



MartinWolf 
"Vivir más tiempo 

traerá un gran vuelco 
saciar) -P.26Y27 

Gerardo Esquive! 
"Apagones: llamada 
de atención sobre el 

sistema eléctrico)) -P.1s 

METAi ~ La aspirante 4T ficha a Ebrard, García Harfuch y Godoy como asesores, 
el panista repudia el "modelo de abrazos" a criminales y Chertorivski saca su porro 

Brugada y Taboada pelean 
la CdMx en cinco alcaldías 
GASPAR VELA, CIUDAD DE MÉXICO 

__ La disputa entre Clara 
Brugada y Santiago Taboada por 
la Jefatura de Gobierno se cen
tra en cinco alcaldías: Iztapalapa, 
Gustavo A Madero, Coyoacán, 
Cuauhtémoc e Iztacalco. En tan
to, el candidato de Movimiento 
Ciudadano, Salomón Chertorivs
ki, ha concentrado sus esfuerzos 
principalmente en Cuauhtémoc 
y Venustiano Carranza. PAGS.4A8 
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"División es traición" 
Sheinbaum insta a unidad 
ante rebeldes del Edomex 
JOSÉ ANTONIO BELMONT- PAG.11 

Visita hoy al Tribunal 
Xóchitl: mintieron con la 
gasolina y las medicinas ... 
ISRAELNAVARRO-PAG.11 REDACCIÓN - PAG.11 

Los candidatos a la Jefatura de Gobierno en el tercero y último debate antes de la elección del próximo 2 de junio. ESPECIAL 

Alza al salario mínimo y la 
política social impulsaron a 
6 grandes firmas en la BMV 
A. SÁNCHEZ Y V. SÁNCHEZ, CDMX 

__ Walmart, Carso,América 
Móvil, Bimbo, Arca Continental 
y Chedraui ganaron 972 mil mdp 
en conjunto desde 2018. PAG.20 

Consejo de dueños 
El beisbol ya es un factor de 
desarrollo para las ciudades 
JESÚS H. HERNÁNDEZ -PAG. 22 

DIARIO® 
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Periodismo con carácter 

LUKES 1:l DE MAYO DE 2024 
$15.00 -AÑO 25 - KÜIVIERO 8697 

www.milenio.com 

Agustín Basave 
"Apuntes contra 

la perpetuación de la 
mitocraciaJJ -P.19 

MILEN-IA 

SUBEN CLARA 
Y SANTIAGO EN 
APROBACIÓN 
Lidera la morenista 
en TikTok, Face y X; 
su rival rebasa en IG 
SALVADORFRAUSTO-PAG. 9 

Quedan libres 
capos por fallas 
de las fiscalías 
en el papeleo 
RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ Policías y agentes apre
hensores se han convertido en 
el talón de Aquiles de FGRyfis
calías estatales, pues su forma de 
actuar echa abajo casos de alto 
impacto, particularmente contra 
capos, debido a que falsean o son 
incapaces de completar correcta
mente el Informe Policial Homo
logado, pieza clave para acusar y 
detener a un criminal. PAG.14 

Van 14 en una semana 
Asesinan a ocho personas 
en una tienda de Huitzilac 
DA VID MONROY - PAG.15 
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' 3 5 M j L M LJ E RTQS EN GAZA han dejado los ataques israelíes en siete meses. Ante ello, el secretario general 
de la ONU, António Guterres, pidió un alto el fuego inmediato. Global I Página_ 20 
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E L PERIÓDICO 

URGEN COLABORACIÓN GOBIERNQ .. ¡p 

Llaman a invertir 
6 nlil mdd al año 

D E 

contra apagones 
EXPERTOS COINCIDEN EN LA NECESIDAD de destinar 
recursos para fortalecer el sector eléctrico y aumentar 
la generación, ante el incremento de la demanda 

POR NAYELI GONZÁLEZ PRIMERA 

• 
LA V 1 DA NACIONAL 

Si la mitad de las 
acusaciones de corrupción 
que aquí se han hecho fuera 

verdad, ninguno de los dos 
podría gobernar. 
Yo he presentado, en 
cambio, propuestas." 

SALOMÓN CHERTORIVSKI 
CANDIDATO DE MC 

TERCER DEBATE CHILANGO 

A los que aún no definen 
(su voto), les pido que 
confíen, pongamos por 
delante las coincidencias: 
el voto es y debe de ser útil 
para lograr el cambio 
de la ciudad." 

SANTIAGO TABOADA 
CANDIDATO DEL PAN-PRl-PRD 

<( 
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Fotos: Mexsport 

El único voto útil es el de 
la transformación, así que 
voto parejo este 2 de junio: 
haz historia y vota por dos 
mujeres transformadoras 
que vamos a continuar el 
legado de López Obrador." 

CLARA BRUGADA 
CANDIDATA DE MORENA-PT-PVEM 

Siguen los cortes 
Inversiones de más de seis de agua en mil millones de dólares al 
año se requieren para au- Guadalajara 
mentar los niveles de ge- Hasta ayer sumabélfl 

que el gobierno federal 
trabaje en conjunto con la 
inversión privada para que 
el margen entre la genera-
ción eléctrica y la deman-
da pase de 6% a un 15%, 

Atenúan señalamientos y piden 
a electores ejercer el voto útil 

neración eléctrica y evitar cuatro transformadores 
apagones derivados de de la planta de bombeo 
alertas o emergencias en ci el sistema Chapala-
el Sistema Interconectado Guadalajara afectados por 
Nacional, como los que se la inestabilidad del sistema 
han vivido en los últimos eléctrico. / 16 
días. 

Así l o consideran ex-

15 penos en la materia, quie-
nes llam an a destinar 
recursos al sector eléctrico, 
principalmente en temas POR CIENTO 
como tecnologías reno- de margen entre la 
vables, ampliar las redes generación eléctrica y 
de transmisión y distribu- la demanda recomiendan 
ción, así como dar mante- los especialistas. 
nimiento a las plantas ya 
existe'!Hes. a fin de evitar Para Guillermo García 
el riesgo de colapso en los Ah;:ocer, expresidente de 
sistemas ante el aumento la Comisión Reguladora de 
en la demanda. Energía (CRE), es urgente 

SE ENFRENTAN A SUS PROPI OS CLIENTES 

Amenazas orillan a abogados 
a dejar de litigar en Tijuana 
POR ARTURO SALINAS 
Co rresponsa l 

TIJUANA. - Abogados de 
esta ciudad han dejado de li
tigar casos penales, debido a 
amenazas de la contraparte 
y hasta de sus defendidos. 

En Tijuana, profesionales 
del derecho que llevan la de
fensa de criminales han sido 
ultimados, como es el caso 
de Víctor Hugo López, quien 
llevaba la defensa de Miguel 
y Ornar Treviño Morales, _El 
Z-40 y El Z-42, líderes del 
grupo Los Zetas. 

"Tienes que en fren 
tar a la contraparte de tu 
cliente, pues por los expe
dientes tienen acceso a tus 
datos personales, tus telé
fonos y hasta tu domicilio, 
y tienes que enfrentar has
ta a: tu defendido ... La par
te acusada te am enaza si 
l es imponen una senten
cia alta, y tu defendido te 
amenaza si considera que la 
sentencia no fue lo suficien
temente elevada", relata un 
abogado que pidió reservar 
su identidad. 

PRIMERA 1 PÁGINA 14 

como mínimo. 
En tanto, Víctor Ramí-

rez Cabrera, vocero de la 
Plataforma México Cli -
ma y Energía, consideró 
que uno de l os factores 
que provocaron el rezago 
del sector eléctrico nacio-
na! fue la cancelación de 
las subastas eléctricas en 
2019, por parte de la Se-
cretaría de Energía (Sener). 

De acuerdo con el es-
pecialista, aunque se ha-
gan las co sas muy bien 
en este rubro, aún quedan 
tres años más de apago-
nes, pues será hasta 2028 
"cuando podremos darle 
vuelta a la página". 

DINERO 

COMUNIDAD 

CDMX 

• 
POR GEORGINA OLSON 
Y JONÁS LÓPEZ 

En el tercer debate de los 
candidatos a la Jefatura de Se llevan la noche 

i!CJ 
E!'-1 

Gobierno a l a ' 
Ciudad de Mé- Dos niños, Christopher 

,DESTINO 

xico no hubo Mateo y Aby, preguntaron 
nocaut; los as- . a los aspirantes sobre 
pirantes ali - sus propuestas respecto 

a medio ambiente y g eraron su s 
señalamientos apoyo a infantes en 

situación de calle. y, en cambio, enfocaron sus 
energías en hablarles a los 
votantes. 

En este último encuen
tro, l os tres candidatos se 
dirigieron a la ciudadanía 
capitalina, llamándola al 
voto útil. 

Santiago Taboada, aban
derado del PRl- PAN- PRD, 

Foto: Especial 

apeló a los indecisos; Cla
ra Brugada, de la coalición 
Morena-PT-PVEM, aseguró 
que no hay más voto útil que 
la transformación, mientras 
que Salomón Chertorivs
ki (MC) les dijo a los ciuda
danos: "si la mitad de las 

PRIMERA 

33.3% 
AUMENTARON 
las denuncias por el delito de 
violencia familiar en el país, 
entre 2019 y 2023, de acuerdo 
con datos del SESNSP. / 12 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Cecilia Soto 10 
Víctor Beltri 12 

ESTRENAN ZÓCALO PEATONAL 

~11111 Con una caminata y un festival fueron inaugurados 
oficialmente los 19 mil 400 metros cuadrados que 
conforman el Zócalo capitalino 100% peatonal./ 17 7 503009 929073 

acusaciones de corrupción 
que aquí se han hecho fuera 
verdad, ninguno de los dos 
podría gobernar". 

Además, l os papeles se 
invirtieron por momentos: 
Clara Brugada habló so
bre la reducción de delitos 
de al to impacto en todas 
las alcaldías de la CDMX; 
Santiago Taboada se refi 
r ió al Cártel Inmobiliario, 
pero de uno al que acusó a 
la abanderada de la Cuar
ta Transformación. En tan
to, Salomón Chertorivski, 
quien se ha mostrado como 
"el candidato de las pro
puestas", las dejó de lado un 
momento y lanzó más dar
dos contra sus adversarios. 

COMUNIDAD 1 PÁGINA 17 

PRIMERA 

Pintan murales 
contra la violencia 
El lnfonavit lanzó un 
programa en 26 unidades 
habitacionales de 15 
estados para dignificar 
espacios públicos, con 
la participación de niños, 
jóvenes y adultos. / 8 



MORGAN STANLEY 

Debe invertir el 
país 40 mil mdd 
en el sistema 
eléctrico o 
no habrá 
nearshoring. 
PÁG.10 

ESCRIBEN 

Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2 

Jeaneue Leyva 
MONEDA EN EL AIRE / 6 

Antonio Navalón 
AÑO CERO / 27 

Edmundo Jacobo 
TELÓN DE FONDO / 3~ 

Lourdes Mendoza 
SOBREMESA / 43 

T 
RELEVOS EN FIRMAS 

Sólo de enero a 
abril 10 emisoras 
de la BMV 
cambiaron 
su estructura 
directiva. 
PÁG.22 

Aún hay 
• espacio 

para 
evaluar 
bajas a tasa 
Banxico. Ajustará previsiones sobre 
el PIB en el próximo reporte trimestral 

El proceso desinflacionario no se 
ha detenido, aunque ha sido más 
complejo de lo esperado, advirtió 
Victoria Rodríguez, gobernadora 
del Banxico. Destacó que hoy el 
panorama es menos adverso al de 
años atrás, y eso brinda espacio para 
evaluar recortes a la tasa. En entre
vista, explicó que aunque la tasa se 
mantuvo en 11 por ciento, esto no 
representa un freno en la baja de la 
inflación-. -Enrique Quintana / PÁG. 4 

VICTORIA 
RODRIGUEZ 
Gobernadora 
del Banxico 

ENTREVISTA CON ANDY SIEG 

VE .CITI GRANDES 
OPORTUNIDADES 
EN EL PAÍS 
Independientemente del resultado 
de las elecciones presidenciales 
del próximo 2 de junio, Citi seguirá 
haciendo negocios en México, pues 
desde su fundación, en 1812, ha 
estado acostumbrado a trabajar con 
gobiernos de todas las orientaciones 
políticas en el mundo. 

Andy Sieg, director global del ne
gocio patrimonial de Citi, dijo que el 
país tiene un gran potencial, a pesar 
de los desafíos económicos actuales. 
-Felipe Gazcón / PAG. 8 

RECONOCEN A 
EL FINANCIERO CON 
OCHO PREMIOS ~snd 
A LA EXCELENCIA GRAFICA SOCIETY FOR NEWS DESIGN 

~-. 

·-~-

TERCER 'DEBATE CHll,4NGO' 

Seacusanpor~l~senseguridad 

Y HASTA SILENCIOS HUBO. Sin grandes sorpresas 
transcurrió el último debate de candidatos a la CDMX. Su 
objetivo, saber quién gobernó la alcaldía más insegura. 

DEBATE EN VERACRUZ 

ACUSA MC AYUNES 
ZORILLA DE OPERAR 
MENTIRAS CONTRA NAHLE. 
PAG.39 

e EN EDOMEX 

Claudia Shelnbaum 
'ARRASARÁN' MORENA 
Y ALIADOS; TRABAJAN EN 
ESTRATEGIA DE SEGURIDAD 
PARA EDOMEX. PÁG. 38 

e EN NAYARIT 

Xóc:hlt.I G61vez 
SE REÚNE HOY CON 
MAGISTRADOS DE TEPJF PARA 
RECLAMAR INTROMISIÓN DEL 
CRIMEN EN ELECCIÓN. PÁG. 37 

e Recibió Rojo de la Vega amenazas previas 
'ME INTENTARON MATAR'; FGR YA INVESTIGA INTENTO DE HOMICIDIO. 
PÁG.36 
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Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

La recuperación tardó cinco años

Arribo de turistas 
en I Trim. recupera 
nivel de llegadas 
previo a pandemia
•Captación de divisas turísticas y gasto promedio 
de los viajeros llevan tres años en ascenso.  pág. 23

Alejandro de la Rosa

Opinión

Alfonso García
 pág. 19

Maribel Ramírez C.
 pág. 26

Soraya Pérez
 pág. 30

Cecilia Kühne
 pág. 44

Finanzas 
y Dinero

  TENDENCIAS
ELECTORALES
CDMX

Empleo, en 
carga y en 
medicina

 pág. 40

“Queremos que haya más 
médicos, (pero) no queremos 
que los traigan de Cuba”.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

Escuelas de medicina 
en zonas rurales

“Vamos a hacer un sistema 
de transporte alrededor del 
AIFA que genere empleo”.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

AIFA, como llave de 
desarrollo en Edomex

elecciones
2024

Popularidad sostenida
El presidente está muy activo en la 
campaña electoral; genera agenda y 
mantiene su aprobación.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

13 ABRIL 2024 13 MAY 2024
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Situación de economía Situación de seguridad

47.7
35.9

23.5 Ventaja de Clara Brugada en la CDMX, de doble dígito
• La candidata de la alianza Morena-PT-PVEM está separada del segundo lugar casi 
por 12 puntos en las preferencias, de acuerdo con la encuesta de Mitofski.  pág. 42

Preferencia 
efectiva 
eliminando al 
5.8% que no 
declara su voto

Si el día de hoy fuera la elección para jefe o jefa de Gobierno de la Ciudad de México, ¿por cuál partido 
o candidato(a) votaría? | MAYO 2024, % (Simulación de boleta y urna electoral)

Clara Brugada Santiago Taboada Salomón Chertorivski
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51.1
39.3

9.6

Caen producción y 
envíos de camiones 
por baja demanda
• Las exportaciones de vehículos pesados 
mexicanos a EU, que representan el 95.9% 
del total, disminuyeron 21.1% en abril, 
enviándose 10,962 unidades.

 pág. 27

SHCP, Sener 
y CNH, 
con más 
recursos del 
presupuesto 
en 2023

 pág. 6

Debate CDMX
Candidatos 
mantienen defensa 
de sus proyectos 

 págs. 38-39
• Brugada mantendrá 
modelo de seguridad 
aplicado por Claudia.

• Blindaje de la ciudad, 
la estrategia de Santia-
go Taboada.

• Chertorivski plantea 
reformas al PJ, a la 
policía y la fiscalía.

Política industrial 
será prioridad 
para Sheinbaum: 
Altagracia Gómez

 pág. 24
Mucho tiempo 
se descuidó la 
política 

industrial, pero eso 
ha cambiado”.

Altagracia Gómez

fo
to

 ee
: e

ric
 lu

g
o

2.4

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

Producción y exportación de camiones pesados | MILES 
DE UNIDADES PRODUCCIÓN EXPORTACIÓN

2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024
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Trimestre para enmarcar
Los primeros tres meses del año marcaron la recuperación total de los visitantes 
extranjeros al país, para ubicarse por arriba del nivel previo al Covid-19.

FUENTE: 
BANXICO

México | 
Captación 
de divisas 
turísticas, 
llegada de 
turistas 
internacionales
enero-marzo

Divisas 
(MILES DE MILLONES DE DÓLARES)

Viajeros (MILLONES DE PERSONAS)

19 20 21 22 23 24 19 20 21 22 23 24
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Putin cambia a su secretario 
de Defensa por un economista HABRÁPARTIDAZOS EN LASEMIFINALpág.29 
TRAS DOS A!Qos de guerra. el presidente de Rusia reemplaza a Sergei 
Shoigu por Andrei Belousov, con formación civil, busca "innovación" 
luego de ponderar gasto realizado contra resultados en el frente. p<tg. 22 
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RUMBO AL 2 DE JUNIO lMJ 

LOS CANDIDATOS a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, ayer, en el último debate. 

Chivas 

EN TERCER DEBATE, CHOQUE Y TAMBIÉN MÁS PROPUESTAS 

Taboada y Brugada 
juegan su resto: se 

señalan corrupción y 
cárteles inmobiliarios 

EUNICECRUZ 

La candidata de Morena ajusta su imagen y va a la ofensiva; exhi- ATAQUE A TIROS A CANDIDATA 
be historial oscuro de excoordinador de seguridad en BJ; anuncia 
que Ebrard. HarfuchyGodoyserán sus consejeros de seguridad TENSA COMICIOS; INDAGA FGJ 

El abanderado de oposición afirma que el "verdadero cártel 
inmobiliario" fue creado por Morena; acusa a su adversaria por 
la construcción sin permisos de la plaza Portal Churubusco 

El momento más comentado de Chertorivski, de Movimiento 
Ciudadano. cuando sacó un porro de su bolsillo; IECM innova 
con participación de dos niños que hicieron preguntas pág. 3 

TENTATIVA DE HOMICIDIO 
ALESSANDRA Rojo, aspi
rante a la alcaldía Cuauh
témoc, dice que antes 
del ataque a balazos del 
sábado hubo amenazas; J-
exige oposición al Jefe de 

E' Gobierno garantías. pi¡.S .:r. 

TIROS 
enla 
camio
neta de 
Alessan
dra Rojo 
dela 
Vega. 

Cruz 
Azul vs.' Moote~y .. 

PRECIO $10.00 

IVlásrécordsrotos 
por calor este año 
que el más caliente 
A LA FECHA se han superado 80 marcas 
históricas de temperatura en el país; en todo 
2023 fueron 77; ocurre en CDMX, Toluca, 
Cuemavaca. Ciudad Victoria, Mérida ... .,._& 

TEMPERATURAS MAXIMAS 
Récord Récord 9 
anterior de mayo-2024 

1. lcy M•\xico 34.2ºC 34.lºC 
2. Toluca (Edomex) 31.9"C 33.&ºC 

3. 

4. Cd. Victoria (Tamaulipas) 46ºC 47.4ºC 

s. 
Fuente~ 

Abelina Lópezva por 
reelección: Acapulco 
no está para improvisar 
ASPIRANTE de la 4T destaca atención a 
problemas de aguas residuales, basura y 
deuda con fondos que obtuvo ºde no robar"; 
Otis abrió oportunidades. señala . .,._ 14 

-
JAVIER Solórzano y la abanderada a la presi-
dencia municipal de Acapulco. 

HOY ESCRIBEN 

JAVIER SOLÓRZANO 
Madres buscadoras. Fuertes y solas plg. 2 

EL DUENDE 
Mapa de riesgo plg. 10 

ALFREDO CASTILLO 

El inminente adiós de Nadal y el no tan lejano 
de Djokovic p;\g. :i1 

1 
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BRUGADA Y TABOADA CRUZAN ACUSACIONES… OTRA VEZ

Llaman a votar; se
achacan corrupción
En el último debate chilango, Santiago Taboada expresó su solidaridad con 
Alessandra Rojo de la Vega por el atentado y acusó intento de feminicidio; 
ademas, anunció el programa Tu Primera Vivienda. Ninguno de los otros 
dos aspirantes tocó el tema de la agresión, pero Clara Brugada sí descalificó 
la estrategia Blindar de Benito Juárez y dio a conocer que sus consejeros 
en seguridad serán Ebrard, Harfuch y Godoy. Salomón Chertorivski criticó 
a los otros candidatos por acusarse y como parte de sus propuestas, sacó 
un “porro” de marihuana; los 3 respondieron preguntas de niños CDMX P. 6

Rayados frenó a Tigres y La Máquina a Pumas. Ahora 
veremos el Clásico de clásicos y Monterrey se medirá 
ante los cementeros  DXT P. 23

DURO CIERRE. El último debate a la Jefatura de Gobierno volvió a centrarse en descalificación, esta vez en temas vitales como seguridad y desarrollo inmobiliario.

ES
PE

CI
A

L

El INE realizó el primer simulacro del Programa de Resultados Electorales Preliminares; además, 
el Instituto difundirá una serie de seis cápsulas para evitar la desinformación entre los jóvenes.  
En Chiapas, el IEPC afirma que, a pesar de la violencia, los comicios siguen firmes  
MÉXICO Y ESTADOS P. 3 Y 10

Ponen a prueba el PREP
para la próxima elección

EVITAR DEUDAS INNECESARIAS, LA 
RECOMENDACIÓN DE ESTE HOT SALE

Hacer un presupuesto, comparar precios y revisar 
la capacidad de pago, son opciones que pueden 
ayudar a no sobreendeudarse NEGOCIOS P. 16

CONDENAN Y PIDEN NO POLITIZAR ATENTADO CONTRA ROJO DE LA VEGA CDMX P. 9

Él, Manuel Mondragón y Kalb -octogenario, de izquierda, médico cirujano y comisionado 
Nacional de Seguridad y Contra las Adicciones-, al lado de Xóchitl Gálvez. Ya lo sabíamos: antes 
se sumó a la campaña de Santiago Taboada, el militante panista y candidato opositor cuya 
misión es arrebatar al oficialismo la Ciudad de México el 2 de junio.

JOSÉ UREÑA   PÁGINA 4

HO
Y E

SC
RI

BE

AMÉRICA CHIVAS CRUZ AZUL RAYADOS

W
W
W
.A
V
IN
C.
CO

M
/

GUERRAS DE
DRONES

Experto afirma que los vehículos no tripulados son el nuevo 
rostro de los conflictos MUNDO P. 18

LISTAS LAS SEMIS

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
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AUSTERIDAD ‘PEGA’ 
A EMBAJADAS

Cara a cara por tercera y última vez, los 
candidatos a la Jefatura del Gobierno de la 
Ciudad de México se reprocharon uno a otro, 
falta de propuestas y responsabilidad en los 
niveles delincuenciales de la capital del país

EL TEMA  QUE
ENFRASCÓ
A BRUGADA, TABOADA
Y CHERTORIVSKI 

18

MÁYNEZ SE ESTANCA EN ÚLTIMO LUGAR: Movimiento Ciudadano y Jorge Álvarez Máynez
se ubican en un lejano tercer lugar rumbo a la Presidencia de México ● 6

Las medidas de austeridad que se han 
promovido en esta administración han 

impactado también a embajadas y consulados 
de México que se localizan en el extranjero. El 

presupuesto destinado a estas sedes 
diplomáticas ha experimentado 

una disminución en los 
últimos años

Y CONSULADOS

DENUNCIAN A ‘ALITO’ POR TRÁFICO DE INFORMACIÓN
La FGR abrió una investigación contra el líder del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas,
por extracción y tráfico de información confidencia  ● 4

SEGURIDAD,

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2981: LUNES 13 DE MAYO 2024

reporteindigo.com



NUEVA ERA / AÑO. 8 / NO.  2525 / LUNES 13 DE MAYO DE 2024

HERALDODEMEXICO
.COM.MX

POR FRIDA VALENCIA, FERNANDA GARCÍA Y MISAEL ZAVALA/P4-5

CLARA Y SANTIAGO CRUZARON ACUSACIONES POR ÍNDICES DELICTIVOS Y PERMISOS 
OTORGADOS. CHERTORIVSKI AHORA PROPUSO TRANSFORMAR CALZADA DE TLALPAN 

#BRUGADAYTABOADA

FO
TO

: E
SP

EC
IA

L

#NUEVOROSTRO

P14

TRANSFORMAN 
ZÓCALO SÓLO 

PARA PEATONES

SE ENFRENTAN POR 
SEGURIDAD 
E INMOBILIARIAS 

P24

#SENADO MORENA AVENTAJA 
EN ZACATECAS

F
O

T
O

: 
M

E
X

S
P

O
R

T
F

O
T

O
: 

D
A

N
IE

L 
O

JE
D

A

#LIGAMX

CLÁSICO 
NACIONAL 

EN LAS
SEMIS



M•l(<Jl', Advierte De la Vega que campaña no se detendrá 

ADVERTENCIA 
DE DÉCADAS 

Asegura candidata 
· El estudio se dio 
a conocer en 2QOO 
y, a la postré/résúltó 
una premonición. 

• Se tituló "Entidades de 
la Zona Metropolitana 

que fue una trampa 
de la Ciudad de México 
propensas a la contami
nación de agua subterrá
nea" y fue elaborado por 
especialistas del Instituto 
de Ecología. 

Indaga la Fiscalía 
agresión a tiros 
como tentativa 
de homicidio 
SELENE VELASCO, VIRIDIANA 

MARTÍNEZ Y ALEJANDRO LEÓN 

Horas después de que sufrió 
un atentado a balazos, la can
didata de Oposición por la Al
caldía Cuauhtémoc, Alessan
dra Rojo de la Vega, aseguró 
que acudió al lugar del ata
que porque una mujer pidió 
ayuda por un caso de violen
cia, solicitudes que frecuente
mente le hacen. 

La postulada por el PRI, 
PAN y PRD denunció por 
redes sociales a las 23:27 ho
ras del sábado que había su
frido una agresión y mostró 
fotografías de los impactos 
de bala sobre su camioneta. 

Agregó, en conferencia 
de prensa, explicó que se en
contraba en la Colonia Peral
villo tras concluir sus recorri
dos de campaña del día Una 
mujer la buscó.en un restau
rante al que ingresó y le en
tregó un papel para pedir su 
intervención de forma urgen
te, un tipo de petición que le 
hacen frecuentemente. 

Acudió en su vehículo al 
lugar que anotaron en el pa7 
pel y, al llegar a la Calle Fran
cisco Tamagno, comenzaron 
a disparar. 

"Cuando veo la dirección 
del lugar, dispararon, yo al
cancé a ver de mi lado dere
cho a una persona que traía 
casco", recordó De la Vega. 

La camioneta en la que 
viajaba presentaba al menos 
seis impactos de bala Aun
que quisieron quitarle la vida, 
advirtió que no se rendirá y 

Alessandra Rojo 
de la Vega, candidata 

116 Esto se gana 
con votos, no con 
miedo ni amenazas, 
mucho menos 
con odio. Mi vida 
no podrá ser igual, 
pero sepánlo 
que aquí jamás 
nos vamos a 
rendir". 

que continuará en campaña. 
"Ahora me intentaron ma

tar, tal vez para callarme o pa
ra bajarme de una elección. 
en la que les llevamos venta
ja. La violencia se ha hecho 
costumbre", dijo después de 
denunciar ante la Fiscalía Ge
neral de Justicia capitalina 

"Esto se gana con votos, 
no con miedo ni amenazas, 
mucho menos con odio. Mi 
vida no podrá ser igual, pero 
sepánlo que aquí jamás nos 
vamos a rendir'', enfatizó. · 

Al primer disparo se aga
chó. El conductor aceleró y 
logró escapar. Después no 
supo si la seguían. La ex fun
cionaria de Miguel Hidalgo 
dijo que todos los días recibe 
amenazas que, sin embargo, 
solía no tomar en serio. 

"Desgraciadamente he
mos normalizado la violencia, 
las y los mexicanos", señaló. 

Y reveló que a su papá le 
llamaron para amenazarlo 
con que le harían algo a sus 
híjas; hecho que también ya 
denunció. 

"Ha sido una jornada su
mamente violenta, nos avien
tan petardos, nos pegan, nos 

1 PRojo de la Vega aseguró que mantendrá su campaña, 
pese al atentado que sufrió en la Colonia Peralvillo. 

mandan a servidores públi~ 
cos y lo hemos normaliza
do, porque así nos toca, en
frentarnos ante un Gobierno 
indolente o incompetente", 
reclamó. 

También ayer, la Fiscalía 
General de Justicia informó · 
una investigación por tenta
tiva de homicidio. Elemen
tos de la Policía de Investi
gación de la Coordinación 
General de Investigación 
Forense y Servicios Pericia
les realizan las indagatorias 
correspondientes. 

La Secretaría de Seguri
dad Ciudadana (SSC) infor
mó que analizaba las cámaras 
de videovigilancia. 

REACCIONES 
El ataque ocurrió horas antes 
de que se realizara el último 
debate por la Jefatura de Go
bierno, justo con la seguridad 
como uno de los temas. 

''Esto es una exigencia pa
ra el Jefe de Gobierno, que 
sabe que va a perder, pero 
que hístóricamente va a pa
sar a ser el Jefe de Gobierno 
que condujo las elecciones 
más violentas de la Ciu.dad'', 

. dijo Santiago Taboada. 
El Instituto Electoral de 

la CDMX (IECM) también 
condenó el hecho e informó 
que la aspirante no había soli
cítado previamente medidas 
de seguridad. 

"El IECM hace un lla
mado a las autoridades co
rrespondientes para que lle
ven a cabo las indagatorias 
correspondientes que con
tribuyan al esclarecimiento 
de estos hechos'', divulgó la 
dependencia. 

· Desde temprano, perso
najes de la 4T, como Ana Vi
llagrán o Dunia Ludlqw, ta
charon de "autoatentado" la 
agresión. 

"Está desesperada por 
crear retórica a su favor. Es
to es contra Clara (Brugada), 
Claudia (Sheinbaum) y Ca
ty (Monreal)'', aseguró Vi
llagrán, en referencia a las 
candidatas de Morena a la 
Presidencia, la Jefatura de 
Gobierno y la Alcaldía Cuau
htémoc. 

En contraste, tanto Bru
gada como Monreal se so
lidarizaron con Rojo de la 
Vega. 

• Dado a que entonces el 
70 por ciento del líquido 
se obtenía del subsuelo, 
consideraron importante 
conocer las fuentes de 
contaminación que po
drían causar afectaciones. 

FACTORES ANALIZADOS 

Con los datos disponibles, 
cruzaron todo tipo de con
diciones que representan 
un riesgo de contamina
ción de agua subterránea. 

1. Industria. 
2. Drenaje. 
3. Gasolineras. 
4. Depósitos 

de residuos sólidos. 
5. Depósitos de combustible. 

RESULTADOS 

Ninguna demarcación 
presentó riesgo bajo. 

RIESGO MUY ALTO 

• Álvaro Obregón. 
• Gustavo A. Madero. 

RIESGO ALTO 

• Coyoacán. 
• lztapalapa . . 
• Miguel Hidalgo. 

RIESGO BAJO 

• Las 10 alcaldías restantes. 

AlINANDO. Personal técnico del Instituto procesó actas para estimar resultados para los conteos y otro equipo de trabajo las capturó pa ra alimentar e l PREP. 

Prepara IECM plantas ante apagones 
ALEJANDRO LEÓN 

El Instituto Electoral de la 
Ciudad de México (IECM) 
m enta con plantas de energía 
eh cada una de sus 33 oficinas 
distritales, de donde serán 
alimentados el Programa de 
Resultados Electorales Preli
minares (PREP) y los conteos 
rápidos el día de la elección. 

Los equipos permitirán 
tener un flujo de informa
ción continúo en caso de que 
el servicio de energía eléctri
ca sea interrumpido, explicó 
el consejero Ernesto Ramos. 

Los aparatos los han te
nido de manera permanente 
y recibieron mantenimiento 
de las oficinas centrales del 
Instituto, apuntó. 

El PREP comenzará a di
fundirse a las 20:00 horas del 
2 de junio, dos horas después 
de que cierren las 13 mil 500 
casillas que serán instaladas 
en la Capital. 

Mientras que los conteos 
rápidos se darán a conocer a 
la medianoche de la jornada 
de elección, adelantó. 

"Si hay algún corte, entran 
irimediatamente (las plantas) 
en unos segundos para poder 
mantener el flujo de infor
mación y de comunicación 
constante'', comentó Ramos 
a REFORMA. 

Ayer, el IECM llevó a cabo 
en sus instalaciones un simu
lacro del funcionamiento del 
PREPy de los conteos rápidos. 

En el ejercicio fueron 

procesadas actas para esti
mar resultados estadísticos 
para los conteos, mientras 
que otro grupo de trabaja
dores capturó las actas para 
suministrar el PREP. 

El 2 de junio, participarán 
en ambos mecanismos 3 mil 
384 capacitadores asistentes 
electorales locales, así como 
585 supervisores en la materia 

"(Con las plantas no se in
terrumpe el recuento), pues 
todos los sistemas y todas 
las comunicaciones, no so
lamente del PREP y conteos 
rápidos, sino todos los que 
utilizamos el día de la jor
nada electoral y durante los 
cómputos distritales. 

· "Son - desde el 2 de junio 
hasta que terminen los cóm-

Ernesto Ramos, consejero electoral 

JIJJ Si hay algÚ_n corte, entran inmediatamente 
(las plantas) en unos segundos para poder 
mantener el flujo de información y de 
comunicación constante". 

11. (Con las plantas no se interrumpe el 
recuento), pues todos los sistemas y todas las 
comunicaciones, no solamente del PREP y 
conteos rápidos, sino todos los que utilizamos 
el día de la jornada electoral". 

putos, que pueden ser dos, tres 
días después- días claves en 
el Instituto y trabajamos día y 
noche, 24 horas, por eso nece
sitamos la información cons
tante", agregó Ramos. 

El PREP se alimenta de 
actas de escrutinio y cómpu-

tos de casilla. 
Para tener otra fuente de 

infonnación, un comité téc
nico integrado por matemá
ticos y actuarios tomarán una 
muestra de los resultados pa
ra dar una estimación de los 
ganadores. 

Dan tercera 
. . , 

suspens1on 
vs. Congreso 
por Cuidados 
EDUARDO CEDILLO 

El Congreso de la Ciqdad de 
México suma ya tres resolu
ciones que lo obligan a legis
lar un Sistema de Cuidados. 

"Le concedieron la sus
pensión, pero esta suspensión 
es particularmente importan
te, porque Martha Claudia 
creció con sus dos padres que 
son personas sordas y siem
pre fue su cuidadora 

"También por un tema 
de exceso de cuidados y mal 
autocuidado, tiene varias en
fermedades", explicó Silvana 
Carranza, candidata de MC a 
una diputación y una de las 
impulsoras de la búsqueda de 
la protección de la justicia fe
deral .ante la inacción de los 
congresista. 

En total, políticos naran
jas, activistas, expertas y mu
jeres cuidadoras presentaron 
cinco amparos que contem
plan lograr suspensiones de
finitivas y que se discutan 
las i~i~iativas congeladas en 
corrus10nes. 

El 16 de abril se celebró 
la primera audiencia y un 
día después se determinó la 
primera resolución contra 
el Congreso, a razón de un 
amparo promovido por la 
activista y candidata de Mo
vimiento Ciudadano a dipu
tación local, Silvana Carranza. 

Días después se resolvió 
en contra del Congreso un 
segundo amparo promovido 
por la experta Úrsula Marti
nez. Pero los primeros dos se 
dieron argumentando cuida
dos simples. 

Este fin de semana se no
tificó una nueva resolución 
por parte de la Jueza Decimo
tercera de Distrito en Materia 
Adminístrativa en la Ciudad 
de México, quien falló a fa
vor de la ciudadana Martha 
Claudia Moreno Melo. 

"Ella se promovió como 
una. persona cuidadora pri
maria de sus padres, que son 
personas sordas, de su hija, 
que es persona con autismo, 
ella también como una perso
na con discapacidad y como 
activista", explicó Martinez. 

De esta manera, son tres 
los amparos que obligan a 
que la Segunda Legislatu
ra dictamine y que realice 
una consulta a personas con 
discapacidad en materia de 
Cuidados. 

E l jueves, REFORMÁ 
publicó que, en respuesta a 
los dos primeros amparos, el 
Congreso de la Ciudad argu
mentó que no está oblígado 
a legislar al respecto, ¡pues 
ya existe un Sistema! 

La nueva resolución no 
sólo propicia .el estudio en 
comisiones y la consulta, si
no que reconoce la vulnera
bilidad de Martha Claudia. 

"Por ser una cuidadora 
de su híja, por ser una una 
persona con discapacidad, 
por ser una persona con 
neurodivergencias", asegu
ró Martínez. 

Si/vana Carranza, 
candidata de MC 

66 Martha Claudia 
creció con sus dos 
padres que son 
personas sordas. 
y siempre fue 
su cuidadora. 
También por un 

· tema de exceso 
de cuidados y 
mal autocuidado, 
tiene varias 
enfermedades". 
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Refuerzan 
seguridad 
enlaguna 
por cocodrilo 
Policías estatales realizan 
labores de vigilancia 
y búsqueda del reptil 
para atraparlo en C. lzcalli 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- metropo/i@eluniversal.com.mx 

Cuautitlán Izcalli, Méx.- Por la 
presencia de un cocodrilo en la La
guna La Piedad, autoridades de la 
Secretaría de Seguridad del Estado 
de México informaron que realizan 
labores de vigilancia a fin de evitar 
riesgos mayores para la población. 

Aunque el reptil ha sido visto en 
la zona desde hace cuatro afias, ha
ce unas semanas fue captado en fo
tos y videos nadando y asoleándose 
en un sillón que flota en las aguas 
negras; autoridades mexiquenses 
municipales y estatales, así como de 
la Procuraduría Federal de Protec
ción al Ambiente (Profepa) articula
ron desde el mes pasado operativos 
de captura y rescate para llevarlo a 
un sitio adecuado. 

No obstante y pese a que le han 
puesto camadas de pollo para atra
parlo, el cocodrilo ha sido escurri
dizo, por ello, la dependencia infor
mó que policías llevan a cabo reco
rridos preventivos para evitar que la 
población realice actividades cerca 
del área donde vive el reptil. 

En las labores de vigilancia que 
policías estatales mantienen en la 
zona. los guardias invitan e infor
man a la ciudadanía de abstenerse 
de hacer actividades cerca del área, 
donde el cocodrilo suele salir a aso
learse sobre un sillón. • 

Policías piden no acercarse a la 
zona donde vive el cocodrilo. 

\ 
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Comparsas de carnavales y zanqueros, entre otros artistas callejeros, conformaron el mosaico de imágenes que decoró el Zócalo en su primer día como zona peatonal. 

Se apropian 
del Zócalo 
peatonal 

-19AOO 
OS CUADRADOS 

se intervinieron para dar una nueva 
imagen al Zócalo capitalino. 

16,108 
IUIFT OS 
son ahora de uso peatonal. 

3,292 
En medio de un ambiente festivo y batucada, capitalinos disfrutan de la 
Plaza de la Constitución en la caminata inaugural tras rehabilitación 

METROS 
podrán ocuparlos bicicletas, 
vehículos de emergencia y servicios. 

ALBERTO ACOSTA 
- metropoli@eluniversal .com.mx 

La diversidad cultural que 
desfila por el Zócalo capi
talino en diferentes mo

mentos a lo largo del año se unió 
e hizo presente en la caminata 
que se llevó a cabo ayer para for
malizar la peatonalización de la 
Plaza de la Constitución. 

A ritmo de batucada y música 
de banda, grupos de catrinas, 
comparsas de carnavales. zanque
ros, m ariachis, saltimbanquis, bo
targas, organilleros, artistas calle
jeros y trabajadores de servicios 
urbanos, quienes flanquearon una 
figura monumental de Quetzal
cóatl, conformaron el mosaico de 
imágenes que decoró la plancha 
del Zócalo en su primer día como 
zona oficialmente restringida al 
tránsito vehicular. 

"Es un momento histórico, de 
apropiación social y cultural de la 
principal plaza cívica del pais y de 
las principales del mundo. Aquí se 
ha operado una transfonnación fí
sica del Zócalo, pero lo más impor
tante es la transformación social", 
expresó el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, al encabezar la primera ca
minara por el Zócalo peatonal. 

Previamente a la cuenta regresi -
va, y en medio de un ambiente fes
tivo, autoridades capitalinas avan
zaron a la vanguardia de los con -
!ingentes que ingresaron a la Plaza 
de la Constitución para caminar so
bre el circuito que rodea la expla
nada y finalmente ocupar todos la 
plancha de concreto. 

A pie, patines, bicicletas, carreo
las, con bastón y en silla de ruedas, 
ciemos de personas convirtieron la 
caminata una verbena popular, sin 
que el sol que caía a plomo men
guara los ánimos: "Está terrible el 
calor, y eso que todavía no es me
diodía. Nomás por eso me voy a ir 
rápido, si no, me quedaba un rato 
m ás porque se puso buena la fies
ta". expresó Fabiola, vecina de la al -
caldía Gustavo A. Madero. 

Para dar una nueva imagen a la 
Plaza de la Constitución se intervi
nieron 19 mil 400 m etros cuadra -
dos. de los cuales, 16mil108 metros 
son ahora de uso exclusivo para los 
peatones, y 3 mil 292 metros po
drán ocuparlos bicicletas, vehícu
los de emergencia y servicios. 

Las obras duraron alrededor de 
tres meses, en los cuales se susti
tuyó el asfalto del circuito que cir
cunda la plancha del Zócalo por 
bloques de concreto tipo loseta, pa-

Martí Batres, jefe de Gobierno, encab ezó la vanguardia 
de los contingentes que ingresaron al Zócalo. 

Durante las obras se sustituyó el asfalto del circuito 
que circunda la plancha del Zócalo por bloques de 
con creto tipo loseta. 

<!. ra darle un estilo arquitectónico au 
~ torizado por el Instituto Nacional 

de Antropología e Historia (INAH), 
acorde a la construcción colonia: 
que hay en la zona. 

La intervención incluyó la colo
cación de mobiliario urbano y ma
cetas, que se convirtieron en un re
fugio para los paseantes, sobre todo 
para quienes no soportaron los ra
yos solares y se detuvieron para 
sentarse en las sillas ubicadas fren
te a los edificios del Gobierno ca -
pitalino y del Congreso local. 

En la plancha de concreto fue 
montada una exposición fotográfi
ca donde se observa la transforma
ción del Zócalo con el paso de los 
años y momentos emblemáticos 
como conciertos, movimientos so
ciales y concentraciones políticas. 

Eso motivó a Batres a destacar 
que el Zócalo es el espacio que al
berga desde desfiles hasta los te
mas políticos, "pero también es el 
espacio de las megaofrendas. (. .. )de 
los desfiles culturales, ( ... ) del des
canso, de las caminatas, de las ver
benas, de las exposiciones, de los 
museos itinerantes. Y quiero decir
les, sobre todas las cosas, es el es
pacio de las personas y de las fa
milias. Eso es. el Zócalo, el Zócalo 
peatonal", expresó. • 

Responsabiliza a Batres de seguridad 
Santiago Taboada señala 
al jefe de Gobierno de 
lo que pueda pasarle a 
los candidatos en CDMX 

OMARDÍAZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Tras la denuncia de Alessandra E.o
jo de la Vega sobre un atentado en 
su contra la noche del sábado, el 
candidatoala Jefaturade Gobierno 
de la coalición Va por la CDMX, 
Santiago Taboada, responsabilizó 
al mandatario capitalino, Marti Ba
rres, de lo que pueda suéederle a los 
candidatos de oposición y a sus co
laboradores y familias. 

En conferencia de prensa, en la 
cual candidatos a las alcaldías y di
putaciones mostraron su apoyo a la 
aspirante en Cuauhtémoc, Taboa
da le p idió a Batres ponerse a tra
bajar y no pasar a la historia como 
el jefe de Gobierno que promovió y 
pennitió una tragedia a 20 días de 
una jornada electoral. 

"Hago responsable públicamen 
te de lo que nos pase a nosotros o 

Santiago Taboada mostró su apoyo a la aspirante en Cuauhtémoc, 
Alessandra Rojo de la Vega, quien aseveró que n o se va a rendir. 

a cualquier persona de nuestras fa
milias o de nuestros equipos, al jefe 
de Gobierno, Martí Batres. Si no va 
a garantizar la seguridad de la opo
sición, que pida licencia y que se va -
yade vacaciones unos díasoacoor
dinar la campafia de la candidata 
que va a perder, porque aquí nadie 
se va a rajar y hasta donde tope, no 
vamos a permitir que esta Ciudad 

se· vuelva. como muchos estados 
que gobierna Morena, la más peli
grosa para la oposición", subrayó. 

En este sentido, dijo que la vio
lencia contra ellos cada día escala 
más, por lo que analizarán si soli -
citan protección, pero no confían 
en las autoridades capitalinas. 

Rojo de la Vega indicó que su ca -
mioneta no está blindada, que re -

cibió amenazas previas, y pidió a 
las autoridades hallar a los autores 
materiales e intelectuales. 

Relató que el sábado por la no
che terminó sus reuniones y que en 
la última asamblea recibió un papel 
en donde le solicitaban ir a una di
rección para atender una petición. 
Abordó su camioneta, en la colonia 
Peralvillo. yalcanzó a ver a un hom 
bre con casco, quien disparó en seis 
ocasiones. Ella se agachó y su cho
fer aceleró para escapar. 

"Sin duda mi vida no podrá ser 
igual, pero ( ... ) aquí jamás nos va
mos a rendir, esto se gana con vo
tos, no con miedo ni am enazas, ni 
mucho m enos con odio ( ... ) me he 
enfrentado muchas veces al siste
ma, he sido activista en un país en 
donde te atacan por hacer el bien, 
me han perseguido las fiscalías, 
las autoridades y las policías, las 
mismas que hoy investigan, y 
ahora me intentaron matar tal vez 
para callarme o para bajarme de 
una elección en la que les lleva
mos ventaja", comentó. 

La FGJ indaga tentativa de 
homicidio calificado con arma 
de fuego. • 

-6 
DISPAROS 
detonó un 
hombre, relató 
la candidata de 
Va por la CDMX 
a Cuauhtémoc, 
Alessandra Rojo 
dela Vega. 



LA JORNADA
Lunes 13 de mayo de 202428 CAPITAL

HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A M A R I L L O

Terminación de placa 5 y 6
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 133 17
Noreste 135 14

Centro 135 16
Suroeste 125 16
Sureste 133 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 103 11
Noreste 106 18

Centro 104 09
Suroeste 76 19
Sureste 107 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El tema de la seguridad confrontó 
a los candidatos punteros a la jefa-
tura de Gobierno de la Ciudad de 
México en el tercer y último deba-
te previo a la jornada electoral del 
2 de junio, en el que la morenista 
Clara Brugada calificó de “truco pu-
blicitario” el programa estrella del 
panista Santiago Taboada: Blindar 
BJ, quien a su vez la acusó de permi-
tir la construcción irregular de una 
plaza comercial.

En un encuentro en el que por 
primera vez se incluyeron pregun-
tas de niños, Brugada y Taboada 
llegaron a cuestionarse cuál alcal-
día es la más segura: Iztapalapa o 
Benito Juárez.

La morenista se manifestó en 
contra de Blindar BJ, que “es un 
montaje”, consideró, pues es coor-
dinado por César Barrientos, mejor 
conocido como Jefe Goliat, quien 
fue destituido de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana por acusacio-
nes de delitos de extorsión y nexos 
con bandas de trata; además, enca-
beza la colocación de propaganda 
de Taboada en calles.

En tanto, Taboada sostuvo que el 
“verdadero” cártel inmobiliario está 
en Morena, pues el gobierno de la 
ciudad rechazó suspender una obra 
en la calle Cádiz por ser propiedad 
de una familiar de la gobernadora 
de Campeche, Layda Sansores, 
e incluso acusó directamente a 
Brugada y a Ernestina Godoy de 
avalar la construcción de la plaza 
comercial Portal Churubusco cuan-
do ambas gobernaban Iztapalapa, 
una como delegada y otra como 
directora jurídica.

La morenista negó rotundamen-
te su participación en ese caso, y re-
iteró su rechazo al cártel inmobi-
liario, que implicó un negocio para 
los panistas de 7 mil millones de pe-
sos, y atajó que las demarcaciones 
tienen la facultad legal de otorgar 
manifestaciones de construcción. 

“No puedes evadir tu responsabili-
dad legal y política, eres líder, eres 
abogado, fuiste alcalde, sabes lo que 
significaba nada de que yo no sabía 
y fueron otros, es tu responsabili-
dad. Asúmela”.

Taboada reiteró su propuesta 
de seguridad Blindar CDMX, que 
incluye mejora salarial a policías, 
tiempos de reacción de hasta tres 
minutos, la creación de un grupo 

especial contra la extorsión y una 
“reingeniería total” de la Fiscalía 
General de Justicia.

Brugada se comprometió a dupli-
car las cámaras de seguridad para 
ser “la ciudad más vigilada, más que 
Nueva York”; crear una fuerza de vi-
gilancia con drones, colocar cáma-
ras de seguridad en los uniformes 
de los policías para prevenir actos 
de corrupción, y anunció a Marcelo 
Ebrard, Omar García Harfuch y 
Ernestina Godoy como “conseje-
ros de seguridad” como parte de 
su proyecto.

En tanto, el candidato de Movi-
miento Ciudadano, Salomón Cher-
torivski, propuso crear el programa 
de seguridad Fuerza Capital, enfo-
cado a investigar a los 20 mil delin-
cuentes generadores de violencia 
en la ciudad, así como mejorar las 
condiciones laborales de policías, 
crear una nueva fiscalía, un nuevo 
modelo de reclusión, impulsar una 
reforma al Poder Judicial local y no 
criminalizar a los jóvenes por con-

sumir “un porro como éste”, dijo al 
mostrar un cigarro de mariguana.

En el tema de desarrollo inmobi-
liario, los tres candidatos se com-
prometieron a impulsar los instru-
mentos de planeación y generar 
programas de vivienda asequible y 
barata para los jóvenes, así como de 
regulación de la tierra.

Al final, los tres candidatos llama-
ron a la ciudadanía a votar: Santia-
go Taboada pidió ejercer el voto 
útil, mientras la morenista Clara 
Brugada reviró que el voto útil es 
la transformación y pidió sufragar 
por Morena. 

Chertorivski exhortó a votar no 
por quien dice que va arriba en las 
encuestas, sino por quien conoce 
y tiene propuestas para la ciudad. 

Entre los invitados destacaron 
Marcelo Ebrard, ex secretario 
de Relaciones Exteriores; Omar 
García Harfuch, ex secretario de 
Seguridad Ciudadana, así como los 
líderes nacionales de Morena, PAN, 
PRI y PRD.

Brugada y Taboada retoman acusaciones; 
Chertorivski la libra de los dimes y diretes 

LOS CONFRONTAN SEGURIDAD Y CÁRTEL INMOBILIARIO

El candidato de MC propone 
implementar Fuerza Capital // 
Buscará crear una nueva 
fi scalía // Llama a elegirlo a 
él, ya que sí conoce la ciudad

La morenista califi ca de 
montaje el plan Blindar BJ 
// Reitera su rechazo al 
cártel inmobiliario // Insta a 
sufragar todo por Morena

El panista plantea aplicar su 
programa estrella en toda la 
ciudad // Ex alcaldesa avaló 
plaza comercial, dice // Pide a 
ciudadanos ejercer el voto útil

▲ Salomón Chertorivski, candidato de Movimiento 
Ciudadano. 

 Clara Brugada, abanderada de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia. 

▲ Santiago Taboada, aspirante de la coalición Va por la 
CDMX. Fotos del debate transmitido por el IECM

Fue el tercer y 
último ejercicio 
previo a los 
comicios del 
2 de junio
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)) POR ALGUNOS MOMENTOS INVIRTIERON LOS PAPELES: Chertorivski lanzó 
dardos~ Taboada acusó un Cártei Inmobiliario y Brugada defendió la seguridad 
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Foto: Especial 

Salomón Chertorivski presentó un render de Tlalpan, donde 
podrían convivir el Metro, autos, peatones y una ciclovía. 

aceLt Chertorivski cerró más o 
menos en el mismo tenor en 

DESTINO 
el que inició: "Los dos pro-
yectos no pueden ofrecer 
mejor futuro. sólo piensan en 
gobernar el pedazo que les 
dio sus votos". 

POR GEORGINA OLSON 'Ya al inició les había espe-
Y JONÁS LÓPEZ tado: "Son unos profesiona-
comunldad@gimmcommx les de la trampa. empezaron 

campañas ilegalmente anti -
n el tercer y último de- cipadas. han gastado millo-
bate de los candidatos nes de pesos por arriba de los 
a la Jefatura de Gobier- topes de campaña y con ese 
no, los ataques estu- dinero han hecho un cochi-
vieron presentes, pero nero de la ciudad". 
esta vez los aspiran-
tes rebajaron sus acu- SEGURIDAD 
saciones y, en cambio, Los dos temas del último 

trataron de hablar más al debate fueron Seguridad 
electorado. y Justicia . y Planeación del 

También se invirtieron Desarrollo Inmobiliario y 
los papeles por algunos mo- Urbano. 
mentos: Santiago Taboada Bruga:da y Taboada abor-
(PRI- PAN-PRD) dedicó mi- ciaron los temas con los que 
nutos a hablar del Cártel In- más se han acusado en cam-
mobiliario, pero de uno al paña. pe ro. más que de -
que acusó a sus oponentes fendiéndose. tratando de 
de crear; Clara Brugada (Mo- manejar la narrativa. 
rena-PT-PVEM) habló de la Brugada estaba prepara-
seguridad pública en la ciu- da con cifras y láminas para 
dad y de cómo en todas las mostrar que la seguridad en 
alcaldías se habían reducido la Ciudad de México va bien 
los delitos de alto impacto, y y luego criticar la estrategia 
Salomón Chertorivski (MC). ofrecida por el panista. 
quien se ha promociona- "Gracias al modelo que 
do como el candidato de las se implementó con Claudia 
propuestas, esta vez lanzó Sheinbaum, se logró dismi-
más dardos que en las otras nuir en todas las alcaldías 
dos oportunidades. la inseguridad, así que nada 

"Los que aún no definen de que en la Benito Juárez se 
(su voto) les pido que con- logró más, y en alguna otra 
fíen. pongamos por delante menos. se logró de manera 
las coincidencias: el voto es pareja, así que no presumas 
y debe de ser útil para lograr con sombrero ajeno", le dijo 
el cambio de la ciudad", dijo aTaboada. 
Taboada en su mensaje final. La morenista agregó que 

Brugada, también para "la inmensa mayoría de los 
cerrar, reviró: "El único voto detenidos" e n BJ fueron a 
útil es el de la transforma- manos de la Secretaría de 
ción, así que voto parejo este Seguridad Ciudadana, por-
2 de junio: haz historia y vota que en la ciudad existe man-
por dos mujeres transforma- do único. 
doras, que vamos a continuar También acusó que quien 
el legado de López Obrador. está al frente de Blindar BJ 
vota por Claudia para la Pre- es César Barrientos Deras. 
sidencia de la República y el Jefe Goliat, acusado por el 
por mí para la Jefatura de delito de trata de personas. 
Gobierno". Taboada comenzó expre-

Taboada agregó: "La llave sancto su "solidaridad con 
para transformar lo imposi- Alessandra Rojo (candidata 
ble en realidad es que salgas·· de su coalición por la alca!-
a votar el 2 de junio; llenemos día Cuauhtémoc) por el in-
las urnas de votos y las redes tento de feminicidio de seis 
de fotos. el cambio en esta balazos en su vehículo por 
ciudad está en tus manos". intentar callarla". 

) NTERVlNIEHON 19,400 M • 

Foto: Especial 

Santiago Taboada sacó una lámina con caras de morenistas a 
quienes acusó de ser integrantes del Cártel Inmobil iario. 

Foto: Especial 

Clara Brugada exhibió una gráfica en la que mostró una baja de 
homicidios en la ciudad y la comparó con otra de Guanajuato. 

•• De acuerdo a la medición por cada 
100 mil habitantes, (Benito Juárez) 

es la cuarta alcaldía con mayor 
incidencia delictiva en este país. así 

que el tal blindaje es sólo un montaje." 

CLARA BRUGADA 
CANDIDATA MORrnA-PT-PV[M 

"Quiero anunciar que nombraré 
a Marcelo Ebrard, a Ornar García 

Harfuch y a Ernestina Godoy como mis 
consejeros de seguridad." 

"Están enojados porque él y Xóchitl van 
a perder en las próximas elecciones y 
con ello se caerán todos sus negocios 

que ya habían apalabrado, eso me llena 
a mí de alegría." · 

•• Clara: cuando yo comencé a gobernar 
Benito Juárez. no era la más segura 

del país y lo logré. Cuando tu 
comenzaste a gobernar, lztapalapa no 

era la más insegura y tú lo lograste." 

"Tendremos una fuerza 
de vigilancia aérea con 
drones que nos permita 

llegar a lugares y prevenir y 
combatir el delito." 

SANTIAGO TABOAOA 
CANDIDATO PAN-PRl-PRD 

Dijo que una plaza se edificó sin per
misos cuando Brugada fue delegada. 

"Ellos se sintieron dueños de la ciudad, 
tomaron las calles y traicionaron a la gente, 

pensaron que la clase media no sabía marchar 
( ... ), subestimarbn a las madres buscadoras, a 

las víctimas, a los trabajadores." 

"Todo lo que nos dijo Brugada 
ojalá lo hubieran hecho en los 

últimos 27 años. Fracasó la 
Fiscalía que abandonó a las 

. víctimas, fracasó el gobierno." 

•• "En lztapalapa no se siente más 
seguridad y no se han hecho viviendas. 
Y T aboada ( ... ) en materia de vivienda, 

mejor excúsate. porque en una de esas 
dices algo que te incrimina." ihi't'ii'l • 

"Somos la cuarta 
entidad con más 

feminicidios, vamos 
a crear la fiscalía 

general de mujeres." 

SALOMÓN CHERTORIVSKI 
CANDIDATO D[ MOVIMl[ NTO CIUDADANO 

Afirmó que no se perseguirá a las 
personas porque lleven un porro. 

"Los dos proyectos no 
pueden ofrecer mejor 
futuro, sólo piensan 

"La inseguridad es claramente 
el problema que más nos duele 
a las chilangas y los chilangos, 

"Vamos a aprovechar la reserva 
de suelo y la infraestructura 

en gobernar el pedazo 
que les dio sus votos." 

esta ciudad perdió la paz hace ya 
muchas décadas." 

del gobierno. Por ejemplo, las 
estaciones del Metro, para construir 

viviendas sobre las estaciones." 

Más tarde afirmó que "las 
diez colonias más inseguras 
de la ciudad están goberna
das por Morena y seis de ellas 
están en lztapalapa". 

También habló del femi
nicida serial de Iztacalco: "A 
diez mujeres les arrebató la 
vida y destruyó a sus fam i
lias, desde el 2021 Martí Ba
rres y Emes tina Godoy sabían 
su nombre. no había cambia
do de hábitos, sabían su do
micilio, son increíblemente 
incompetentes". 

También planteó: si desde 
2012, que iniciaron los crí
menes del feminicida, "hu
bieran presentado el 10% de 
los oficios que presentaron 
para investigarme o, inclu
sive, para espiarme por te
léfono, hubieran detectado 
que el feminicida había esta
do en el mismo lugar con las 
víctimas. hubieran salvado. 
Clara, la vida de tres mujeres, 
eso es negligencia criminal ". 

Brugada concluyó anun
ciando que Marcelo Ebrard, 
Ornar Gárcía Harfuch y Er
nestina Godoy serán sus ase
sores en seguridad. 

DESARROLLO 
INMOBILIARIO 
Esta vez el que lanzó los 
dardos de la corrupción in
mobiliar ia fue Taboada: 
aseguró que la plaza Portal 
Churubusco se construyó 
cuando Brugada fue delega
da (2009-2012) sin permisos 
ni uso de suelo y que, junto 
con Ernestina Godoy, enton
ces directora general jurídi
ca, firmaron las licencias de 
funcionamiento. 

Luego sacó una cartuli
na y dijo que allí estaban "los 
integrantes del Cártel Inmo
biliario", aunque no mos
tró ningún documento, sólo 
se apreciaban las caras de 
Layda Sansores. Víctor Hugo 
Romo y César Cravioto. entre 
otros morenistas. 

Brugada dijo que el Cártel 
Inmobiliario de BJ es un ne
gocio ilegal de más de 7 mil 
millones de pesos y habló de 
realizar 200 mil acciones de 
vivienda, entre ellas un pro
yecto de renta o venta para 
jóvenes, adultos mayores . 
mujeres e indígenas . 

~!Jnauguran Zócalo 100% peatonal 
"· 
)~ · allzoron camln to 
: y fe tival ' º n m1 do 
: 200 nrtlstns 
:s>oR IVAN MEJÍA 
: , tvanmefla@glmmcommx 

::con una caminata y un festi
. val se inauguraron ayer los 19 
' mil 400 metros cuadrados de 
: intervención para conseguir 
;, un Zócalo completamente 
<"peatonal. 

Hubo música y baile a car
go de más de 200 artistas. 

entre los que se encontraron 
dos grupos de mariachis, dos 
grupos de jaraneros, tres ba
tucadas, cuatro comparsas 
de chinelos. dos comparsas 
de carnavaleros. dos grupos 
de concheros. 20 zanqueros. 
cinco organilleros y personas 
en bicicletas y patines . 

"Es el espacio de los desfi 
les cívicos, de los conciertos, 
de las grandes manifestacio
nes, es espacio político, cívi
co, cultural (...) Sobre todas 
las cosas. es el espacio de las 

personas y de las familias". 
dijo el jefe de Gobierno, Mar
tí Barres, al encabezar el acto. 

Entre los paseantes se en
contraban locales y visitantes, 
como Miriam, del Estado de 
México. "Me parece que que
dó bonito, creo que esto pue
de hacernos quedar bien con 
los extranjeros que vienen y 
creo que así pueden visitar 
más nuestro país", dijo. 

Erick, de la ciudad, calificó 
como buena idea la diversi
dad cultural que se despliega. 

Foto: Especial 

De los 46 mil metros cuadrados que mide el Zócalo, 40 mil ahora son exclusivamente peatonales y 
en 6 mil podrán circular vehículos de emergencias. mantenimiento y limpieza. 
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Brugada, con su equipo. Se dice feminista y que combatirá violencia contra las mujeres.

Taboada llegó acompañado de su pareja Fernanda Chávez y un joven que cargaba una caja 
que contenía el material gráfico que se utilizaría en el encuentro; “no pude mostrar todo”.

Candidatos lanzaron más propuestas 
en el tercer debate; coinciden en 
reformar la Fiscalía capitalina
Resultados de seguridad 
en BJ e Iztapalapa 
generaron intercambios 
intensos entre Santiago 
Taboada y Clara Brugada

Jennifer Garlem
metropoli@cronica.com.mx

Los candidatos a la jefatura de Gobierno 
participaron en el tercer y último Deba-
te Chilango en el que, a diferencia de los 
anteriores, hubo más propuestas que ata-
ques. Los tres coincidieron en que le fal-
ta planeación a la Ciudad de México, que 
la Fiscalía General de Justicia capitalina 
debe de ser reformada y que debe haber 
proyectos de vivienda para jóvenes.

Santiago Taboada se mostró más pre-
parado y seguro, dio propuestas, se de-
fendió y también lanzó contundentes acu-
saciones; Clara Brugada llegó con nuevo 
peinado y lentes, se veía más intelectual 
y “preparada”, pero durante el ejercicio 
democrático se mostró incomoda, insegu-
ra, titubeaba y además evadió en varias 
ocasiones los señalamientos del candida-
to de oposición. Salomón Chertorivski se 
mantuvo constante con su preparación y 
estrategia, y sus contrincantes siguieron 
su ejemplo para dar propuestas.

Seguridad y Justicia
Taboada y Chertorivski coincidieron 

en que la FGJ capitalina es ineficiente e 
incluso sus trabajadores incentivan para 
no denunciar; “nueve de cada diez deli-
tos no se denuncian, dijo Salomón; “de 10 
mil delitos que se cometen, sólo dos delin-
cuentes son juzgados”, comentó Santiago. 

Taboada lanzó el primer dardo y usó 
el caso del feminicida de Iztacalco para 
señalar el mal trabajo que ha hecho esta 
administración en cuanto a seguridad y 
justicia. Recordó que la FGJ capitalina, en 
ese entonces a cargo de Ernestina Godoy, 
estaba enterada del caso y no hizo nada 
por detener al criminal. “Las 10 colonias 
más inseguras de la ciudad son goberna-
das por Morena y seis de ellas están en 
Iztapalapa. Cuando Clara llegó a Iztapa-
lapa no era la alcaldía más insegura de la 
ciudad”, argumentó y propuso Blindar a 
la Ciudad de México.

Brugada no refutó, enalteció los resul-
tados que ha tenido esta administración y 
se atrevió a hacer un contraste entre Gua-
najuato y Ciudad de México, mostrando 

la estadística de cómo ha “disminuido la 
inseguridad en la capital”, lo que causó 
gracia a sus contrincantes. Criticó el pro-
grama de seguridad ‘Blindar BJ’, “el tal 
blindaje es un montaje”, señaló. Y termi-
nó leyendo sus ocho estrategias de paz 
y seguridad.

Chertorivski aludió que, “la inseguri-
dad es Clara-mente lo que más le preo-
cupa a los ciudadanos”; destacó que en la 
capital es dos veces más probable ser víc-
tima de un delito que en cualquier otro 
estado del país; dio datos duros y asegu-
ró que la solución es su nuevo modelo de 
seguridad. Mencionó que se debe captu-
rar a los delincuentes que roban la paz 

y sacó un cigarrillo de marihuana para 
decir que no iría tras los jóvenes que por-
taran “porros”. 

En ese segmento Brugada acusó a Ce-
sar Barrientos “Jefe Goliat”, coordinador 
de Blindar BJ, de explotación sexual. “Si 
eso fuera cierto por qué la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana no lo destituyó, 
actualmente es policía. Son calumnias”, 
respondió Taboada y recordó que Izta-
palapa es la alcaldía más insegura de la 
ciudad. 

Brugada reveló que Marcelo Ebrard, 
Omar García Harfuch y Ernestina Go-
doy serían parte de su gabinete de se-
guridad para continuar con los “buenos 

resultados”.
“Clara deja de mentir, vivimos una 

crisis de desaparecidos tremenda en la 
Ciudad de México… En Iztapalapa cre-
cieron 4 mil por ciento las desaparicio-
nes”, comentó Chertorivski.

“Todo lo que nos dijo ojalá y lo hubiera 
hecho los nueve años que estuvo en Izta-
palapa, fracasaron los abrazos. Morena le 
dio el tiro de gracia a la denuncia; la úni-
ca manera de percibir segura a la ciudad 
es si la comparamos con Zacatecas… Lo-
gré hacer de la Benito Juárez el lugar más 
seguro del país. Conmigo el gobierno y la 
ciudad serán más fuertes que cualquier 
grupo criminal”, puntualizó Taboada.

P L A N E A C I Ó N  D E L  D E S A R R O L L O 
INMOBILIARIO Y URBANO
Los tres candidatos coincidieron en pro-
yectos de viviendas para jóvenes y trans-
porte público eficiente y seguro. Se recor-
dó que actualmente la ciudad está vivien-
do apagones, hay crisis de agua y contin-
gencias constantes.

En este segmento Tobada se le ade-
lantó a Clara y señaló que el verdadero 
cártel inmobiliario comenzó con Andrés 
Manuel López Obrador y está integrado 
por funcionarios, senadores y servidores 
públicos de Morena; también, acusó Cla-
ra Brugada y a Ernestina Godoy de au-
torizar la construcción ilegal del centro 
comercial Portal Churubusco.  

Clara Brugada afirmó que su pro-
puesta garantizará el mejor espacio pú-
blico con la construcción de 100 nuevas 
Utopías, 200 mil acciones de vivienda 
accesible y adecuada, y una movilidad 
segura, cómoda y sustentable con me-
jor Metro, más Cablebús, Metrobús y ci-
clovías, así como menores tiempos de 
traslado.

Recordó su larga trayectoria dedica-
da a construir una ciudad más justa y 
equitativa para todos e impulsando el 
urbanismo social, y destacó la impor-
tancia del diagnóstico y la planeación 
participativa como herramientas fun-
damentales para lograr un equilibrio 
en el desarrollo urbano, como se hizo 
en San Miguel Teotongo, donde actual-
mente vive.

Mientras que Salomón sentenció que 
no hay tiempo que perder. El compromi-
so es que en un año —trabajando desde 
el periodo de transición— “vamos a dia-
logar y hacer lo necesario para echar a 
andar el sistema de planeación y tener 
—el Plan General de Desarrollo y el Pro-
grama General de Ordenamiento Terri-
torial— que nos permitan planificar el 
largo aliento”.
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Cártel inmobiliario y seguridad 
acaparan la discusión 

CAPTURA DE PANTALLA 

11 KARLA MORA, MANUEL COSME 

Y MALENY NAVARRO 

Los candidatos a la jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de 

México, Santiago Taboada y 
Clara Brugada, compararon los 
resultados en las alcaldías que 

gobernaron, Benito Juárez e 
Iztapalapa, para acusarse de no 

dar resultados 

CAPTURA DE PANTALLA 

Brugada comparó las cifras de CdMx con Guanajuato Taboada dice que Morena es el verdadero cártel 

"Blindar es un truco publicitario. 
Benito Juárez no es la alcaldía más 

segura, así que el tal blindaje es un montaje" 

"¿Donde quedó todo el programa de seguridad? 
abandonaste Iztapalapa y la dejaste en el trágico 
último lugar. Una mentira repetida 100 veces no se 
vuelve realidad" 

"El cártel inmobilario no respeta, es el negocio del 
PAN y tenemos sentado a uno de sus 
representantes que afecta a la gente: le quita agua 
y hace que la renta suba" 

"Citaré al fundador del cártel inmobiliario 
(AMLO), aquí su reconocimiento explícito 
de la culpa que tienen los de Morena en 
el desastre que existe en el desarrollo 
urbano de esta ciudad" 

"No puedes evadir tu responsabilidad ni 
legal ni políticamente, eres líder de este 
gran problema del cártel inmobiliario. Eres 
abogado, fuiste alcalde, sabes perfecto lo 
que esto significaba" 

"Te mordiste la lengua. Portal Churubusco se 
construyó sin ningún permiso ni uso de suelo. 
Tú y Godoy firmaron las licencias de estos lugares" 
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ADRIÁN VÁZQUEZ 

Taboada llegó con Fernanda Chávez 

Dice que AMLO 
es el fundador del 
cártel inmobiliario 
Santiago Taboada, candidata de la alianza Va X la Cd
Mx, aceptó que sí existe el cártel inmobiliario en la 
Ciudad de México, pero que es Morena quien lo fundó. 

"Inicio mi intervención con las palabras del funda
dor del cártel inmobiliario: 'Yo tomé la decisión por
que considero que eso le da sustentabilidad a la ciu
dad'. Clara (Brugada), estoy citando a Andrés Manuel 
López Obrador en las escalinatas de la alcaldía defen
diendo su Bando 2. que empezó el desorden inmobi
liario en la ciudad", dijo Taboada. 

En su participación sobre el tema desarrollo ur
bano, el candidato mostró diversos carteles para 
acusar a los candidatos de Morena de formar el cár
tel. "Es momento de hablar del verdadero cartel in
mobiliario: alcaldes. diputados , senadores, funcio 
narios y secretarios de estado que se beneficiaron de 
la corrupción inmobiliaria, hasta casas que regaló el 
gobierno de la ciudad a tu movimiento", le reprochó 
Taboada a Clara Brugada, candidata de la alianza Si
gamos Haciendo Historial. 

"Si algo de lo que me acusas fuera verdad. no esta
ría debatiendo a 20 días. Espiaron mi teléfono involu
crándome en casos de secuestro, me han buscado to
do y no tengo nada que ocultar", agregó Taboada. 

El candidato propuso un fideicomiso de vivienda 
en renta y venta para mujeres y jóvenes, la regulari
zación de la tierra en colonias y barrios populares 
porque no tienen certeza de escrituras y el programa 
Tu primer vivienda. 

"Clara (Brugada) dijo muchas mentiras. pero ni 
una solución. Sataniza el desarrollo inmobiliario, pero 
no explica cómo continuara el crecimiento de vivien
da principalmente para los jóvenes. Promete más 
agua. pero calla cuando Martí Batres oculta y reserva 
la información del agua contaminada", acusó. 

16 
ATAQUES lanzó Santiago Taboada contra Clara 
Brugada, como el de la construcción de Portal 
Churubusco, en lztapalapa 

Sumará a Ebrard, 
Harfuch y Godoy 

. 
como conse1eros 
Clara Brugada, candidata de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia, anunció que Marcelo Ebrard, Ornar 
García Harfuch y Ernestina Godoy serán sus conseje
ros de seguridad. 

Ayer prometió que en su primer día como jefa de 
Gobierno instalará el gabinete de seguridad para tra
bajar todos los días. "Me voy a reunir con las victimas 
y familiares para tener diálogo permanente", afirmó. 

Los candidatos a la jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México, Santiago Taboada y Clara Brugada, 
compararon los resultados en seguridad de las alcal
días que gobernaron, Benito Juárez e Iztapalapa, res
pectivamente, para acusarse de no dar resultados. 

Brugada Malina, de la colación Sigamos haciendo 
historia, aseguró que el modelo de seguridad pro
puesto por el candidato de la oposición es el mismo 
que el de Guanajuato. donde, afirmó, elevó más de mil 
por ciento el nivel de violencia y los homicidios. 

Y de lo específico en la alcaldía Benito Juárez, Bru
gada declaró que en todas las demarcaciones se redu
jo la inseguridad por acciones del gobierno local. "No 
presumas con sombrero ajeno", dijo. 

Aseveró que, en cinco años, el programa Blindar 
BJ sólo logró la detención de una persona por robo a 
cajero automático, ocho por robo a vehículo y 19 en 
casa habitación. 

Santiago Taboada contestó a Brugada con una 
portada de La Prensa, en donde muestran el enea be
zado "24 horas de plomo" en Iztapalapa. Culpó a la 
candidata de abandonar la demarcación y aseguró 
que por eso ahora está en el último lugar en cuestión 
de inseguridad. 

"Yo por eso te digo: ante tus mentiras. mis hechos; 
preguntémosle a la gente dónde se sienten más segu
ros en esta ciudad", añadió. 

13 
ATAQUES lanzó Clara Brugada contra Santiago 
Taboada, uno de ellos fue sobre los resultados 
que ha dado el programa Blindar BJ 

ADRIÁN VÁZQUEZ 

Brugada llegó con el equipo de Morena 
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Salomón Chertorivski llegó con Yona Frymerman 

~ "}-¡,.,, MOVIMIENTO 
~ CIUDADANO 

Quiere frenar a 
los conformistas 
y los cárteles 

Salomón Chertorivski, candidato de Movimiento 
Ciudadano. lamentó ayer la manera en la que se han 
desarrollado las campañas de Morena y la alianza 
opositora y que los ciudadanos deban "escuchar 
tantas mentiras" . 

"Son unos profesionales de la trampa, han gastado 
millones de pesos y han hecho un cochinero la ciudad 
y siguen insistiendo en que hay dos opciones. Afortu
nadamente los jóvenes ya le dieron la vuelta y de
mostraron que eso era falso, comentó. 

Chertorivski propuso que, para combatir la inse
guridad, una nueva política anticrimen en la que se 
persigan a los delincuentes y no los delitos. 

Durante el tercer y último debate organizado por el 
Instituto Electoral de la Ciudad de México, el aspiran
te al principal cargo de la CdMx expuso que la mayor 
parte de los delitos son cometidos por 20 mil delin
cuentes y sus redes criminales. 

"En lugar de tratar de investigar cada uno de estos 
delitos tenemos, con inteligencia, que ir sobre esos 
criminales, esos 20 mil que nos quitan la paz'', dijo. 

Para lograr su propuesta, expuso cinco puntos: una 
nueva policía, una nueva fiscalía, un poder judicial 
reformado y un nuevo modelo de centros de reclu
sión, todos los anteriores con perspectiva de género. 

La nueva policía se llamará Fuerza Capital. Cher
torivski explicó que se tratará de una sola corpora
ción que no prestará servicios privados, pues de 90 
mil policías que hoy tiene la ciudad solo 30 mil tra
bajan en seguridad ciudadana. 

Agregó que la nueva policía estará facultada para 
recibir denuncias e iniciar carpetas de investigación. 
"El policía mas cercano levantará tu denuncia e inten
tará investigar para entregar carpetas al MP y que va
ya tras los 20 mil malosos que nos quitan la paz", dijo. 

9 
ATAQUES lanzó Salomón Chertorivski contra 
Santiago Taboada y Clara Brugada, los acusó de 
ser "profesionales de la trampa" 
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COMPLICADO RETO tiene enfrente el encargado
de la Fiscalía capitalina Ulises Lara al tener que
investigar la denuncia de atentado contra la candidata
Alessandra Rojo de la Vega Del asunto hay poca
claridad No se ha dicho a qué hora ocurrió la
ubicación exacta ni la circunstancia precisa
EN LOS EQUIPOS de los candidatos Xóchitl Gálvez
y Santiago Taboada causó extrañeza si no es que
incomodidad que no hubieran sido enterados del
incidente sino hasta leer el mensaje de redes sociales
de Rojo de la Vega

DESDE LUEGO QUE se prendieron los focos de alerta
y la exigencia de que se investigue de inmediato el
caso Si la indagatoria de Lara descarta la versión de la
aliancista lo más probable es que al funcionario se
le acuse de encubrir a los responsables existan o no
y de usar las investigaciones para favorecer a Morena

Y SI REALMENTE SE encuentra a los culpables y se
dilucida el móvil podría fortalecer a la denunciante
o dejarla en evidencia Con esos asuntos no puede
fugarse Por esc es imprescindible una investigación
clara y expedita

QUIEN tendrá un evento el jueves en la alcaldía
Benito Juárez el bastión más importante del PAN
enlaCDMX es la candidata presidencial morenista
Claudia Sheinbaum

CUENTAN que en su cuarto de guerra le dieron
muchas vueltas a la posibilidad pero terminaron
tomando la decisión de que vale la pena tratar de
ayudar a la candidata de la 4T a la alcaldía Lety
Varela quien en 2012 estuvo a punto de ganar esa
demarcación

EL ASUNTO es que siendo el territorio del candidato
panista a la Jefatura de Gobierno Santiago Taboada
y después del misterioso caso del agua contaminada
hubo quienes aconsejaron a la ex mandataria
capitalina mejor no aparecerse por esos lares

SE PUSO intenso el agarrón entre los candidatos a
la gubernatura de Puebla En el único debate que
sostendrán el panista Eduardo Rivera le echó
en cara al morenista Alejandro Armenta que
él representa el segundo piso pero no de la
transformación sino del marinismo en referencia
a su pasado priista y su estrecha cercanía al llamado

 .  2024.05.13
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gober precioso Mario Marín

EN RESPUESTA el candidato guinda le dijo al albiazul
que al ser abanderado de la alianza también lo es del
PRI al que tanto critica Y por otro lado el emecista
Fernando Morales le dijo a Rivera que
en caso de ganar la gubernatura no lo invitaría
a su gabinete pero aclaró que al morenista
Armenta sí lo ficharía Moles poblanos

 .  2024.05.13
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Preparan candidatas cierres
masivos de campana

Se acerca el final de las campañas electorales y
las dos candidatas punteras buscan dar un buen
golpe a sus adversarios con cierres masivos en pla
zas importantes del país En el caso de la candidata
presidencial opositora Xóchitl Gálvez sus cierres
regionales comenzarán el próximo domingo en la
Ciudad de México donde junto con el aspirante del
PAN PRI y PRD a la jefatura de Gobierno Santia
go Taboada pretende llenar hasta el tope el Zóca
lo capitalino Luego recorrerá gran parte del país y
planea dar el cerrojazo final el miércoles 29 en al
guna plaza del norte de México que bien podría
ser la Macroplaza en Monterrey Por parte de
Claudia Sheinbaum como se lo adelantamos en
este espacio barajea tres lugares el Monumento a
la Revolución el estadio azulgrana y el Autódromo
Hermanos Rodríguez aunque no se descarta el Es
tadio Azteca aunque ya entraría en un proceso de
remodelación para el Mundial del 2026

La herencia de la 4T
para América Central

Al término de su sexenio el presidente An
drés Manuel López Obrador busca mantener la
cercanía con los países de Centroamérica y el Ca
ribe con los que México tiene una estrecha rela
ción de amistad cooperación y lazos económicos
pero nos hacen ver de pocos resultados en temas

relevantes Este fin de semana
concluyó su encuentro con el
primer ministro de Belice Juan
Antonio Briseño el viernes
pasado el director del IMSS
Zoé Robledo viajó a Cuba para
reunirse con el presidente Mi
guel Díaz Canel para fortalecer
la relación en materia de salud
El viernes el presidente se reu
nirá con su homólogo de Gua
temala Bernardo Arévalo pa

ra abordar el tema migratorio Sin embargo el
presidente heredará a quien lo suceda en el cargo
una crisis migratoria y un escenario de empode
ramiento de los cárteles mexicanos de las drogas
que mantienen azoladas a varias naciones de
América Central y del Sur

Inoportunas protestas de morenistas
A tres semanas de la elección el equipo de la

abanderada de la coalición Sigamos Haciendo
Historia Claudia Sheinbaum tuvo que atender
las divisiones entre militantes de Morena por la
designación de candidaturas en el Estado de Mé
xico Lo anterior demostró que las pugnas inter
nas no han sido atendidas por la dirigencia nacio
nal ni estatal y están haciendo crisis en el mo
mento menos oportuno Nos comentan que hubo
disgusto de Sheinbaum por las protestas que hi
cieron ayer morenistas durante un acto en Zum
pango Nos dicen que el mensaje a las dirigencias
es que estos temas se deben resolver antes y no
después de los mítines

amlo estará presente
en la discusión politica aun
después de dejar Palacio Nacional

La semana pasada el presidente López Obra
dor sorprendió a los legisladores incluso de su
partido al enviar una iniciativa para financiar al
Banco del Bienestar y que le permita cobrar 1 5
de comisión para dispersar los recursos de 13 pro
gramas sociales de esta administración lo que
equivaldría a 12 mil millones de pesos Esta nos
hacen ver es solo una de las razones que man
tendrán en la discusión política al presidente aun
cuando su mandato haya terminado pues en el
Poder Legislativo hay más de 20 iniciativas del ta
basqueño La suerte de las iniciativas estará liga
da al resultado de la elección y a los legisladores
que obtengan Morena y sus aliados pero lo que
es un hecho es que las iniciativas de AMLO esta
rán vivas para su discusión

 .  2024.05.13
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Que la candidata presi
dencial de la coalición Fuerza

y Corazón por México Xóchitl
Gálvez dejó ayer a un lado su
pasión por el Cruz Azul y hasta
prefirió perder sus boletos del
partido contra los Pumas para
seguir de cerca el debate chi
lango y la participación de San
tiago Taboada quien conec
tó algunos centros peligrosos
al área chica de Morena con su
crítica al modelo de abrazos a
los delincuentes los niveles de
inseguridad en CdMxylas fallas
en el caso del feminicida de Izta

calco aunque también recurrió
al contragolpe y fauls técnicos
en temas como el Jefe Goliat
acusado de abuso sexual y por
supuesto el cártel inmobiliario

Que en el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Fe
deración se prevé ratificar el
acuerdo impulsado por el Con
sejo General del INE mediante
el cual se aprobó la candidatu
ra de Laura Inés Rangel para el
cargo de diputada federal lue
go de confirmar que sí cumple
con el perfil de persona indí
gena Hay que recordar que di
versas voces se opusieron a que
a una mestiza se quedara con
la candidaturaplurinominal del

PAN para representar a los gru
pos originarios del municipio
de Del Nayar

Que en otro tipo de debate
la senadora Laura Ballesteros

promovió un amparo para que
el Sistema de Aguas de Ciudad
de México informe sobre la
contaminación del líquido en la
alcaldía Benito Juárez Este fin
de semana la legisladora acudió
simbólicamente a notificar esa
resolución a las instalaciones
del organismo capitalino y ex
plicó que el amparo busca que
la justicia federal suspenda la
reserva que impuso Sacmex a la
publicación de los análisis del
agua contaminada

Que en el debate por la gu
bernatura de Puebla el mo
renista Alejandro Armenta
y el emecista Fernando Mo
rales hicieron el 1 2 contra el

aspirante de PAN PRI y PRD
Eduardo Rivera sobre todo
por el tema de que una gestión
municipal no siempre garanti
za el éxito paraun siguiente car
go y por el aumento de la delin
cuencia en la capital de esa enti
dad de la que fue alcalde pese al
apoyo que tuvo de la autoridad
estatal
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1 Arando firme A la vieja usanza como se va
tejiendo la política Carlos Ulloa recorre las

calles Hace brigadeo por los barrios y colonias de
Tlalpan Es candidato a diputado federal Distrito 5
por la coalición Sigamos Haciendo Historia además
de fundador y militante de Morena Campaña
al sol Ulloa saluda mano a mano y enfrenta el
calor de territorios como San Andrés Totoltepec
entre muchos otros Es un candidato que busca
mantenerse en el radar del electorado usando la
proximidad como estrategia Al estilo Morena
con el pueblo todo sin el pueblo nada su táctica

es la conexión directa con la gente Seriedad
compromiso y mucho camino recorrido

2 Contundencia Después del reprobable
atentado a la panista Alessandra Rojo de la

Vega cuya camioneta terminó agujerada por los
balazos Santiago Taboada hizo responsable de lo
que suceda a sus equipos al jefe de Gobierno Martí
Batres No vamos a permitir que esta ciudad se
vuelva como muchos de los estados donde gobierna
Morena la más peligrosa para la oposición Que
Batres se ponga a trabajar que deje de hacer grilla

y que garantice lo que es la ciudad una ciudad
democrática que la hemos construido todas y todos
desde hace muchos años A 20 días de la elección
pues qué nos pasa

3 Orden Ante la violencia de los últimos días en
el estado de Puebla y en defensa del proceso

electoral el gobernador Sergio Salomón Céspedes
encabezó una nueva mesa de seguridad en la que
participaron autoridades federales estatales y
municipales Estuvieron presentes el secretario de

Gobernación JavierAquino Limón el presidente
municipal de Puebla Adán Domínguez Sánchez
así como Gilberto Higuera Bernal titular de la
Fiscalía General del Estado de Puebla entre otras
autoridades La violencia electoral es tendencia y la
misión de este puñado de funcionarios es detenerla
Que no sea sólo tomarse la foto

4 Discreción El gobernador Manolo Jiménez
supervisó la pavimentación y recarpeteo que

se realiza en el municipio de Torreón Coahuila
donde estuvo acompañado por el alcalde Román
Alberto Cepeda El mandatario estatal dijo
que el trabajo coordinado con el municipio es
fundamental pues permite avanzar con mayor
rapidez Explicó que se ha trabajado con facilidad
en el tema de servicios públicos eficientes para la
ciudadanía y destacó las condiciones de seguridad
que actualmente vive la población Sin gritos
aspavientos ni sombrerazos Jiménez usa la
estrategia de bajo perfil para dedicarse a solucionar
Hace bien

5 Ensayos El Instituto Nacional Electoral cuya
consejera presidente es Guadalupe Taddei ha

desplegado una fuerza de más de 6 mil 900 almas
para operar el PREP esa suerte de barómetro precoz
de nuestros sufragios Tres domingos tres ensayos
como si la democracia pudiera afinarse como un
instrumento musical Hasta ahora sólo incidentes
menores manchan el expediente del día La
consejera Claudia Zavala nos asegura un blindaje
electoral mientras deja escapar una pequeña gran
verdad sólo una modificación legal podría terminar
con el PREP La ley el eterno y caprichoso titiritero
del escenario político No les den ideas
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OPINIÓN

Pepe Grillo

CDMX un cierre peligroso
La elección de la Ciudad de México no

está decidida Hay incertidumbre real
sobre el resultado por lo que cualquier
acontecimiento puede ser un factor que
incline la balanza
De lo ocurrido en las últimas sema

nas destacan dos sucesos que nadie
vio venir El primero fue la andana
da de reproches del presidente a los
habitantes de la CDMX a quienes acu
só de fifís aspiracioncitas conserva
dores

Todavía no queda claro por qué lo hi
zo pero lo cierto es que en el equipo de
campaña de la candidata oficial cayó co
mo balde de agua helada
El otro acontecimiento fueron los dis

paros sobre el vehículo de la candidata
para la alcaldía de Cuauhtémoc Ales
sandra Rojo de la Vega horas antes del
tercer debate

Con la información que se tiene es
aventurado e irresponsable adelantar
una conclusión Pero lo sucedido lo que
termine siendo no augura nada bueno
con respecto al final de la competencia
Huitzilac de luto otra vez
Huitzilac es una de las comunidades

más peligrosas del país Que nadie crea
que está ubicado en un paraje inaccesi
ble de las montañas de Guerrero Nada
de eso Está a media hora de la CDMX

por la autopista a Cuernavaca pegadi
to a Tres Marías Qué tan complicado
puede ser que fuerzas federales reasu
man el control de esa zona

La semana pasada en Tres Marías
asesinaron a tres personas en la zo
na de restaurantes junto a los pues
tos de quesadillas y caldo de hongos
El sábado asesinaron a ocho perso

nas en un expendio de cerveza en el
centro de Huitzilac El alcalde dijo
que están de luto Otra vez de luto
El deterioro de la seguridad en la zona
es añejo Ahí mismo se registró aun

que casi no se dice un ataque de poli
cías federales en contra de agentes de la
CIA sí leyó usted bien de esa Central
de Inteligencia que visitaban una insta
lación digamos discreta que la Marina
tiene por ahí
Pasan los años y nadie puede dar paz a
los habitantes de la localidad que está
en las goteras de la ciudad capital Qué
sucede ahí que pasma a las autoridades
Diseñar el futuro
Acaso los electores más jóvenes no lo se
pan pero son beneficiarios de una lucha
de décadas por establecer en el país un
sistema democrático en el que los votos
se cuenten bien y los gobiernos reflejen
la voluntad de los ciudadanos expresa
da en las urnas

No siempre fue así La creación de un
instituto electoral ciudadano y autónomo
del poder del Ejecutivo en turno ha he
cho la diferencia entre un régimen auto
ritario y uno democrático donde los ciu
dadanos con su voto diseñan el futuro
La democracia mexicana es relativa

mente nueva es cara pero en el úl
timo cuarto de siglo ha funcionado
Los ciudadanos tienen una responsa
bilidad tan grande como la de los po
líticos Tienen que informarse y sa

lir a votar Nada de todo lo que se ha
hecho y gastado tiene sentido sin el
concurso de los ciudadanos

El turno de los ciudadanos se aproxima
Su presencia en las urnas completa el
círculo democrático

Que no quede huella
El gobierno de Ecuador no quiere dejar
huella de su relación diplomática con
México El próximo miércoles cerrará
los consulados que todavía tiene en el
país Todo el personal diplomático será
destacado en otros destinos

Los mexicanos con algún asunto pen
diente tendrán que atenderlos en con
sulados de Guatemala que operará co
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mo país puente
Los ciudadanos ecuatorianos que ra
dican en México que se sientan en
riesgo serán remitidos a la Organi
zación Mundial para las Migraciones
que tiene una oficina en la CDMX
El pleito no tiene regreso Mientras los
presidentes de ambos países sigan en el
cargo no habrá oportunidad de regre

sar a la normalidad Al presidente mexi
cano ya le queda poco pero el ecuato
riano apenas comienza su periodo Dos
gobiernos que se gruñen y dos pueblos
desconcertados que quieren permane
cer al margen de los pleitos políticos
Ojalá puedan hacerlo

pepegrillo crordca com mx
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Refuerzan campañas
alcierre

Tras el tercer y último débate
entre candidatos a la Jefaturade

Gobierno en la Ciudadde México

el proceso électoral se pone cada
vez más interesante en su recta

final Nos aseguran que el partido
oficialista comenzó para este cierre
conun reacomodo de varios car

gos públicos para reforzar alcaldías
que podrían estar en riesgo y en las
que las denuncias ciudadanas ante
inconformidades se multiplican

Prueba de ello es lo que sucede
en las alcaldías de Tlálinac y Milpa
Alta en las que nos aseguran hay
un malestar creciente por quienes
buscan repetir en el poder sí pero

también por funcionarios que han
renunciado recientemente para
sumarse a equipos de campaña
como es el caso de la exdirectora de

la ComisióndeRecursosNatura

lesde la CDMX ColumbaLópez
Ya se siente que andan todos más
preocupados por el cierre del
proceso électoral que por entregar
buenascuentas

El lastredeFox

No cabe duda que la campaña de
Xóchitl Gálvez y en general de
la coalición Fuerzay Corazón
por México carga con muchos
personajes que son puro lastre co
menzando por ejemplo por Alito

Moreno pero otro que de planono
ayuda ni se ayuda es el expresiden
te Vicente Fox quien durante el fin
de semana nuevamente se excedió

en sus comentarios en contra de

la candidata ClaudiaSheinbaum

y las redes no se lo perdonaron
Parece que suexperienciaanterior
no sirvió y lo peor parece que no se
da cuenta del dañoque hace No es
tarde para eldeslinde nos dicen
sobre todo a estasalturas

Podría cerrarse

contienda en Tijuana

Aunque la tendencia indica que
en la pelea por la alcaldía de Tijua
na en Baja California es Morena

el partido que lleva la délantera
parece que hay un candidato que
registra ascenso continuo Miguel
Ángel Badiola Montaño repre
sentante de Encuentro Social en

la entidad Mientras su principal
oponentebatalla por denuncias
por incumplimiento de pensión
alimenticia y violenciadomici
liaria se le otorgó el registro no sin
polémica

Lo que ya muchos se están
preguntando en Tijuaiia es qué
tanto pesarán los señalamientos
en contra de Ismael Burgueño
de Morena sobre todo entre el

electoradofemenino y qué tanto
puedebeneficiarse Badiolade este
panorama Atentos
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El Clan de los hijos de AMLO
haciendo negocios con el
desabasto de medicinas

WVo soy experto en sa
lud jajaja dice cíni

rilh camente Amílcar
Olán el íntimo amigo de los hijos
del presidente Andy y Bobby Ló
pez Beltrán en una llamada con un
empresario beneficiado por el
IMSS con millonarios contratos por
la venta de medicamentos

En las grabaciones Amílcar
Olán desnuda el modus operandi
se coluden con altos funcionarios

para retrasar las licitaciones de
compra de medicinas generan de
sabasto justifican así las adquisi
ciones desesperadas a un precio
mayor y le ganan el doble o el triple
a la venta Por si esto no fuera su
ficientemente escandaloso utili
zan para hacer este enjuague a em
presas de personajes que según el
presidente López Obrador son
miembros distinguidos de la ma
fia del poder Así opera El Clan la
red tráfico de influencias que or
questan los hijos del presidente y
cuyos millones canalizan a través
de su íntimo amigo Amílcar

La semana pasada en otra entre
ga de El Clan autoría de Ana Lucía
Hernández e Isabella González en
Latinus exhibimos con audios y

documentos como el ahora empre
sario multimillonario Amílcar

Olán gracias al tráfico de influen
cias de los hijos del presidente
también está metido en el negocio
de la venta de medicamentos Los
cómplices de Olán dentro del go
bierno en este esquema son Daniel
Asaf jefe de la Ayudantía presiden
cialybrazo derecho de López Obra
dor y Alejandro Calderón Alipi
Cuchillo quien estuvo en el In

sabi hoy es director del IMSS Bie
nestaryes uno de los amigos de An
dy López Beltrán colocados en
puestos clave del gobierno A Cal
derón Alipi el presidente AMLO le
entregó el control del sistemade sa
lud y un presupuesto de más de 128
mil millones de pesos este año

En el reportaje se muestra una
llamada de Amílcar Olán con un
tal Robert a quien no se iden
tifica con apellido Los audios y los
documentos demuestran que El
Clan usó la empresa de Robert
para canalizar dos adjudicaciones
directas de las delegaciones del
IMSS en Tlaxcala y Sonora por 100
millones de pesos

Hoy se sabe que el tal Robert
es Roberto Dagnino a quien varias

fuentes identificaron sin duda al

guna al escuchar su voz en las gra
baciones Es el director de la em
presa Biosistemas y Seguridad
Privada Es cuñado hermano de
la esposa y operador del exgober
nador panista Guillermo Padrés
cuya administración estuvo mar
cada por acusaciones de corrup
ción al grado que fue encarcelado
por delincuencia organizada y la
vado de dinero en el sexenio de Pe

ña Nieto Salió de la cárcel en este
sexenio de AMLO tras pagar una
multa de 40 millones de pesos
Aparecen como socios de la em
presa que dirige Robert Eduar
do Guajardo Aguayo y Conrado
Xibille Bustamante sonorenses
cercanos al exmandatario

Hoy la familia de Padrés hace
negocios con El Clan de los hijos
del presidente de México Y son
grandes beneficiarios del desa
basto de medicinas Soy experto
en salud se ríe cínicamente
Amílcar Claro papá le respon
de obsequioso el cuñado de Pa
drés Así queda sellado el pacto
entre la vieja mafia del poder y la
nueva mafia del poder

historiasreportero gmail com
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Nuestro país esta viviendo una crisis
energética producto de decisiones
equivocadas tomadas por razones
ideológicas

Decisiones a oscuras
Es difícil imaginar una forma más es

túpida o peligrosa de tomar decisiones
que dejarlas en as manos de gente

que no paga un costó si se equivoca

Thomas Sowell

Las declaraciones del presidente
López Obrador este 9 de mayo
no hicieron más que subrayar su

ignorancia sobre los apagones Se está
trabajando y ya pronto se va a regula
rizar y se resuelve el problema hacia
adelante o sea es un asunto transito
rio y ya lo estamos atendiendo Falso
El país está viviendo una crisis energé
tica producto de decisiones equivoca
das tomadas por razones ideológicas

No es que no pudiera saberse Las
inversiones privadas permitieron man
tener un razonable margen de reserva
entre demanda y capacidad de gene
ración durante años pero el 8 de di
ciembre de 2018 en Raudales Malpa
so Chiapas el Presidente anunció un
cambio de rumbo para impulsar la
autosuficiencia o sea favorecer a la
Comisión Federal de Electricidad de
jar gradualmente de comprar energía
a empresas privadas e incrementar el
uso de las hidroeléctricas El neolibe
ralismo declaró significó un progra
ma de desmantelamiento de la CFE
cerrar las plantas para dar preferencia
a las empresas extranjeras que venden
energía a la Comisión Ese es el meollo
del asunto quedarse con el mercado

El Presidente efectivamente fre
nó casi de inmediato las nuevas inver

siones privadas en generación pero el
Centro Nacional de Control de Ener
gía Cenace ya señalaba a principios
de 2019 que entre 2021 y 2022 se pro
duciría una escasez de electricidad lo
apunté aquí en el artículo Sin elec

tricidad el 6 de marzo de 2019 El
gobierno sin embargo ni permitía la
construcción de nuevas plantas priva
das de generación ni construía hasta
ese momento ninguna nueva a través
de la CFE La crisis se retrasó por la
pandemia que redujo la demanda de
electricidad durante un tiempo pe
ro al final estamos llegando no a un
asunto transitorio sino a una escasez
prevista con tiempo suficiente para
haber tomado las medidas adecuadas
de solución

Es cierto que la CFE tiene ya cinco
plantas de ciclo combinado en cons
trucción con una inversión de 3 445
millones de dólares pero no sabemos
cuándo estarán listas Además solo
añadirán 4 047 megavatios MW de
capacidad cuando el sistema eléctri
co nacional no está pudiendo mane
jar 50 000 y se espera que la deman
da este verano alcance picos de 55 000
La generación hidroeléctrica lejos de
aumentar ha disminuido por la sequía
Las plantas privadas que el gobierno
frenó habrían sido la solución pero
nunca se construyeron La compra de
13 plantas de Iberdrola ya completa
mente amortizadas por 6 156 millones
de dólares que el Presidente presentó
como una nacionalización fije como
tirar dinero a la basura ya que no aña
dió un solo megavatio a la capacidad
de generación Lo peor es que la CFE
no ha hecho las inversiones necesarias
en transmisión actividad sobre la que
mantiene por ley un monopolio que
podrían haber ayudado a reducir la
actual crisis energética

Claro que lo único que le impor
ta al Presidente es ganar las eleccio
nes Los apagones no cuestan necesa
riamente votos especialmente de los
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electores que reciben programas so
ciales y subsidios pero sí millones de
dólares por hora a las empresas Ade
más dificultan la inversión en nue
vas instalaciones productivas que pu
dieran crear empleos Esto pretende
resolverlo AMLO con declaraciones
de que los apagones son un asunto
transitorio o sus escuderos como el

diputado Leonel Godoy con la afirma
ción de que la razón de los apagones
es que no se haya aprobado la refor
ma eléctrica del gobierno supongo
que porque los productores privados
cometen el pecado de generar mejor
electricidad a menor precio La ideo
logía afecta la capacidad de razonar

AMPARO A AMPARO

No sorprende que se haya dado una
suspensión de plano a María Am
paro Casar ante la cancelación de su
pensión de viudez por Pemex La em
presa no recurrió a un procedimiento
administrativo o judicial para compro
bar alguna falta tampoco notificó a la
viuda Dónde estudiaron derecho sus
abogados

 .  2024.05.13
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Violencia electoral llega hasta la CDMX
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/violencia-electoral-llega-hasta-la-cdmx/

Salvador García Soto

En el territorio controlado por la Unión Tepito, en la alcaldía Cuauhtémoc que es centro y
sede de los tres poderes de la Unión, y en medio de una disputa cada vez más cerrada
y tensa por los gobiernos de la Ciudad de México, el atentado en contra de la candidata
Alessandra Rojo de la Vega, representa una alerta que debiera encender los focos rojos
porque la violencia criminal y política, que ha asesinado ya a 25 candidatos y
aspirantes a cargos de elección en varias estados, ha llegado también a la capital de la
República.

Información que ya revisan la Policía de Investigación de la FGJCDMX arroja que fueron
3 vehículos y 6 sujetos los que persiguieron y atacaron a Alessandra Rojo la noche del
sábado en Peralvillo. A través de las imágenes del C5 se pudo observar a los autos y
motocicletas que iban cazando a la candidata. Los 3 vehículos que la seguían están
identificados y ya están siendo buscados por las autoridades, pero los disparos que le
hicieron para intentar matarla fueron hechos desde una motocicleta.

Quizás por fortuna o porque les falló el intento ante la reacción de sus choferes y escoltas,
el ataque armado que sufrió la abanderada de la Coalición Fuerza y Corazón por la
CDMX a la alcaldía Cuauhtémoc, quedó en un gran susto en el que la camioneta en la
que viajaba por las calles de Peralvillo recibió al menos 6 disparos de arma de fuego,
cuyo calibre, aún dado a conocer por las autoridades, podría determinar si se trató de un
atentado del crimen organizado o si fue más bien un intento de asalto. Si las balas que
le dispararon resultan de los calibres .380 o 9 mm, sería casi un hecho que se trató de un
ataque de un grupo criminal como el que opera en la zona donde ocurrió el atentado.

De acuerdo con fuentes cercanas a la carpeta de investigación que ya abrió al Fiscalía
General de Justicia de la CDMX por el delito de “tentativa de homicidio calificado”,
primero por las publicaciones que hiciera en redes la propia candidata, y luego por la
denuncia formal que acudió a presentar Rojo de la Vega, serían tres la hipótesis que
hasta el momento indaga la Policía Ministerial capitalina: la primera es un atentado directo
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con intenciones de asesinarla; la segunda un posible intento de robo, y la tercera, una
confusión de grupos criminales que operan en Tepito de que se tratara de otro grupo
delincuencial que entraba a su territorio al ver las camionetas y escoltas con los que
viajaba la candidata.

La abanderada de la coalición del PRI-PAN-PRD a la alcaldía Cuauhtémoc narró en su
declaración oficial que la noche del sábado 11 de mayo circulaba por la calle Francisco
Tamagno de la colonia Peralvillo cuando un sujeto con casco, desde una motocicleta,
abrió fuego directo en contra de la camioneta en la que ella viajaba, misma que presenta
los 6 impactos de bala en los costados laterales y la parte trasera. La reacción rápida de
sus escoltas hizo que ella saliera rápido de la zona con dirección a su domicilio.

La misma Alessandra declaró haber recibido en la víspera del atentado varios mensajes y
amenazas de muerte desde un número celular desconocido que le fueron enviados a
ella y a su padre. Uno de esos mensajes que exhibió la candidata dice textual: “Ni se te
ocurra ir a la marcha porque te pueden matar, te tiene algo preparado, lo escuché, puedo
perder mucho con el mensaje pero no es justo”, dice el texto del mensaje.

Por la ubicación donde ocurrió el atentado y las amenazas previas, la hipótesis de un
atentado del crimen organizado que opera en esa zona de la Ciudad de México no
puede descartarse. Peralvillo y todas las colonias aledañas al barrio de Tepito son
territorio de la Unión-Tepito el cártel criminal y de narcotráfico que hoy domina la Ciudad
de México. La propia candidata atacada en sus primeros posteos sobre el atentado que
sufrió afirma que “me quieren callar”, aunque no apunta a ningún personaje o grupo
detrás de esa intención.

Pero en otro de los mensajes que dio ayer en conferencia de prensa, Rojo de la Vega,
advierte que seguirá recorriendo las calles de la alcaldía Cuauhtémoc y que lo hará
desde las seis de la mañana hasta las diez de la noche: “Vamos a seguir en la lucha y
vamos a ganar, ante el intento de callarnos una y otra vez; saldrá la unión”, dice en un
juego de palabras que parece referirse al grupo criminal que controla la alcaldía
Cuauhtémoc y la zona donde su camioneta fue baleada.

La candidata de la coalición opositora ha sido una crítica constante de la ex alcaldesa
Sandra Cuevas, a quien ha tachado de creerse “dueña de la alcaldía”. Y es que la
actual candidata de MC al Senado amenazó antes de pedir licencia como titular de la
Cuauhtémoc que implementaría un “Operativo Diamante” con el que impediría a los
candidatos de cualquier partido hacer campaña en esa demarcación, amenazando con
que ella y los vecinos “los correremos a jitomatazos”, en una acción que fue calificada
por el Congreso de la CDMX como inconstitucional y un abuso de poder por parte de la ex
alcaldesa.
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Pero con Cuevas el tema no para en sus amenazas verbales y sus operativos abusivos.
De acuerdo con el periodista Oscar Balmen, la Secretaría de la Defensa tiene una ficha
en la que investiga los presuntos vínculos de Cuevas con la Unión-Tepito. El documento
presentado por Balmen en distintos medios de comunicación y en redes sociales, tiene el
logotipo de la Sedena y del Gobierno de la República y señala que la defensa habría
empezado a investigar a la alcaldesa cuando aún estaba en el cargo, en septiembre de
2023, a partir de notas periodísticas que la relacionaban con dos integrantes y dirigentes
del grupo criminal tepitense.

“Presuntamente sus nexos con el grupo delictivo Unión-Tepito tienen su origen en su
relación con Olga Lidia Ramírez Godínez, quien es madre de Oscar Andrés Flores
Ramírez  alías “El Lunares”… En algunas redes sociales se ha mostrado una colección de
armas de fuego de diversos calibres por lo que adquirió el mote de “Laydi Metralletas”,
algunas de las armas son de uso exclusivo del Ejército… Junto a su pareja Christian
Israel Quiroz Oropeza, fundó una asociación civil de nombre “Por un México Bonito”…
De acuerdo con señalamientos de su círculo cercano Christian Quiroz siempre porta una
identificación apócrifa de la Policía de Investigación, así como existe una denuncia en su
contra por intento de secuestro de una menor en 2018 en Azcapotzalco… Sandra
Cuevas realizó diversos recorridos en la zona de Tepito, en la colonia Morelos, donde
aparece seguida de un sujeto identificado como “Toño”, integrante del grupo delictivo
Unión-Tepito”, dice la ficha de la Sedena.

Tendrán que ser las autoridades de la Fiscalía de Justicia de la CDMX las que
esclarezcan el atentado que sufrió la candidata Alessandra Rojo de la Vega y de lo que
arrojen las investigaciones se verá si el brazo armado del narcotráfico capitalino ya
empezó también a amedrentar y a atacar, con intenciones de matarlos o de obligarlos a
bajarse de la contienda, a candidatas y candidatos, algo que lamentablemente ya se ha
vuelto común en varios estados de la República. ¿Será que la Unión-Tepito y sus aliadas
políticas quieren influir definir quién debe gobernar en la Cuauhtémoc y lo quieren hacer
por el poder de las balas?

NOTAS INDISCRETAS… La rápida reacción de las candidatas morenistas, Clara
Brugada y Caty Monreal, quienes salieron a solidarizarse ayer con Alessandra Rojo de
la Vega por el intento de asesinato que sufrió en la Cuauhtémoc, deja muy claro que
desde la 4T se deslindan de cualquier conjetura o elucubración detrás de este grave
hecho ocurrido en la elección capitalina. La propia Xóchitl Gálvez también le expresó su
apoyo a la candidata de su coalición y pidió a las autoridades capitalinas detener a los
responsables y esclarecer el móvil de por qué quisieron matar a Rojo de la Vega. Todo
eso sucedió justo un día antes de que la guerra electoral que se vive en al CDMX subiera
de tono con el tercer “Debate Chilango” que anoche sostuvieron los candidatos a la
Jefatura de Gobierno en las instalaciones de una televisora privada. Y aunque las
encuestas siguen hablado de una ventaja para la candidata morenista Brugada, la gran
incógnita es si el electorado capitalino repetirá o no el fenómeno de 2021 cuando, de
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manera sorpresiva y sin que se lo esperaran los propios partidos políticos, ni los de
oposición ni del oficialismo, un voto de castigo y rechazo a los gobiernos morenistas en la
capital del país, en donde Morena perdió el control político de 9 alcaldías y la mayoría del
Congreso local. La disputa chilanga se sigue confirmando como una de las más
impredecibles y cerradas en el actual proceso electoral. Solo esperemos que no se
confirme como otra más donde la violencia criminal asoma sus balas para matar o
amedrentar a candidatos y candidatas… Los dados abren con Serpiente Doble. Se viene
fuerte la semana.
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Zaldivar un cadáver político
I I que pasó del histríonismo a la histeria
en mi afán por líeimmirar que él podía ser
más radical que km radicales está hundido

ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
P Opine usted
rivapalacio ejecentral com

Srivapa

Arturo Zaldivar es un
cadáver político A lo
mejor no quiere darse

cuenta de ello y sigue luchando
por evitar la caída libre en la que
se encuentra Las denuncias por
el uso faccioso del Poder Judicial
cuando era presidente de la
Suprema Corte siguen apare
ciendo en tribunales y en los
medios con nombre y apellido
arrinconando y dejando ver su
otra faceta la de un cobarde
alegando que no hay nada en
las denuncias de abuso de poder
públicas que lo vinculen deslin
dándose de esa forma de Carlos
Alpízar su operador menos
circunspecto en sus señaladas
tropelías Que se hunda Alpízar
para que él haga el vuelo del Ave
Fénix parece ser su decisión

En cuestión de unas cuantas
semanas la imagen de Zaldívar
colapso La apertura de una
investigación en el Consejo de
la Judicatura a partir de una de
nuncia anónima de 32 páginas

que detalla el modus operandi
para vulnerar la autonomía
e independencia del Poder
Judicial mediante presiones
amenazas y represalias contra
jueces y magistrados con la
intención de satisfacer intere
ses personales y de terceros
donde quedaba explícitamente
expuesto el exconsejero jurídico
de la Presidencia Julio Scherer
que lo mangoneaba desde Pala
cio Nacional e implícitamente
el beneficiario político de la
manipulación realizada por el
exministro el presidente Andrés
Manuel López Obrador

Scherer que sigue haciendo
negocios amparado en su cer
canía con Sheinbaum y enlaces
con empresarios que le pide que
haga ha mantenido silencio
ante las imputaciones que no
parecen haberle causado mella
en el cuarto de guerra de la
candidata ni reducido el trabajo
legal en el área de seguridad a
través de dos despachos asocia
dos a él que hacen el trabajo de
lápiz para Omar García Harfuch
Zaldívar que pasó del histrio
nismo a la histeria en su afán por
demostrar que él podía ser más
radical que los radicales está
hundido

En su defensa pública ha
señalado a la presidenta de la
Corte Norma Piña como la
autora de los ataques en su con
tra que tienen como finalidad
argumenta dañar a Sheinbaum
Se aferra a la candidata pero
no hay ninguna referencia en
la denuncia anónima ni en las
denuncias públicas que están co
menzando a hacer magistrados
contra Zaldívar y sus operado
res que la involucren a ella Sí es
claro el objetivo para que no sea
el exministro quien elabore la
reforma al Poder Judicial pero
no es por lo que pueda contener

la iniciativa de ley sino que el
exministro sobre el que hay de
cenas de denuncias de todo tipo
en la Corte sea el responsable

La guerra contra él se abrió
con la filtración de la denuncia
anónima cuya verosimilitud fue
tomando la cara de una verdad
al haber dado un paso al frente
magistrados para ratificar con su
cara nombre y apellido en tribu
nales y medios que lo expresado
en ese documento era verdad
Zaldívar no entendió los mensa
jes y la semana pasada a través
de un reportaje de N Focus
la unidad de investigación de
Televisa el noticiero estelar de

la cadena dio a conocer una gra
bación hecha por el juez Alberto
Roldán en la oficina de Alpízar
donde le sugiere cómo resolver
un amparo y veladamente lo
amenaza si no hace lo que le
mandó decir el exministro

El amparo era para exonerar
a Frida Martínez exsecretaria
general de la Policía Federal
acusada de un fraude por 2 mil
500 millones que es parte de la
forma como la Presidencia utili
zaba a Zaldívar para alcanzar los
objetivos de López Obrador o
como en este caso cumplir con
sus acuerdos políticos Martínez
es o era al menos pareja del
hermano del exsecretario de Go
bernación Miguel Osorio Chong
con quien se vinculó desde 2004
en Hidalgo Al llegar a Bucareli
Martínez que era de todas sus
confianzas la colocó en las
áreas de manejo de recursos en
diversas áreas de seguridad
protegidas por la secrecía que les
daba el argumento de que eran
materia de seguridad nacional

Hay miles de millones de
pesos no cuantificados del paso
de Osorio Chong por Gober
nación desde donde buscó la
candidatura presidencial cuyas
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investigaciones concluyeron
en funcionarios de segundo
nivel aunque claves como
Martínez no estaban protegidos
por el acuerdo de impunidad
que pactaron López Obrador y
el expresidente Enrique Peña
Nieto donde estuvo involucrado
Scherer que fue operando lo
que necesitaba el Presidente con
Zaldívar

Televisa anticipó eljefe de
investigaciones de N Ornar
Sánchez de Tagle tenía un audio
más que se iba a difundir Y no

parece ser el único Funcionarios
del Consejo de la Judicatura
aseguran que a ese órgano de
administración vigilancia y
disciplina del Poder Judicial le
han llegado más de 10 audios y

que tienen una gran cantidad de
evidencia que prueba irregulari
dades e ilegalidades de Zaldívar
y sus operadores Es decir la
pendiente del exministro es
bastante larga

Zaldívar ha dicho que lo
atacan a él para golpear a
Sheinbaum No es así pero hay
una cosa cierta En la medida
que la candidata lo mantenga en
su equipo y a cargo del proyecto
de reforma al Poder Judicial los
negativos se le van a ir sumando
Zaldívar es una gangrena que
le empieza a recorrer la pierna
Está totalmente desacreditado
y deslegitimado no sólo para la
encomienda que le mandó López
Obrador a hacer con Sheinbaum
sino para cualquier cargo

Su colaborador es como un

zombi y corre el riesgo de que
el Consejo de la Judicatura
lo encuentre responsable de
los delitos que le imputan y
lo inhabilite Existe incluso la
posibilidad de que el consejo
dé vista a la Fiscalía General
para investigarlo por presuntos
delitos penales López Obrador
tuvo en Zaldívar un activo y
pensó que lo sería para Shein
baum como consejero jurídico
y eventualmente secretario de
Gobernación Hoy es un lastre
muy pesado que no debería
seguir cargando sobre todo ante
la inminente cita del tercer de
bate presidencial Mejor recortar
sus pérdidas y tener una salida
política correcta que cargar con
el bulto de un cadáver político
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AMLO resignado
a perder la capital

Aunquelos tres que debatieron anoche
se digan triunfadores a Santiago Ta
boada le favorecen dosvirtuales espal

darazos el segundo muy pero muymachuchón
que lo perfilanganador del 2 dejunio

El primero debe agradecérselo al presidente Ló
pez Obrador quien el miércoles pasado se esmeró
en restar votos a Clara Brugadayéndose de nuevo
contralaclase media asabiendas de que este sector
lo apoyó en 2018 pero decepcionado en 2021votó
porla oposición en nueve delas16 alcaldías

Una de las periodistas patito coladas eniasma
ñanerasle preguntó

Por qué le dan tanta importancia señor ame
dios que a pesar de que dicen ser nacionales no lo
sonyno escriben sobre los temas de interésparalas
personas délaprovincia señor

AMLO respondió
Sí pero saben qué últimamente porque no

era así lagente en la Ciudad de México se ha ido
volviendo más conservadora La gente de Izta
palapa me sacó adelante cuando bueno no puedo
hablar de eso Pero con lapolítica neoliberal se
apoderaron de las universidades Y esta ciudad
tan solidaria tanfraterna tanprogresista también
tiene el problema de que aquí es donde se concen
tran los medios de manipulación más importantes
del país Y resulta también que aquí es donde

haymás clase media Hay
sectores porque no se tra
ta de decir toda la clase me
dia hay sectores déla cla
se media que son muy con
servadoresyaspiracionistas
Ytambién aquíes la sede de
los fifís Entonces aquí
la gente yo siempre hablo

de que el hombre y la muj er
somos productos de circunstancias aquí se dere
chizómucho durante elperiodoneoliberal Las uni
versidades la UNAM increíble Me preguntas

Por qué le dedicas tanto o le dedica tanto tiempo a
hablar de los medios de aquíyno a los medios de los
estados ah porque aquíesdonde está elasuntoy
donde lagente está más sometida a fuertes campa
ñas de manipulación Unavez hicieron una en
cuesta sobre la aprobación del Presidente yresulta
que uno de los lugares donde tengo menos aproba
ción es la Ciudad de México estoy casi en el último
lugar no repruebo tengo más aprobación

Ese mismo día el Sistema deAguas delgobierno
capitalino evidencióla turbiedadcon que se condu
ce la administración

Del aguatóxicaenlaalcaldíaBenitoJuárez quego
bernó Taboada dos trienios consecutivos Martí Ba
tres aceptó tarde porcierto que los análisis detecta
ron aceitesylubricanteé Noobstante fiel al sellopa
ranoide del cuatroteísmo pidió alaFiscalía de CdMx
investigar laprobabilidad de un sabotajé yterminó
conlamarranadade esconderportresaños quepue
denaumentaracinco la información de lo queconta
minó yde dónde procedió el aguaenunadocenade
coloniasenperjuicio de decenasde miles depersonas

Agraviadosporel oficialismo alos clasemedieros
de la capital no los imagino entusiasmados paravo
tarpor ClaraBrugada

A Santiago Taboada
le favorecen dos

virtuales espaldarazos
que lo perfilan

ganador del 2 de junio
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Claudia y sus enredos
j AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala
C Opine usted
zavalaj yahoo com

gjuanizavala

Sesabe Quien habla sin freno
todos los días cae en equi
vocaciones contradicciones

ydisparates elcasode lamaña
nera que es como se conoce a la
conferencia de prensa diaria del
presidente López Obrador es un
ejemplo de los absurdos ydesati
nos que se pueden cometer cuando
se cree que lo importante es sim
plemente hablar decir algo soltar
palabras Es normal que esto pase
con las candidatas ycandidatos
a puestos de elección popular
También en quienes conducen
programas de noticias de dos o tres
horas diariamente Es inevitable
En el caso de quienes buscan el
voto ciudadano es todavía más

delicado el asunto pues la prensa
está constantemente al acecho de
esas equivocaciones ya que hacen
la nota de color o el chismorreo del
día o mejor aún la gran equivoca
ción de la campaña

Si bien es cierto que por su
forma de ser desenfadada era de
Xóchitl Gálvez de quien se espera
ban los desatinos de la campaña
presidencial lo que tenemos
hasta hoy es que esa parte de la
campaña ha corrido a cargo de
Claudia Sheinbaum La doctora
como le dicen reverencialmente
sus allegados y lambiscones ha
dado de qué hablar más de una
vez por sus errores garrafales a la
hora de sus escenas ypronuncia
mientos públicos

Si ya casi todo en la vida es me
meable la doctora ha resultado
una fuente inagotable de memes
yvideos Desde los videos con su
marido en el que narran un itine
rario de viaje en el que no parecen
estar de acuerdo o el insólito
video en el que ella se carcajea
sólita porque la sacaron un día del
salón por estar platicando Nadie
entendió sus risotadas pero así
lo publicaron Y claro también
están los videos en los que parece
estarsejaloneando con Clara
Brugada en una escena como de
película de Capulina o el spot en
el que sale con la misma Brugada
y el candidato a senador del
Verde el señor García Harfuch en
el que supuestamente son amiguis
y comparten momentos de dicha
y felicidad que resultó más falso
que una moneda de ocho pesos
Tiesa rígida la señora Sheinbaum
está lejos de proyectar esa imagen
alivianada y fresca que pretenden
sus publicistas Se ve que la doc
tora sufre con esas cosas y que
espera que esto termine para que
concluya su calvario

Sin embargo sus equivoca
ciones discursivas no se quedan
en un simple oso Son fruto de la

tensión permanente a la que está
sometida la candidata respecto de
la relación que tiene con su líder
yjefe López Obrador El temor
al error le hajugado feo Para
que siga la corrupción dijo en el
discurso de arranque de su cam
paña el discurso más importante
de su vida hasta ese momento

haciendo levantar cejas entre los
suyos y gran satisfacción en sus
adversarios La semana pasada en
un lapsus dijo No vamos a llegar
a la Presidencia como lo hizo el
presidente Andrés Manuel por
una ambición personal Después
cuando le dijeron lo que había
dicho corrigió Lo qué revela
que no se dio ni siquiera cuenta
de su gazapo Por supuesto para
quienes no formamos parte del
club de fans de Andrés Manuel la
frase es precisa y elocuente López
Obrador llegó a la Presidencia por
el motor de su ambición personal
No es poca cosa que una cercana
esté de acuerdo en esta materia
con sus adversarios

Lo que pasa con Sheinbaum es
que le falta calle Es una candidata
que ha tenido poca exposición
pública ella sola Lo que ha hecho
bajo el manto protector de sujefe
es algo que ahora no le sirve y
comete errores de principiante
en las campañas Por lo pronto lo
más exitoso de sus discursos son
sus errores

Lo que ha hecho
bajo el manto
prolector de mi
jefe en algo que
ahora no le sirve
y comete errores
de principiante
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En una reunión con empresarios el periodista Enrique
Quintana le preguntó a Claudia Sheinbaum si consideraba
que el arroz ya se había cocido en materia electoral Falta el
trámite del 2 de junio respondió la candidata presidencial de
Morena dando a entender que sí efectivamente ella ya ganó

Ha sido parte de su estrategia remarcar el mensaje de que la
elección presidencial ya está decidida Que ella va muy adelan
te en las encuestas que Xóchitl Gálvez ya no la puede alcanzar
y ergo su triunfo es inevitable

Los números le dan la razón a Sheinbaum
Desde que comenzó la campaña en el verano pasado

cuando se supo los dos nombres de las candidatas que repre
sentarían al oficialismo y la oposición todas las
encuestas han puesto a Claudia en primer lugar
En oraculus mx que toma en cuenta las metodo
lógicamente encuestas más sólidas hay un regis
tro de un total de 84 entre julio de 2023 y mayo
de 2024 Todas le dan una ventaja de dos dígitos
a la candidata morenista Y las tendencias prácti
camente no se han movido en todo este tiempo

Ahora vamonos al mercado de las apuestas es
decir la gente que está arriesgando su dinero para
predecir el futuro

Polymarket com es uno de los sitios de internet
más grandes del mundo donde las personas pue
den apostar en todo tipo de tópicos incluyendo la
política Por fortuna abrieron la apuesta sobre la
elección presidencial en México

Con una liquidez razonable este mercado le está dando una
probabilidad de 95 a Claudia Sheinbaum de ganar la elec
ción del 2 de junio Xóchitl cuenta con 5 y Álvarez Máynez
con 1 por ciento

Parecería que efectivamente este arroz ya se coció
Pero

Primero insistir como siempre lo hago cuando presento
probabilidades que una probabilidad baja no es una proba
bilidad nula

Pongo un ejemplo Hace poco me hice una batería de estu
dios médicos Con base en estos datos mi médico calculó que
yo tenía una probabilidad de 2 5 de que me diera un infarto
en los próximos diez años Quedé muy contento Sí me dijo
el doctor pero si te da un infarto no me vengas a reclamar
porque yo no estoy diciendo que no te va a dar uno sino que
la probabilidad es baja

Todavía puede ganar Xóchitl
Claro que sí
Muy poco probable pero posible El otro día los jugadores
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del Bayern de Múnich ya estaban celebrando su pase a la final

de la Champlons En las casas apostadoras le daban un mí
nimo de probabilidad al Real Madrid de llegar a Wembley Y
de pronto en pocos minutos todo cambió Dos improbables
goles se hicieron realidad

Así que trámite lo que se dice un trámite porque yá el
triunfo está asegurado no es completamente cierto Claro se
entiende que Claudia hable así porque le conviene estratégi
camente a su campaña

Ahora siendo realistas la probabilidad de que Sheinbaum
efectivamente se convierta en la próxima presidenta del país
es muy alta

Pero en esa elección considerada de trámite hay muchí
simo en juego para ver qué tanto poder tendrán
Morena y sus aliados

Para empezar está la elección del Congreso
que yo considero más importante que la presi
dencial Tomando en cuenta que sobre la mesa
hay un proyecto de concentración del poder por
parte del lopezobradorismo será importantí
simo el número de diputados y senadores que
consigan para ver si pueden reformar o no la
Constitución

Hoy de acuerdo con un modelo que toma en
cuenta resultados de elecciones federales y lo
cales pasadas los efectos de la redistritación y
los convenios de las alianzas partidistas en dis
tritos y estados hay una probabilidad muy baja
de menos de 1 por ciento que Morena y aliados

obtengan la mayoría calificada de dos terceras partes en am
bas cámaras del Congreso

En cambio sí tendrían una buena oportunidad de conseguir

mayoría absoluta 50 más uno lo que les daría el poder de
aprobar leyes y el presupuesto anual

Y luego están las elecciones locales Vamos a ver qué tanto
se consolida o no la hegemonía territorial de Morena y aliados
que hoy gobiernan 23 de los 32 estados del país Comprobare
mos si el oficialismo retiene entidades que ya gobierna como
Veracruz Morelos o la Ciudad de México

La capital es particularmente importante en el trámite
porque todo indica que a diferencia de la presidencial la elec
ción de jefe de Gobierno está más competida Si la oposición
logra arrebatarle a Morena la Ciudad de México sería un duro
golpe para el oficialismo por su significado después de 27
años de gobernar incluyendo el último sexenio nada menos
por parte de la candidata presidencial los capitalinos le esta
rían dando la espalda a la opción política más votada del país

X leozuckermann

En esa elección
considerada
de trámite
hay muchísimo
en juego para
ver qué tanto
poder tendrán
Morena

y sus aliados
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No sé qué es más desafortunado para su causa si el lapsus de
Claudia Sheinbaum diciendo que ella no quería llegar a la
Presidencia por una ambición personal como el presidente
López Obrador o el reconocimiento del propio mandatario
que dedicó buena parte de su mañanera del jueves a explicar
el porqué la Ciudad de México se había vuelto fifí conserva
dora reaccionaria

La declaración de Claudia será utilizada en memes y pu
blicidad en su contra pero también la obligó una vez más en
los días siguientes a deshacerse en halagos para el Presidente
porque como vimos después del primer debate eso de que
pongan distancia con él lo saca de quicio Y mejor curarse en
salud y colmarlo de halagos que esperar los dardos de origen
interno

Pero lo del Presidente en la mañanera respecto a la Ciudad
de México es una confesión un reconocimiento de que el que
fue su principal bastión político el lugar donde nació Morena
la capital del país que viene siendo gobernada por la izquierda
desde 1997 cuando Cuauhtémoc Cárdenas ganó la ciudad
hoy comienza a estar harta del deterioro que ha sufrido en
muchos ámbitos

Desde 1997 hasta ahora ha habido distintos gobernantes y
visiones La ciudad en algunos ámbitos y momentos mejoró
pero en otros resultó evidente su decadencia sobre todo en
los últimos años e incluso más allá de los esfuerzos de Claudia
Sheinbaum El mejor momento de la ciudad gobernada por
la izquierda fue la administración de Marcelo Ebrard cuando
más alejado estaba de López Obrador Después del desastre
que fue para la capital aquel plantón en Reforma y Centro
Histórico tras el berrinche de haber perdido las elecciones de
2006 la llegada de Ebrard al gobierno fue un bálsamo

Se demostró que cuando hay en Palacio Nacional un go
bierno de una fuerza política contraria a la que está en el Pala
cio del Ayuntamiento la ciudad se beneficia Me decía un alto
funcionario del gobierno de Calderón que cada acuerdo que
tenían con Ebrard era costosísimo que Marcelo llegaba con
pedidos apoyos obras y que para mantener la relación se be
neficiaba a la ciudad Ebrard no quiso asumir el riesgo político
pero gracias a ello pudo haber sido el candidato presidencial
de la izquierda en 2012 Muchos destinos comenzando por el
suyo hubieran sido diferentes

Luego vino Miguel Ángel Mancera que con claroscuros
decidió establecer una muy buena relación con el gobierno de
Peña Nieto y ser parte de lo que se llamó el Pacto por México
siguiendo los lineamientos del PRD del que ya se había es
cindido Morena Pero no nos engañemos muchos de los mi
litantes y funcionarios que están hoy en Morena fueron parte
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a riér de gobierno de Mancera

Lo siguió la mejor discípula de López Obrador Claudia
Sheinbaum que no es que haya hecho tan mal las cosas en
la ciudad Han terminado siendo malas porque decidió some
terse casi completamente a la visión presidencial Claudia lo
gró rectificar en dos temas claves la seguridad y la pandemia
En la primera quitando a su primer secretario de seguridad
Jesús Orta que fue un desastre y colocando a Ornar García
Harfuch En el tema de la pandemia desoyendo en lo posi
ble las insensateces de Hugo López Gatell apoyadas desde
Palacio Nacional

Pero al no querer distinguirse al presentarse como una
línea de continuidad sin reversas al estar atada al discurso de
Palacio Nacional que no deja espacio para nada y para nadie
Claudia asumió hasta en sus aciertos los errores de su jefe

Lo sucedido con la candidatura de la ciudad lo ilustra me
jor que nada creo que Sheinbaum detectó bien el desgaste
de tantos años de gobierno después de los resultados del
2021 y trabajó para poner en la candidatura de Morena en la
CDMX un perfil que fuera mucho más transitable con mejor
imagen y resultados y por eso se inclinó por García Harfuch
El Presidente leyó exactamente al revés los resultados y de
cidió que en la ciudad y en el país tenía que apostar a la
dureza Ornar ganó con amplitud la encuesta interna pero

el aparato de Morena encabezado por el presidente López
Obrador impuso a Clara Brugada que es algo así como la
versión 2 0 de la intransigencia de Morena una candidata
que es imposible que genere empatia en las amplias clases
medias capitalinas

El reconocimiento final de este fracaso lo puso el Presidente
en claro este jueves no es que la ciudad se haya derechizado
vuelto fifí o aspiracionista La ciudad siempre ha sido aspira
cionista y progresista pero pasó de ser en la época de Ebrard
una ciudad que aspiraba a ser de primer mundo a ser tratada
como una ciudad de tercer mundo con López Obrador en la
Presidencia

No se trata sólo de ideología que también influye se trata
de objetivos y dinero a Ebrard el gobierno de Calderón le
dio recursos y apoyos para realizar muchas obras incluyendo
la controvertida por otras razones Línea 12 del Metro Con
Claudia el presupuesto para la ciudad se achicó e incluso
para ser condescendiente con el jefe se llegó a enviar dinero
del presupuesto de la ciudad para apoyar la construcción del
Tren Maya Y no hubo en la ciudad ninguna gran obra ni un
digno mantenimiento de las existentes El gobierno de Claudia
perdió su autonomía que la tuvo en algunos capítulos para
mimetizarse con López Obrador Con ello ganó la candidatu
ra puede ganar la Presidencia y muy probablemente perderá
la ciudad que gobernó
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Otra vez la DEA
Aunque depende formal

mente delDepartamentode
Justicia y forma parte de la
llamada Comunidad de In

teligencia que centraliza actividades
en la Casa Blanca la DEAes la agencia
de actividades policiacas dedicadas al
narcotráfico que se mueve sinningún
control y al amparo de la protección
institucional

La DEA por ejemplo secuestró en
1990almédicoAlvarezMachain bajo
la acusación de haber supervisado la
tortura al agente antinarcóticos Enri
que Camarena Salazar y lo llevó clan
destinamente aEstados Unidos hasta
que unjuez decretó que había sido un
hecho ilegalyliberaron aldetenido

Enoctubrede 2020 la DEAdecidió
arrestar en Los Ángeles California
al secretario de la Defensa Nacional
mexicano 2012 2018 basado en un
expediente que el Gobierno mexi
cano logró obtener y que lo difundió
para mostrar la falta de seriedad y
superficialidad de la indagatoria La
decisión de la Casa Blanca de liberar
al alto mando mexicano fue otra hu

millación gravísima a la credibilidad
de la DEA

La Evaluación 2024 de la agencia
antinarcóticos difundida el jueves
pasado está cargada de acusaciones
de corrupción en México respon
sabilizándolo del contrabando que

ingresa a Estados Unidos de la dis
tribución de drogas en los 50 estados
americanos del consumo de drogas
de alrededor de 30 por ciento de la

poblacionyde las decenasde miles de
fallecidos por sobredosis de fentanilo
dentro de EU

Aun suponiendo que la DEA tenga
razón en sus acusaciones de corrup
ción contra militares y policías mexi
canos puede decirse que hay más y
peor corrupción dentro de Estados
Unidos porque la droga mexicana
cruza los controles fronterizos ame

ricanos y se distribuye para su consu
mo y lavado de recursos debajo de las
narices de la agencia antinarcóticos

Y queda como elemento final el
hecho de que la DEA quiere visas a
ciegas para sus agentes en México
sin informar de nombres recursos y
expedientes de mexicanos que quie
re perseguir dentro del territorio sin
ninguna supervisión nacional

ZONAZERO

Los diferentes grupos políticos en
pugna deben de ser más cuidadosos
en la revelación de presuntas agre
siones o atentados contra candidatos

o políticos en funciones porque al
final de cuentas ese clima de insegu
ridadyviolencia política no beneficia
para nada a la oposición y sí puede
contribuir a disminuir la asistencia

de votantes a las urnas El mapa de
riesgo de seguridad enzonas político
electorales que dio a conocer el PRI
PAN PRD sólo aumenta la tensión

para el día de las elecciones

Las op nlones expresadas por los
columnatas son independientes y no reflejan

necesariamente el puntodevistade24HORAS
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La Marea será partido político
Los partidos tradicionales rio
frenaron a la 4T Lo haría
un nuevo partido

El Partido
IT a marcha del 19 de
I mayo convocada ba

JLbJ jo el cobijo de la de
nominada Marea Rosa es fin y
principio a la vez Anticipa prema
turamente el cierre de la campaña
electoral de Xóchitl Gálvez

Aunque paradójicamente fue
anunciada como la marcha ciuda
dana que respaldará la candidatura
que lleva casi un año en la liza la
declaración de fe llega tarde Es un
broche que se cierra cuando pocas
cosas pueden modificar las prefe
rencias declaradas

Eso no le despoja de su esen
cia más significativa un segmento
ciudadano se decanta en favor de
una candidatura presidencial espe
cífica en abierto desplante antigu
bernamental

Podía no haberlo hecho Podía
aprovechar su fuerza su convoca
toria y su dimensión para dar co
bijo a la pluralidad de opiniones
Para votar por distintas opciones o
al menos dos la de Gálvez o la de
Jorge Alvarez Máynez

La toma de posición es signifi
cativa Es la maduración de un mo
vimiento que emergió súbitamente
y que de un estado de ánimo pasó a
una rígida postura política

2 La definición es un punto de
quiebre Cierra un ciclo y puede
abrir otro Cierra el ciclo de la mo
vilización fuera de los partidos y se
obliga a tomar una postura de con
vocatoria electoral que obligada
mente se dirige a votar por las op
ciones partidarias que promueven
a Gálvez La marcha hacia las urnas

Muchos de los electores de Gál
vez tendrán que trazar logos de par

tidos que aborrecen Aunque los
aborrecen menos que el de Morena

Con el ejercicio del voto la vi
gilancia en casillas el reclamo del
respeto del sufragio la exigencia
de reglas parejas en la contienda
la supervisión del conteo los apo
yadores de la candidatura de Gálvez
que no militan en partido alguno
llegarán a un límite

Ese límite es el mismo que pu
dieron descubrir con sus moviliza
ciones La oposición al régimen de
la 4T no es con los partidos actuales
Al menos esos partidos fracasaron
en su intento de frenar a Morena y
sus aliados Y no solo en las discu
siones y votaciones del Congreso
federal sino en el avasallamiento de
Morena en los territorios estatales
y regionales

3 Después del 2 de junio el ca
mino lógico a tomar por la Marea
Rosa es la integración de un par
tido político como consecuencia de
la movilización opositora más im
portante en la era de la 4T

El Partido Vida y Libertad si
así se llamara en seguimiento de
las consignas de campaña de Gál
vez afectaría más al PAN que a los
otros partidos de la alianza El PRI
ya pagó en esta campaña su cuota
de deserciones conflictos y costos
Sacrificó a sus mejores candidatos
Beatriz Paredes Enrique de la Ma

drid Ildefonso Guajardo Claudia
Ruiz Massieu quienes mostraron
mayores conocimientos de políticas
de Estado que Gálvez pero menor
carisma y apoyo

El PRI puede reconvertirse con
su cuota de legisladores y con el di
lema de ser frontal contra el nuevo

gobierno de la 4T o en su defec
to colaborador Libre de la alianza
puede negociar su futuro

El PAN en cambio tiene mili
tantes con un pie en la calle con la
Marea y otro pie con la burocracia
partidista Para muchos panistas la
Marea les renueva su entusiasmo y
su perfil opositor

4 Las marchas fueron el fer
mento Ahora hay un movimiento
cívico que representa la madura
ción de un posicionamiento ciuda
dano que impuso a los partidos una
candidatura presidencial a cam
bio de cederles la representación
parlamentaria a los burócratas de
siempre

Y una lideresa Xóchitl Gálvez
quien tendrá que decidir su futu
ro opositor

La campaña presidencial ha
cumplido una parte del cometido
en la oposición al régimen de la 4T
Pero los votos al final serán por las
siglas desprestigiadas de los parti
dos actuales

Si ya decidieron hacer políti
ca los líderes de la Marea deberán
asumir que lo mejor es hacerlabien
sin estar detrás de un emblema que
les incomoda Ya no pueden ser del
PRI un día del PAN el otro y los sá
bados transformarse en ciudadanos
encendidos

Tendrán que definirse Algo
nuevo o seguir siendo la máscara
del PRIAN

En la entrega Burlar al autorita
rismo se publicó erróneamente
José Luis Borges Debió decir Jorge
Luis Borges
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Los lapsus
de Claudia

laudia Sheinbaum ha teni
i do dos lapsus freudianos en

sus discursos públicos
Uno el primero de marzo en el

arranque oficial de su campaña Dijo
Sólo haydos caminos este 2 deju

nio que siga la corrupci aquí corri
gió que sígala transformación o que
siga la corrupción

El segundo lapsus fue el viernes pa
sado en Los Cabos donde dijo Noso
tros no vamos a llegara la Presidencia
comolohizo elpresidenteAndrés Ma
nuel poruna ambiciónpersonal

Adjetivar estos lapsus como freudia
nos es acudir aun referente clásico Se
gúnFreud ensudivertidapsicopatología
delavidacotidiana loslapsusembarazo
sosylos actos fallidos son sintomáticos
de ideas o deseos inconscientes expre
san de manera involuntaria algo que el
sujetoquierecallar oencubrir

Muchos encuentran exagerada in
cluso obsesiva esta mirada de Freud
sóbrelavida diariay sus errores

TodavíavivoFreud
que era un suicida fu
mador de puros al
guien le preguntó
para jorobarlo si los
puros podían verse

como símbolos fáll
eos Aveces un puro sólo es un puro
respondió Freud conhumor

Podríamos decir también de
Sheinbaum aveces un lapsus sólo es
un lapsus y dos lapsus dos

Elproblemaes que cinco añosymedio
degobiernodelallamada4Tpruebanso
bradamente que lo que ClaudiaSheim
baum dijo comolapsus esverdad

La corrupción no ha cambiado con
este gobierno incluso ha empeorado
y lapromesa dehacermásdelomismo
en elgobierno queviene comoprome
te Claudia es en efecto prometer que
seguirá la corrupción

Del otro lado si algo prueba la vida
política de López Obrador es su ambi
ciónpersonal de llegar al poder Yaenel
poder lo hemos visto concentrarlo en
su persona como el más ambicioso de
lospolíticos Ahora enlainminenciadel

fin de su poder como
presidente lo vemos
construir a Claudia
Sheinbaum como una

aquiescente sucesora
Antes durante y

después de la Presi
dencia la ambición personal de poder
hasido dominante en López Obrador

De modo que Claudia Sheinbaum
dice laverdad en sus dos lapsus

Uno con su gobierno seguirá la
corrupción

Dos la ambición personal del Presi
dente hasido no sólo alcanzar elpodery
concentrarlo sinotambiénheredarlo de
modoquepuedaseguirejerciéndolo

La ambición personal
de poder ha sido

dominante en AMLO

 .  2024.05.13



Pág: 33

Yunes mismas
promesas mentira
En su loca carrera por la gubernatura de Veracruz José
Yunes Zorrilla promete que si gana la elección del próximo
2 de junio va a rescatar el campo no el de golf sino el
campo jodido en el que han estado los productores de va
rios cultivos durante décadas

Como todos los candidatos que después se han conver
tido en gobernadores de esa entidad cree tener la fórmula
mágica para conseguirlo Sin embargo los agroyuppies
aseguran que esa promesa por no decir que mentira se la
escucharon a Miguel Alemán Velasco a Fidel Herrera Bel
trán a Javier Duarte Miguel Ángel Yunes Linares y a Cui
tláhuac García quienes gobernaron la entidad

Yunes el bueno porque su primo Miguel Angel dejó el
campo hecho un desastre promete iniciar el rescate con el
sector cañero porque en el estado están asentados más de
dos decenas de ingenios azucareros Al participar en el foro
La Agroindustria de la Caña de Azúcar organizado por la
Confederación Nacional de Propietarios Rurales CNPR en
Veracruz reiteró que a Veracruz va a llegar un gobierno
comprometido con esa agroindustria Conozco los proble
mas de los cañeros y los vamos a resolver desde un go
bierno que pueda darles resultados afirmó

Los paleros perdón los cañeros acarreados por su líder
Carlos Blackaller le aplaudieron casi hasta sangrarse las ma
nos según los asistentes al evento después de que les leyó
una lista de diez promesas mentiras entre las que destacan

a Otorgar flnanciamiento accesible a los agricultores
mediante créditos con tasas de interés bajas y plazos ade
cuados a través de la colaboración entre la Banca de Desa

rrollo el gobierno del estado y el gobierno federal Para
empezar en un entorno de altas tasas de interés ofrecerles
bajos réditos es engañarlo por otro lado la banca del sub
desarrollo agropecuario que podría acudir en ayuda de los
cañeros la desapareció la 4T comentan los especialistas

b Crear el Fondo de Financiamiento al Campo que pro
porcione garantías líquidas subsidios a tasas de interés y
facilite la obtención de créditos ante la banca comercial y
de desarrollo La misma mentira que en el punto anterior

c Generar nuevas inversiones en infraestructura hi
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droagrícola con perforación de pozos sistemas de riego y
electrificación Otra mentira más pues eso de los sistemas
de riego la perforación de pozos no se puede llevar a cabo
porque no hay agua

d Mecanización del campo Un mito genial
e Seguridad y comercialización de productos agrícolas

con aseguramiento de precios y coberturas ante fluctua
ciones del mercado y desastres naturales El mercado
azucarero en México nunca se ha sujetado a los precios y
coberturas sino a la especulación que es lo que más les
deja a los dueños de los ingenios

f Atender sequías y eventos catastróficos a través de una
Dirección Especializada para la Prevención y Gestión de De
sastres Naturales Con eso resolverá los graves problemas
de la sequía que azota al campo cañero y a otros cultivos

h Crear Clústeres Agrícolas para la Eficiencia y Soste
nibilidad acceso a nuevos mercados Nuevos mercados
para el azúcar Qué ingenuo si con la producción actual
no puede abastecer ni a mercado nacional le responden
los especialistas

Promesas ilusiones mentiras insisten los agroyu
ppies

p LuisSotoAgenda
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Astillero

Julio Hernández López

ASTILLERO

Los disparos previos al debate Tentativa
a investigar Taboada y Rojo raudo
dictamen Xóchitl fue más cauta
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ENLA NOCHE previa a la realiza
ción del tercer y último debate entre
aspirantes a gobernar la Ciudad de
México sucedió un hecho que avivó
la confrontación centrada en la

realidad competitiva en la morenista Clara
Brugada y el panista Santiago Taboada
ALESSANDRA ROJO DE la Vega candidata
de PRI PAN y PRD a presidir la densa y estra
tégica alcaldía de Cuauhtémoc en la capital
del país reportó a las 23 27 a esa hora fue la
última edición que hizo a su mensaje en X an
tes Twitter Informo que hace unos momen
tos mi camioneta en la que iba a bordo acaba
de recibir varios disparos Denunciaremos este
atentado me quieren callar Dieciseis minu
tos antes a las 23 11 en respuesta al mensaje
de Rojo que había realizado su primer envío
con anterioridad aunque luego lo editó a las
23 27 el candidato a gobernar la capital del
país Santiago Taboada ya apuntaba a pre
suntos responsables Hoy lamentablemente
sufrió un ataque el vehículo donde iba Ales
sandraRdlv Pido a martibatres que detenga
las agresiones contra la oposición Inadmisible
el nivel de violencia que han emprendido los
gobiernos de MORENA en la #CDMX

DOCE HORAS DESPUÉS de los hechos en
conferencia de prensa Rojo de la Vega y Taboada
volvieron a sincronizar la retórica al señalar a
Martí Batres como responsable de lo que pueda
suceder Alessandra aseguró que quisieron ma
tarla y que tal vez la quieren callar bajarla
de la elección Taboada asumió una postura de
similar engallamiento siempre en la escala del
crimen político al menos en grado de tentativa
ROJO DE LA Vega asegura que los disparos
de bala a su camioneta se produjeron en una
colonia popular adonde había ido porque una
mujer le había dado una dirección para que la
visitara en grado de urgencia por problemas de
violencia Al primer disparo se habría agachado
en el interior de su vehículo y habría ordenado a
su chofer que acelerara para llevarla a su casa

PERO XÓCHITL GÁLVEZ candidata a pre
sidir el país emitió a larga distancia desde
Tepic Nayarit un tanteo forense menos in
tenso se ve que la intención no es agredirla
a ella sino más bien pegarle un susto porque
aparentemente por la foto que vi los balazos
pegan en una parte del coche que no ponen
en riesgo su vida https goo su eODeJ Le
preguntaron si la intimidación vendría desde
el poder e insólitamente prudente Gálvez
evitó el filo oportunista No te lo puedo decir
porque te digo que eso ocurre en la ciudad a
la gente los asaltos los homicidios es algo de
todos los días No sabemos si era una cosa que
iba pasando por ahí o era un acto de intimida
ción hacia ella No podría yo tener los elemen
tos pero condeno lo que le pasó

ALESSANDRA ROJO DE la Vega Piccolo 37
años de edad trabajó en comunicación social
en el gobierno de Peña Nieto en el estado de
México y en temas de redes sociales durante la
correspondiente campaña presidencial Ha si
do diputada local por el Verde y funcionaría en
la administración panista de la alcaldía Miguel
Hidalgo con Mauricio Tabe En noviembre de
2022 aseguró haber sido amenazada de muer
te si asistía a una marcha feminista tema éste
en el que algunas voces la acusan de simulado
ra y oportunista

LO SUCEDIDO GENERÓ una serie de men
sajes en redes sociales de personalidades con
trarias a la llamada Cuarta Transformación en
solidaridad con Rojo de la Vega quien enfrenta
una dura batalla electoral con el monrealismo
que propone a una hija del líder familiar Cata
lina para relevar las hechuras de Sandra Cue
vas quien ahora busca ser senadora por MC
a la vez que uno de sus hermanos Jaxiel va
como candidato a diputado local por el Verde
en alianza con PT y Morena
EN LO INMEDIATO lo acontecido con Rojo
de la Vega aportó ánimos grupales a Santiago
Taboada para el debate nocturno en que uno
de los dos temas a tratar fue el de la seguridad
pública de lo cual daremos cuenta detallada
en la siguiente entrega de esta columna Has
ta mañana
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El plan antimigrante
El plan del probable can
didato republicano Donald
Trump de usa la Guardia
Nacional y tal vez incluso al
Ejército para deportar a mi
llones de migrantes indocu
mentados independiente
mente de si cometieron crí
menes iolentos o no sería
un desastre no solo desde el
punto de vista humanitario
sino también económico

En una entrevista con
la revista Time el Mandata
rio dijo que utilizará a estas
fuerzas para arrestar y ex
pulsa a millones de indocu
mentados

Según las leyes de Esta
dos Unidos las tropas fede
rales no pueden ser usadas
contra civiles a menos que
el Congreso lo permita es
pecíficamente pero Trump
argumentó que los indocu
mentados no son civiles

Anteriormente el ex
Presidente había afirma
do que los migrantes están
envenenando la sangre de
nuestro país una expresión
que se usaba contra los ju
díos y otras minorías en la
Alemania nazi

A lo largo de la entre
vista con la revista Time
Trump repitió su frecuen
te mentira de que una inva
sión de indocumentados es
tá causando una ola de crí
menes violentos en Estados
Unidos Se trata de la misma
estrategia de miedo que lo
ayudó a ganar las elecciones
de 2016

Sin embargo lo cierto es
que el flujo de migrantes a
través de la frontera sur de

Estados Unidos cayó un 40
por ciento en los primeros
cuatro meses de este año en
comparación con los cuatro
meses anteriores según re
porto la agencia de noticias
Bloomberg El Gobierno del
Presidente Joe Biden dice
que la baja se debe a maya
res controles en la frontera

Y aunque Trump a me
nudo cita casos de horribles
asesinatos cometidos por
migrantes para aducir que
estos están haciendo subir
la criminalidad lo cierto es
que como lo muestra un
nuevo estudio de la Univer
sidad de Stanford los indo
cumentados cometen menos
crímenes violentos que los
nacidos en Estados Unidos

Además las cifras del
FBI muestran que la tasa
de homicidios en el país ca
yó un 13 por ciento el año
pasado En otras palabras
Trump está diciendo una
mentira tras otra

Trump también afirma
que hay que deportar a mi
llones de migrantes porque
Estados Unidos es un país
de leyes y los indocumenta

dos entran sin permisos Es
un argumento extraño vi
niendo de un hombre que
además de enfrentar 94 car
gos criminales defendió en
la misma entrevista de Time
como patriotas y rehe
nes a los manifestantes vio
lentos que fueron arrestados
tras tomar el Capitolio el 6
de enero de 2021 hirien
do a decenas de policías y
provocando al menos cinco

muertes

Pero supongamos que
Trump gane las elecciones
de noviembre y movilice a
la Guardia Nacional o a los
miliares para arrestar a una
buena parte de los 11 millo
nes de indocumentados en
lugar de ofrecerles una vía a
la ciudadanía a quienes no
son criminales y han pagado
sus impuestos

La economía estadou
nidense depende de los mi
grantes para aliviar la es
casez de mano de obra re
ducir la inflación recaudar
impuestos y aumentar el
consumo Con un desem
pleo nacional de sólo el 3 9
por ciento un mínimo casi
histórico expulsar a millo
nes de trabajadores tendría
un fuerte impacto negativo
sobre la economía

Hay casi 9 millones de
puestos vacantes en el país
y sólo 6 4 millones de traba
jadores desempleados se
gún la Cámara de Comercio
de Estados Unidos Y con
las tasas de natalidad cayen
do por debajo de los niveles
de reposición Estados Uni
dos necesita más migrantes
no menos

La deportación masiva
de migrantes que trabajan
en la industria de la cons
trucción la limpieza los res
taurantes la hotelería y la
agricultura entre otras no
sólo aumentaría la escasez

e r a v de sino que
aumentana los precios de
casi todo y la inflación

Jan Gautam presiden
te de la empresa de servicios
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para hoteles IHRMC me
dijo que el plan de depor
taciones masivas de Trump
causaría el cierre de la eco

nomía de este país
Uno podría entender

mejor la promesa del repu

blicano de deportar a millo
nes de migrantes si Estados
Unidos tuviera altas tasas de
desempleo o una escalada
de crímenes cometidos por
indocumentados Pero nin
guna de estas dos cosas es

ta ocurriendo Lo que esta
pasando en cambio es que
hay un demagogo populista
que quiere infundir el mie
do engañando a la gente con
datos falsos para tratar de
ganar votos
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Antonio Navalon
AÑO CERO i

El mundo
en México
Unade las grandes ventajas

que habrá tenido la 4T
pero sobre todo la visión
especial y particular del
presidente López Obrador

es que de principio a fin sostuvo y llevó
a la práctica su mentalidad sobre que
la mejor política exterior es la política
interior Los alegatos contra la intromi
sión en nuestra soberanía el manteni
miento y defensa de nuestra indepen
dencia energética la ofensa que se nos
pueda hacer simplemente por la idea
de que en algún momento pudiéramos
llegar a depender más de alguien por
ejemplo de Estados Unidos que de no
sotros mismos han sido los elementos
principales de la política del presidente
López Obrador

Siguiendo esta línea esta administra
ción ha logrado cambiar la globalización
por el nacionalismo y la localización
dejando escapar una oportunidad única
para el desarrollo de nuestro país Y es
que cuando todo el mundo ya no es el
caso estaba encaminado hacia la ruptura
de las fronteras hacia la uniformidad de
los sistemas yparcialmente a la concep
ción no de un pensamiento único pero sí
de una tecnología común el presidente
López Obrador nos aisló y encapsuló en
un ideal absolutamente irredento e impo
sible de alcanzar Es decir el Presidente
nos condicionó a conformarnos con la

idea y el hecho del México que pudo ser
contrastado con el México que es

Estamos en América Somos el
segundo país más grande e importante
de América del Norte También somos
el soporte hasta aquí aunque cada día
menos de la renovación generacional
de América del Norte Somos también el
punto de expansión más lógico y natu
ral de los negocios en la aplicación del
T MEC y en la explosión del nearshoring
Pero sobre todas las cosas somos un
país democrático Y aunque tengamos
nuestras singularidades como por
ejemplo el hecho de estar apoyando a
Cuba de una manera irreverente a
tener un sistema político de defensa de
igualdad y facilitando la comprensión de
fenómenos como el chavismo o cualquier
movimiento izquierdista totalitarismo
o similares Poco a poco nos hemos ido
configurando como un país que sola
mente quiere tener algo que ver pero que
no se adentra de lleno en ninguna causa

El pensamiento económico no ha cam
biado porque así como López Obrador
entendió con una rotundidad aplas
tante que cuando se es de izquierda o das
el golpe o te lo dan así también compren
dió que tranquilizar y estrechar la relación
con los principales actores económicos
era una pieza clave para consolidar el
éxito de la 4T

Este es el día en el que cuando uno
habla con los principales elementos y
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con los fondos ybancos en Europa por
ejemplo uno se da cuenta de que México
sigue siendo un país promisorio y al cual
hay que dirigir las oportunidades y las
inversiones para seguir creciendo Es
decir nada de lo que ha pasado ytodo lo
que hemos vivido bajo esa manera tan
singular de aplicar la política siendo for
malmente impecables en el tratamiento
de la disciplina y la ortodoxia económica
y absolutamente liberales y conformistas
en el sentido de que aquí sólo se apoya
no al que más lo necesita sino al que con
muy poco apoyo se pueda tener siempre
de nuestro lado hemos constituido un
sentido de esperanza en el que hoy por
hoy y es necesario aceptarlo tarde o tem
prano las inversiones llegarán a nuestro
país

Pese a la política de aislamiento
internacional efectuada pese a no querer
realizar más que contadas y necesarias
visitas de Estado ypese a enfocarse ma
yoritariamente en el desarrollo interno
descuidando por completo las relaciones

internacionales hay que reconocer que
México sigue siendo uno de los principa
les y más atractivos destinos de inversión
de cara al futuro No sé si esto se pueda o
deba atribuir completamente al trabajo
realizado o no realizado por la admi
nistración del presidente López Obrador
pero hayocasiones en las que los hechos
hablan por sí solos

El mundo actual no se parece en
nada al que recibió conbrazos abiertos
yesperanza de un verdadero cambio al
presidente López Obrador aquella noche
del primero de diciembre de 2018 Hoy
el mundo está en guerra Un mundo en el
que la tercera guerra mundial forma parte
de los alegatos convencionales Se trata
también de un mundo en el que las ame
nazas de usar las armas tácticas o nuclea
res han llegado a formar parte de nuestra

vida diaria sin que nada salga corriendo
Es un mundo en el que pese al triunfo
relativo de la economía estadounidense
pareciera que si hoyfueran las eleccio
nes sería Donald Trump quien ocuparía
la Casa Blanca a pesar de las decenas de
procesos penales y civiles en su contra Y
es que hay que reconocerlo la inunda
ción de la información por la vía de las
redes socialesjunto con el hecho de que
estamos al borde de un posible fracaso
generacional el mundo al que pertenece
mos es preocupantemente distinto a todo
lo que se había visto en el pasado

No sé si fue el aire el hartazgo o la
forma de hacer política en Estados Unidos
lo que en primera instancia provocó
que Donald Trump fuera electo como el
cuadragésimo quinto presidente estadou
nidense pero lo que este personaje ha
logrado hacer en la que supuestamente
es la mayor democracia del mundo es
digno de un análisis minucioso No sólo
logró instaurar la mentira como forma de
gobernar y eximirla de cualquier conse
cuencia sino que además ha puesto en
entredicho todo el aparatojudicial de su
país El simple hecho de que un ciuda
dano con procesos penales y civiles en su
contra pueda tener una gran posibilidad
de consagrarse como el próximo presi
dente de Estados Unidos es algo que hace
cuestionarnos todo lo que hemos estado
haciendo o dejando de hacer los últimos
años como sociedades

Cuando inició la administración de
Andrés Manuel López Obrador Europa
estaba en una guerra larvada Hoyestá en
una guerra declarada La menor es la que
hay entre Ucrania y Rusia la mayor la que
le tiene declarada el mundo musulmán
a la cultura occidental En países como
Francia la población musulmana cada
vez va más en aumento y habiéndose

consolidado el islam como la segunda
religión del país Pero lo que es más
preocupante es que a pesar de haber sido
inicialmente bienvenidos en distintas
partes del continente europeo el senti
miento que anida en los musulmanes no
es de agradecimiento ni de orgullo sino
de reivindicación y sobre todo es un sen
timiento de lucha Al parecer ellos nunca
perdonarán los esfuerzos y acciones
efectuadas para buscar cambiar el sistema
de vida y sus creencias religiosas

Con una América del Norte Europa
yAméricas cómo están es necesario
reconocer que en el fondo este aisla
miento del que venimos y que hemos
practicado durante los últimos años no es
lo peor que nos podía haber pasado Otra
cosa es cómo se educa a un pueblo cómo
se generan ambiciones cómo se crean
aspiraciones en un país en el que pensar
diferente está mal visto y te hace acreedor
de la descalificación para ser un buen
ciudadano

Aún están por verse las consecuencias
que tendrá el haber tenido un liderazgo
social tan absolutamente marcado defi
nitorio y encerrado como el que hemos
tenido durante la 4T Durante los últimos
seis años es como si el mundo senci
llamente hubiera desaparecido para el
presidente Andrés Manuel López Obrador
y su administración Sin embargo los
mexicanos que nos caracterizamos por
compaginar con quien sea allá adonde
quiera que vayamos no estamos dispues
tos a seguir solos ni aislados de lo que
pasa más allá de las fronteras Sea quien
sea que finalmente se haga con la victoria
el nuevo gobierno tendrá que vivir rom
piendo barreras y descubriendo que la era
de la que venimos es la de la globalización
y por mucho que uno se empeñe no hay
cómo hacerle para que te dejenvivir en tu
changarro en paz
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AMLO dejará boquete
financiero

La próxima
administración
necesitará 750 mil

millones de pesos
adicionales a los

ingresos previstos hasta
ahora Y nadie ha
decidido de dónde deben

salir para evitar una
Presidencia paralizada
Un fantasma recorre los pasillos del
sistema financiero se debate en la Se
cretaría de Hacienda y las empresas
estatales prende luces rojas entre
empresarios e inversionistas priva
dos Se extiende a personajes clave
en el equipo de campaña de Clau
dia Sheinbaum probable sucesora
del presidente López Obrador

Escrito en una cáscara de nuez

La próxima administración nece
sitará 750 mil millones de pesos
adicionales a los ingresos previs
tos hasta ahora Y nadie ha decidi

do de dónde deben salir para evi
tar una Presidencia paralizada Es
el fantasma no de una crisis econó

mica sino de gobernabilidad
Apenas el martes pasado Gerardo

Esquivel exgobernador del Banco de
México y cabeza del equipo asesor
económico de la doctora Sheinbaum
declaró que se agotó el margen para
mejorar los ingresos públicos ante lo
cual propuso una reforma fiscal que
pegue al consumo IVA o a los ingre
sos ISR Esa sola idea fue considera
da maldita durante el sexenio de Ló

pez Obrador
Se puede sobrevivir sin ella la re

forma fiscal pero supondría precari
zar servicios como salud educación y
seguridad dijo Esquivel Más aún
preguntará usted

Otros actores centrales de la llama

da 4T difieren del experto quien en
esa misma oportunidad aseguró que
se extinguió la posibilidad de tener
mayores ahorros o recaudación que
tuvieron a flote al gobierno López
Obrador

Un sector impulsado por la lla
mada dama de hierro fiscal Ra
quel Buenrostro sostiene que sólo
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cinco mil de los 11 mil llamados cau

santes mayores fueron llevados a
rastras ante el SAT desde 2019 por lo
que habría aún margen de maniobra
sin ajustes en impuestos que desper
tarían sobresaltos a todos los niveles

El 27 de marzo Hacienda que en
cabeza Rogelio Ramírez de la O ade
lantó criterios para el gasto público en
2025 con un profundo recorte en el
mismo que este año alcanzó un máxi
mo histórico de 9 14 billones de pesos
y deberá bajar a 8 66 billones Aun así
deberá ser complementado con deuda
hoy en 18 16 billones de pesos equiva
lente a 50 de la riqueza PIB que ge
nera todo el país en un año Sólo el pa
go de intereses de esa deuda significa
rá en 2025 1 3 billones de pesos o 14
de cada 100 pesos que gastará el go
bierno según reportó el IMCO

Un tercer sector dentro del oficia
lismo está llamado a atenuar la di

mensión del impacto fiscal por el
subsidio a empresas como Pemex
y la CFE entre otras así como en
obras insignias como el Tren
Maya Dos Bocas y el nuevo
aeropuerto Por lo pronto el fan
tasma sigue ululando

Apuntes Surgen ya los audios
que aquí le anticipé mostrando a

Carlos Alpízar operador del expresi
dente del Poder Judicial federal Artu
ro Zaldívar presionando a jueces fe
derales para proteger intereses finan
cieros o políticos La primera filtra
ción expone a un magistrado
sometido a extorsión por Alpízar para
que cancele cargos contra una veinte
na de exfuncionarios de la Policía Fe

deral ligados al exsecretario de Go
bernación Miguel Ángel Osorio

Chong Esta evidencia es un disparo
de larga distancia dirigido a los perso
najes mencionados pero que podría
alcanzar el corazón de pactos entre
Peña Nieto y el presidente Andrés
Manuel López Obrador Acaso por ello
el equipo de Zaldívar estuvo coloniza
do por figuras subordinadas por
ejemplo al exconsejero jurídico del
peñismo Humberto Castillejos En el
ajedrez que libran la Corte y la 4T el
frente que encabeza la ministra presi
denta Norma Lucía Piña no sólo po
dría cobrar pronto una pieza impor
tante sino colocar un jaque al rey

REFORMA
GERARDO ESQUIVEL
propuso una reforma fiscal
que pegue al IVA o al ISR
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Gerardo Esquivel
Apagones llamada
de atención sobre el

sistema eléctrico

Apagones llamada
de atención

LasemanapasadaelCentro Nacional de
Control de Energía CENACE decla
ró envarias ocasiones que el Sistema

Eléctrico Nacional se encontrabaenestado operati
vo de alerta o de emergencia Estas situaciones ocu
rrencuando seproduceuncierto desequilibrio entre
ofertaydemandade electricidad enel país Estopue
dedeberseaaumentos relativamente inesperados en
la demanda por razones climáticas por ejemplo a
reducciones en laoferta cierre deplantas por temas
técnicos o demantenimiento intermitencias enlage
neración etc oaunacombinacióndeambosfactores

El estadode alertaentraenvigorcuando el Margen
de ReservaOperativadelsistema es decir lacapacidad
degeneracióneléctricaporencimade lademanda es
inferioral 6 mientrasque elestado de emergenciase
aplica cuando dicho margencaepor debajo de 3 El
estadode alerta suele teneruncaráctermásbienpre
ventivo e informativo aunquelanormatividad define
tambiénuna serie de acciones que podrían tomarse
paramejorarel equilibrio entreofertaydemanda En
cambio durante el estado de emergencia el CENACE
debe realizaracciones operativas incluyendoladesco
nexiónde cargaenalgunas localidades Estofue preci
samente lo que ocurrióduranteporlo menos dos días
délasemanapasadaenlosque paraasegurarlaestabi
lidad del sistemaeléctriconacional el CENACE inte
rrumpiólaconexiónenformarotativaendiversasenti
dadesdelpaís Estos apagones ademásdélasmolestias
evidentesque implicaparalosusuariosensuvidacoti
diana puedentenertambiénfuertes costos económi

cosyaque interrumpediversosprocesosproductivos
Sería relativamente fácil desestimarlos apagones

de la semanapasadayatribuirlos aunasituaciónatí
pica por ejemplo aunademandaexcesiva motivada
porlas elevadastemperaturasde esos días Sinembar
go unamiradacuidadosa revelaunatendenciapreo
cupante en el Sistema Eléctrico Nacional en enero
el CENACE declaró 7 estados operativos de alertay1
deemergencia enfebrero se declararon 13 estados de
alertay0 emergencias enmarzohubo15 declaratorias
de alertayninguna emergencia en abril hubo 25 de
claratorias dealertay4emergencias yenlosprimeros
10 días de mayo llevamos 12 declaratorias dealertay3
emergencias notequeenunmismo díapuedeocurrir
másdeunadeclaratoriadealertao de emergencia

Como se puede ver la tendencia a declarar esta
dos operativos fuerade lo normal es crecienteycada
vez un mayorporcentaje de días del mes nos hemos
encontrado en estado de alertao de emergencia Tan
solo entre abrily mayo tuvimos estados operativos
de alerta o de emergencia en casi el 70 de los días
Esto sugiere que el sistema eléctrico nacional se en
cuentraenungrado devulnerabilidad elevado sujeto
aunaenormepresiónyque estohadejado de ser algo
atípico Este es un temaconel que nopodemosjugar
o arriesgarnos Es necesario repensarcon claridad la
políticapúblicaque tenemos enestamateriaytomar
decisiones pronto Los proyectos de generación no
ocurrende lanoche alamañanayrequerimos deuna
buenaplaneación Sinunaofertaeléctrica sostenida
limpiaydebajo costo difícilmentepodremosbenefi
ciarnos enformasignificativa del nearshoringo de la
relocalizaciónde actividades Nopongamos enriesgo
estaoportunidadde desarrollo
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EL
CABALLITO
La reserva de informe por agua
contaminada en BJ en la mira
de institutos de transparencia

Nos platican que luego de la molestia que
causó entre grupos de vecinos de la alcaldía Beni
to Juárez la reserva de los resultados de pruebas
al agua contaminada por parte del Sistema de
Aguas de la Ciudad de México cuyo titular es Ra

fael Bernardo Carmona co
misionados de transparencia
tanto federales como locales
nos dicen ya están analizando
el tema Por ejemplo la comi
sionada del Info CDMX María
del Carmen Nava apuntó que
la calidad del agua es informa
ción pública que por su impac
to en la salud de los ciudadanos
debe ser altamente pública
Mientras que en el Inai cuyo

titular es Adrián Alcalá también se encuentran
revisando el tema y hasta algunos exploran si se
puede atraer el caso El asunto no está cerrado
en ninguno de los dos frentes De acuerdo con
la normatividad nos explican primero se
debe atender en el InfoCDMX y después en
el instituto federal

Resultados de conteos rápidos
se datan a conocer el 2 de junio

Nos comentan que ayer el Instituto Electoral
de la Ciudad de México precisó cómo operarán
los conteos rápidos sobre todo en la difusión de

resultados la noche del 2 de ju
nio día de la jornada electoral
Nos platican que el consejero
electoral Ernesto Ramos acia
ró que todos los resultados de
los conteos rápidos de la Jefatu
ra de Gobierno y las 16 alcaldías
se darán a conocer aun cuando
estadísticamente no sea posible
determinar un ganador Nos re
cuerdan que la medida ya se
aplicó en ejercicios anteriores

pero que es importante recordarlo pues pinta pa
ra que en algunas alcaldías la contienda esté muy
cerrada Así que ya se va preparando toda la lo
gística pues quedan 19 días para la jornada

Arrapan a Brugada
en el tercer debate cMango

Arropada y hasta con nuevo look llegó Clara
Bragada al último debate chi
lango antes de la recta final ha
cia el 2 de junio La candidata
arribó acompañada de los diri
gentes local y nacional de Mo
rena Sebastián Ramírez y
Mario Delgado respectiva
mente Además estuvieron dos
exjefes de Gobierno Marcelo
Ebrard y Alejandro Encinas
y los candidatos al Senado por
ía ciudad de México Ornar

García Harfuch y Ernestina Godoy
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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NADIE como
los chapulines para
llegar primero a echar
brincos de gusto
COSA de ver a Carlos
Tinoco en el último
debate a la Jefatura
de Gobierno

TODAVÍA en el
segundo ejercicio
celebraba junto
al candidato
emecista Salomón
Chertorivski

PERO ayer fue de
los más puntuales
para echar porras
ahora para Santiago
Taboada

CUANDO saltar

es lo tuyo

Y EN un caso que va
junto con pegado
alguien recuerda lo

animoso que andaba
el ex morenista
Alejandro Rojas Díaz
Durán apoyando
la campaña de
Santiago Taboada
CUALQUIERA

creería que ayer estaría
al ñlo de la butaca

siguiendo de inicio
a fin el encuentro

organizado por el
Instituto Electoral
pues es innegable
que el tema del
turismo que tanto
impulsa está
fuertemente ligado
a la seguridad
PUES no cuentan
que lo que no se
perdió ni por error
fue la obra Cabaret
aunque eso le impidió
seguir el inicio del
ejercicio democrático
EL TEATRO de la

política sin duda

EN CAMBIO quien
quería información
de primera mano
fue el vocero de la
Presidencia Jesús
Ramírez Cuevas
pues gente de toda
su confianza estuvo
desde el inicio
en las instalaciones

HABRÁN ido
a escuchar o a
interceder
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La peor
de las pesadillas
A fines de abril 26 per
sonal de la Fiscalía Gene
ral de Justicia del Edomex
FGJEM encontró una fosa

clandestina con 10 cuerpos
todos con huellas de violen

cia en el Municipio de Ni
colás Romero El operativo
de búsqueda se realizó a so
licitud de la Comisión Local
de Búsqueda y Localización
de Personas Desaparecidas
y no Localizadas del Esta
do en la comunidad indíge
na de San Francisco Magú
Algunos posibles familiares
ya han sido citados en el pe
nal de Barrientes para hacer
la entrega de los restos des
pués de la confirmación ge
nética Poco después se rea
lizaron varias aprehensiones
17 y la peor noticia si esto

es posible es que entre los
detenidos hay dos elemen
tos de la Pólicía Municipal
acusados de homicidio En el
operativo de la Fiscalía con
apoyo de la Policía Estatal y
de la Guardia Nacional se
detuvo también a otros siete
policías por obstrucción de
la justicia y por falta de ar
mamento

EL ROL DE LAS POLICIAS
MUNICIPALES
Si se confirma la hipótesis
más oscura de la Fiscalía
esto significa que la Policía
Municipal estuvo involucra
da en algunos de los ho
micidios y entonces tam

bién tuvo relación con la
desaparición de los cadáve
res en la fosa clandestina
En otras palabras dada la
vinculación de los otros de
tenidos por estos crímenes
al Cartel Jalisco Nueva Ge
neración CJNG se puede
pensar que la Policía Muni
cipal o una parte trabajaba
o colaboraba con este grupo
del crimen organizado en su
enfrentamiento con la Fami
lia Michoacana De hecho
la mayoría de las fosas clan
destinas del Edomex ha
lladas en el 2023 pertene
cían a alguno de estos dos
cárteles Pero la peor noticia
aquí es que se puede confir
mar otra vez una de las
peores hipótesis de los ser
vicios de inteligencia CI
SEN de la época de Felipe
Calderón y es que la rápida
expansión territorial de los
cárteles sólo era posible con
la ayuda de las policías mu
nicipales el Ejército pensa
ba lo mismo al punto que
les retiraba el armamento
cuando comenzaba a patru
llar un territorio Y que
no sé trataba sólo de igno
rar o proteger la presen
cia del Cártel sino de meter
las manos en la parte sucia
del negocio Precisamente
esa fue la justificación del
proyecto de Mando Úni
co del Secretario de Segu
ridad nacional de esa época

Genaro García Luna hoy

procesado en EU que en
el fondo iba contra la au
tonomía de los municipios
Cansados de gastar dinero a
través del Secretariado Eje
cutivo con programas del
tipo Subsemun y un largo
etcétera para tratar infruc
tuosamente de cambiarlas
o someterlas a los designios
del Ejecutivo federal se di
señó un proyecto donde la
seguridad real quedaba en
manos de las autoridades
estatales El proyecto avan
zó con dificultad en algu
nos Estados más cercanos
al gobierno pero en otros
realmente no sucedió gran
cosa en el Edomex varios
alcaldes se negaron directa
mente a firmar el convenio
Ese fue el último gran in
tento de hacer una reforma
de las policías municipales
en el País centralizando el
sistema policial de los mu
nicipios bajo el mando de
la Policía Estatal Probable
mente los municipios tenían
razón en no sumarse Pero
también es cierto que es un
secreto a voces que algunas
policías municipales están
infiltradas o trabajan direc
tamente para el crimen or
ganizado Y esto es absolu
tamente incompatible ya
no se diga con la seguri
dad sino con cualquier es
trategia territorial contra el
narcotráfico Quizás la idea
de Mando Unico no era la
adecuada pero algo hay que
hacer para reformarlas La
idea de que se puede com
batir el narco sin las policías
municipales es un error
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Un voto histórico
Suele escucharse que estas elecciones son históricas
especialmente por dos razones por el alto número de
cargos públicos que se están definiendo y porque en el
ámbito nacional hasta ahorita dos mujeres encabezan
las preferencias electorales en las encuestas para la
presidencia

Pero estas elecciones también son históricas por una
tercera razón un nuevo electorado para la elección pre
sidencial las personas en situación de privación de la
libertad que no han recibido sentencia y se encuentran
en prisión preventiva lo que representaría al menos 50
mil personas

En México casi 4 de cada 10 personas detenidas en
los reclusorios no cuentan con sentencia y en muchas
ocasiones desde hace varios años por un sistema de
justicia inaccesible injusto e ineficiente Eso fue posible
gracias a una sentencia del Tribunal Federal Electoral a
partir de una demanda de casos individuales que reco
noció y regresó los derechos políticos de las personas en
prisión sin sentencia

Dentro de este ejercicio histórico para la democracia
la participación de la sociedad civil ha sido clave para
diseñar acompañar y observar este ej ercicio El Centro de
Estudios y Acción por la Justicia Social ha desempeñado
un trabajo inédito logrando junto con el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México y la Secretaria de Seguridad
Ciudadana llevar a cabo el primer debate de partidos po
líticos en prisión moderado por la talentosa periodista
Luisa Cantú Valentina Lloret y Angela Guerrero junto
con su equipo de CEA Justicia Social están realizando un
trabajo de incidencia y vi sibilizadón histórico para la de
mocracia poniendo nuevamente la Ciudad a la vanguar

dia El tema principal también fue innovador ya que trató
sobre el sistema de cuidados La organización señala que
la Ciudad de México Hidalgo y Chiapas son las únicas
entidades que reformaron la legislación para que las per
sonas en prisión preventiva pudieran votar además de la
elección presidencial también para diputaciones locales
alcaldías y Jefatura de Gobierno

Funciona el sistema penal de encarcelamiento siste
mático sin acceso a una justicia incluyente para reducir
la violencia Este acontecimiento nos llama a la reflexión

sobre lo que está sucediendo en las cárceles en México y
la ola del populismo penal Las personas legisladoras o
que gobiernan han estado aumentando las penas de cár
cel para cada vez más delitos e incluso han ampliado el
catálogo de delitos para aplicar prisión preventiva A pe
sar de que la Constitución señala que una persona no
puede estar en la cárcel sin sentencia más de dos años a
pesar de que la Corte Interamericana de Derechos Flu
manos haya señalado esos abusos en México la tenden
cia del encarcelamiento sin justicia sigue afectando es
pecialmente a grupos poblacionales y vulnerados por el
Estado como personas indígenas personas en situación
de pobreza juventudes o mujeres

En democracia la violencia no se resuelve con más

cárcel ni con más violencia 2024 es la oportunidad de
proponer un nuevo modelo de construcción de paz basa
do en la participación de todos los sectores de la socie
dad junto con todas las fuerzas partidistas con conver
sación ciudadana y evidencia científica con la sociedad
civil con las madres buscadoras México demanda paz

5 aurel gt
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PREOCUPANTE LA VIOLENCIA
ELECTORAL EN CDMX

5 rD 5 iA r iki A 5 A1 5
k l íA ü1 17t r

Rojode la Vega al ser baíeada la
camionetaen ia gue viajaba ja noche
del pasado sábado en calíes de la

ílifAa e Íc es Ui
la denunciai quepresenté

Karen Quiroga de que pretendieron
i aÍy jr víf í 1 vi 11 b aiixí c i A l i 11

Q c ías para 1as ejeeei ries esit s
hechos mandan una
paralas autoridades por
Gobierno deJa Ciudad tendrá gu
lír A AÍy V A A ü cif A Al1 fí 1 AV AllA fA
EPSlMe para atemperar jos ánimos

SALE BIEN LIBRADO
IECM CON LOS DEBATES
Los consejerosdel Instituto
ía C yd Jde jéxico jiKCM pueden irse
iiraüyyi lps a car acidan le j primer
reiP que representa la organización
de jas elecciones en la
país Aver se realizó eí tercer y úiümo
debate que permitió el intercambio
de deas las jiropuestas cíe gpj ierno
de ios tres aspirantes pero sobre todo

lPs señalamientos y acusaciones lo
Quepermitiráa lasyí jps capitalinos
formarse una idea de quién
yno de los contendientes y a
ayudarse a tornar una dedsión eí
EÍPí P 2 de junio

OTRA QUE GANA
SANDRA CUEVAS TEPJF
RATIFICA A SUSTITUTO
Pues resu1la que a Sandra Cuevas
siguen saliéndose con la suya JLa
alaj egionaíCiudadde

TribynaLlJectprai del Poder judicial
de la l edcTaci ii jHJÍ1 ní iniió el
rechazo a ja demanda que promovió José
iuadahipcVlcdiiiaRoiiicMo ciuicn

buscaba ser nombrado alcaide susüiutó
enja demarcación Cuauhtémoc Con
eljo quedó estabiecido queja junta
deCpprdinación Ppiítica jucopo
P eil I dcí Coygres capitalino y hasía el
ieje de Cobierno cumpüeron con iodo
lo establecido porja jeyAaÍ nombrar a
iiaV í QrVVlía VÜifrTrV como aleaítle
sustituto dela alcaidía Cuauhtémoc para
concluir el mandato de Sandra Cuevas

e esA quien seguranien le no cabe cíe
gusto puesJa suerte sigue de su lado al
tener a sus pies a todas las
locales y federales
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RED COMPARTIDA

EMPATE TECNICO

Dicenlos que saben que en la CDMX más allá de las encuestas
y de las mediciones telefónicas la realidad es que los votantes
están divididos y que se espera una enorme segmentación en
los votos no habrá nos dicen carro completo para nadie La
suerte está echada Terminan los debates para la jefatura de

gobierno y en las últimas semanas vimos cosas inesperadas por ejemplo
nos cuentan que todo lo que nunca quiso hacer Clara Brugada hoy está
dispuesta a realizarlo Bailes videos hablando con un muñeco del presi
dente tomarse fotos como si no estuviera posando etc todo para intentar
garantizar el triunfo Nos cuentan que este cambio en la estrategia de co
municación es dictada por los asesores de la propia Claudia Sheinbaum
quienes le dijeron que la mayor crítica que tiene la exalcaldesa de Iztapala
pa es estar distante de la gente Del lado del candidato Santiago Taboada
también se hicieron cosas diferentes como una mayor participación de Xó
chitl Gálvez en la Ciudad de México que el PRI se moviera más abierta
mente en la campaña y el PRD trabajando con batucadas en sus cotos de
caza pero todo esto fue borrado luego de la historia del intento de homici
dio que sufrió la candidata a la alcaldía Cuauhtémoc Alejandra Rojo de la
Vega que está en proceso de investigación por parte de la fiscalía capitali
na Faltan 20 días para las elecciones Les alcanzará el esfuero
EnMorelos la candidata Lucía Meza por el PRI PAN PRD y RSP

no duda en señalar a Adán Augusto López como un generador
de violencia electoral en el estado y lo responsabiliza de la
masiva destrucción de espectaculares y pendones También
está la inverosímil demanda que José Antonio Ortiz Guarneros

comisionado de Seguridad Pública le puso a la cuautlense por señalar los
yerros en seguridad pública de la actual administración estatal y desde
que empezó la contienda la candidata de Morena no ha hecho otra cosa
que perder votos simpatizantes y aliados como el candidato del PVEM a

presidente municipal de Jonacatepec Israel Andrade Zavala quien hizo
público su apoyo a Meza Guzmán y en menos de 24 horas 100 elementos
estatales irrumpieron en su casa bajo el pretexto de un cateo en búsqueda
de animales exóticos y a todo ésto A qué llegó Adán Augusto a Morelos
Porcierto el ataque al bar de Huitzilac ocurre en un momento

sensible en la campaña de Margarita González de Morena
Nos cuentan que a donde quiera que va ante cualquier grupo
de personas lo que menciona es que la seguridad se encuen
tra mejorando Los hechos le acaban de dejar mal al grado

que inmediatamente se pronunció sobre el hecho Nos confian que soli
citó a otros candidatos de su partido decir que habrá mejor seguridad
pero parece que por ser domingo nadie le tomó la llamada puesto que los
que sí se pronunciaron sobre el hecho son sus detractores Nadie cree en
Morelos lo que dicen las encuestas
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El IMSS de Zoé Robledo tiene que dar mejor seguimiento a las
contratistas gubernamentales si quiere mejorar las cifras de em
pleo en el país así se lo han hecho saber mediante una denuncia
dirigida a la directora de Incorporación y Recaudación Norma Ló
pez a quien se alerta desde la vía sindical que las proveedoras de

aseo Armot Seguridad Privada y Servicios y Limpiacero no habrían cumplido
con la afiliación completa de las plantillas que laboran en distintas dependen
cías y organismos de la administración pública Ahí se desglosa que la primera
tendría en funciones a unos 9 mil afanadores con solo mil 321 registrados en
enero mientras que la segunda tendría a su cargo a más de 3 mil 400 con solo
776 reportados en el IMSS Los abusos serían monumentales en caso de com
probarse la falta y no sólo incluirían a los trabajadores pues las arcas del IMSS
también estarían sin recibir miles de millones en cuotas obrero patronales
En el entramado apunte a Aseo Privado Institucional Cleanium y Servicios
Integrales Retimar que de acuerdo con el escrito son parte de la misma red
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NADIE como los chapulines para llegar primero a
echar brincos de gusto

COSA de ver a Carlos Tinoco en el último
debate a la Jefatura de Gobierno

TODAVÍA en el segundo ejercicio celebraba
junto al candidato emecista Salomón Chertorivski

PERO ayer fue de los más puntuales para
echar porras ahora para Santiago Taboada

CUANDO saltar íes lo tuyo

Y EN un caso que va junto con pegado alguien
recuerda lo animoso que andaba el ex morenista
Alejandro Rojas Díaz Duran apoyando la campaña
de Santiago Taboada

CUALQUIERA creería que ayer estaría al filo

de la butaca siguiendo de inicio a fin el encuen
tro organizado por el Instituto Electoral pues es
innegable que el tema del turismo que tanto
impulsa está fuertemente ligado a la segundad

PUES no cuentan que lo que no se perdió
ni por error fue la obra Cabaret aunque eso le
impidió seguir el inicio del ejercicio democrático

EL TEATRO de la política sin duda

EN CAMBIO quien quería información de primera
mano fue el vocero de la Presidencia Jesús Ra
mírez Cuevas pues gente de toda su confianza
estuvo desde el inicio en las instalaciones

HABRÁN ido a escuchar o a interceder
demisfuentes Teforma com
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Q #POLÍTICA CONFIDENCIAL
Alejandro Armenta candidato de Morena PT Verde

a la gubernatura de Puebla salió bien librado del deba
te estatal que transcurrió entre denuncias ataques y
reproches Por su parte Fernando Morales reiteró que
el PRI AN es más de lo mismo y que lo único que
saben hacer es saquear y le echó en cara a Lalo Rivera
la herencia que dejaron en el estado A Rivera poco le
quedó más que defenderse y justificar los 35 millones
de pesos de los que Armenta lo acusó Dijo que fueron
utilizados para alimentación Tanto destinado a
mole cemitas chiles en nogada y tacos árabes

Pepe Yunes y Rocío Nahle candidatos a la guberna
tura de Veracruz tuvieron que hablar de infraestruc
tura pero de sus casas dijo Polo Deschamps pues no
paran de conocerse depas y casas de unos y de otros
Sin embargo la exsecretaria de Energía fue contun
dente al defenderse pues aseguró que sus oponentes
de Veracruz tienen miedo a que gane una mujer pero
se llenan la boca hablando de equidad

Chema Martínez candidato de Morena a la Alcaldía
de Guadalajara está convencido de que salió más fuer
te del debate que tuvo lugar este sábado Con una
visión clara en la que se regrese la tranquilidad y la
dignidad a Guadalajara dijo que con él los jóvenes
tendrán futuro las mujeres y jefas de familia recibi
rán apoyo y que en general los tapatíos vivirán la ciu
dad que se merecen y que tanto les han quedado a
deber los gobiernos de Movimiento Ciudadano duran
te los últimos 9 años
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Un debate manchado
por la inseguridad
A menos de 24 horas de que se diera el último debate en
tre los aspirantes a la Jefatura de Gobierno de la CDMX
en el que se tocaría el tema de la inseguridad ocurrió un
atentado a balazos en contra de la candidata a alcaldesa
en Cuauhtémoc Alessandra Rojo de la Vega

De no ser por la gravedad que reviste el asunto al
guien habría dicho que el atentado le vino como anillo al
dedo al opositor Santiago Taboada y a los candidatos de
la alianza Va X la Ciudad de México que en masa salieron
a apoyar a su compañera Alessandra

Pero el tema es muy grave pues se enmarca en las
agresiones y en ocasiones muertes de opositores que
buscan un cargo público Y peor en la capital del país
donde se supone que la vigilancia es mayor pero los ór
ganos de justicia son manejados por Martí Batres y su
cuñado

Al atentado contra Rojo de laVega se suma el reciente
allanamiento a la casa de campaña de la aspirante alian
cista a Iztapalapa Karen Quiroga quien denunció que
la policía entró al inmueble en busca de dos presuntos
asesinos

Pero también está la reciente detención de Elvira Díaz
comerciante del mercado La Merced una semana des
pués de haberle organizado un recorrido por ese mercado
a Taboada supuestamente por la portación de más de
600 paquetes con sustancias ilícitas

La lideresa es cercana a las organizaciones dirigidas
por Diana Sánchez Barrios quien en 2021 fue detenida
justo antes de las elecciones y que apenas el año pasado
pudo llevar su proceso en libertad

Estos acontecimientos opa
caron el tema que Batres y su
cuñado Ulises Lara el aboga
do patito que está encargado
del la Fiscalía de Justicia de la
CDMX habían destapado sobre
otro supuesto escándalo inmo
biliario en Benito Juárez

Casualmente lo habían he
cho público a dos días de este
último debate pues además de
la inseguridad otro asunto a dis
cutir sería el inmobiliario en la
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capital por lo que intentaron darle algo de parque a Clara
Brugada para atacar a Taboada

No contaban con el atentado contra Alessandra un
tema con el que se identifica más la población por haber
padecido este tipo de agresiones que con temas inmobi
liarios asunto ya muy desgastado

Este tercer debate no hizo más que reafirmar que la
continuidad que propone Brugada es indefendible por
que está prometiendo lo que en casi 30 años no hizo el
equipo que gobierna sobre todo en los últimos seis años

Se aventó la puntada de prometer que con ella la ca
pital sería una ciudad más vigilada que Nueva York lo que
hizo recordar aquello de que en salud estaríamos mejor
que Dinamarca

En resumen se habló una vez más de la continuidad
de un proyecto oficialista indefendible de una opción de
cambio generacional opositor y de un proyecto testimonial
como el de MC

O
CENTAVITOS
A estas alturas del partido quién podría tener la inten

ción de golpear internamente a Pablo Trejo aspirante de
Morena a diputado por el Distrito 15 de Iztacalco cuyo
nombre ha comenzado a aparecer unto con la propa
ganda de Taboada aspirante aliancista a la Jefatura de
Gobierno Alguien con un dedo de inteligencia no podría
pensar que Trejo pudiera ser tan burdo si en realidad se
hubiera entregado a la oposición si eso fuera sería más
lógico intentar diferenciar el voto en las urnas el día de la
elección cosa que es muy difícil Los letreros que apare
cen con su nombre debajo de la imagen de Santiago son
hechizos y nadie cree que sea una jugada de la alianza
opositora sino que viene de adentro

Clara se aventó

la puntada de
prometer que
la CDMX sería
una ciudad más

vigilada que
Nueva York
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Si gana Maynez
tftFEfttó

Salvador
Camarena
POpine usted
nacional elfinanciero com mx

salcamarena

Nova a ocurrir pero vale la
pena explorar las impli
caciones de lavictoria el 2

dejunio de Jorge Álvarez Máynez
candidato presidencial de Movi
miento Ciudadano

Si gana Máynez sería el triunfo
de una estrategia que no es más
que pura mercadotecnia Buena
pegajosa eventualmente efectiva
pero a final de cuentas eso pu
blicidad que con las herramientas
precisas aprovecha un nicho en el
momento adecuado

Adiferencia de las otras

candidatas forjadas desde la
experiencia realy que labraron la
oportunidad de ser las abandera
das de sendas formas de pensar
gente que tenía un plano existen
cial antes y lo tendrá después in
dependientemente del resultado
este candidato es de ocasión

Maynez es el plan C de una
ambición que sólo busca estar en
el candelera porque síypara sí El
verdadero partido hombre no es el
de AMLO es el de Dante Delgado
MC es la entelequia más camaléo
nica delvetusto sistema partidista
que entró en crisis aun antes de
2018

Máynez tiene ideas y sabe co
nectarlas Nadie regatea eso Pero
es actor de reparto no estelar de la
partida quejuegan Dante Delgado
y entre otros Andrés Manuel
López Obrador El candidato es
una ficha Sabe y no le importa que
a lo más ganará oüoivers mas no
será líder

Porque la candidatura de
Máynez constituye una treta El
hechizo que deplorando a los
deplorables busca a quienes su
fren arcadas de sólo pensar en los
del pasado y a esos que conjusta
razón desconfían de los actuales
Es terceravía la del descarte sin
sustancia alguna

Hayque corregir La candida
tura de Máynez su empresa no su
persona tiene sustancia la de un
jingle O la de una troca que ilegal
mente ahora se ofrece en rifa La
democracia llevada al nivel de una
kermés Se agradece la involunta
ria honestidad de los naranjas

La candidatura de MC en
tiende a la perfección lo electoral
en idioma mexicano se trata de
ganar los más votos posibles para
tener tantas canonjías como se
pueda El cinismo no le alcanza
para reconocer que eso podrá ser
legal pero no constituye aporte
democrático alguno

Por cierto Máynez dirá que se

habla de él contra él No Abordar
su candidatura desde el perio
dismo o el análisis es una obliga
ción porque así gane 3 o 13 puntos
porcentuales de la votación su
irrupción incide en la formayel
fondo de la competencia

Yporque su partido es la con
tradicción andando entre oportu
nidades genuinas a las militantes y
su presunta agenda progénero eso
sin decir que es flagrante el opor
tunismo de preferir denunciar el
pasado antes que al presente
Pero exhibirlo es un ataque dicen
ellos

InclusoMito Moreno tolera
mejor las críticas que el abande
rado de los promotores de una
agenda progresista que no soporta
la crítica Tan iguales a Palacio que
hace falta gran esfuerzo para no
subrayar más las coincidencias

Si gana Máynez igualy Dante le
pide declinar porAndrés Manuel
O por Ricardo Monreal O por
Ignacio Ovalle Amor con amor se
paga qué no

Si gana Máynez qué gran
tiempo para los vehículos no
convencionales Hayque felicitar
a Sandra Cuevas Llegó por fin a
un instituto que comparte con ella
el gusto por el ruido yel exhibicio
nismo Que gobiernen los aburri
dos los naranjas a la fiesta

Nova a ganar Pero México
no se ahorrará a Dante Ni los
sermones del candidato que ofrece
distractores bailes Que nosotros
nos lo perdemos Afortunada
mente

Porque nunca hayque olvidar
que Máynez como candidato pre
sidencial es un fenómeno de redes
sociales Hace falta decir más

Si gana Máynez igualy Dante le pide declinar por Andrés
Manuel O por Ricardo Monreal O por Ignacio Ovalle Amor
con amor se paga qué no
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TRATANDO DE CONVENCER HERNÁNDEZ
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Los servidores de la nación
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Jornada de votacion de personas en prisión preventiva
ElInstituto Electoral ic la

Ciudad de México em

prendió distintas accio
nes para garantizar que
las personas en prisión
preventiva tuvieran un
ejercicio efectivo al voto

durante la jornada de votación que tu
vo lugar del seis al diez de mayo Esto
fue posible gracias al esfuerzo inte
rinstitucional del Instituto Electoral la
Secretaría de Seguridad Ciudadana a
través de la Subsecretaría del Sistema

Penitenciario y las representaciones
de los Partidos Políticos todo con el
acompañamiento de organizaciones
de la sociedad civil

El IECM realizó más de 59 talleres

para que la población en prisión pre
ventiva contara con la información

para ejercer su derecho a votar ha
cerlo de forma libre secreta e inde
pendiente Durante estos talleres se
les informó sobre la importancia de
su participación las propuestas de las
candidaturas y el procedimiento para
que puedan emitir su voto

Dentro de estas acciones por pri
mera vez en nuestro país v en América
Latina se realizó un debate desde un
centro de readaptaeión social El debate
tuvo un costo aproximado de 152 mil
pesos v se grabó en el penal de Santa

Martha Acatitla en la alcaldía Iztapala
pa Fue transmitido el pasado domingo
cinco de mavo a toda la población en
prisión preventiva que se encuentra en
los siete Centros Penitenciarios de la

Ciudad de México cu los que se llevó
a cabo la jornada de voto anticipado

Lo anterior con el objeto de promo
ver un voto informado considerando
que esta población 110 tiene acceso
a herramientas para informarse rá
pidamente como acceso a internet o
celulares

La moderación del debate estuvo a

cargo de Luisa Cantú y participaron
las siguientes representaciones par
tidistas

Olivia Garza de los Santos PAN
PRIyPRD

Sebastián Ramírez Mendoza Mo

rena PT y PVEM
Alejandro Rafael Piña Medina Mo

vimiento Ciudadano

Asimismo tuvo presencia de perso
nas observadoras electorales y el terna
a debatir fue

Agenda de cuidados en el entorno
familiar de las personas en prisión
preventiva

Además se incluveron dos de once
preguntas formuladas por personas
en prisión preventiva de los diferen

 .  2024.05.13



Pág: 81

tes centros de reclusión y que fueron
seleccionadas por un Comité de Espe
cialistas Las preguntas fueron

Qué programas implementarían pa
ra apoyar a las familias de las personas
privadas de la libertad

Considera el voto de las personas
privadas de la libertad como un instru
mento para lograr la reinserción social

abe señalar que el debate se en
cuentra dispunible en la cuenta de
YouTube del Instituto Electoral de la

Ciudad de México para la ciudadanía
interesada

Para la jornada de votación anticipa
da para personas en prisión preventiva
la Lista Nominal se conformó con 1 874
personas de las cuales 1 459 son per
sonas registradas en la lista nominal v
415 son resultado de los juicios ciuda
danos que se promovieron Al final de
la jornada se registraron 1 676 votos de
personas en prisión preventiva

Consejero Electoral del IECM
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Prepara IECM plantas ante apagones
ALEJANDRO LEÓN

El Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM
cuenta con plantas de energía
en cada una de sus 33 oficinas
distritales de donde serán
alimentados el Programa de
Resultados Electorales Preli
minares PREP y los conteos
rápidos el día de la elección

Los equipos permitirán
tener un flujo de informa
ción continúo en caso de que
el servicio de energía eléctri
ca sea interrumpido explicó
el consejero Ernesto Ramos

Los aparatos los han te
nido de manera permanente
y recibieron mantenimiento
de las oficinas centrales del
Instituto apuntó

El PREP comenzará a di
fundirse a las 20 00 horas del
2 de junio dos horas después
de que cierren las 13 mil 500
casillas que serán instaladas
en la Capital

Mientras que los conteos
rápidos se darán a conocer a
la medianoche de la jornada
de elección adelantó

Si hay algún corte entran
inmediatamente Gas plantas
en unos segundos para poder
mantener el flujo de infor
mación y de comunicación
constante comentó Ramos
a REFORMA

Ayer el IECM llevó a cabo
en sus instalaciones un simu
lacro del funcionamiento del
PREPy de los conteos rápidos

En el ejercicio fueron
procesadas actas para esti
mar resultados estadísticos
para los conteos mientras
que otro grupo de trabaja
dores capturó las actas para
suministrar el PREP

El 2 de junio participarán
en ambos mecanismos 3 mil
384 capacitadores asistentes
electorales locales así como
585 supervisores en la materia

Con las plantas no se in
terrumpe el recuento pues
todos los sistemas y todas
las comunicaciones no so
lamente del PREP y conteos
rápidos sino todos los que
utilizamos el día de la jor
nada electoral y durante los
cómputos distritales

Son desde el 2 de junio
hasta que terminen los cóm
putos que pueden ser dos tres
días después días claves en
el Instituto y trabajamos día y
noche 24 horas por eso nece
sitamos la información cons
tante agregó Ramos

El PREP se alimenta de
actas de escrutinio y cómpu
tos de casilla

Para tener otra fuente de
información un comité téc
nico integrado por matemá
ticos y actuarios tomarán una
muestra de los resultados pa
ra dar una estimación de los
ganadores

MM Si hay algún corte entran inmediatamente
las plantas en unos segundos para poder
mantener el flujo de información y de
comunicación constante

Con las plantas no se interrumpe el
recuento pues todos los sistemas y todas las
comunicaciones no solamente del PREP y
conteos rápidos sino todos los que utilizamos
el día de la jomada electoral

 .  2024.05.13



Pág: 83

AFINANDO Personal técnico del Instituto procesó actas para estimar resultados para los conteos y otro equipo de trabajo las capturó para alimentar el PREP
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Descarta IECM riesgos de alteración
de conteos y PREP si ocurre apagón
Contamos con plantas
de luz propias señala
el consejero electoral
Ernesto Ramos Mega

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El consejero electoral Ernesto
Ramos Mega aseguró que en caso
de un apagón o falta de energía no
hay ningún riesgo de alteración de
resultados de los conteos rápidos
ni del programa de resultados elec
torales preliminares PREP que
ofrecerán información sobre los
probables ganadores de la elección
en la Ciudad de México

Este domingo en las instalacio
nes centrales del Instituto Electoral
local se realizó el primer simulacro
de conteo rápido y del PREP que
operarán durante la jornada elec
toral y en los que participan 3 mil
969 trabajadores eventuales entre
capturistas estudiantes y técnicos
de procesamiento de datos

El propósito del simulacro es en
contrar áreas de oportunidad para
asegurar el mejor funcionamiento
como acelerar la digitalización de
actas mejorar ajustes en la comu
nicación o el funcionamiento de
plantas de energía en caso de que
haya un apagón

Desde siempre tenemos la pre
visión de tener nuestras plantas de
energía tenemos una aquí en ofici
nas centrales y cada oficina distri
tal tiene su planta porque es una

eventualidad que siempre puede
ocurrir dijo el consejero

En entrevista explicó que los
conteos rápidos se tratan de una
estimación estadística a partir de
una determinada muestra aleatoria
de las 13 mil 500 casillas que serán
instaladas y que dará información
sobre los resultados de la elección

Si bien el Instituto Nacional Elec
toral realizará el conteo rápido para
lajefatura de Gobierno los resulta
dos serán enviados al IECM que los
hará públicos la noche de lajornada
de votación El organismo local se
encargará de hacer el conteo rápido
de las 16 alcaldías

En tanto el PREP al que se

destinaron 12 millones de pesos
se encarga de capturar y recopilar
la información de las actas electo
rales donde están plasmados los
resultados de los votos obtenidos
por cada partido coalición o alianza
de cada casilla las cuales se irán
haciendo públicas

Ramos detalló que lo que deter
mina a los ganadores son los cóm
putos distritales en los que partici
pan funcionarios del IECM conse
jeros de cada uno de los 33 distritos
electorales y representantes de los
partidos políticos ahí pueden revi
sar si hay errores abrir los paquetes
electorales y volver a contar las bo
letas o hacer recuentos

En las instalaciones centrales del Instituto Electoral local se
realizó ayer el primer simulacro de conteo rápido y del PREP en los
que participan 3 mil 969 trabajadores eventuales entre capturistas
estudiantes y técnicos de procesamiento de datos Foto Cuartoscuro
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Debate o el fútbol
dilema que vivieron
miles de capitalinos
El Tercer Debate Chilango se empató con
el partido de cuartos de final entre Cruz
Azul vs Pumas lo cual causó que muchos
capitalinos se vieran en la encrucijada de
elegir entre una contienda de fútbol o la
disputa entre los candidatos a laJefatura
de Gobierno

Aunque el encuentro deportivo sellevó
a cabo en el Estadio de Ciudad de los De
portes a las 19 00 horas una hora antes
del último debate entre Clara Brugada
Santiago Taboada y Salomón Chertori
vski el cual arrancó a las 20 00 horas las
redes sociales colocaron el tema político
como mayortendencia

Ante esta circunstancia las autorida
des del Instituto Electoral de la Ciudad

de México o los representantes de los
partidos políticos manifestaron estar en
desacuerdo con el horario del encuentro

de los equipos capitalinos
Durante una reunión de la mesa de re

presentantes de las candidaturas agober
nar la capital del país desde el pasado 21
demarzo se acordaronloshorariosparael
segundoytercer encuentro

En la reunión de trabajo se acordó que
el horario delúltimo debate fuera a partir
de las 20 00 horas y con una duración
de 90 minutos el cual tuvo hasta cuatro
bloques para hablar de sus propuestas
y responder las preguntas de niños que
participaron en el ejercicio

Los temas para abordar fueron Segu
ridadyJusticia así como Planeación del
Desarrollo Inmobiliario y Urbano los
cuales fueron considerados de gran im
portancia paralavida de los capitalinos

Por su parte la Federación Mexicana
de Fútbol dio a conocer el pasado lunes
el horario oficial del partido entre Pumas
y Cruz Azul sin importar que esto se em
palmara con el Tercer Debate Chilango
24HORAS
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SE TIENEN PROGRAMADOS OTROS DOS SIMULACROS

Realiza IECM el primer
ensayo de conteo rápido
Objetivo Permite mejorar
los procesos para brindar
información transparente
sobre las tendencias
electorales

ANCELORTIZ

Con las elecciones a la vuelta de la

esquina el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM realizó el
primersimulacro de conteosrápidos
y Programa de Resultados Prelimi
nares Prep que se efectuará en
alrededor de 13 mil 500 casillas el

próximo 2 dejunio
El consejero electoral Ernesto

Ramos Mega indicó que el órgano
democrático cuenta con personal
que trabajará en el procesamiento
de las actas de los conteos rápidos
para estimarresultadosestadísticos
así como encargados de la captura
de la información de las actas para
alimentaralPrep

Explicó que el conteo rápido apli
ca solo a las 16 alcaldíasy es una es
timación estadística donde se hace
una muestra aleatoria de las casillas

representativas de entre las cerca de
13 mil 500 que son

Mientras que el Prep contempla
las actas de Jefatura de Gobierno
el cual captura la información de las

actas y se digitaliza para publicarla
en una base de datos sin embargo
destacó que tampoco determina a
la ganadora o ganador pues eso lo
hacen los cómputos distritales Asi
mismo indicó que este ejercicio lo
realiza el Instituto Nacional Electo
ral INE

La Jefatura de Gobierno depen
de exclusivamente del Instituto Na

cionalElectoral ellos lovan ahacery
nosvan a enviarla informaciónpara
que se lea en la sesión de Consejo
General dijo el consejero

Ramos Mega enfatizó que tradi

cionalmente la informaciónquehan
arrojado tanto los conteos rápidos
como elPrepyloscómputos distrita
les ha coincidido con los resultados
finales

Este simulacro es el primero de
tres que están programados en los
próximos días con la participación
de todo el personal y con diferen
tes ejercicios cuyo objetivo es en
contrar áreas de oportunidad y de
mejora que permitan otorgar infor
mación oportuna y transparente a
la ciudadanía sobre la tendencias y
resultados electorales

INTERVENCIÓN Participa personal de la sedecentral del órgano de Ias33
direccionesdistritalesy personasCapacitadorasAsistentes Electorales Locales
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REALIZA EL PRIMER SIMULACRO DEL PROGRAMA PRELIMINAR DE RESULTADOS

PREP y conteo rápido maduros
las elecciones están blindadas INE
Asegura que ambos recursos
combatirán la incertidumbre
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

A tres semanas del llamado a las ur
nas la consejera del Instituto Nacio
nal Electoral INE Claudia Zavala
aseveró que las votaciones están
blindadas y que el sistema está
maduro por lo que el Programa
de Resultados Electorales Prelimi
nares PREP y otras herramientas
tecnológicas como el conteo rápido
no sólo dan certeza a estos comicios
sino tranquilidad a los ciudadanos

Ayer autoridades de este insti
tuto iniciaron el primero de tres
simulacros de este programa de
resultados preliminares en el que
participaron 6 mil 955 personas
para lograr la contabilización co
rrecta y verificada de 515 mil actas
de escrutinio de las casillas a nivel
nacional de todos los distritos elec
torales del país

El calibrado del PREP comenzó
por la mañana y terminó a las 8 de
la noche a fin de que cada una de
las personas que participan en este
procesamiento de datos sepa cuáles
son las funciones y lo vital que es
hacerlo cuidadosamente para que
no tengan errores estos resultados

preliminares que se conocen en las
primeras 24 horas después de la
jornada electoral

La consejera Zavala resaltó que
en el PREP se capturan números
sin ver nombres de partidos políti
cos a fin de mantener la neutrali
dad del INE por lo que se trata de
un instrumento muy valioso que
les ha funcionado para la inmedia
tez y descartó su desaparición

Es un instrumento que da
tranquilidad y un derecho de la
ciudadanía Hay que conservarlo
Empezó con el IFE pero se ha per
feccionado para que funcione en la
inmediatez en la cual se hace casi
90 por ciento de la captura de ac
tas afirmó

Aclaró que el PREP ha dado con
fianza certeza e inmediatez en las
primeras 24 horas a la ciudadanía
porque el cómputo final empieza
tres días después este año el 5 de
junio y sin el PREP la gente estaría
en la incertidumbre

Los próximos simulacros se
efectuarán el 19 y 26 de mayo En
ellos se hará una digitalización de
las actas de escrutinio de las más
de 170 mil casillas Se les toma una
fotografía a las actas que se suben a

una aplicación que diseñaron para
ello cuya bondad permite trabajar
sin Internet incluso si se va la luz
y cuando el capacitador electoral
tenga señal pueda enviarla

En los consejos distritales el pro
ceso consiste en que el funcionario
de casilla el presidente llega a la
junta distrital con el paquete elec
toral y se digitalizan las actas que a
través de un equipo multifuncional
se suben a la nube del sistema del
INE se envían a una terminal de
captura y los capturistas suben los

datos al sistema explicó Guadalupe
Flores integrante de la unidad técni
ca de servicios informáticos del INE

Las actas pasan por dos o hasta
tres capturas para cotejar su auten
ticidad y una vez cotejada se sube
a la página del PREP

Aclararon que el INE tendrá a su
cargo el PREP del proceso federal
que corresponde sólo a la elección
para la Presidencia de la Repúbli
ca y del Congreso en tanto que los
organismos públicos locales elec
torales de cada entidad deberán

realizar sus ejercicios de resultados
preliminares para gobernadores y
diputados locales
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El INE llevó a cabo el primero
de tres simulacros de operación
del Programa de Resultados
Electorales Preliminares

En el ejercicio participaron
representantes de las 300 juntas
distritales de las 32 locales y de
oficinas centrales Foto tomada
de la cuenta del INE en X
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ALCALDÍAS A CARGO DEL IECM

El I realizará e corneo
rápido por la Jefatura
La presidenta del
organismo capitalino
consideró que e
Instituto Nacional
Electoral hará un

trabajo oportuno

PORJONÁSLÓPEZ

lonas topez glmm com mx

El conteo rápido sobre la
elección a la Jefatura de
Gobierno lo realizará el
Instituto Nacional Electo
ral INE y no el Instituto
Electoral de la Ciudad de
México IECM

Así lo confirmó Patri
cia Avendaflo titular del
organismo local previo al
tercer Debate Chilango

En términos del re
glamento de elecciones
el INE tiene la facultad de
atracción entonces deci
dió atraer esta función que
en principio corresponde
al Instituto Electoral de la
Ciudad de México

Atrajo no sólo el con
teo rápido de la Ciudad de
México sino también del
resto de las entidades fe
derativas donde hay elec
ción de gobernador así lo
decidió y votaron que así

va a ser expresó
La titular del IECM

confió en que los resulta
dos del conteo rápido a la
Jefatura de Gobierno que
hará el instituto nacional
sean oportunos

Agregó que de cual
quier manera la Ciudad
de México cuenta con la
característica de realizar
los cómputos de manera
casi inmediata

Hay una circunstancia
muy particular en la Ciu
dad de México es la úni
ca entidad federativa que
lleva cómputos de manera
inmediata

De hecho te podría
decir que en alguna épo
ca decidimos como ins
titución ya no tener un
sistema de resultados
electorales preliminares
porque nuestros cómpu
tos iban avanzando tan
rápido que prácticamen
te se emparejaban con un
PREP Programa de Resul
tados Electorales Prelimi
nares Yo creo que existen
los mecanismos adecua
dos e idóneos para que
el conteo rápido que va
a llevar a cabo el INE sea
oportuno eficaz tenga

mos los resultados a tiem
po comentó Avendaño

Este afio son ocho en
tidades más la Ciudad de
México donde se llevarán
a cabo comicios para defi
nir ala persona que enca
bezará dichos gobiernos

Se trata de Chiapas
Guanajuato Jalisco Mo
relos Puebla Tabasco
Veracruz y Yucatán

Y EN LAS ALCALDÍAS
La presidenta del IECM
indicó que este instituto se
encargará del conteo rá
pido de las 16 alcaldías

Los resultados de los
conteos rápidos de las al
caldías se estima que es
tén listos a medianoche
de la jornada electoral del
2 de junio próximo

En ese sentido Aven
daño confió en que el
conteo rápido de la Je
fatura de Gobierno que
elaborará el INE se pue
da empatar con el que
llevarán a cabo de la
demarcaciones

Nosotros vamos a lle
var el conteo rápido de to
das las alcaldías Estamos
en ese trabajo de procesar
y empatar los tiempos
expresó Avendaflo
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El Instituto Electoral de la Ciudad de México llevó a cabo
ayer un simulacro de conteos rápidos y del PREP
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REALIZA PRIMER SIMULACRO

Garantiza INE certeza en difusión del PREP
El Instituto Nacional Electoral
INE comenzó elprimersimulacro

de tres que habrá para garantizar
la aplicación del Programa de Re
sultados Electorales Preliminares

PREP el cual dará las tendencias
delvoto de lajornada electoral del
2 de junio con la que se renovará
la Presidencia y el Congreso de la
Unión

La consejera Claudia Zavalades
tacó que a dos horas de que inició
el ejercicio llevamos muy buen
ritmo en la captura tenemos 50por
ciento paraserun simulacro El sis
tema está maduro y funcionando
enbuenos términos

En un recorrido a medios per
sonal de INE explicó que el funcio
namiento del PREP inicia con la
recepción de las actas

En el ejercicio se buscó simular
unempate entre candidatos sinem
bargo el sistemageneró un empate
enpartidos por lo que seráalgo que
se corrija en el segundo simulacro
para el 19 de mayo Diana BenítezTRABAJO Ayer se llevó a cabo el primero de tres simulacros de operación del PREP
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Ponen a prueba el PREP
para la próxima elección
El INE realizó el primer simulacro del Programa de Resultados Electorales Preliminares además
el Instituto difundirá una serie de seis cápsulas para evitar la desinformación entre los jóvenes
En Chiapas el IEPC afirma que a pesar de la violencia los comicios siguen firmes
PROCESAN 515 MIL ACTAS PARA RESULTADOS SIMULADOS

Con simulacro prueba INE
la funcionalidad del PREP
Primera llamada Participan seis mil
funcionarios en este ejercicio de cara a
loscomiciosdelpróximo2dejunio

LUISVALDÉS

En una de las Juntas Distritales del Institu
to Nacional Electoral INE en la Ciudad de
México arrancó el simulacro del Programa
de Resultados Preliminares PREP para la
jornada electoral del próximo 2 dejunio don
de se definirá entre más de 20 mil cargos la
Presidencia de la República

En este lugar que se transformará en un
Centro de Acopio y Transmisión de Datos
CATD como si fueran robots alrededor de

10 personas capturan datos prácticamente
en silencio con una concentración absoluta
simulando la tormenta electoral que vivirán
en menos de 20 días haciendo valer los votos
de la ciudadanía

Yes que el Instituto Nacional Electoral reali
zó este ejercicio para probar la funcionalidad
del sistema del PREP de cara a lajornada de
votación

Durante el primer ejercicio los otros dos
se realizarán los siguientes domingos 6 mil
954 funcionarios electorales computaron y
procesaron 515 mil 612 actas en los distritos
electorales del país respecto a las elecciones
federales cuyos resultados fueron generados
en el simulador para que se obtuviera un em
pate entre los partidos

El PREP es un sistema sin valor legal y que
solo sirve para difundir los resultados preli
minares de los comicios presidenciales de
diputados federalesysenadores

Para los siguientes ejercicios el 19yel26 de
mayo se realizará el ejercicio con datos de las

dos coaliciones de partidos
El INE ensayó el proceso de recopilación y

publicaciónde datos del PREP que contempla
la tomade fotografíade las actas de resultados
en la casilla a través de la aplicación PREP
Casilla la cual puede funcionar sin internet
mientras que los datos son subidos al sistema
en cuanto se registra señal

El simulacro incluyó el ensayo del traslado

de los paquetes a los Consejos Distritales que
fungen como centros de acopio así como la di
gitalizacióndelas actas através deunproceso
de captura cotejo yverificación

Otro de los pasos es lapublicación enlapági
na diseñada por el INE y los replicadores auto
rizados así como el resguardo de los paquetes
electorales

Destaca que tanto las actas del ejercicio
como las que contendrán los resultados ofi
ciales de la elección contarán con un código
QR una de las medidas de seguridad para dar
mayor certeza alproceso

El pasadojueves el consejero Jaime Rivera
señaló que un fraude electoral mediante el
PREP es imposible ya que el programa no
tiene efectos jurídicos ni vinculatorios y su
carácter es meramente informativo

Por suparte los científicos que formanparte
del Comité Técnico del Sistema informaron

que los procesos que se siguen en el PREP son
verificadosycotejadosvariasvecesparaevitar
cualquier tipo de hackeo o manipulación

Además lapresencia de múltiples candados
de seguridadminimiza el riesgo de unaacción
que altere la información capturada de las
actas de escrutinioycómputo

Respecto a las medidas de la autoridad elec
toral para evitar que posibles cortes en el su
ministro de energía eléctrica puedan afectar
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la operatividad del PREP se informo de la
contratación de varias plantas auxiliares las
cuales tienen la capacidad de enfrentar apa
gones de corta duración

ENSAYO El IN E simuló el proceso de recopilación
y publicación dedatos del PREP estableciendo
sedes para el acopioy transmisión de las actas
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MICHOACÁN

Piden al INE seguridad
para los comicios
Las candidatas candidatos y partidos políti
cos de Charapan solicitaron que el Instituto
Nacional Electoral INE ayude a blindar la
jornada electoral del 2 de junio y garantice
la seguridad de los comicios

Los aspirantes y organismos afirman que
hay incertidumbre porque unos comuneros
amenazan con impedir las elecciones y
boicotearlas porque ellos insisten en que
esta población de Michoacán debe regirse
por usos y costumbres

Incluso acusaron que los inconformes le
han pedido al instituto electoral michoacano
que realice una consultay se han reunido
pero no se ha demostrado que demográfica
mente haya la suficiente población indígena
para cambiar el sistema por lo que el proce
so electoral debe realizarse quadratIn
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PREP y elecciones
están blindados
incluso si se va la luz
Realizan primer simulacro del programa de resultados el
INE está listo para dar certeza a la jornada afirman
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

Autoridades del Instituto Nacio
nal Electoral INE realizaron el
primero de tres simulacros del
Programa de Resultados Preli
minares PREP previo a la jor
nada electoral del 2 de junio

Tras el primerejercicio lacon
sejera Claudia Zavala afirmó que
el proceso está muyblindado y

aseguró que el INE está listo para
los comicios presidenciales

Las elecciones están muy
blindadas Hay muchos meca
nismosde seguridad desde elec
ción de los funcionarios de casi
lla la selección de los CAE el
PREP todos estos mecanismos
van blindando la elección mo

mento amomentoytodo ello ga
rantiza la integridad de las elec
ciones Yo les puedo decirque en
este momento el INE ya está listo
y está probando todos estos ins
trumentos para seguir dando es
ta certeza a las ciudadanas y ciu
dadanos declaró

En el simulacro se computa
ronyprocesaron 515 mil 612 actas
en diversos distritos del país

Angelita Cruz Gómez subdi
rectora de Análisis y Evaluación
de Soluciones Tecnológicas ex
plicó que el PREP permite difun
dir resultados preliminares de
carácter informativo y puntuali
zó que el proceso técnico opera
tivo consiste en el acopio digi
talización publicación de los da
tos cotejo y empacado de las ac

tas Para la digitalización de las
actas se realizan tomas fotográ
ficas las cuales se suben a una
aplicación cuya bondad permi
te trabajar sin datos incluso si
se va la luz

La aplicación móvil tiene una
funcionalidad para trabajar sin
datos es decir si en algún mo

mento uno de ellos pierde la se
ñal aun así la toma de fotografía
se puede realizar y enviar en el
momento que el CAE tenga la se
ñal En todo momento preveni
mos esaparte para que la imagen
llegue para ser procesada deta
lló la subdirectora de la UTSI

Adicionalmente puntualiza
ron que habrá plantas eléctricas
en los 300 distritos electorales

del país a fin de evitar percances
por posibles apagones

EL UNIVERSAL visitó el cen

tro de captura del Consejo Dis
trital 06 en la Ciudad de México
donde se observó a 10 capturis
tas subiendo los datos al PREP

En los consejos distritales el
proceso es el siguiente llega el
funcionario de casilla con el pa
quete electoral se digitalizan las
actas que lleguen a través de un
equipo multifuncional las actas
se suben a la nube del sistema
del INE seenvíanauna terminal
de captura y los capturistas su
ben los datos al sistema explicó
Guadalupe Flores de la Unidad
Técnica de Servicios de Informá
tica del INE

En otro edificio está el Centro

de Captura y Verificación CCV
donde 400 empleados capturan
las actas de escrutinio y cómpu
to Aquí se capturan el propio
sistema reenvía dos veces una

misma acta nadie sabe quién es
el primer capturista ni el segun
do capturista Si coinciden las
actas se suben directo al PREP si
no coinciden se manda una ter

cera captura y si no coincidieran
las tres capturas se envían a un
centro de revisión e investiga
ción detallóMartínMejía coor
dinador técnico administrativo
de proyecto

Haydos centrosen el país am
bos en la Ciudad de México don
de incluyeron personal con dis
capacidad visual y motriz

Autoridades del INE aclara
ron que el instituto realiza el
PREP del proceso federal electo
ral que corresponde sólo a la
elección presidencial y del Con
greso de la Unión en tanto que
los OPLE deberán realizar sus
ejercicios de resultados prelimi
nares para gobernadores y dipu
tados locales

Al término del simulacro se

mostraron en tiempo real los re
sultados del conteo que simuló
un empate entre Xóchitl Gálvez
Claudia Sheinbaum y Jorge Ál
varez Máynez Además de este
ejercicio se realizarán otros dos
los próximos 19 y 26 de mayo

Las autoridades detallaron

que la noche de la jornada elec
toral el PREP comenzará a co
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rrer a las 20 horas del 2 de junio
y concluirá a las 20 horas del 3 de
junio con un registro estimado
de 99 a 99 9 de actas compu
tadas Participarán 3 mil captu
ristas el día de la elección

44
Hay muchos
mecanismos de
seguridad desde
elección de ios
funcionarios de casilla
la selección de los CAE
el PREP todos estos van
blindando la elección
CLAUDIA ZAVALA

Consejera del IIME

En el primer simulacro del Programa de Resultados Preliminares PREP se computaron y procesaron
515 mil 612 actas en diversos distritos del país
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CONFÍAN EN QUE NO FALLE

HACEN SIMULACRO
NACIONAL DEL PREP

SIMULAN CAPTURAR más de medio millón de
actas consejera afirma que las elecciones están
blindadas pues hay mecanismos de seguridad

POR AURORA ZEPEDA

El Instituto Nacional
Electoral desplegó a
más de 6 mil 900 tra
bajadores del Pro
grama de Resultados
Electorales Prelimina
res PREP para realizar
el Primer Simulacro

Nacional de este programa
uno de tres que se realiza
rán en los siguientes fines
de semana

Simuló cap
turar más de
medio millón
de actas

para detectar
fallas y áreas

de oportunidad del sistema
completo a fin de que fun
cione debidamente el próxi
mo 2 de junio durante los
comicios

Luego que el capacitador

electoral saca una foto con
su celular del acta de resul
tados de la casilla es envia
da por internet al centro de
captura del INE

Más tarde cuando el acta
llega físicamente a ia Junta
distrital se le digitaliza p n
subirla a ariUüc

Un verificador baja el acta
y captura en un programa
los resultado

Esa misma acta es envia
da a otro verificadory si cap
tura los mismos datos que
el primer verificador da luz
verd j y sube el resultado a la
página donde la ciudadanía
pued 3 ver los resultados de
la elección

Si no coinciden los datos
capturados entre el verifica
dor uno y el verificador dos
el acta pasa a un tercer veri
ficador que decide si el acta

es legible y se suben los re
sultados o si no lo es envía
esa acta al expediente de ac
tas con inconsistencias den
tro del archivo estadístico

que puede verse en el PREP
La consejera Claudia Za

vala reconoció que el PREP
es una inversión que hace la
ciudadanía para tener infor
mación el mismo día de la
elección

Dijo que las elecciones
están muy blindadas hay
muchos mecanismos de se
guridad y no nada más es
uno son muchísimos des
de la selección del funcio
nariado de casilla desde la
selección de nuestros CAES
desde cómo se convoca pú
blicamente desde todos los
instrumentos lo que mo
mento a momento va blin
dando nuestras elecciones
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En el simulacro estuvieron 6 mil 900 trabajadores
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I A MAVOPÍA VÍA TFI FFÓMTCA

PROUFERAN LAS ENCUESTAS GRATUITA
SEGUN EL REPORTE revelado por el Instituto
Nacional Electoral el promedio de indecisos y la
tasa de rechazo a contestar las encuestas subieron
sólo tres fueron pagadas por un tercero

POR AURORA ZEPEDA ROIAS

azepeda gimmcommx

Iontinúa la tendencia
de empresas encues
tadoras de realizar
estudios gratis pues

Usegún el último in
forme sobre Encues
tas de Opinión del
INE 29 de febrero

al 3 de abril de 178 fichas
metodológicas de estudios
demoscópicos sólo tres
fueron reportadas como
pagadas por un tercero

En adición el promedio
de indecisos y la tasa de re
chazo a contestar las en
cuestas subieron

Se mantiene también la
tendencia de las encuesta
doras a realizar estudios vía
telefónica con muestras pe
queñas que van de los mil a
dos mil cuestionarios efecti
vamente realizados

En noviembre pasado
Excélsior informó sobre la
proliferación de encues
tas vía telefónica durante
los 15 días previos al inicio
de las precampañas de las
cuales sólo dos fueron orde
nadas y pagadas por un ter
cero de un total de 116 fichas
metodológicas

De noviembre a abril este
tipo de estudios aumentó
53 continuando la tenden
cia a realizar encuestas vía te
lefónica 164 de 178 fichas en
abril la mínima aplicación
de encuestas vía digital 5 fi
chas y cara a cara 9 fichas

De las nueve encuestas
realizadas en vivienda sólo
una fue pagada por un tercero

234 mil 320 pesos y dos rea
lizadas vía telefónica por dos
empresas que las solicitaron y
las pagaron 177 mil 40 pesos

Las cinco encuestas di
gitales que nadie pagó tu
vieron un costo de 638 mil

pesos y las cara a cara 592
mil 199 pesos

Las restantes 164 encues
tas tuvieron un costo estima
do de 3 millones 594 mil 998
pesos que nadie pagó pues
según los reportes entrega
dos al INE las propias casas
encuestadoras absorbieron
los gastos

En total las 178 encuestas
descritas en el informe su
maron 4 millones 6 mil 358

pesos
Para Presidente de la Re

pública se realizaron 62 en
cuestas para diputaciones
tres estudios y para senadu
rías 113

En el periodo abar
cado por el informe 225
mil 733 encuestas fueron

contestadas completamen
te mientras el promedio
del rechazo fue de 86 2 por
ciento En noviembre esta
tasa había sido de 84 3 por
ciento

En cuanto al promedio de
personas que no saben por
quién van a votar o que van
a anular su voto quedó en
15 5 mientras en noviem
bre de 2023 fue de 13 2

Mientras en noviembre
pasado fueron 10 encues
tadoras las que realizaron
los 116 estudios reportados
en abril fueron 13 casas en

cuestadoras las que realiza
ron los 178 trabajos

Hasta el 3 de abril el INE
tenía detectadas otras 33
encuestas originales que
no habían sido informa
das al instituto por lo que
envió oficios a esas empre
sas para solicitar las fichas
metodológicas

En adición sólo una per
sona había informado que
hará una encuesta de salida
el día de la jornada electoral
en la capital de San Luis Po
tosí para estimar los resulta
dos de la elección municipal

La Coordinación Nacio
nal de Comunicación Social

monitorea permanente
mente 290 publicaciones
del todo el país para detec
tar las encuestas utilizadas
para que además de dar
cuenta del cumplimiento
normativo se busca que a
través del principio estra
tégico de la máxima publi
cidad la ciudadanía cuente
con información que abone
a la construcción de un voto
informado y razonado y con
ello evitar la proliferación
de fake polis encuestas fal
sas explica en el informe la
CNCS

De acuerdo con lo pu
blicado el año pasado por
Excélsior las mediciones
gratuitas permiten que las
casas encuestadoras que
pelean por los mercados
electorales se den a cono
cer aunque también forman
parte de estrategias de cam
pañas de partidos y candida
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turas que no informan de su
pago a las autoridades en
cargadas de la fiscalización

Según Claudio Flores CEO
de Altazor Intelligence las en
cuestas gratuitas son debi
do a la polarización política
la cual multiplica a los clientes
de las agencias de investiga
ción Entonces hay cada vez
más interesados interesadas
en que haya más trabajo de
moscópico publicado para
que sirvan como propagan
da como parte de la estrategia
política comunicacional de
una candidatura pero tam
bién es cierto que hay quien
hace acuerdos para hacer
encuestas publicarlas con
financiamientos no transpa
rentados ante la autoridad

flfl
Es cierto que hay
quien hace acuerdos
para hacer encuestas
publicarlas con
financiamientos no

transparentados ante la
autoridad

CLAUDIO FLORES
CEO DE ALTAZOR
INTELLIGENCE

53

POR CIENTO
aumentó el número

de encuestas de
noviembre a abril

8
ENCUESTADORAS
reportadas en vivienda no

tuvieron costo

86 2
POR CIENTO

es el promedio de rechazo de
las personas hacia encuestas
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Monreal acusa argucias de oposición
Por Ulises Soriano

mexico razon com mx

LA OPOSICIÓN creó una estrategia
perversa construyendo una falsa alerta
sobre presuntos riesgos existentes en un
porcentaje determinado de casillas para
las próximas elecciones del 2 de junio
aseguró Ricardo Monreal

El senador y coordinador de
Organización y Enlace Terri
torial de la candidata Claudia

Sheinbaum dijo que sin apego
a una base científica compro
bable el PAN PRI y PRD tienen
pretensiones de introducir la
idea de nulidad de la elección

Esta estrategia perversa ex
plicó el senador se trata de una
argucia más que acude a alar
mas y al escándalo para preparar el terre
no que justificará su futura impugnación
a la derrota que obtendrán en las urnas

Señaló es unairresponsabilidadpolítica

y es dudar cínicamente del sistema elec
toral y de sus órganos Además preguntó
a aquellos alarmistas Dónde queda la
consigna y aquella lucha social respecto a
que el INE no se toca dónde
el alto nivel de confianza que
afirmaban que el Instituto tiene
frente a la sociedad

Ricardo Monreal dijo que los
estudios macroscópicos y las
encuestas realizadas nos ade
lantan cuál es la probabilidad
más cercana respecto a lo que
revelarán las urnas el próximo
2 de junio Claudia Sheinbaum
Pardo se alzará con el triunfo

Esa ventaja refiere será de entre vein
te y treinta puntos porcentuales entre la
morenista y el PRIANRD o Movimiento
Ciudadano Reconoció a los emecistas
como una fuerza política que remontó
con firmeza luego de un inicio agitado

Comentó que la alerta se mantiene

para la oposición además de grupos eco
nómicos yde poder los cuales patrocinan
la candidatura opositora y ante esa des
esperación por no quedar en un posible
segundo o incluso tercer lugar han reali
zado tácticas perversas ahora con el pro
pósito único de judidalizar la elección

Acusó a expresidentes del INE de
sumarse a la nulidad de los comicios y
sentenció No es sino un rosario de com
plicidades que frente a los resultados in
minentes buscan justificaciones apriori
y torpes para su derrota

EL SENADOR
también criticó
ayer a los medios
de comunicación
que replicaron la
información dada
a conocer por inte
grantes de la coali
ción opositora

Hü
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Hacen campaña vs
información falsa

El Instituto Nacional Electoral INE la
Universidad Iberoamericana y el laboratorio
social Movilizatorio publicarán en redes sociales
una seriedecápsulas audiovisuales dirigidas
a informara la ciudadanía principalmente a la
poblaciónjoven sobreel fenómenode la des
información a fin de prevenir su diseminación
en el marco del Proceso Electoral Concurrente
2023 2024

Las seis cápsulas son decorta duración y
tienen un formato diseñado específicamente
para su difusión en las plataformasdeuso más
popularentre losjóvenes Esto con el propósito
deadvertira las personassobre la información
electoral falsa 24 horas
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#CONPLATAFORMAS

BIM

MECANISMO SE HIZO CON

LA IBERO Y MOVILIZATORIO
MISAEL 0 ICZAVALA Y íTk PAISvÍctor elheraldode

MEXICO COM
ORTEGA

El Instituto Nacional Electoral INE
echó a andar una plataforma con
la Universidad Iberoamericana y
el laboratorio social Movilizatorio
para frenar fake news sobre infor
mación de las elecciones

Con este mecanismo el órga
no electoral federal busca evitar la
desinformación con base en una

metodología efectiva para prevenir
la difusión de información falsa

El mecanismo para evitar fake
news comenzó con cápsulas diri
gidas a la población joven sobre el
fenómeno y advertir a las personas
sobre la información electoral falsa

La desinformación y las no
ticias falsas en redes sociales su

ponen riesgos significativos para
la calidad de las democracias y la
libertad en las elecciones Entre los

peligros más graves se encuentran

la manipulación de la opinión pú
blica a través de la distorsión de las

percepciones de las y los votantes
señaló el INE

26
DÍAS CON CÁPSU

LAS INFORMATI
VAS AL AIRE

PLATAFORMAS
ENCARGADAS DE

SU DIFUSIÓN

PREVENCIÓN I Transmitirán cápsulas en redes
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Entre la descalificación
y la paranoia

TELÓN DE FONDO

Edmundo
Jacobo Molina
Exsecretario ejecutivo del Instituto
Nacional Electoral fINE

Pipil ustel
pinion elfinanciero com mx

Menuda discusión se ha
armado en torno a la con
vocatoria de la llamada

marea rosa a una nueva concen
tración el próximo domingo

Será la cuarta movilización de
esta serie aunque esta tiene una
característica particular rebasa su
carácter ciudadano y se decanta
por sumar a la defensa de las insti
tuciones democráticas el apoyo a
Xóchitl Gálvez para la Presidencia
de la República

Hay quien quiere ver en todo
esto una secuela mecánica de
noviembre de 2022 a la fecha
haciendo parecer que todo estaba
planeado desde aquellas fechas
para desembocar ahora a 19 días
de lajornada electoral en un acto
partidista Quisiera conocer al ge
nio que pudiera programar algo así

Sin duda hay un común
denominador en este conjunto
de movilizaciones yyo diría que

es una declarada preocupación
por el estado que guarda nuestra
democracia y el Estado de dere
cho y por lo mismo una crítica a
la conducción del actual gobierno
sobre temas de derechos atentado
contra las instituciones autóno
mas y claras tendencias hacia un
retroceso político que pareciera
pretender reconstruir elviejo
presidencialismo autoritario

Haymuchas evidencias sobre
ello que se han acumulado en los
últimos seis años y sin duda una
reciente es el intento de silenciar
a una voz crítica como la de María
Amparo Casar haciendo uso
abusivo e ilegal de los recursos del
Estado transgrediendo normas en
materia de transparencia y los más
elementales derechos y leyes

Pero vayamos por partes la
concentración de noviembre de
2022 tuvo como demanda la de
fensa del INE como consigna El
INE no se toca ante el riesgo de
la aprobación de una reforma polí
tico electoral propuesta por López
Obrador que pretendió restringir
atribuciones del órgano electoral
yatentar contra su autonomía e
independencia Sin duda aquel
evento desbordó con mucho la
expectativa de los convocantes no
solo por los cientos de miles que
se congregaron en el monumento
a la Revolución de la CDMX y en
decenas de ciudades del país y el
extranjero sino además por lo
orgánico y diverso de la respuesta

Los partidos políticos de
oposición tuvieron que replegarse
y desdibujarse ante la solicitud
expresa de respetar el carácter
ciudadano manifestada por diver
sas organizaciones convocantes
ajenas y recelosas de los mismos
Aquella concentración tuvo en
José Woldenberg único orador a
un símbolo de la transición demo
cráticay quien dio contenido a la

pulsión social que impulsó a que
mucha gente tomara las plazas

Tres meses después se convocó
a la segunda concentración su
mando a la demanda de la anterior
la consigna de defender al Poder
Judicial ante las amenazas reitera
das del Poder Ejecutivo en contra
de sus integrantes en particular en
contra de los ministros de la Corte
y ante el anuncio de una reforma
que por la vía de elecciones direc
tas restaba independencia espe
cialización yprofesionalismo a los
responsables de impartirjusticia

Menudo atrevimiento de los or
ganizadores a pocas semanas de
la primera concentración convoca
ron a tomar el emblemático Zócalo
capitalino El reto era lograr que
la participación no disminuyera
y conservar el carácter orgánico y
ciudadano de la misma una vez
más los partidos políticos y sus
principales figuras tuvieron que
aceptar ocupar un segundo plano

La respuesta a esta segunda
convocatoria fue exitosa y una
vez más la ciudadanía tomó las
plazas de diversas ciudades de la
República yencontró en el minis
tro Ramón Cossío una voz que con
claridad expuso la relevancia de
defender al Poder Judicial como
parte de esa tríada que permite el
equilibrio de poderes y condición
para preservar lavida democrática

Un año después en febrero
de este 2024 de nuevo la marea
rosa se desplegó y la demanda de
respeto a la democracia y a los de
rechos políticos fueron los motivos
centrales de la convocatoria Co
rrespondió a Lorenzo Córdova ser
el único oradoryhacer referencia
enfática a los riesgos que amenazan
a las libertades y derechos El Zó
calo se volvió a llenar y los partidos
políticos tuvieron que conservar al
menos a la vista su distancia

Hasta aquí un breve repaso de
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15 meses de movilizaciones ciuda
danas que congregaron a diferen
tes sectores desde la izquierda
democrática hasta las diversas
expresiones de las derechas que
lo que tienen en común es una
percepción de deterioro social en
temas que van desde inseguridad y
políticas de gobierno para atender
problemas de salud educación
diversidad medio ambiente
transparencia Estado de derecho
hasta un errático por decir lo
menos manejo en la atención de
las violaciones a los derechos de
las mujeres

Como ya mencioné los par
tidos políticos estuvieron desdi
bujados en esas movilizaciones
aunque no ausentes y sin duda en
tendieron el carácter ciudadano
que en buena medida explica la

candidatura de Xóchitl Galvez
quien entre las diversas opciones
para contender desde la oposición
a la Presidencia de la República
fue la figura menos partidista

Creo que no es exagerado
afirmar que en esta ocasión la
sociedad civil lo que esto signi
fique se impuso a los institutos
políticos lo que no necesaria
mente se tradujo en una campaña
orquestada en torno a un eje arti
culador sobre el cual se condujeran
las diversas postulaciones Hemos
sido testigos de no pocos ejemplos
de desavenencias entre la candi
data y los líderes de los partidos

Sin embargo la realidad se
impuso y si lo que congregó a
multitudes a las tres marchas fue
la inconformidad con el actual ré
gimen esta tiene como desembo
cadura legítima el apoyo expreso

de las organizaciones de la marea
rosa a una candidatura que ofrece
un cambio frente a la continuidad
de las pulsiones autoritarias

Difícil pensar que todo estaba
diseñado desde finales del 2022 y
más bien creo que además de los
motivos referidos previamente
la descalificación sistemática a
las oposiciones por parte de la 4T
las ha llevado a una convergencia
electoral

POSDATA El ejemplo más claro
y reciente de lo anterior es cuando
el presidente de la República
califica a los chilangos como
conservadores y aduce para ello
que viven bien Qué no el lla
mado a primero los pobres tenía
como finalidad elevar su nivel de
vida Y sí señor presidente eso
también pasa por elevar el nivel de
exigencia y criticidad
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Urgen especialistas a considerar factor en planes de mantenimiento

Alertan hundimiento
en 2 líneas del STC
Produce fenómeno

desniveles grietas
y deformaciones
en las vías
BERNARDO URIBE

En octubre del año pasado el
Gobierno capitalino informó
que un tramo de tres estacio
nes de la Línea 9 del Metro
saldría de operación por al
menos 5 meses para realizar
trabajos de renivelación que
eliminarían una pendiente
de 80 centímetros provocada
por los hundimientos que se
registran en la zona

Sin embargo la Línea 9
del Sistema de Transporte
Colectivo STC no es la úni
ca afectada por este fenóme
no asociado a la extracción
de agua

Un estudio elaborado por
especialistas en mediciones
y lecturas con radares reveló
que la subsidencia como
también se le denomina a los
hundimientos impacta por
lo menos en otras dos líneas
la A y la 5

Darío Solano Rojas pro
fesor investigador de la Fa
cultad de Ingeniería de la
UNAM y uno de los auto
res del reporte Evaluación
de Geopeligros del Sistema
Metro de la Ciudad de Mé
xico aseguró que los resul
tados no significan que la in
fraestructura del STC vaya a
presentar daños inmediatos
sino que ciertas zonas deben

ser monitoreadas con mayor
atención

Es el caso dijo de la Lí
nea A que va de La Paz a
Pantitlán y de la Línea 5 cuyo
tramo a la altura de Oceanía
registra hundimientos evi
dentes

Hay consecuencias que a
veces son notorias como des
niveles o fracturas las cuales
se atienden de manera prio
ritaria lo interesante de este
estudio es que proporciona
una herramienta con la cual
se podrían programar las re
paraciones para que los tra
bajos de mantenimiento no
sean de manera correctiva
sino preventiva dijo

El especialista detalló
que aunque el fenómeno de
subsidencia ocurre en toda
la Ciudad las velocidades va
rían de acuerdo con la zona
el tipo de estructuras cons
truidas y las características
del suelo En las áreas donde
la subsidencia impacta con
mayor dramatismo llega a
registrarse un movimiento de
hasta 45 centímetros por año

Esto no significa que ne
cesariamente esas mismas
tasas o esas mismas veloci
dades de subsidencia van a
ocurrir en el Metro pero sí
van a ocurrir desplazamien
tos diferenciales que es lo
que impacta a la infraestruc
tura detalló el experto

Fallas gritas y deforma
ciones en las vías son los efec
tos del fenómeno geológico

que a su vez se pueden ver
reflejados en la reducción a
la velocidad de los trenes un
desempeño deficiente ac
cidentes interrupciones del
servicio e incluso pérdida de
vidas humanas

Los hundimientos dife
renciales a lo largo del Siste
ma de Metro ocurren porque
sus vías y la infraestructura
relacionada se extienden so
bre un entorno geológico he
terogéneo gran parte del cual
sufre un rápido hundimiento
diferencial del suelo Además
dicho hundimiento produce
mayores daños en las zonas
de transición entre rocas vol

cánicas estables y superficies
de hundimiento apuntan
las conclusiones del estudio

La investigación que fue
elaborada con el apoyo de
la División de Ingeniería en
Ciencias de la Tierra de la
Facultad de Ingeniería exclu
yó la medición en líneas que
corren de forma subterránea

En las estructuras que
corren a nivel de superficie

generalmente lo que va a pa
sar es que se desnivelan los
rieles o a lo mejor se ven on
dulaciones y las interven
ciones son más de renivelar
el balasto que es el material
que está debajo de los rieles
y cuando son elevadas si los
movimientos son importan
tes hay que revisar la la in
tegridad estructural de las
columnas apuntó el experto
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La Ciudad registra
hundimientos debido a la
explotación del acuífero

La Capital sin embargo
se hunde de forma

diferenciada En algunos
puntos el descenso es
de 6 centímetros por año
en otros alcanza los 45
Los hundimientos no sólo

provocan daños en la in
fraestructura del Sistema
de Transporte Colectivo
STC Metro también

provocan socavones

y fugas en la red de
distribución de agua

La Catedral Metropolita
na y la Alameda Central
se hundieron por ejem
plo 9 metros en los últi
mos 60 años
El Palacio de Minería
se hundió 5 metros
en el mismo periodo
Se estima que el Centro
de la Capital acumula un
hundimiento de 10 metros

i Los hundimientos diferenciales se reflejan en desniveles
o fracturas en la infraestructura del Metro

Algunos puntos de la Capital se hunden hasta 45 centíme
tros cada año debido a la explotación del acuífero
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Impulsan que mujeres accedan a ascensos

Acortan en la SSC
brechas de género
Promueven que
las agentes ocupen
puestos de mando
y equidad salarial
VIRIDIANA MARTINEZ

El salario de policías al su
bir a un puesto de mando
para hombres y mujeres era
el mismo desde la anterior
Administración a la fecha el
problema era que no había
condiciones para que ellas
ascendieran explicó la Sub
secretaría de Desarrollo Ins
titucional de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC
Marcela Figueroa

Hemos impulsado mu
cho a las mujeres en gene
ral porque identificamos am
plias brechas de género entre
hombres y mujeres en la Se
cretaría al inicio de la Admi
nistración por supuesto no
se han acabado pero estamos
reduciendo poco a poco la
brecha de desigualdad dijo
la funcionaría

En 2019 por ejemplo só
lo 13 por ciento de las muje
res ocupaba puestos de man
do y en 2023 cerraron con
19 por ciento lo que impli
có un crecimiento de 53 por
ciento de mujeres en niveles
más altos

Para lograrlo se estable
cieron cuotas afirmativas de
mujeres de al menos 35 por
ciento en los concursos para

ascensos de grado de la ca
rrera policial un porcentaje
proporcional al número de
mujeres que hay en la cor
poración

Actualmente ellas repre
sentan el 27 por ciento en
comparación con los hom
bres que son el 73 por cien
to mientras que en 2019 las
mujeres eran el 25 por ciento
La apuesta también es que in
gresen más mujeres a la SSC

Desde 2019 a la fecha se
han otorgado 9 mil 861 as
censos de grado el 47 por
ciento ha sido para ellas lo
que representa un avance
significativo en la paridad
No obstante que iniciaron
con 17 por ciento y se cerra
rá con una cantidad práctica
mente paritaria explicó

Un ascenso implica de
forma automática un mejor
salario al que antes antes era
difícil que accedieran refirió

Además ellas difícilmen
te tenían una condecoración
o reconocimiento sólo 11 por
ciento de las mujeres los reci
bía y ahora son 40 por ciento

Respondía a una invisibi
lización del trabajo que ellas
realizaban explicó

Los obstáculos para lo
grar mejores condiciones
dentro de la corporación no
sólo estaban en su interior
sino en el contexto de su en
torno agregó

Las dos terceras partes
de ellas son mamás y de es
tas la mitad son jefas de fa
milia por lo que existía una
desigualdad estructural La
mayoría no tenía con quién
encargar a sus hijos y por eso
se creó el Centro de Día de
24 horas para resguardar a
sus infantes mientras laboran

Actualmente trabajan en
los procedimientos y me
canismos para lograr la pa
ridad en mandos mujeres
después de que el 7 de mar
zo pasado el Congreso ca
pitalino aprobó reformas a
la Ley Orgánica de la SSC
para garantizarlo y el reco
nocimiento a nivel ley de la
Unidad Especializada de Gé
nero de la Secretaría
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Destacan mujeres
en nivel académico
VIRIDIANA MARTÍNEZ

Aunque la mayor parte del
personal operativo de la
Policía de la CDMX está
conformada por hombres
las agentes mujeres desta
can por tener un mejor ni
vel educativo

De los 35 mil 877 ele
mentos 26 mil 302 son
hombres y 9 mil 575 mu
jeres

El 20 por ciento de ellas
cuenta con licenciatura o
posgrado una proporción
que es menor entre los ele
mentos hombres pues sólo
15 por ciento cumple con
este grado de escolaridad

A su vez la proporción
de mujeres con bachillerato
incrementó ligeramente en

2019 el 64 por ciento con
taban con educación me
dia superior actualmente
este grado lo ostenta el 67
por ciento

Las mujeres tienden a
optimizar sus tiempos para
alcanzar mayores grados
académicos que les faci
liten el crecimiento y po
sibilidades de ascender
explicó la subdirectora de
Desarrollo Institucional
Marcela Figueroa

Es el caso de Guadalu
pe Salazar inspectora jefa y
docente de la Unipol quien
tras perder el trabajo en la
banca no pudo seguir pa
gando los gastos de su li
cenciatura en Contaduría

Ella encontro en la Po
licía capitalina la opción
de trabajar y más tarde de
conseguir una licenciatura

Ahora tiene un docto
rado en Seguridad Ciuda
dana por parte de la Unipol
y estudia el segundo año
del doctorado en Seguri
dad Nacional y Desarrollo
en la Sedeña

Para la agente está cla
ro que de la capacitación
que ella tenga depende en
tre otras cosas que las per
sonas tengan acceso a la
justicia o no

Fue la primera en reali
zar una cadena de custodia
con la entrada en vigor del
Nuevo Sistema de Justicia
Penal Acusatorio
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Encmilan 50 mercados
públicos en cinco anos
En cada uno se han invertido alrededor de 10 mdp y hasta 50 mdp destaca titular
de Desarrollo Económico obras incluyen construcción rehabilitación y modernización
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

En los últimos cinco anos la Secre
taría de Desarrollo Económico Se
deco impulsó en coordinación con
las alcaldías la apertura de merca
dos públicos nuevos así como la re
construcción rehabilitación y mo
dernización de algunos de los más
tradicionales expuso el titular de
esa dependencia Fadlala Akabani

En entrevista con EL UNIVER
SAL Akabani señaló que a la fecha
suman 10 los mercados públicos
nuevos y aproximadamente 40 los
que han sido rehabilitados y recons
truidosporcompleto durante lapre
sente administración

En cada uno de esos mercados se
han invertido alrededor de 10 millo
nes y hasta 50 millones de pesos
mediante la Acción Institucional
para el Fomento y Mejoramiento de
los Mercados Públicos en la que la
Sedeco aporta 60 de los recursos
y las alcaldías 40 detalló

Hay mercados nuevos y recons
truidos por completo pero a todos
les hemos dado mantenimiento
preventivo y correctivo porque la
mayoría estaban muy mal cuando
llegamos no habían recibido este ti
po de trabajos y sus instalaciones ya
estaban obsoletas y en mal estado
explicó el funcionario

Entre los mercadospúblicos nue
vos están el Emiliano Zapata en la
colonia Santa Anita y Zapata Vela
en la colonia Gabriel Ramos Millán
ambos ubicados en la alcaldía Izta
calco los cuales fueron inaugurados
en 2023

El titular de la Sedeco añadió que

en esta administración también se
estrenaron los mercados Río Frío y
Leona Vicario en Iztacalco Narciso
Bassols Carmen Reyes y Chalma de
Guadalupe en Gustavo A Madero
Juárez Tecómitl en Milpa Alta y
Cananea en Iztapalapa

Además se encuentraenproceso
de construcción el mercado Piloto
en la alcaldía Alvaro Obregón el
cual se prevé que este año abra sus
puertas al público

Akabani abundó que en los casos
en que los mercados fueron rehabi
litados y reconstruidos es acausade
daños ocasionados por sismos e in
cendios registrados al inicio de esta
administración por lo que fue ne
cesario renovar sus instalaciones
para evitar incidentes graves yaque
eran obsoletas y estaban en condi
ciones precarias por lo que fue ne
cesario equiparlos para prevenir
por ejemplo cortos circuitos

Los mercados rehabilitados por
sismos se ubican en su mayoría en
la alcaldía Tláhuac y son el Abra
ham del Llano Nopalera Santa Ca
tarina Agrícola Metropolitana San
ta Cecilia San Juan Ixtayopan San
Gregorio Mixquic Selene y Zapoti
tlán Igualmente se rehabilitaron
los mercados Lagunilla Ropa y Te
las San Juan Curiosidades y Mel
chor Ocampo en la alcaldía Cuau
htémoc Gabriel Hernández Am
pliación Gabriel Hernández y 4 de
Febrero en GAM 24 de diciembre y
Pantitlán Calle 4 en Iztacalco y
Constituyentes de 1917 e Iztapalpa
en esta alcaldía

Otros mercados rehabilitados por
sismos son Azcapotzalco en la al

caldíahomónima Lazaro Cárdenos
Del Valle en la Benito Juárez San

Antonio Tecómitl en Milpa Alta y
Santa Cruz Acalpixca en la demar
cación Xochimilco

Hemos reconstruido también el
Mercado de las Flores de Xochimil
co el de Sonora dos terceras partes
del de La Merced uno de Tláhuac y
gran parte del de San Cosme aña
dió el secretario

En cuanto a la modernización
Akabani destacó la instalación de
tecnologías sustentables específi
camente celdas solares y sistemas
de captación de agua pluvial en 10
mercados que son Villa Coapa Isi
dro Fabela San Nicolás Totolapan
Lázaro Cárdenas Tlalcoligia y La
Paz enTlalpan Progreso Nacional
Gabriel Hernández y San Felipe de
Jesús en GAM y San Pedro Atoe
pan en Milpa Alta

Refirió que otro donde se ha rea
lizado un obra importante en su es
tructura es el ahora llamado Jamai
ca Nuevo donde recientemente se
construyó un Centro de Atención y
Recreación Infantil y Juvenil y se
llevó a cabo en su interior la insta
lación eléctrica en su totalidad
construcción de sanitarios reforza
miento con columnas de aceroy co
locación de multipaneles entre
otros trabajos

La pasada administración tenía
en muy malas condiciones los mer
cados públicos de la Ciudad tan es
así que hubo una serie de incendios
al iniciode estaadministración pre
cisamente por falta de manteni
miento en las instalaciones eléctri
cas y el abandono en el que estaban
los mercados insistió
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v
FADLALA AKABANI

Titular de la Secretaría de
Desarrollo Económico

Hay mercados nuevos
y reconstruidos por
completo pero a todos
es Hemos dado
mantenimiento
preventivo y correctivo

v
Hubo una serie de

incendios al inicio de
esta administración
precisamente por falta
de mantenimiento
en las instalaciones
eléctricas y el abandono
en el que estaban
los mercados

Entre los mercados públicos nuevos se encuentra el Emtnano Zapata ubicado en la coloma Santa Amta de la
alcaldía Iztacalco el cual fue inaugurado el año pasado
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IMAGEN DEL DÍA
ESTRENAN ZOCALO PEATONAL

Tras tres meses de obra el circuito de la plancha del Zocalo capitalino se volvio peatonal
por completo y con ello se restringe el acceso de vehículos Para estrenarla el gobierno

capitalino organizó una caminata donde hubo comparsas y zanqueros

CRONICA CELEBRAN FIN AL TRÁNSITO VEHICULAR

Se apropian
del Zócalo
peatonal
En medio de un ambiente festivo y batucada capitalinos disfrutan de I3
Plaza de la Constitución en la caminata inaugural tras rehabilitación
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ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

La diversidad cultural que
desfila por el Zócalo capi
talino en diferentes mo

mentos a lo largo del año se unió
e hizo presente en la caminata
que se llevó a cabo ayer para for
malizar la peatonalización de la
Plaza de la Constitución

A ritmo de batucada y música
de banda grupos de catrinas
comparsas de carnavales zanque
ros mariachis saltimbanquis bo
targas organilleros artistas calle
jeros y trabajadores de servicios
urbanos quienes flanquearonuna
figura monumental de Quetzal
cóatl conformaron el mosaico de
imágenes que decoró la plancha
del Zócalo en su primer día como
zona oficialmente restringida al
tránsito vehicular

Es un momento histórico de
apropiación social y cultural de la
principal plaza cívica del país y de
las principales del mundo Aquí se
ha operado una transformación fí
sica del Zócalo pero lo más impor
tante es la transformación social
expresó el jefe de Gobierno Martí
Batres al encabezar la primera ca
minata por el Zócalo peatonal

Previamente a la cuenta regresi
va y en medio de un ambiente fes
tivo autoridades capitalinas avan
zaron a la vanguardia de los con
tingentes que ingresaron a la Plaza
de la Constituciónpara caminar so
bre el circuito que rodea la expla
nada y finalmente ocupar todos la

plancha de concreto
A pie patines bicicletas carreo

las con bastón y en silla de ruedas
cientos de personas convirtieron la
caminata una verbena popular sin
que el sol que caía a plomo men
guara los ánimos Está terrible el
calor y eso que todavía no es me
diodía Nomás por eso me voy a ir
rápido si no me quedaba un rato
más porque se puso buena la fies
ta expresó Fabiola vecina de la al
caldía Gustavo A Madero

Para dar una nueva imagen a la
Plaza de la Constitución se intervi
nieron 19 mil 400 metros cuadra
dos de los cuales 16 mil 108 metros
son ahora de uso exclusivo para los
peatones y 3 mil 292 metros po
drán ocuparlos bicicletas vehícu
los de emergencia y servicios

Las obras duraron alrededor de
tres meses en los cuales se susti
tuyó el asfalto del circuito que cir
cunda la plancha del Zócalo por
bloques de concreto tipo loseta pa
ra darle un estilo arquitectónico au
torizado por el Instituto Nacional
de Antropología e Historia INAH1
acorde a la construcción colonial

que hay en la zona
La intervención incluyó la colo

cación de mobiliario urbano y ma
cetas que se convirtieron en un re
fugio para los paseantes sobre todo
para quienes no soportaron los ra
yos solares y se detuvieron para
sentarse en las sillas ubicadas fren
te a los edificios del Gobierno ca
pitalino y del Congreso local

En la plancha de concreto fue

montada una exposición fotográfi
ca donde se observa la transforma
ción del Zócalo con el paso de los
años y momentos emblemáticos
como conciertos movimientos so
ciales y concentraciones políticas

Eso motivó a Batres a destacar

que el Zócalo es el espacio que al
berga desde desfiles hasta los te
mas políticos pero también es el
espacio de las megaofrendas de
los desfiles culturales del des
canso de las caminatas de las ver
benas de las exposiciones de los
museos itinerantes Y quiero decir
les sobre todas las cosas es el es
pacio de las personas y de las fa
milias Eso es el Zócalo el Zócalo
peatonal expresó

19 400
se intervinieron para dar una nueva
imagen al Zócalo capitalino

16 108
son ahora de uso peatonal

3 292
podrán ocuparlos bicicletas
vehículos de emergencia y servicios

Martí Batres jefe de Gobierno encabezó la vanguardia
de los contingentes que ingresaron al Zócalo

Durante las obras se sustituyó el asfalto del circuito
que circunda la plancha del Zócalo por bloques de
concreto tipo loseta
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Comparsas de carnavales y zanqueros entre otros artistas callejeros conformaron el mosaico de imágenes que decoró el Zócalo en su primer día como zona peatonal
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PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL

Reconocen comparsas
de pueblos originarios
El gobierno de la
ciudad también

distinguió a los
carnavaleros

POR IVÁNMEÍÍA
tvarimelta gtmm commx

Como parte de la declarato
ria de Los Carnavales como
Patrimonio Cultural Inma
terial de la Ciudad de Méxi
co el jefe de Gobierno Martí
Batres entregó ayer reco
nocimientos a comparsas y
asociaciones de los pueblos
originarios de Iztapalapa

Estamos haciendo

extensivo el reconocimien
to particularizado a cada una
de las comparsas y carnava
leros que vienen como Patri
monio Cultural Inmaterial de
la Ciudad de México ésta es
una decisión que tomó el Go
bierno de la Ciudad de Méxi

co para reconocer una parte
muy importante de nuestras
tradiciones cultura de siglos

Constituyen herencias
culturales vivas que tienen
características únicas que
deben ser salvaguardadas
cuidadas protegidas para
que sigan garantizando la
transmisión de sus valores
dijo Batres

El jefe de Gobierno Martí Batres entregó distinciones a compar
sas y asociaciones de pueblos originarios de Iztapalapa
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INDAGA FGJ TENTATIVA DE HOMICIDIO

Indaga Fiscalía
una tentativa
de homicidio
Por Jonathan Castro

jonathan castro razon com mx

LA FISCALÍA GENERAL de Justicia de
la Ciudad de México abrió una carpeta de
investigaciónpor elatentado encontrade
la candidata de la coalición Va X la CDMX

alaalcaldía Cuauhtémoc AlessandraRojo
de la Vega el sábado

El órgano autónomo local precisó que
la indagatoria que lleva a cabo es por el
presunto delito de homicidio calificado
engrado de tentativa con armade fuego
en contra de la aspirante

De acuerdo con la denuncia de laagra
viada presentadaenlaFiscalía de Investi
gaciónEstratégica del delito deHomicidio

de la Coordinación General de Investiga
ción Estratégica los hechos ocurrieron la
noche de ayer sábado en la calle Francis
co Tamagno colonia Peralvillo precisó

De acuerdo con Rojo de la Vega el ve
hículo negro en el cual viajaba fue balea
do en al menos seis ocasiones

La Fiscalía también indicó que previo
aladenuncia inicióuna indagatoria por
noticia criminal tras el reporte de Rojo
de la Vega en redes sociales

6
Disparos recibió

la camioneta de la
candidata
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HAY CERCANÍA CON CONTRIBUYENTES

Política recaudatoria en
la capital no es punitiva
Entre otras disposiciones la
Secretaría de Administración y
Finanzas promueve los pagos a
plazos de los adeudos fiscales
HILDA ESCALONA

Aunque en materia de fiscali
zación la Secretaría de Ad
ministración y Finanzas del
Gobierno de la Ciudad de
México cuenta con atribu

ciones para combatir prácticas contra
rias a la legalidad y que dañan a la Ha
cienda Pública y el interés público el
propósito es mantener una presencia
fiscal permanente y oportuna que in
centive el cumplimiento espontáneo de
los contribuyentes

La actual administración le ha dado un

enfoque menos punitivo y más cercano a
ios contribuyentes siempre dentro de la
legalidad pero favoreciendo el cumpli
miento y la regularización voluntaria

Con el objetivo de fortalecer las acciones
de verificación en el cumplimiento de las
obligaciones fiscales de las personas contri
buyentes y fortalecer la presencia fiscal en
el combate a la evasión y elusión fiscal la
SAF analiza el comportamiento fiscal inte
gral de las y los contribuyentes realiza veri
ficaciones físicas y oculares emitiendo un

menor número de actos pero con mayor al
cance en recaudación a fin de mejorar la ca
pacidad instalada de la autoridad fiscal

Entre diciembre de 2018 y julio de 2023
se han emitido 21 978 órdenes de revisión
8 633 acciones por concepto de contribu
ciones federales 2 029 ordenes por con
cepto de contribuciones locales 1 199 car
tas invitación de cumplimiento local y
10 117 visitas de inspección relacionadas
con el Impuesto sobre Espectáculos Pú
blicos y el Impuesto sobre Loterías Rifas
Sorteos y Concursos

De igual forma en el Sistema para la
Presentación de Dictámenes SIPREDI
se han recibido 26 062 dictámenes de
contribuciones locales que generaron una
recaudación de 2 587 2 millones de pesos
lo cual permite contar con recursos públi
cos en beneficio de la ciudadanía

Otra acción para vigilar el correcto
cumplimiento de las obligaciones fisca
les de los contribuyentes así como el
cumplimiento voluntario y oportuno es
el control de cumplimiento de obligacio
nes fiscales mediante el envío de cartas
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invitación requerimientos de obligacio
nes y determinantes de crédito y su no
tificación de manera personal y por me
dio de correo certificado así como la
atención a través de citas en el Módulo

de Orientación a contribuyentes
Un elemento más ha sido la promoción

de pagos a plazos de los adeudos fiscales
determinados mediante la modalidad de
autorización de pago en parcialidades o
diferido incluido el cobro coactivo de los
adeudos correspondientes a los Derechos
por el Suministro de Agua

En materia de Impuesto sobre Te
nencia o Uso de Vehículos se generaron
requerimientos de obligaciones a pro
pietarios de autos enajenados a partir de
2020 que no realizaron el pago de Im
puesto correspondiente y cuya obliga
ción del adquirente es emplacar en la
Ciudad de México

Como resultado en el periodo 2019 a
julio de 2023 se emitieron 740 436 actos
de fiscalización en materia local y se han
autorizado 349 créditos fiscales para pago
en parcialidades que significan la recau
dación potencial de 2 214 8 mdp

En términos del cobro coactivo duran
te la presente administración se ha busca
do incrementar la recaudación con proce

dimientos eficaces que interrumpan la
inactividad procesal

Respecto de créditos fiscales federales
se implemento un sistema de la Comisión
Nacional B anearía y de Valores CNBV
para inmovilización y transferencias de
depósitos bancarios localizados a nombre
de contribuyentes omisos con créditos
fiscales determinados además se habilitó
y operó el sistema de Teso Subastas para
el cobro coactivo de créditos fiscales en

etapa de remate de bienes con el objetivo
de incentivar el cumplimiento de contri
buciones omitidas

Entre los ejercicios 2018 a julio de
2023 en materia federal se han realiza
do 4 237 embargos respecto de los cua
les a partir de 2020 se ordenaron 2 880
solicitudes a la CNBV obteniendo una
recaudación de 351 8 mdp de enero a ju
lio de 2023 se han realizado 558 accio
nes con una recaudación de 70 4 millo
nes de pesos

En lo que respecta a impuestos locales
se han realizado 27 557 acciones obte
niendo una recaudación de 417 5 mdp En
cuanto al Sistema Teso Subastas se han

realizado 4 858 acciones obteniendo una
recaudación de 103 2 mdp y específica
mente en el periodo enero a julio de 2023

se han realizado 694 acciones con una
recaudación de 44 3 millones de pesos

Para abatir el rezago de solicitudes
trámites y recursos de revocación pre
sentados por las y los contribuyentes en
tre 2013 y 2018 defender los intereses de
la Hacienda Pública y facilitar la emisión
de resoluciones se reforzó la capacidad de
las y los funcionarios públicos involucra
dos con la elaboración de resoluciones se
mejoró el sistema de revocación en línea y
se atendió el rezago de solicitudes de
prescripción y caducidad

Se reforzó la emisión de resolucio

nes al mejorar la argumentación y ac
tualizar la aplicación de los criterios de
los órganos jurisdiccionales con lo cual
se ha obtenido un mayor porcentaje de
fallos favorables a la Hacienda Pública
que se ha traducido en sentencias favo
rables por la cantidad de 9 907 5 mdp a
fin de poner al alcance de las personas
contribuyentes un medio de defensa 100
por ciento en línea

Entre diciembre
de 2018 y julio de
2023 se han emitido

21 978 órdenes de
revisión
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Un elemento más h3

sido la promoción de
pagos a plazos de los
adeudos fiscales deter
minados IGNACIO HUITZIL
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Dan tercera
suspensión
vs Congreso
por Cuidados
EDUARDO CEDILLO

El Congreso de la Ciudad de
México suma ya tres resolu
ciones que lo obligan a legis
lar un Sistema de Cuidados

Le concedieron la sus
pensión pero esta suspensión
es particularmente importan
te porque Martha Claudia
creció con sus dos padres que
son personas sordas y siem
pre fue su cuidadora

También por un tema
de exceso de cuidados y mal
autocuidado tiene varias en
fermedades explicó Silvana
Carranza candidata de MC a
una diputación y una de las
impulsoras de la búsqueda de
la protección de la justicia fe
deral ante la inacción de los
congresista

En total políticos naran
jas activistas expertas y mu
jeres cuidadoras presentaron
cinco amparos que contem
plan lograr suspensiones de
finitivas y que se discutan

las iniciativas congeladas en
comisiones

El 16 de abril se celebró
la primera audiencia y un
día después se determinó la
primera resolución contra
el Congreso a razón de un
amparo promovido por la
activista y candidata de Mo
vimiento Ciudadano a dipu
tación local Silvana Carranza

Días después se resolvió
en contra del Congreso un
segundo amparo promovido
por la experta Ursula Martí
nez Pero los primeros dos se
dieron argumentando cuida
dos simples

Este fin de semana se no
tificó una nueva resolución
por parte de la Jueza Decimo
tercera de Distrito en Materia
Administrativa en la Ciudad
de México quien falló a fa
vor de la ciudadana Martha
Claudia Moreno Meló

Ella se promovió como
una persona cuidadora pri
maria de sus padres que son
personas sordas de su hija
que es persona con autismo
ella también como una perso
na con discapacidad y como
activista explicó Martínez

De esta manera son tres
los amparos que obligan a
que la Segunda Legislatu
ra dictamine y que realice
una consulta a personas con

discapacidad en materia de
Cuidados

El jueves REFORMÁ
publicó que en respuesta a
los dos primeros amparos el
Congreso de la Ciudad argu
mentó que no está obligado
a legislar al respecto pues
ya existe un Sistema

La nueva resolución no
sólo propicia el estudio en
comisiones y la consulta si
no que reconoce la vulnera
bilidad de Martha Claudia

Por ser una cuidadora
de su hija por ser una una
persona con discapacidad
por ser una persona con
neurodivergencias asegu
ró Martínez

II Martha Claudia
creció con sus dos

padres que son
personas sordas
y siempre fue
su cuidadora

También por un
tema de exceso

de cuidados y
mal autocuidado
tiene varias

enfermedades
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PAN busca transparencia
sobre convoyes faltantes
Líder blanquiazul en
el Congreso señala
entrega pendiente de
15 trenes en Línea 1

LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

El coordinador del PAN en el
Congreso capitalino Federico
Dóring Casar promoverá un
punto de acuerdo para solicitar
información sobre los convoyes
que faltan a la Línea 1 del Metro
comprometidos por el consorcio
chino CRRC

Son 10 convoyes los que ac
tualmente operan en la Línea 1
del Metro y por supuesto que es
insuficiente sumándole la inca
pacidad del director del Metro
Guillermo Calderón por brindar
mejores condiciones de operati
vidad al sistema luego de su pre
sunta rehabilitación acusó

Consideró que se trata de otro
fracaso más del Metro pues se
gún el contrato deberíamos te
ner 25 convoyes funcionando en
Línea 1 y sólo son 10

Agregó que los usuarios se
quejan por la falta de agilidad en
el servicio la corrupción sigue
matando al Metro y Guillermo
Calderón como maceta sólo se
dedicaa contemplar la mediocri
dad del desempeño propio y sus
funcionarios subrayó

Este sábado EL UNIVER
SAL publicó que usuarios de la

Línea 1 del Metro consideran
insuficientes los trenes que cir
culan en el tramo de Pantitlán
a Isabel La Católica ya que re
presenta un padecer en la es
pera para abordarlos

Actualmente operan 10 tre
nes seis de los cuales son total
mente nuevos y cuatro que fue
ron adquiridos en 2016 mis
mos que fueron rehabilitados y
modernizados en el sistema
CBTC como parte del convenio
con el consorcio chino CRRC
Zhuzhou Locomotive

Sin embargo de acuerdo con
el contrato que se firmó con el
consorcio chino CRRC en 2020
hasta abril de este ano el STC de
bería contar ya con 25 de las 29
unidades nuevas armadas e
incluso circulando

Héctor Saúl Téllez Hernán
dez diputado federal del PAN
confirmó que el Metro será so
metido a un proceso de audito
rías externas que ejecutará la
oposición al cierre del GCDMX

No nos vamos a quedar con
formes en lo que Guillermo Cal
derón entregue a Santiago Ta
boada vamos a revisar contrato
por contrato y fincar las respon
sabilidades administrativasype
nales que se requieran por los
abusos de esta gestión y la pasa
da Mencionó que la Línea 1 del
Metro tiene que ser fiscalizada

EL UNIVERSAL publicó hace
unas semanas que en el informe
de avance trimestral enero mar
zo 2024 que la Secretaría de Ad

ministración y Finanzas entrego
al Congreso capitalino el Metro
reportó que notificó al prestador
de servicios del contrato es de
cir al consorcio chino la deter
minación del monto de las pe
nalizaciones por mil 523 millo
nes de pesos

Explicó que la sanción fue por
retraso en el cumplimiento de la
conclusión de la rehabilitación
del segmento 1 de la Línea 1 ope
ración en funciones degradadas
del CBTC inicio de la operación
de los 10 Trenes NM16 equipados
con CBTC y la entrega del Tren
Nuevo 1 para el Periodo de Asen
tamiento de Trenes Nuevos

6
TRENES

de los que operan actualmente en
la L1 son totalmente nuevos

V

FEDERICO DÓRING
Líder de la bancada del
Partido Acción Nacional

en el Congreso capitalino

Son 10 convoyes los
que actualmente
operan en la Línea 1 del
Metro y por supuesto
que es insuficiente
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Usuarios de la Línea 1 señalaron que son insuficientes los trenes en el tramo Pantitlán Isabel La Católica
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El Congreso de la CDMX aprobó
una reforma con la que se
reconocen las necesidades
particulares y se garantiza la
protección de la diversidad
sexual después de los 60 años
El Congreso de la Ciudad de México
aprobó una serie de reformas a la Ley de
Reconocimiento de los Derechos de las

Personas Mayores y del Sistema Inte
gral para su Atención para garantizar
el acceso a la información y la debida
protección del sector LGBTTIQ ma

yor de 6o anos El dictamen aprobado

fue presentado por la Comisión de In
clusión Bienestar Social y Exigibili
dad de Derechos Sociales en el que se

reforma el artículo 85 y se adicionan
las fracciones VII Bis al Artículo 6 así
como el artículo 34 Bis
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Las personas LGBTTIQ mayores
sufren en multitud de ocasiones un con
junto de intersecciones discriminatorias
tanto por el hecho de ser mayores como
por el hecho de pertenecer al colectivo
LGBTTTIQ Sufren al igual que muchas
personas mayores heterosexuales una
discriminación económica que limita sus
posibilidades debienestar así como una
discriminación social y cultural por el
simplehecho de tener 6o años o más pero
esto se encrudece cuando estaspersonas
también formanparte de las poblaciones
de la disidencia sexual Existen por tanto
una serie de estereotipos respecto a las
personas LGBTTTIQ en la vejez como
la idea social de que la vejez es asexual
y heterosexual y por ende la diversidad
sexualy de género no toma relevancia
señalaron las diputadas morenistasAna
Francis López Bayghen Patiño y Mari
sela Zúñiga Cerón así como el diputado
Jorge Gaviño Ambriz

De acuerdo con los argumentos ex
puestos en el dictamen el estudio más
cercano a las realidades de las vejeces
diversas es la Encuesta Nacional de Di

versidad Sexual y de Género Endiseg
la cual apunta que las personas mayores
LGBTTTIQ ocupan menos de 1 de la
población total de personas que se auto
perciben como lesbiana gay bisexual
trans intersexual queer asexualymás
Los últimos datos del Instituto Nacional
de Estadísticay Geografía Inegi apun
tan explicaron lxs legisladoraspromo
ventes a que en el año 2020 residían en
México 15 1 millones de personas de 60
años o más que representan 12 de la
población total Asimismo con base a
información censal de 1990 y 2020 in
dica que la población de 60 años y más
pasó de 5 a 15 1 millones lo cual repre
senta 6 y 12 de la población total
respectivamente

15 1 millones
de personas de 60 años

o mas residían en México

hasta 2020 que repre
sentan 1296 de la pobla
ción total

Las
personas
mayores LGBTTTIQ
ocupan menos de 196
de la población total
de personas que se
autopercibencomotales

La idea
social
de que la vejez es asexual
y heterosexual es uno
de tantos estereotipos
respecto a las personas
LGBTTTIQ

CDMX entidad con
más envejecimiento
En su propuesta de reforma
considerada en el dictamen
aprobado la diputada María
Guadalupe Chávez Contreras
afirmó que la Ciudad de Méxi
co tiene el índice de enveje
cimiento más alto del país 90
adultos mayores porcada 100
niñasyniñoscon menosde 15
años En la Ciudad de Méxi
co Veracruz Morelos Sinaloa
Colima y Yucatán se observan
los índices más altos de 51 a
90 adultos mayores por cada
lOOniñasyniñoscon menos
de 15 años argumentó
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La desinformación
respecto a la privacidad
La privacidad de las personas
no es algo menor superfluo o
secundario Por el contrario es
un derecho humano estableci
do en el artículo 16 constitucio

nal en la Ley Federal de Pro
tección de Datos Personales en

Posesión de los Particulares y
en la Ley General de Protección
de Datos Personales en Pose

sión de Sujetos Obligados
Cualquier institución públi

ca empresa o particular que
resguarde o maneje datos per
sonales debe cumplir con las
leyes correspondientes en la
materia aunque hoy en nuestro
país atravesamos una coyun
tura política donde vemos có
mo ciertas autoridades deciden
vulnerarlos

Para proteger los datos
personales existe el Institu
to Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales

INAI quienes trabajamos con
independencia imparcialidad
criterios técnicos y apegado a
Derecho indistintamente del
poder político en turno y de las
presiones o las desinforma
ciones mediáticas que puedan
vivirse

La desinformación que se ha

generado estos días hace preci
so distinguir la diferencia entre
información reservada y con
fidencial y cómo en todo mo
mento los datos personales son
información confidencial que
requiere del consentimiento de
sus titulares para divulgarse
Denunciar presuntos actos de
corrupción es diferente a vul
nerar datos de personas

El INAI ha ordenado revocar

o modificar la respuesta de las
instituciones públicas cuando
han clasificado información por
una incorrecta clasificación

Por ejemplo en casos co

mo Segalmex la Secretaría de
la Función Pública en el caso
de la Estafa Maestra o Pe
mex sobre Odebrecht se ha
ordenado la entrega de infor
mación en v ersiones públicas
por estar relacionados con pre
suntos actos de corrupción y
ser de máximo interés públi
co este Instituto ha ordenado
que se entreguen las versiones
públicas mismas que llevan
testados protegidos los datos
personales Cuando compren
demos la diferencia técnica ve
mos que no hay contradicción
sino simple aplicación de la ley

Cuando una autoridad revela

datos personales como teléfo
no correo electrónico fotogra
fía sin el consentimiento de la
persona titular viola sus dere
chos y la vuelve vulnerable a
distintos tipos de ataques co
nocido como doxing

Si un ente público vulnera
información personal la ciuda
danía cuenta con dos vías para
proceder se puede presentar
una denuncia directamente en

el INAI pero también el propio
Instituto puede iniciar una in
vestigación de oficio

Después de un proceso de
investigación y verificación se
dictan las medidas de apremio
El INAI necesita dientes para
poder sancionar directamen
te a las instancias responsables
ya que actualmente se hace a
través de los Órganos Internos
de Control lo que provoca que
seanjuez y parte Los derechos
humanos entre ellos a la pri
vacidad y protección de datos
personales no deberían de ser
moneda de cambio en los pro
cesos electorales y las contien
das políticas Su respeto por to
das y todos son base de la vida
democrática de México

Comisionada del INAI
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Políticas
anticorrupción W
Continuando con las pro

puestas anticorrupción de
las candidatas a la Presi

dencia de la República correspon
de analizar las que presentó Xóchitl
Gálvez en el documento Por un
México sinMiedo Me referiré alas
que considero más relevantes

Señala que es necesario resarcir
el daño de quienes se han enrique
cido con los recursos públicos por
lo que se propone perseguir de ofi
cio aquellos casos evidentes de enri
quecimiento ilícito de funcionarios
y contratistas y agilizar los meca
nismos para quitar los bienes a los
prestanombres de los corruptos

Presentadiversas propuestas en
caminadas a garantizar la existen
cia y fortalecer tanto al Instituto
Nacional de Transparencia Acceso
a la Información y Protección de
Datos Personales INAI así como a
los organismos garantes de acceso
a la información estatales a través
de legislar e implementar una Po
lítica General de Transparencia y
Datos Abiertos aplicable a todas las
dependencias que permitan a la
sociedad el pleno ejercicio del de
recho de acceso a la información
pública bajo principios de máxima
publicidad y datos abiertos

En materia de Fiscalización de

recursos públicos se propone llevar
a cabo la reconstrucción y renova
ción del sistema de auditoría públi

ca vigilancia del presupuesto y de
responsabilidades administrativas
tanto a nivel federal como local

Meaventuroainteipretar ariesgo
de equivocarme que la propuesta
anterior incluye revisar el marco de
actuación tanto de la Auditoría Su

perior de la Federación ASF que
tan pobres resultados entrega ac
tualmente como de la Secretaríade
la Función Pública SFP únicos en
tes en México que realizan activida
des de fiscalización de recursos pú
blicos federales que pueden identi
ficar irregularidades en su manejo y
generar acciones para su sanción

En relación con el Sistema Na
cional Anticorrupción SNA se
pretende revisar su funcionamien
to para promover su fortalecimien
to y renovación que contempla re
forzar la comunicación e intercam
bio de informaciónentre las instan
cias integrantes del Comité Coordi
nador así como con el Comité de
Participación Ciudadana

En materia de Contrataciones

Públicas da a conocer que las ad
judicaciones directas en los contra
tos gubernamentales serán la ex
cepción y no la norma Que la regla
general será siempre la licitación y
los concursos públicos precisando
que no se permitirá el mal uso del
argumento de la seguridad nacio
nal para proteger la corrupción

En materiade Participación Ciu

dadana se buscará el apoyo e in
clusión de las organizaciones de la
sociedad civil en los trabajos y eva
luación de la Administración Pú

blicaFederal yen losprocedimien
tos de designaciones públicas Pro
pone vigilancia ciudadana perma
nente en el actuar público

En materia de Denuncias de ca
sos de corrupción se propone crear
ámbitos seguros y eficaces con la
ciudadanía para fomentar la de
nuncia anónima y la aportación de
pruebas o testimonios

Las propuestas presentadas por
las dos candidatas sin duda su
man al combate a la corrupción e
impunidad pero de nada servirán
si no existe una verdadera volun
tad de atacar estos flagelos Los
mexicanos no merecemos institu

ciones a modo que revisen el uso

de los recursos públicos tampoco
esperamos que se perdone a cer
canos cuando sus actos revelan
un probable manejo irregular de
recursos públicos e impedir que
enfrenten los procesos legales co
rrespondientes que determinen
su situación ya que son precisa
mente estas acciones las que pro
vocan en la ciudadanía la duda
muy justificada de que efectiva
mente hay un combate a la co
rrupción e impunidad
Experto en fiscalización ypresidente del

OSNA gldubernard CPCSNA
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La mitad del
presupuesto para
salud no se utilizó
Según la Cuenta Pública enviada a la Cámara de Diputados en
2023 sólo se ejercieron 105 mmdp de 209 mmdp asignados

ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

Pese a las quejas por falta de vacu
nas medicinas atención médica y
olvido de la infraestructura hospita
laria el gobierno federal registró un
subejercicio en salud superior a 104
mil millones de pesos en 2023

Según la Cuenta Pública 2023

entregada a la Cámara de Diputa
dos el pasado 30 de abril el sector
recibió ese año 209 mil 861 1 mi
llones de pesos para la cobertura
y el mejoramiento de la calidad del
sistema de salud así como para
la prestación gratuita de servicios
de salud medicamentos y demás
insumos asociados para las perso
nas sin seguridad social

Sin embargo al termino del año
se ejercieron solamente IOS mil
425 4 millones de pesos equiva
lentes a 49 7 de los recursos que
le fueron asignados

Especialistas criticaron este
ahorro puesdijeronque tenerun

recurso y no ejercerlo es peor que
no tener dinero
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Dejan de
gastar más de
104 mmdp en
Salud en 2023
El rubro recibió casi 210 mmdp para su mejoramiento
y cobertura sin embargo es lamentable que no se
haya gastado casi 50 del dinero dice diputado
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

Pese a las carencias que México
padece en materia de salud di
cho sector registró un subejerci
cio de más de 104 mil millones de
pesos en el año 2023

De acuerdo con laCuenta Pública
2023 que recibió la Cámara de Di
putados el pasado 30 de abril este
rubro recibió para ese año un pre
supuesto 209 mil 861 1 millones de
pesos para la cobertura y el mejo
ramiento de la calidad del sistema
de salud así como para la presta
ción gratuita de servicios de salud
medicamentos y demás insumos
asociados para las personas sin se
guridad social

Sin embargo al término de
2023 se ejercieron solo 105 mil
425 4 millones de pesos es decir
que se quedaron sin gastar un to
tal de 104 mil 191 millones de pe
sos equivalente a 49 7 de los re
cursos asignados

Lo anterior en medio de crisis

por falta de medicamentos va
cunas lentitud en el servicio re
traso en programación de ciru
gías y baja disponibilidad de tra
tamientos y terapias

Dicho subejercicio incluso fue re
conocido por Morena envoz del di
putado federal Daniel Gutiérrez
Gutiérrez integrante de laComisión
de Presupuesto quien calificó de la
mentable que no se hayagastado ca
si 50 del dinero que fue presu
puestado para 2023

El legislador pidió a la Secretaría
de Salud a la Auditoría Superior de
la Federación ASF y a la propia Se
cretaría de la Función Pública SFP
explicar el motivo del subejercicio

En la Cuenta Pública que reci
bimos el 30 de abril está reflejado lo
que efectivamente se erogó Hay se
cretarías que ejercieron menos re
cursos y es el caso de Salud debe
mos reconocerlo y analizarlo de ma
nera muypuntual En salud sí se de
jaronde ejercer casi 104 mil millones
de pesos en la Cámara de Diputa

dos le etiquetamos 209 mil millones
de pesos pero solo ejercieron 105 mil
millones Hay que analizarlo y eso
ya le corresponde a la ASF valdría
mucho la pena preguntarle a la SFP
cuál fue el motivo por el que no se
ejerció esa cantidad tan importante
de dinero sobre todo en el tema de
la salud para las y los mexicanos
declaró a EL UNIVERSAL

Para el doctor Juan Francisco
Martínez Campos director de la So
ciedad Mexicana de Salud tener un
recurso y no ejercerlo es peor que
no tener dinero

Lo preocupante de este tema es
que cuando hay un subejercicio se
dejan de dar servicios que se tenían
contemplados esto se ve reflejado
en falta de medicamentos en estu
dios en mantenimientos correcti
vos en mantenimientos preventi
vos etcétera yaestámuydemostra
da la ausencia de tratamiento para
los diferentes padecimientos que
hay en México declaró

En la Cuenta Pública se detalla
que las reducciones de 49 7 del
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presupuesto en materia de salud

respecto al aprobado para 2023 se
explica fundamentalmente por la
transferencia de recursos del Insabi
al IMSS BIENESTAR derivada de la
extinción del primero con motivo
de las modificaciones a la Ley Ge
neral de Salud publicadas en el Dia
rio Oficial de la Federación DOF el
29 de mayo de 2023

Al respecto Martínez Campos
consideró que el traslado del Insabi
al IMSS Bienestar ha sido lento y
atropellado lo que ha entorpecido
el uso de los recursos

Sentenció que en concreto ha si
do un trámite muy complicado esta
transición que le han querido dar a
los servicios de salud y entonces no
sólo quedan inconclusos los traba
jos operativos sino que parece que la
administración ha tenido la misma
problemática esos recursos no se

están ejerciendo y esto va en detri
mento de la vida cotidiana de la po
blación en materia de salud Al final
tener un recurso y no ejercerlo es
peor que no tener dinero

Finalmente el diputado federal
del PAN Éctor Jaime Ramírez
Barba denunció que el subejerci
cio de 2023 se está repitiendo en
2024 pues en los primeros meses
del año se registró una disminu
ción criminal en el gasto destina
do a la salud señaló

Entre enero y febrero de 2024
hubo una disminución de 53 de
los recursos enviados para la se
cretaría de salud respecto del
año pasado es decir 5 mil millo
nes de pesos se dejaron de inver
tir mientras sigue él desabasto de
medicamentos puntualizó

DANIEL GUTIÉRREZ GUTIÉRREZ
Diputado federal

Valdría mucho la pena
preguntarle a la SFP cual
fue el motivo por el aue no
se elerclú esa cantidad tan
Importante de dinero sobre
todo en el tema de la salud
para las y los mexicanos
FRANCISCO MARTÍNEZ CAMPOS
Director de la Soaedad Mexicana de Salud

Esos recursos no se están
elerdenüo y esto va en
detrimento de la vida de la
población en materia de
salud Al tlnal tener un
recurso y no ejercedo es
peor aue no tener dinero

Pacientes exigen medicamentos y diversos servicios en sus clínicas pese a
ello la Cuenta Pública detalla que se regresó 49 7 del presupuesto de 2023

 .  2024.05.13



Pág: 136

LA PROXIMA SESION DEL FIM SERA EN ARGENTINA

Gómez Urrutia avance
mundial en la lucha por
derechos de mineros
A los corporativos
trasnacionales sólo
les interesa obtener
más ganancias señala
ANDREA BECERRIL

El Frente Internacional Minero
FIM es un paso importante

para consolidar una estrategia de
lucha global por los derechos de los
trabajadores en momentos en que
avanzan en varias regiones del mun
do políticas de ultraderecha que dan
a las grandes corporaciones faculta
des para acabar con los sindicatos
reducir prestaciones y explotar irra
cionalmente los recursos naturales
comentó el senador de Morena Na
poleón Gómez Urrutia

El secretario general del Sindica
to Nacional Minero consideró que
fue un éxito el segundo Encuentro
Internacional de ese FIM que se lle
vó a cabo en esta capital la semana
pasada con dirigentes de Perú Ar
gentina Canadá y Australia quie
nes tienen en común representar
a trabajadores que laboran en em
presas de la corporación Newmont
la principal productora de oro del
mundo

Fue posible resaltó compartir
experiencias y llegar a la conclusión
de que sólo a través de la solidaridad
y la unidad se podrá hacer frente
a Newmont y a las demás grandes
mineras a las que sólo les interesa
obtener mayores utilidades sin im
portar la vida de los obreros

Después de dos días de trabajo
explicó los sindicalistas identifica
ron problemas comunes como la
renuencia del consorcio Newmont
al reparto de utilidades la falta de
equipo de seguridad para los mine
ros y la subcontratación que es más
grave en países como Perú donde
no cuentan con una legislación la
boral robusta

El senador Gómez Urrutia indi
có que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha impulsado
cambios fundamentales en materia
laboral y en su gobierno se aproba
ron reformas que han mejorado
los salarios regulado el outsour
cing y dado paso a la democracia
y libertad sindical con los que es
más factible hacer frente a las cor
poraciones trasnacionales mineras
como Newmont y Grupo México de
Germán Larrea

Por ello el llamado que hice a los
compañeros del FIM es que así como
las multinacionales globalizan sus
estrategias junto con gobiernos y
políticos de derecha y extrema de
recha para consolidar sus empresas
los sindicalistas debemos también
globalizar nuestra lucha obrera y
fortalecernos internacionalmente

Detalló que desde el primer en
cuentro del FIM que se Üevó a cabo
en Lima Perú y en este segundo
se invitó formalmente a la empresa
Newmont y su respuesta en ambas
ocasiones fue que preferían tener
relaciones y tratos individuales con
cada sindicato

No les agrada agregó que nos
unamos pero la decisión ya se tomó
y uno de los objetivos del FIM es a

mediano plazo integrar a más sin
dicatos de otras naciones que ten
ga relación laboral con Newmont
como República Dominicana y
Ghana y a largo plazo se plantea
afiliar organizaciones por bloques
de empleadores en común

El tercer encuentro de ese frente
se programó para ser realizado en
tre octubre y noviembre en Argen
tina donde los mineros y en general
los trabajadores luchan contra la
política del ultraderechista Milei

Es una muy buena noticia que
en el Senado argentino se haya
suspendido la llamada Ley Marcha
con la que el presidente Javier Mi
lei pretende flexibilizar al máximo
las condiciones laborales todo a
favor de las compañías privatizar
las empresas públicas e incluso dar
al Ejecutivo las facultades del Le
gislativo Es decir darse un poder
dictatorial

Los trabajadores argentinos es
tán dando la batalla y cuentan con
el respaldo del FIM recalcó el sena
dor de Morena

66
Se busca sumar
a los sindicatos
de República
Dominicana
u Ghana
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TRABAJO LEGISLATIVO
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FIGURAN entre los que menos iniciativas
aprobadas tienen o que también se destacan
por su ausentismo en 12 casos ninguna de
sus iniciativas se convirtieron en realidad

POR LETICIA ROELES
DE LA ROSA

Por primera vez los
actuales senadores
tienen derecho a re
elegirse por seis años
más pero del uni
verso de 31 mujeres y
hombres que apues
tan por mantenerse

en el Senado el 71 tiene
baja producción legislativa
un alto nivel de ausentismo
y hay quienes pasan lista y
se van por lo que no votan

Hay 19 senadoras y sena
dores que buscan la reelec
ción que lograron el apoyo
del pleno para que el me
nos una de sus iniciativas
se convirtiera en un cam
bio en el orden jurídico na
cional como la morenista
Susana Harp que ahora va
como candidata de Lista Na
cional al sumar nueve de
sus iniciativas que hoy son
una realidad seguida de la
priista Claudia Anaya que
busca el voto de los zacate

canos por segunda ocasión
consecutiva

Muy cerca de ellas está
la morenista Ana Lilia Rive
ra actual presidenta del Se
nado quien ocupa el tercer
lugar de mayor número de
iniciativas que hoy son un
decreto al sumar seis amén
de haber sido la presiden
ta de la Comisión de Estu
dios Legislativos Segunda
que tiene el récord del ma
yor número de dictámenes
aprobados por el pleno
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Del grupo de 31 senado
res que van por la reelección
las estadísticas que se puede
consultar en la página web
del Senado y en los registros
históricos del Sistema de In
formación Legislativa SIL
de la Secretaría de Gober
nación muestran que 12 no
tienen registros de alta pro
ductividad en los seis años
que fueron parte del Senado
porque ninguna de sus ini
ciativas se convirtió en rea
lidad y sus ausencias en el
pleno y as votaciones son
altas

Así son los casos de los
morenistas Daniel Gutiérrez
Castoreña de Aguascalien
tes Lucía Trasvifia de Baja
California Sur Aníbal Ostoa
de Campeche Félix Salga
do Macedonio de Guerrero
Imelda Castro de Sinaloa
José Ramón Gómez Leal de
Tamaulipas y osé Antonio
Álvarez Lima de Tlaxcala

Los panistas Juan Anto
nio Martín del Campo de
Aguascalientes Mayuli La
tifa Martínez de Quintana
Roo los priistas Carlos Ace
ves de Lista Nacional y Ma
nuel Añorve de Guerrero así
como el petista Jaime Boni
lla de Baja California

Además hay otros 10 que
si bien lograron que al menos
una de sus iniciativas se hi
ciera realidad y hoy es parte
del orden jurídico nacional
su nivel de ausentismo es re
levante como son los casos
de los morenistas Citlalli Her
nández hoy senadora por la
Ciudad de México pero que
busca la reelección por Lista
Nacional Higinio Martínez
del Estado de México la pa
nista Lilly Téllez de Sonora el
priistaÁngel García de More
los los petistas Geovanna
Bafiuelos de Zacatecas que
ahorava por Lista Nacional y
Alejandro GonzálezYáñez de
Durango

El expriista y ahora ver
deecologista Jorge Carlos
Ramírez Marín de Yuca

tán los emecistas Clemente
Castañeda de Jalisco y Dan
te Delgado de Lista Nacio
nal así como la morenista
que encabeza la bancada in
constitucional de Encuentro
Social Sasil de León

De esta forma son 22 de
los 31 senadores que van
por la reelección cuyas es
tadísticas muestran que su
inclusión en las listas de can
didatos para repetir no está
relacionada directamente
con su trabajo en el Sena
do sino con el peso electoral
que tienen entre los militan
tes de sus partidos

Los nueve senadores con

mejores números de eficien
cia son las morenistas Susa
na Harp de Oaxaca Ana Lilia
Rivera de Tlaxcala Martha
Lucía Micher de Guanajuato
Mónica Fernández Balboa
de Tabasco Margarita Val
dez de Durango Verónica
Camino de Durango las pa
nistas Guadalupe Murguía
de Querétaro la priista Clau
diaAnayay el verdeecologis
ta Manuel Velasco

Carlos Aceves del Olmo
del PRI dirigente de la Con
federación de Trabajado
res de México CTM llegó
a las LXIV y LXV Legislatura
como número uno de la Lis
ta Nacional del PRI Ahora

repetirá pero en el número
siete de la Lista Nacional

Durante los últimos seis
años presentó 57 iniciati
vas pero ninguna de ellas
fue aprobada Tiene el récord
del mayor número de inasis
tencias justificadas con 156
más una ausencia es de
cir no asistió a 57 de las 364

sesiones del pleno que se rea
lizaron desde el 1 de septiem
bre del 2018 hasta el 30 de
abril de este año con lo cual
su nivel de ausentismo es de
43 13 sin embargo justificó
156 de sus ausencias

Además de las mil 613
votaciones que se realiza

ron en el pleno durante los
seis periodos ordinarios
que se desarrollaron desde
septiembre del 2018 has
ta abril de este año Carlos
Aceves del Olmo se ausen
tó en mil 264 es decir no
votó en el 78 5 de las ve
ces que se abrió el tablero de
votaciones

Citlalli Hernández Mora
es senadora por la Ciudad de
México y ahora es candidata
en el número dos de la Lista
Nacional

De las 54 iniciativas que
presentó dos se hicieron
realidad Cuando ella com
pitió por el puesto partidista
que ocupa ahora Secretaria
General de Morena solici
tó licencia por lo que el nú
mero de sesiones del pleno a
las que debió asistir es me
nor sin embargo aun así su
ausentismo es de 35 inasis
tencias de las cuales justifi
có 23 y eso provocó que se
ausentara en 693 de las mil
106 votaciones en las que
debió participar por lo que
su ausentismo en votaciones

es del 58 1 por ciento
Jaime Boni

lla llegó como
senador mo
renista de

mayoría por
el estado de
Baja Califor
nia Después
se convirtió ei

gobernador de su
estado y regresó a su
escaño en el Senado gracias
al apoyo de la Sala Superior
del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federa
ción TEPJF que soslayó la
disposición constitucional
que prohibe el regreso al Se
nado si ya se optó por otro
puesto de elección popular

Hoy Jaime Bonilla busca
ser senador de mayoría por
el Partido del Trabajo mien
tras que en su trabajo como
senador se observa que sólo
presentó una iniciativa que
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se quedó en comisiones se
ausentó en 64 sesiones del

pleno aunque justificó su in
asistencia er 50 oca
siones ocu a el
tercer lugar le
mayor au
sentismo en

votaciones
con 54 2 al
no estar pre
sente en 388
de las 992 vo
tacionesen as

que debía es ir
Lucía Trasviña es

senadora de mayoría por
Baja California Sur y busca
nuevamente el voto de sus
conciudadanos En el Sena
do presentó 100 iniciativas
pero ninguna se aprobó en
comisiones se ausentó en
83 ocasiones del pleno pero
justificó 81 de ellas además
dejó de votar en 636 de las
mil 613 votaciones en las que
debió estar pues se ausentó
en 39 4 de las ocasiones

Como presidentade la Co
misión de Seguridad Públi
ca recibió 464 asuntos entre
iniciativas minutas y pro
puestas con punto de acuer
do sólo llevó al pleno
235 es de ir el
50 6 por cien o

Jorge Caí
los Ramírez
Marín fue
cinco años
senador pri
ista y ahora
es del Parti

do Verde pe o
compite pe r la
reelección como
morenista por Yucatán Pre
sentó 83 iniciativas una se
convirtió en realidad se ha
ausentado en 37 ocasiones
pero justificó 30 de ellas es
tuvo ausente en 530 de las
mil 514 votaciones en las que
debió participar es decir en
el 35 él solicitó licencia en
2021 para competir por la al
caldía de Mérida que perdió

frente al PAN por eso estuvo
ausente varios meses

Presidente de la Comi
sión de Ciencia y Tecnolo
gía que tiene un rezago de
82 7 pues de los 69 asun
tos que le turnaron sólo
emitió 12 dictámenes apro
bados por el pleno

Alejandro González Yá
ñez es senador petista por
Durango y ahora busca re
petir como mayoría De las
65 iniciativas que presen
tó cinco son una realidad
en el orden jurídico nacio
nal Pidió licencia en varias
ocasiones por lo que sólo le
aplican 209 de las 364 se
siones realizadas por el ple
no en estos seis afios Sin

embargo se ausentó en 27
ocasiones aunque justificó
26 de ellas y en materia de
votaciones se salió del ple
no en 314 de las 913 veces
que debió votar por lo que
su ausencia en votaciones es

de 34 3 por ciento
José Ramón Gómez Leal

fue electo en marzo del 2023
senador por Tamaulipas
dado que el titular del esca
ño Américo Villarreal es el
gobernador del estado y su
suplente murió en un acci
dente Sólo debió estar en 57
sesiones del pleno pero se
ausentó en ocho ocasiones
de las cuales justificó siete
pero además se ausentó en

110 de las 327 votacio
nes en las que de

bió participar
s decir se au
sentó en 33 6

por ciento
Geovanna

Bañuelos es
enadora por

Zicatecas Coor
dina la bancada del

Partido del Trabajo
pero ahora compite por la re
elección en el número 10 de
la Lista Nacional de Morena
Presentó 378 iniciativas de
las cuales cuatro se convir

tieron en decretos publica
dos en el Diario Oficial de la
Federación se ausentó en 19
ocasiones pero justificó 17
inasistencias dejó de votar
en el 29 de las ocasiones
pues se ausentó en 469 de las
mil 613 votaciones que debió
emitir

El priista Manuel Añor
ve es de Guerrero y coordi
na a la bancada tricolor la
más pequeña de toda la his

toria de ese partido
Pres ntó 191 ini

ci itivas pero
i inguna logró

alir de co

misiones Se
ausentó en
15 ocasiones
odas las jus

t ficó pero de
la mil 613 vota

ción s en las que
debió esiar no estuvo

en 464 ocasiones por lo que
tiene 28 7 de ausentismo en
votaciones

El morenista Higinio Mar
tínez es senador por el Es
tado de México y busca la
reelección de ese mismo es
caño Ha presentado licen
cia en varias ocasiones pero
de las 31 iniciativas que pre
sentó una ya es realidad en
el orden jurídico nacional
Se ausentó del pleno en 21
ocasiones pero justificó 19
sin embargo de las mil 192
votaciones que debió emitir
se ausentó en 28 al sumar
335 veces que no votó

Clemenn Castañeda
es ser tdor por Ja

lisc Es el coor
d íador de los

nadores de
lovimiento

Üudadano y
lurante me
es presidió el

t irtidoanivel
n ional por lo

que stuvo de li
cencia Garante meses
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Del total de sesiones a las
que debió asistir se ausentó
en 23 ocasiones pero jus
tificó 19 de ellas De las 130
iniciativas que presentó tres

se hicieron realidad pero al
ausentarse en 342 de las mil
364 ocasiones que debió vo
tar su récord es de 2596 de
ausentismo del tablero de
votación

BHISBIEH3bwI5BB

Éstos son los senadores que quieren la reelección y que están entre los
menos productivos

Daniel Gutiérrez Castoreña
de Aguascaiientes

Lucía Trasviña de Baja
California Sur

Félix Salgado Macedonio
de Guerrero

José Antonio Alvarez Lima
de Tlaxcala

Juan Antonio Martín del

Campo de Aguascaiientes

Manuel Añorve Baños de
Guerrero

Imelda Castro Castro de
Slnaloa

José Ramón Gómez Leal
de Tamaulipas
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Aníbal Ostoa Ortega de
Campeche

Carlos Aceves del Olmo de
Lista Nacional del PRI

Mayuli Latifa Martínez de
Quintana Roo

Jaime Bonila de Baja Cali
fornia
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RubénMorenaaseguróquegran
partedelascasasencuestadoras
carecendecredibilidadensus
datos e indicóque existeunvoto
ocultoqueprefiereserreservado
porel temorerróneodeperder los
programassociales
PORYVONNEREYES

Elcoordinador del Partido

Revolucionario Institu

cional PRI en la Cámara
de Diputados Rubén Moreira
Valdez reiteró la necesidad de
regular la actividad de las em
presas encuestadoras ya que
afirmó muchas de ellas care
cen de seriedad y credibilidad
en sus resultados

Hay encuestas compra
das que dicen lo que el cliente
quiere que digan sin que se
revele quién las está pagando
Morena pretende nuevamente
en esta campaña presidencial
confundir con encuestas a

modo para favorecer a su can
didata acusó

En este sentido el político
coahuilense manifestó que
algunas encuestadoras le dan
una ventaja amplia a la aban
derada de Morena Claudia
Sheinbaum pero en el pasado
reciente se han equivocado por
grandes márgenes

Como muestra de ello re
cordó lo que ocurrió en el Esta
do de México en 2023 donde
grupos como Mendoza Blanco
y Asociados marcaron una dis
tancia muy amplia a favor de
la entonces candidata a la gu
bernatura por Morena Delfina

Gómez ante la prusta Alejandra
del Moral y la diferencia fue de
solamente ocho puntos

Recordó que por ese motivo
el Tribunal Electoral castigó por
falsear datos a las encuestado

ras Mendoza Blanco y Asocia
dos Electoralia Gobernarte
Demoscopía Digital y Votia

Empate técnico

En contraste encuestadoras
como México Elige falló solo
por 1 9 puntos Massive Caller
por 2 1 Altica por 0 7 y Tren
ding Polis por apenas 0 1 pun
tos siendo estas las que hoy
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plantean un empate técnico

entre Xóchitl Gálvez y Claudia
Sheinbaum

Los resultados de sus ejer
cicios entre la ciudadanía in

dican que la candidata de la
coalición Fuerza y Corazón
por México está muy cerca del
triunfo afirmó el líder parla
mentario del PRI

Dijo que la tendencia de Xó
chitl Gálvez en las preferencias

electorales es ascendente

En el programa Con peras
manzanas y naranjas transmi
tido en redes sociales dijo que
esto hace que en Morena es
tén muy preocupados porque
la candidata del PRI Acción
Nacional y de la Revolución
Democrática ya empató va a
remontar y a ganar la elección
el próximo 2 de junio

Moreira indicó que hay un

voto oculto que preñere ser
reservado por el temor erró
neo de perder los programas
sociales situación que no pue
de ser ya pues esos beneficios
están en la Constitución y fue
ron también votados a favor

por el PRI
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Urge la presidenta
de la Cámara baja
a permitir que la 1P
genere electricidad
FOCOS rojos La presidenta de
la Cámara baja Marcela Gue

rra advirtió ayer que los apago
nes causados por la deficiencia
en producción y distribución pue
den significar un grave riesgo pa
ra el sector productivo y el nears
horíng por lo que llamó a permi
tir la intervención de la iniciati

va privada nacional y extranjera
en esos rubros

Apagones puedenafectar
nearshoring alerta lideresa
de laCámarade Diputados
La Cámara de Diputados advir
tió ayer que los apagones por la
deficiencia en la distribución de

energía eléctrica no solo provo
can daños en el bienestar y salud
de las familias mexicanas pues
también significa un grave riesgo
para el sector productivo nacional
y el nearshoring pues esta situa
ción puede impactar en la deci
sión de las empresas de instalarse
en nuestro país

Esta deficiencia en la distribu

ción de energía eléctrica además
del daño en el bienestar y salud de
las familias mexicanas significa
un grave riesgo para el sector pro
ductivo nacional y para el proceso
de relocalización industrial ya que
podría afectar las decisiones de las
empresas que quieren aprovechar
la oportunidad del nearshoring
advirtió la presidenta de la Cáma
ra de Diputados Marcela Guerra
Castillo En ese contexto y ante
el inminente panorama de que se
mantengan los apagones para los
próximos meses Guerra llamó a
permitir la intervención de la ini
ciativa privada nacional y extran
jera en la generación transmisión
y distribución de electricidad a fin
de evitar más apagones

Se debe cambiar la estrategia
para la construcción de infraes
tructura en el sector eléctrico na

cional fomentar la inversión na
cional y extranjera para la gene
ración transmisión y distribución
de electricidad a fin de evitar los
apagones que en los últimos días
afectaron a millones de mexica

nos en 22 estados de la Repúbli
ca indicó

La legisladora tricolor recor
dó que según el Programa de De
sarrollo del Sistema Eléctrico Na

cional PRODESEN de los 232
proyectos instruidos por la Secre
taría de Energía SENER la CFE
solo ha realizado nueve

Debemos poner atención a
lo que señalan analistas como la
Asociación Mexicana de Energía
AME que afirman que México

requiere una inversión de 8 mil
millones de dólares anuales por
tres lustros en infraestructura
eléctrica recordó

Recalcó que la la inversión pri
vada puede ser una buena opción
por ello la Comisión Reguladora
de Energía CRE y el Centro Na
cional de Control de Energía CE
NACE deben permitir la integra
ción de nuevas centrales eléctri

cas principalmente del sector em
presarial pues la situación supera
lo que se puede ejecutar con el
presupuesto federal disponible
Alejandro Páez
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INVESTIGAN A AUTO
POR TRÁFICO DE
DOCUMENTACIÓN
CONFIDENCIAL

BAJO LA LUPA DE LA FGR Alito Moreno y el
diputado Pablo Angulo Archivo

AUTO MORENO
Y DIPUTADO
PABLO ANGULO
BRICEÑO BAJO
INVESTIGACIÓN
FGR acusa a los

prlisias por Lrújico ele
dociimeiiLacUmüegal
REDACCION CONTRARÉPLICA
Las autoridades de la Fiscalía General

de la República y la Coritraloría Inter
na de la arriara de Diputados inicia
ron investigaciones contra Alejandro
Alito Moreno arderías presidente

del PRI y Pablo Guillermo Angulo
Briceño diputado y presidente de la

omisión de Vigilancia de la Audito
ría Superior de la Federación ASF
Arribos son investigados por la posible
extracción y divulgación indebida de
documentación confidencial

La acusación principal contra More
no arderías se centra en un post en la
red social X donde compartió imáge
nes de un acuse de recibo de una de

nuncia federal dirigida a Renato Sales
Heredia fiscal de Campeche por usar

inapropia lamente equipo y software
de seguridad nacional valorado en
807 millones de pesos para espiar a
críticos durante su mandato corno Co

misionado Federal de Seguridad
El contenido publicado por More

no arderías que debería ser confi
dencial posiblemente estaba bajo la
custodia de Angulo Briceño implican
do un abuso de sus funciones en la

supervisión fiscal y la revisión de la
Cuenta Pública

La complicidad potencial entre Mo
reno y Angulo Briceño dada su amis
tad y colaboración política está en el
núcleo de las pesquisas con Angulo
incluso siendo considerado para su
ceder a Moreno corno presidente del
partido

Angulo Briceño también está bajo
la lupa por otras irregularidades in
cluyendo declaraciones falsas en un
juicio de amparo
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La averiguación se centra en posf en la
red social X del dirigente del PRI Especial
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Duplicar sanciones a MP que favorezcan a
funcionarios que cometen delitos de índole sexual

La diputada Vargas Rodríguez PRI
pide reformar el Código Penal Federal

La diputada SayonaraVargas Rodríguez
PRI propuso una iniciativa que reforma

el artículo 325 del Código Penal Fede
ral a fin de establecer que se duplicarán
las penas para los agentes del Ministerio
Público MP que entorpezcan las inves
tigaciones para favorecer a funcionarios
públicos señalados de cometer delitos
de índole sexual

El Código Penal Federal señala ac
tualmente que al servidor público que
retarde o entorpezca maliciosamente o
por negligencia la procuración o adminis
tración de justicia se le impondrá pena
de prisión de tres a ocho años y de 500
a mil 500 días multa además será des
tituido e inhabilitado de tres a 10 años

para desempeñar otro empleo cargo o
comisión públicos

La iniciativa turnada a la Comisión de
Justicia para dictamen explica que uno
de los principales obstáculos para erra
dicar la violencia contra las mujeres en
México es la corrupción y la impunidad
presentes en algunas instituciones encar
gadas de hacer cumplir la ley incluido el
Ministerio Público

Precisa que según datos del Institu
to Nacional de Estadística y Geografía
Inegi en 2020 se registraron 3 mil 752

casos de feminicidios en México lo que
equivale a un promedio de más de 10
mujeres asesinadas cada día cifra que
refleja la gravedad del problema y la ur
gente necesidad de abordarlo de manera
efectiva

La corrupción dentro de estas insti
tuciones socava la confianza de la ciuda

danía en el sistema de justicia y permite
que los responsables de cometer actos

de violencia queden impunes Según da
tos del Observatorio Nacional Ciuda

dano sólo 10 por ciento de los delitos
denunciados en México culminan en una

sentencia condenatoria evidenciando la
profunda crisis de impunidad en el país
enfatiza la iniciativa

Menciona que esta situación perpetúa
un ciclo de violencia y desprotección
para las mujeres especialmente cuando
se trata de proteger a funcionarios pú
blicos señalados de cometer delitos de

tipo sexual
Según el Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Seguridad Pública
SESNSP entre enero y octubre de 2020

se registraron 20 mil 490 denuncias por
delitos sexuales en México sin embargo
la mayoría de estos casos no llegaron a
ser investigados de manera efectiva y
muchos de los responsables quedaron en
libertad debido a la corrupción y la falta
de voluntad política para hacer justicia

Asimismo datos del Tribunal Supe
rior de Justicia de la Ciudad de México
indican que entre los años 2017 y 2019
solo 2 7 por ciento de las denuncias por
abuso sexual resultaron en una sentencia

condenatoria lo que significa que el 97
por ciento restante quedó impune

La legisladora puntualiza que sólo me
diante una acción decidida y un compro
miso firme con la justicia y la igualdad de
género podremos avanzar hacia una so
ciedad más segura y equitativa para todas
y todos

Al enmarcar este tema en la ley mexi
cana se envía un mensaje claro sobre el
compromiso del país con la seguridad de
las mujeres y de cero tolerancia a con
ductas delictivas de índole sexual por
parte de los funcionarios públicos con
cluye
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Máynez sube en encuesras
mientras hay mas rechazo a

xochiti Gáivez
Elecciones Lacan
didatade lacoali
ción Sigamos ha
ciendo historia en
cabeza las preferen
cias con 51 2 según
el sondeo de Territo
rial seguida por Ál
varez Máynez de
Movimiento Ciuda
dano con 24 1
Sonia Barrón

Lacampañarumboalaseleccio
nespresidenciales del 2dejunio
entraensurectafinaly según el
estudio de la casa encuestadora
Territorial lacandidata de la coa

lición Sigamos haciendo histo
ria ClaudiaSheinbaum seman
tiene en el primer lugar con
51 2 de las preferencias segui
da del candidato de Movimien

toCiudadano JorgeÁlvarezMá
ynez con 24 1

Elaumentodelapopularidad
delcandidatoemecistaseconso

lida alubicarse por encima de la
candidata de la coalición Fuerza

yCorazón por México Xóchitl
Gálvez quien solo obtendría
20 1 de los votosy por tanto
quedaría relegadaal tercer lugar
en la contienda electoral

Así este ejercicio electoral
ponealjovenpolítico delpartido
naranja conunaventaja de cua

tro puntos sobre la candidata
opositora

En el sondeo realizado en

mayo de2024porTerritorial Sis
temasde CartogrupayRentabili
dadElectoral 4 6 de lospartici
pantesindicaqueaúnno decide
por cuál de los candidatosvota
rá porloquetodavíatienenmar
gen para convencer al electora
do

Cabe destacar que el candida
toÁlvarezMáynez quienfue
elúltimo en entrar a la contien

da luego del revés que sufiió el
gobernador de Nuevo León Sa
muelGarda ensusaspiraáones
para competir por la candidatu
rapresidencial es el que más
hacrecidoenlapreferenciade los

electores

En contraste la candidata
Xóchitl Gálvez que se ubicaba
como segunda al inicio de las
campañas electorales se rezaga
altercerpuesto segúnlaencues
ta de Territorial

De hecho la tendencia de re
chazoalacandidatade laalianza

FuerzaycorazónporMéxico in
tegrada por PAN PRIyPRD se
incrementó ya que en abril pa
sadohasta69 delosparticipan
tes enlos sondeosde esacasaen

cuestadora contestaban que no
votaríanporlacandidataXóchitl
Gálvez mientras que en mayo
laproporáónseelevóa76 3 de
losparticipantes
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Brugada y Taboada pelean
la CdMx en cinco alcaldías
GASPAR VELA CIUDAD DE MEXICO

La disputa entre Clara
Brugaday Santiago Taboada por
la Jefatura de Gobierno se cen
tra en cinco alcaldías Iztapalapa
Gustavo A Madero Coyoacán

Cuauhtemoc e Iztacalco Entan
to el candidato de Movimiento
Ciudadano Salomón Chertorivs
ki ha concentrado sus esfuerzos
principalmente en Cuauhtémoc
yVenustiano Carranza

De acuerdo con el Instituto Electoral de la capital las demarcaciones son Cuauhtémoc
Iztapalapa Gustavo A Madero Iztacalco y Coyoacán que concentran más votantes

Mítines visitas recorridos

Brugada y Taboada se disputan
la CdMx en cinco alcaldías

Reportaje
GASPAR VELA
CIUDAD DE MÉXICO

Ladisputa entre las
candidaturas a la Je
fatura de Gobierno
de Clara Brugada y
Santiago Taboada

porelvoto délos capitalinos seha
centrado en cinco alcaldías Izta
palapa Gustavo A Madero Co
yoacán Cuauhtémoc e Iztacalco
Las listas de las demarcaciones

con más eventos públicos de am
bos abanderados incluyendichas
alcaldías en más de dos meses de
campaña electoral

En tanto el candidato de Mo
vimiento Ciudadano Salomón
Chertorivski quien ha sido el
más activo de los tres en cuanto a

actos ha concentrado sus esfuer
zos principalmente en Cuauhté
mocyVenustiano Carranza

De acuerdo con los datos
abiertos del Sistema de Rendi

ción de Cuentas y Resultados
de Fiscalización del Instituto
Nacional Electoral el abande
rado del PAN PRI y PRD en la
capital realizó 98 eventos en la
campaña De estos 67 fueron
públicos y 31 privados con cor
te al 6 de mayo

Respecto a los públicos es
decir actos enplazas asambleas
recorridos en mercados o casas
encuentros conmilitantesysim
patizantes entre otros Taboa
da Cortina efectuó ocho en Gus
tavoA Maderoyseisenlztapala
pa es decir en los bastiones más
fuertes de Morena en la capital
del país Además encabezó cin
co eventos de este tipo en Cuau

htemoc Coyoacán Iztacalco y
Tláhuac

En tanto la candidata de Mo
rena PTyPVEM ClaraBrugada
reportó 326 eventos de campaña
con corte al 6 de mayo 199 priva
dos y 127 públicos Sin embargo
en 153 de los privados indicó sin
actividad en el nombre y des
cripción del mismo

Las seis demarcaciones en las

que Brugada efectuó más actos
de carácter público son Cuau
htémoc con 17 actualmente go
bernada por la oposición Izta
palapa con 13 GustavoA Made
ro con 11 Iztacalco 11 Tlalpan 10
yCoyoacán ocho

Estos datos muestran que Ta

boada y Brugada coinciden en
cinco de sus seis alcaldías conmás

visitas públicas Dichas demarca
ciones salvo Iztacalco se ubican
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entre las seis con masvotantes en

la capital del país de acuerdo con
el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM

Su último informe señala que
la alcaldíaconmáspersonas regis
tradas en la lista nominal es Izta

palapa conunmillón 513 mil 647

GustavoA Madero es la segunda
conunmillón50 mil 991personas
Coyoacánocúpalaquintaposición
con 569 mil 257y Cuauhtémoc la
sextacon490 mil828

Dichas demarcaciones más
Iztacalco la cual se ubica en el
número 11 con361 mil 319 votan
tes representan 50 2 por cien
to de lalistanominal de lacapital

El candidato de Movimiento

Ciudadano Salomón Chertori
vski contabiliza 240 actos 167
públicos y 73 privados Sin em

bargo entre los públicos hay 20
conferencias de prensa entre
vistas con medios o grabaciones
Respecto a los primeros que
principalmente consisten en
volanteos y recorridos en el Me
tro lleva 35 en Cuauhtémoc
20 en Venustiano Carranza 17
en Coyoacán 14 enXochimilco
11 en Miguel Hidalgo y 10 en Be
nito Juárez

Las demarcaciones menos re

corridas por el ex secretario de
Salud son MilpaAltay Magdale
naContreras ambas conun acto
así como Iztapalapa con dos

En tanto las alcaldías con me
nos actos públicos de Taboada
son Cuaj imalpa con uno así co
mo MilpaAltayMagdalenaCon
treras ambas con dos También
en este rubro hay coincidencias

con Brugada ya que las demar
caciones con menos eventos de

carácter público de la morenista
son Magdalena Contreras con
cuatro así como MilpaAltay
Cuajimalpa con dos

Lo anterior tiene sentido ya
que esas tres alcaldías son las que
menos registros tiene en la lista
nominal La demarcación Mag
dalena Contreras contabiliza

210 mil 727 electores Cuajimal
pa 186 mil 347 y Milpa Alta 118
mil446 personas

Santiago y Clara
han tenido pocos
actos en Cuajimalpa
Milpa Alta y Magda
lena Contreras
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ElpanistaenmercadoEscuadrón201 lamorenistaantetrabajadoresdeCdMx A OJEDAYJ C BAUTISTA
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Lanzan ataques en tercer debate por CDMX

Resbalan culpas
por inseguridad
Reprocha Taboada
robos y feminicidios
Brugada acusa
trucos publicitarios
ALEJANDRO LEÓN

En el tercer y ultimo debate
a la Jefatura de Gobierno la
morenista Clara Brugada y
el panista Santiago Taboa
da mantuvieron el tono de
descalificaciones mutuas y
ahora las usaron para repar
tir culpas por la inseguridad
que se presenta en la Ciudad
de México

El abanderado de la
Alianza PAN PRI PRD fue el
primero en embestir y cues
tionó que pese a que Bruga
da ha gobernado nueve años
Iztapalapa ha convertido a
la demarcación en una de
las más inseguras por robos
asaltos y el mayor índice de
feminicidios

El panista también reto
mó el caso del presunto fe
minicida serial en la Alcaldía
morenista de Iztacalco

Aseguró que desde 2021
el Jefe de Gobierno Martí
Batres y la ex Fiscal Ernes
tina Godoy sabían el nombre
domicilio y hábitos del agre
sor pero que no tuvieron ri
gor para investigarlo

Si tan sólo hubieran apli
cado el 10 por ciento de los

oficios que presentaron pa
ra investigarme o inclusive
espiar mi teléfono hubieran

detectado prácticamente que
el feminicida había estado en
el mismo lugar con las vícti
mas hubieran salvado Clara
la vida de tres mujeres co
mentó Taboada

También denunció que
mandos de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC
tienen ranchos con caballos
Pura Sangre pero no hay una
carpeta de investigación de
por medio El señalamiento
era para Israel Benítez López
conocido como Jefe Máxi
mo colaborador de Ornar
García Harfuch

La morenista Clara Bru
gada comparó el modelo pa
nista de seguridad en Gua
najuato donde se multiplicó
apuntó la violencia y los ho
micidios con el de la CDMX
En la Capital hubo 837 ho
micidios por 2 mil 607 que
se registraron en dicho es
tado gobernado por el PAN
remarcó

Además reprobó el pro
grama Blindar Benito Juárez
pues planteó que no ha si
do efectivo y las detenciones
que se han llevado a cabo en
esa Alcaldía han sido princi
palmente a cargo de la Secre
taría de Seguridad

Voy a hablar sobre el
tal programa Blindar Beni
to Juárez es un truco publi
citario miren sus resultados
en cinco años sólo detuvie
ron a una persona por robo
a cajero ocho por robo a ve

hículo 19 por robo en casa
habitación mencionó

También denunció que
el entonces jefe de la Policía
en la Alcaldía Benito Juá
rez César Barrientes conoci
do como Jefe Goliat ha sido
acusado de extorsión y abu
so policial

Imagínense aquí Ornar
García Harfuch que fue se
cretario de Seguridad y de
este lado proponen a Go
liat dijo

El segundo tema del de
bate fue planeación del de
sarrollo inmobiliario y urba
no donde Brugada insistió
en la operación del cártel in
mobiliario que generó 7 mil
millones de pesos ilegales y
aseveró que Taboada se ha
visto beneficiado

Taboada comentó que el
verdadero líder del cartel in
mobiliario es el Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor al haber impulsado el
instrumento Bando Dos

Además advirtió que
el centro comercial Portal
Churubusco en la Alcaldía
Iztapalapa fue construido sin
permisos cuando Ernestina
Godoy fue directora jurídica
de esa demarcación

Creo que te mordiste
la lengua aquí está Portal
Churubusco fuiste Delegada
del 2009 al 2011 esa plaza se
construyó sin ningún permi
so y sin ningún uso de suelo
vas a decir que no estabas
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enterada espetó
Mientras tanto el candi

dato Salomón Chertorivski
usó la mayor cantidad de su
tiempo en hacer propuestas

en ambos temas así como
en criticar las gestiones de
los gobiernos del PAN y de
Morena

Por ejemplo ofreció
transformar Calzada de Tlal
pan donde pueda convivir el
Metro una ciclovía arbolado
y pasos para peatones

JEFE TURBIO La morenista acusó
a Taboada de proteger a un turbio
jefe policiaco

CRIMINALIDAD El panista dijo
que hay una alta tasa de delitos
en la Alcaldía gobernada por Brugada

Y MOTA Chertorivski afirmó que
él no metería a la cárcel a los jóvenes
por traer mariguana
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KM X 2LJAdvierte De la Vega que campaña

Asegura candidata
que fue una trampa
Indaga la Fiscalía
agresión a tiros
como tentativa

de homicidio
SELENE VELASCO VIRIDIANA
MARTÍNEZ Y ALEJANDRO LEÓN

Horas después de que sufrió
un atentado a balazos la can
didata de Oposición por la Al
caldía Cuauhtémoc Alessan
dra Rojo de la Vega aseguró
que acudió al lugar del ata
que porque una mujer pidió
ayuda por un caso de violen
cia solicitudes que frecuente
mente le hacen

La postulada por el PRI
PAN y PRD denunció por
redes sociales a las 23 27 ho
ras del sábado que había su
frido una agresión y mostró
fotografías de los impactos
de bala sobre su camioneta

Agregó en conferencia
de prensa explicó que se en
contraba en la Colonia Peral
villo tras concluir sus recorri
dos de campaña del día Una
mujer la buscó en un restau
rante al que ingresó y le en
tregó un papel para pedir su
intervención de forma urgen
te un tipo de petición que le
hacen frecuentemente

Acudió en su vehículo al
lugar que anotaron en el pa
pel y al llegar a la Calle Fran
cisco Tamagno comenzaron

a disparar
Cuando veo la dirección

del lugar dispararon yo al
cancé a ver de mi lado dere
cho a una persona que traía
casco recordó De la Vega

La camioneta en la que
viajaba presentaba al menos
seis impactos de bala Aun
que quisieron quitarle la vida
advirtió que no se rendirá y
que continuará en campaña

Ahora me intentaron ma
tar tal vez para callarme o pa
ra bajarme de una elección
en la que les llevamos venta
ja La violencia se ha hecho
costumbre dijo después de
denunciar ante la Fiscalía Ge
neral de Justicia capitalina

Esto se gana con votos
no con miedo ni amenazas
mucho menos con odio Mi
vida no podrá ser igual pero
sepánlo que aquí jamás nos
vamos a rendir enfatizó

Al primer disparo se aga
chó El conductor aceleró y
logró escapar Después no
supo si la seguían La ex fun
cionaría de Miguel Hidalgo
dijo que todos los días recibe
amenazas que sin embargo
solía no tomar en serio

Desgraciadamente he
mos normalizado laviolencia
las y los mexicanos señaló

Y reveló que a su papá le
llamaron para amenazarlo

con que le harían algo a sus
hijas hecho que también ya
denunció

Ha sido una jornada su
mamente violenta nos avien
tan petardos nos pegan nos
mandan a servidores públi
cos y lo hemos normaliza
do porque así nos toca en
frentarnos ante un Gobierno
indolente o incompetente
reclamó

También ayer la Fiscalía
General de Justicia informó
una investigación por tenta
tiva de homicidio Elemen
tos de la Policía de Investi
gación de la Coordinación
General de Investigación
Forense y Servicios Pericia
les realizan las indagatorias
correspondientes

La Secretaría de Seguri
dad Ciudadana SSC infor
mó que analizaba las cámaras
de videovigilancia
REACCIONES

El ataque ocurrió horas antes
de que se realizara el último
debate por la Jefatura de Go
bierno justo con la seguridad
como uno de los temas

Esto es una exigencia pa
ra el Jefe de Gobierno que
sabe que va a perder pero
que históricamente va a pa
sar a ser el Jefe de Gobierno
que condujo las elecciones
más violentas de la Ciudad
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dijo Santiago Taboada
El Instituto Electoral de

la CDMX IECM también
condenó el hecho e informó
que la aspirante no había soli
citado previamente medidas
de seguridad

El IECM hace un lla
mado a las autoridades co
rrespondientes para que lle
ven a cabo las indagatorias
correspondientes que con
tribuyan al esclarecimiento
de estos hechos divulgó la
dependencia

Desde temprano perso
najes de la 4T como Ana Vi
llagrán o Dunia Ludlow ta
charon de autoatentado la
agresión

Está desesperada por
crear retórica a su favor Es
to es contra Clara Brugada
Claudia Sheinbaum y Ca
ty Monreal aseguró Vi
llagrán en referencia a las
candidatas de Morena a la
Presidencia la Jefatura de
Gobierno y la Alcaldía Cuau
htémoc

En contraste tanto Bru
gada como Monreal se so
lidarizaron con Rojo de la
Vega

Esto se gana
con votos no con
miedo ni amenazas
mucho menos

con odio Mi vida

no podrá ser igual
perosepánlo
que aquíjamás
nos vamos a

rendir

PRojo de la Vega aseguro que mantendra su campaña
pese al atentado que sufrió en la Colonia Peralvlllo
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VMl Z W r 3ER DEBATE CDMX
SEGURIDAD Y DESARROLLO URBANO

Cierra mejor Chertorivski
Concluyen debates
por la CDMX
con saldo favorable

para candidato de MC
RODRIGO LEÓN

Salomón Chertorivski del
partido Movimiento Ciuda
dano cerró el último de los
tres debates por la Jefatura
de Gobierno como el candi
dato más convincente para
dirigir la Capital del País los
próximos seis años

De acuerdo con un son
deo realizado por REFOR
MA entre ocho especialistas
que evaluaron el desempeño
de los tres candidatos pos
tulados al máximo cargo en
la Ciudad de México Cher
torivski fue el que presentó
las propuestas más viables
para resolver los dos temas
abordados ayer seguridad y
justicia así como planeación
del desarrollo inmobiliario y
urbano

El emecista además ob
tuvo una calificación prome
dio de 8 4 frente al 6 4 de
Santiago Taboada de la alian
za PAN PRI PRD y el 6 1 de
la candidata de Morena Cla
ra Brugada quien en los dos

debates previos también fue
la peor evaluada en los ejer
cicios realizados en los cua
les también participaron es
pecialistas convocados por
Grüpor REFORMA

Asimismo la mayoría
de los panelistas se quedó
con una mejor impresión de
Chertorivski a quien vieron
como el claro triunfador del
encuentro y como el candi
dato más capaz y preparado
para gobernar la Ciudad de
México

En contraste la imagen
sobre Brugada y Taboada no
cambió significativamente
entre los especialistas a lo lar
go de los tres ejercicios

Ambos candidatos recu
rrieron constantemente a los
ataques y descalificaciones
mutuas a lo largo de los tres
encuentros realizados duran
te la campaña electoral y sus
notas nunca lograron superar
el 70 en promedio

De esta forma mientras
ambos candidatos optaron
por lanzarse reclamos y acu
saciones por corrupción que
lejos de abonarles les res
tó o neutralizó el de Movi
miento Ciudadano parece
haber aprovechado mejor la

exposición de los tres deba
tes para posicionarse como
un candidato de propuestas
con un mejor saldo para su
propia causa

Los expertos convoca
dos por REFORMA para es
te tercer y último debate
fueron Mónica Tapia di
rectora de Ruta Cívica Yu
ri Zagorin presidente del
consejo Mejor Ciudad A C
José Ignacio Lanzagorta in
vestigador antropólogo ur
bano Elena Azaola profe
sora investigadora emérita
de CIESAS

También Ana Cárdenas
investigadora sénior de The
World Justice Project Angé
lica Canjura investigadora
de Causa Común Gabriela
Quiroga presidenta del Con
sejo Técnico del Colegio de
Urbanistas de México y Lu
cía Álvarez socióloga inves
tigadora del CEIICH de la
UNAM

El último debate para la
CDMX se llevó a cabo a 22
días de la elección La trans
misión del ejercicio compitió
por lo menos durante algu
nos minutos con los parti
dos de cuartos de final de la
Liguilla
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ASÍ LOS VIERON
El candidato de MC Salomón Chertorivski dejó las mejores
propuestas y promedió la calificación más alta superando a Clara
Brugada de Morena y a Santiago Taboada del PAN PRI PRD
según la percepción de 8 expertos convocados por REFORMA

SEGURIDAD Y JUSTICIA

PLANEACIÓN DEL DESARROLLO INMOBILIARIO Y URBANO
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EVALUACIÓN GENERAL

TRAS ESTE TERCER DEBATE
DIRÍA QUE SU OPINIÓN DE

EN SU OPINIÓN
QUIÉN GANÓ ESTE TERCER DEBATE

DESPUÉS DE LOS TRES DEBATES
A OÜÉ CANDIDATO VE MÁS CAPAZ

Y PREPARADO PARA GOBERNAR LA CIUDAD
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LOS DARDOS
Los resultados de seguridad y las políticas inmobiliarias en Benito Juárez e Iztapalapa fueron el foco de los ataques entre la y los aspirantes

H Voy a hablar
sobre el tal programa
Blindar Benito
Juárez es un truco

publicitario

Fuiste Delegada de
2009 a 2011 esa plaza
Portal Churubusco se
construyó sin ningún
permiso

JMf Los dos proyectos
que tengo enfrente
Usólo piensan en
gobernar el pedazo
que les da sus votos
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DE TODO Del arropó de Brugada el expediente de Taboada pasando por el viaje en Metro
de CheriorivsKi El contraste no sólo fue de propuestas
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Quién ganó
el debate y por
qué

Quién hizo
la mejor
propuesta

Ni ganadores ni perdedores Me
parece que esta vez el debate en su
tercera versión no hubo claros

ganadores ni perdedores Ya
estamos acostumbrados a verlos

atacar y proponer

Uno de los problemas más graves es
la impunidad y un mal sistema de
justicia y en ese tema Chertorivski
hizo una propuesta más específica
para reformar la fiscalía y cómo darle
a la policía mayores atribuciones

Taboada uniformemente agresivo
Amenazaba no hablaba En este
debate Clara Brugada se dedicó con
tranquilidad a ilustrar con propuestas
su proyecto

No creo que este debate cambie la
intención de voto que se dividirá
entre los chílangos que voten para
castigar a Morena o voten en pro de
Morena Chertorivski tendrá que
esperar su oportunidad para 2030

Debate párelo poco revelador con
menos energía sin ganador claro

La mayoría de los colaboradores de este diario consideran que no hubo un triunfo definido destacan
tranquilidad de Brugada elocuencia de Taboada y las propuestas articuladas de Chertorivski

ANALISTAS DE EL UNIVERSAL UNO VE GANAR A BRUGADA DOS A TABOADA UNO A CHERTORIVSKI Y SEIS VEN EMPATE
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Fue un ejercicio más equilibrado
Creo que no hubo un ganador
definido Empate

La mejor propuesta me pareció la de
densificar la calzada de Tlalpan y la
política de vivienda de Salomón
Chertorivski

El debate lo ganó nuevamente
Santiago Taboada con propuestas
concretas y que han dado
resultados Hoy el modelo Blindar
será replicado en la CDMX que
registra un alza en varios delitos

La propuesta de Santiago Taboada
para combatir la extorsión fue la
mejor y una de las más importantes
para poder atacar desde un área
especializada ese delito que se ha
disparado en los últimos 5 años

Lo ganó Clara Brugada hizo un
buen balance entre propuestas y
contrastes El contraste más grande
fue su tranquilidad y la agresividad
excesiva de Taboada Brugada se
plantó como Jefa de Gobierno

En desarrollo urbano las propuestas
de Brugada tienen visión humana y
ambiental En Seguridad anunció a
Ebrard Codoy y Harfuch como
parte de su Consejo Es un equipo
que da certeza

Quién ganó
el debate y por
qué

Quién hizo
la mejor
propuesta

Fue un debate con menos energía
que el anterior sin embargo la
elocuencia de Santiago Taboada le
ayudó a desarticular los ataques de
Clara Brugada

Hubo buenas propuestas tanto de
Santiago Taboada como de Salomón
Chertorivski especialmente en
temas de desarrollo urbano y
vivienda

Ganó Taboada Contundente
implacable con información creíble
Lo mejor de Clara fue su nuevo look
de Miss Clara o Ernestina pero
nerviosa insegura quizás porque no
creía en lo que decía

De Taboada las mejores propuestas
la de rescatar la CDMX de una mejor
policía sin los abusos que viven
actualmente los uniformados de sus

jefes y la política de cero tolerancia a
la violencia contra mujeres
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No fue un debate particularmente
entretenido ni revelador Pierde

Salomón Chertorivski quien parece
no tener conocimiento de los temas

tratados pues leyó todo lo que dijo

A pesar de que la seguridad es el
tema que más preocupa a los
ciudadanos a todos los candidatos
les faltan propuestas integrales y
más aterrizadas

Taboada ganó en ataques
Chertorivski en propuestas y
Brugada en desempeño La
andanada de ataques como
siempre fue lo que más llamó la
atención

En propuestas de gobierno el
candidato de Movimiento Ciudadano

hizo 15 la de Morena y aliados 10 y
el del PAN PRI PRD ocho

Salomón Chertorivski ganó el
debate Es un buen candidato
lamentablemente con una mala

marca y con un jefe político que es
un verdadero lastre

Chertorivski hizo las propuestas más
articuladas subrayó la necesidad de
la planeación y de construir una
ciudad en la que todos quepamos

CLARA BRUGADA
Apuesta por el uso de tecnologías para reforzar la seguri
dad y la creación de vivienda asequible
SEGURIDAD Y JUSTICIA

Instalar mil kilómetros de

caminos seguros
Duplicar la cantidad de
videocámaras y convertir
a la Ciudad de México en la

más videovigilada mejor
que Nueva York
Fuerza de vigilancia aérea
con drones
Cámaras en los uniformes

de policías para evitar co
rrupción o abuso policial
Visor 360 para garantizar
tener información al día de
los delitos

Hospital para la policía y
sus familias

Programa Siempre Vivas
que plantea recorrer
casa por casa para
atender temas de violencia
Construcción de 100 cen

tros de apoyo y atención
para mujeres víctimas de
violencia
Creación de la Defensoría

Social y Jurídica de las
Mujeres
Cero impunidad en los de
litos contra las mujeres
principalmente feminicidio
Reunión con víctimas y
sus familiares para esta
blecer diálogo permanente

DESARROLLO
INMOBILIARIO Y URBANO

Fortalecer al Instituto
de Planeación

Consulta para establecer
un Plan General de

Desarrollo y un Programa
General de Ordenamiento
a 20 años

Vivienda para el Bienes
tar para implementar un

programa a través del cual
se impulsarán más de 200
mil acciones y políticas pú
blicas para la vivienda social
y asequible
Vivienda social en renta
con posibilidad de
compra para jóvenes
adultos mayores indígenas
y mujeres
Mejoramiento y atención
de vivienda en riesgo
estructural

Programa de regulación y
escrituración
Canasta de derechos

ambientales para mejora
de la calidad del aire
agua para todos y
reverdecimiento de la
Ciudad de México

100 utopías verdes
para generar conciencia
ambiental
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Clara Brugada fue arropada por dirigentes morenistas y candidatos
de ese partido al Senado de la República al finalizar el debate

SANTIAGO TABOADA
Propone poner en marcha el programa Blindar CDMX y
construir viviendas para mujeres y jóvenes
SEGURIDAD Y JUSTICIA

Policías con mejores salarios
prestaciones y capacitación
para erradicar la corrupción
Confianza y proximidad
Los policías operarán en
cuadrantes y mlcrocuadran
tes con un tiempo de reac
ción no mayor a 3 minutos
Creación de la plataforma
Blindaje CDMX
Combatir la extorsión y co
bro de piso a comerciantes
Fiscalía que sirva Enviar al
Congreso local una iniciati
va para promover su rein
geniería total enfocada a

cuidar a las mujeres
Fiscalía de Género para no
revictimizar a las mujeres y
que ningún delito quede
impune
Denuncia inicial no re

quiera ratificación poste
rior y atención en el Minis
terio Público en menos de
30 minutos

Recuperación de espacios
públicos a fin de que
se conviertan en lugares
seguros
Reactivar la carrera policial
Los grados servirán de incen
tivo Nunca más un mando

sin grado en la Ciudad
DESARROLLO
INMOBILIARIO Y URBANO

Plan General de Desarro

llo y Programa General de
Ordenamiento Territorial

Amplia consulta a habitan
tes de barrios y pueblos
originarios
Fideicomiso de la vivien
da en renta y venta para
mujeres y jóvenes
Programa de regulariza
ción de la tierra en colonias

y barrios populares
Tu Primera Vivienda Mo

delo exclusivo creado para

jóvenes
Financiar al desarrollo social
con el desarrollo económico
Atraer las inversiones del

nearshoring y crear un
marco normativo

Ecosistema de emprendi
miento e innovación

Inversión en vivienda el
proyecto más grande de la
historia

Mejoramiento del equipa
miento e infraestructura ur
bana como espacios públi
cos escuelas red hidráulica
y el Sistema de Transporte
Colectivo STC Metro
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Santiago Taboada recibió el apoyo de los presidentes nacionales del
PAN Marko Cortés y del PRI Alejandro Moreno

SALOMÓN CHERTORIVSKI
Plantea la creación de una policía única y la construcción
de 40 mil viviendas al año

SEGURIDAD Y JUSTICIA
Fuerza Capital Policía única
con mejores condiciones la
borales que garantice seguri
dad pública y no preste servi
cios privados
Policías serán capacitados
para recibir denuncias e ini
ciar carpetas de investigación
por delitos
Nueva fiscalía Se enviará
una iniciativa al Congreso lo
cal para que la fiscalía se de
dique a defender a las vícti
mas y la policía a investigar e
integrar carpetas
Coordinación entre agentes
del Ministerio Público y los
jueces para sacar de la calle a
20 mil delincuentes

Robustecer carrera profe
sional para fiscales y peritos

Poder judicial reformado
para lo cual se enviará una
iniciativa al Congreso para
que sea moderno con pro
cesos ágiles y sin corrup
ción profesional y paritario
además de transparente
Nuevo modelo de centros
de reclusión

Centros de atención y refu
gios para mujeres víctimas
sus hijos y animales de com
pañía con servicio 24 horas

DESARROLLO

INMOBILIARIO Y URBANO

Sistema de planeación
funcionando en un año con

Plan General de Desarrollo y
Programa de Ordenamien
to Territorial aprobados
Construcción de 40 mil
viviendas cada año

Impulsar viviendas verti
cales compactas y sosteni
bles cercanas al transporte
público y centros de trabajo
Aprovechar la reserva de
suelo y también la in
fraestructura del gobier
no como estaciones del
metro para construir so
bre ellas

Incentivos para edifica
ción de vivienda social

y sustentable
Reducir trámites y permi
sos para la construcción
Aval solidario a través del
gobierno
Calzada de Tlalpan como
calle completa con ciclo
vías acceso a transporte
público árboles banque
tas transitables y edificios
de vivienda
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En el último debate chilango Salomon Chertorivski estuvo
acompañado por el líder nacional naranja Dante Delgado
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Cruce de acusaciones en el terceryultimo round

A Salomón Chertorivski candidato de Movimiento Ciudadano llamó PRI y PRD pidió ejercer el sufragio útil mientras Clara Brugada de
a votar no por quien dice estar arriba en las encuestas sino por quien la coalición de Morena PT y PVEM instó a que en las urnas se apoye la
tiene propuestas para la ciudad Santiago Taboada de La alianza PAN transformación del país Captura de pantalla de la transmisión del IECM

Brugada negocio de 7 mil millones para los blanquiazules

Imperó en el debate
el tema del cártel
inmobiliario panista

Afirma Taboada Para la morenista En mi proyecto la Chertorivski
que el verdadero el plan de seguridad reacción policiaca no voy por 20 mil
cártel estaba en Blindar BJ es sólo pasa de 3 minutos delincuentes que
el partido guinda truco publicitario recalca el opositor generan violencia
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
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LOS CONFRONTAN SEGURIDAD Y CARTEL INMOBILIARIO

Bragada y Taboada retoman acusaciones
Chertorivski la libra de los dimes y diretes
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El tema de la seguridad confrontó
a los candidatos punteros a la jefa
tura de Gobierno de la Ciudad de
México en el tercer y último deba
te previo a la jornada electoral del
2 de junio en el que la morenista
Clara Brugada calificó de truco pu
blicitario el programa estrella del
panista Santiago Taboada Blindar
BJ quien a su vez la acusó de permi
tir la construcción irregular de una
plaza comercial

En un encuentro en el que por
primera vez se incluyeron pregun
tas de niños Brugada y Taboada
llegaron a cuestionarse cuál alcal
día es la más segura Iztapalapa o
Benito Juárez

La morenista se manifestó en
contra de Blindar BJ que es un
montaje consideró pues es coor
dinado por César Barrientos mejor
conocido como Jefe Goliat quien
fue destituido de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana por acusacio
nes de delitos de extorsión y nexos
con bandas de trata además enca
beza la colocación de propaganda
de Taboada en calles

En tanto Taboada sostuvo que el
verdadero cártel inmobiliario está

en Morena pues el gobierno de la
ciudad rechazó suspender una obra
en la calle Cádiz por ser propiedad
de una familiar de la gobernadora
de Campeche Layda Sansores
e incluso acusó directamente a
Brugada y a Ernestina Godoy de
avalar la construcción de la plaza
comercial Portal Churubusco cuan
do ambas gobernaban Iztapalapa
una como delegada y otra como
directora jurídica

La morenista negó rotundamen
te su participación en ese caso y re
iteró su rechazo al cártel inmobi
liario que implicó un negocio para
los panistas de 7 mil millones de pe
sos y atajó que las demarcaciones
tienen la facultad legal de otorgar
manifestaciones de construcción

No puedes evadir tu responsabili
dad legal y política eres líder eres
abogado fuiste alcalde sabes lo que
significaba nada de que yo no sabía
y fueron otros es tu responsabili
dad Asúmela

Taboada reiteró su propuesta
de seguridad Blindar CDMX que
incluye mejora salarial a policías
tiempos de reacción de hasta tres
minutos la creación de un grupo

especial contra la extorsión y una
reingeniería total de la Fiscalía

General de Justicia
Brugada se comprometió a dupli

car las cámaras de seguridad para
ser la ciudad más vigilada más que
Nueva York crear una fuerza de vi
gilancia con drones colocar cáma
ras de seguridad en los uniformes
de los policías para prevenir actos
de corrupción y anunció a Marcelo
Ebrard Ornar García Harfuch y
Ernestina Godoy como conseje
ros de seguridad como parte de
su proyecto

En tanto el candidato de Movi
miento Ciudadano Salomón Cher
torivski propuso crear el programa
de seguridad Fuerza Capital enfo
cado a investigar a los 20 mil delin
cuentes generadores de violencia
en la ciudad así como mejorar las
condiciones laborales de policías
crear una nueva fiscalía un nuevo
modelo de reclusión impulsar una

reforma al Poder Judicial local y no
criminalizar a los jóvenes por con
sumir un porro como éste dijo al
mostrar un cigarro de mariguana

En el tema de desarrollo inmobi
liario los tres candidatos se com
prometieron a impulsar los instru
mentos de planeación y generar
programas de vivienda asequible y
barata para los jóvenes así como de
regulación de la tierra

Al final los tres candidatos llama
ron a la ciudadanía a votar Santia
go Taboada pidió ejercer el voto
útil mientras la morenista Clara
Brugada reviró que el voto útil es
la transformación y pidió sufragar
por Morena

Chertorivski exhortó a votar no
por quien dice que va arriba en las
encuestas sino por quien conoce
y tiene propuestas para la ciudad

Entre los invitados destacaron
Marcelo Ebrard ex secretario
de Relaciones Exteriores Ornar
García Harfuch ex secretario de
Seguridad Ciudadana así como los
líderes nacionales de Morena PAN
PRIyPRD

66
Fue el tercer y
último ejercicio
previo a los
comicios del
2 de junio
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Salomón Chertorivski candidato de Movimiento
Ciudadano

El candidato de MC propone
implementar Fuerza Capital
Buscará crear una nueva
fiscalía Llama a elegirlo a
él ya que sí conoce la ciudad

Clara Brugada abanderada de la coalición Sigamos
Haciendo Historia

La morenista califica de
montaje el plan Blindar BJ

Reitera su rechazo al
cártel inmobiliario Insta a
sufragar todo por Morena
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Santiago Taboada aspirante de la coalición Va por la
CDMX Fotos del debate transmitido por el IECM

El panista plantea aplicar su
programa estrella en toda la
ciudad Ex alcaldesa avaló
plaza comercial dice Pide a
ciudadanos ejercer el voto útil
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Bragada y Morena
condenan atentado
contra la candidata
de Va por la CDMX
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El partido Morena en la Ciudad
de México y la candidata a lajefa
tura de Gobierno Clara Brugada
condenaron el ataque contra la as
pirante de la oposición a la alcal
día de Cuauhtémoc Alessandra
Rojo de la Vega quien la noche
del sábado denunció que dispara
ron contra el vehículo en el que
viajaba

En sus redes sociales la aban
derada de la coalición Sigamos
Haciendo Historia señaló que la
Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México debe agotar
todas las líneas de investigación
y esclarecer el caso

La candidata también hizo un
llamado a actuar con responsabi
lidad y a no politizar los hechos
Estemos atentos a la informa

ción oficial
A su vez el líder local de More

na Sebastián Ramírez pidió a las
autoridades que actúen con celeri
dad para dar con los responsables
y aplicar la ley

El morenista exhortó al candi
dato a la jefatura de Gobierno de
la alianza Va por la Ciudad de Mé
xico el panista Santiago Taboada
a ser responsable luego de que

aseguró que los quieren callar a
balazos

Si de por sí tiene poca credibi
lidad con estas declaraciones sólo
trivializa un asunto serio que de
be ser castigado con prontitud
expresó

Catalina Monreal candidata de
Morena a la alcaldía Cuauhtémoc
también se solidarizó con Rojo de
la Vega tras señalar que la violen
cia nunca será el camino Confío
en que la fiscalía llegará hasta las
últimas consecuencias y esclare
cerá los hechos apuntó

Politizar la seguridad siempre
será riesgoso esperemos más
información y el total esclareci
miento Sólo con la verdad y la
justicia fortaleceremos nuestra
democracia señaló en sus redes
sociales

En tanto el Instituto Electoral
de la Ciudad de México se sumó
a la condena por la agresión a la
candidata de la alianza de PAN
PRI y PRD e hizo un llamado a las
autoridades correspondientes a
que contribuyan al esclarecimien
to de los hechos

Como autoridad electoral el
IECM refrenda su compromiso
en favor de la legalidad y la salva
guarda de los derechos político
electorales puntualizó
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META 2 4 La aspirante 4T ficha a Ebrard García Harfuch y Godoy como asesores
el panista repudia el modelo de abrazos a criminales y Chertorivski saca su porro

Los candidatos a laJefatura de Gobiernoenelterceroyultimo debateantes de laeleccióndelpraximo 2 dejunio especial

Cártel inmobiliario
domina tercer debate
Seguridad La morenista ficha a Ebrard García Harfuch y Godoy como asesores el
panista repudia el modelo de abrazos a criminales y Chertorivski saca su porro
LILIANA PADILLA

CIUDAD DE MÉXICO

En el tercer debate por la Jefa
tura de Gobierno de la Ciudad

de México Santiago Taboada se
anticipó a los ataques por irre
gularidades inmobiliarias y acu
só que el cártel inmobiliario está
en Morena Clara Brugada pro
metió una ciudad más videovigi
lada que Nueva York y anunció
que sus asesores de seguridad se
rán Marcelo Ebrard Ornar Gar
cía Harfuch y Ernestina Godoy
mientras Salomón Chertorivski
cambió las palomitas porunchu
rro de mariguana

La morenista aseguró que el
único voto útil es porque siga la
transformación mientras que el

panistapidió alos capitalinos que
nohandefinidoel sentidodesuvo

to queponganpordelante las coin
cidenciasyoptenporel cambio

Chertorivski dijo que sus ad
versarios ya mostraron quiénes
son y aseguró que si la mitad de
los actos de corrupciónde los que
se han acusado son ciertos en
tonces ninguno puede gobernar

Brugada acusó al panista de
poner al frente del programa
Blindar Benito Juárez a César
Barrientes Jefe Goliat quien di
jo fue acusado de explotaciónse
xual extorsión y abuso policial
En respuesta Taboada aseguró
que Barrientes es policía con li
cencia y de haber cometido di
chos delitos habría sido destitui

do por lo que acuso que esos se
ñalamientos son solo calumnias

Lacandidatade laalianza Siga
mos Haciendo Historia anunció
que Marcelo Ebrard Ornar Gar
cía Harfuch y Ernestina Godoy
serán sus asesores de seguridad

Mientras que el candidato de
MC sacó un porro de mariguana
y dijo que supropuesta de mode
lo de seguridad no perseguirá a
quienes la consuman Las cár
celes están llenas de pobres y las
calles de delincuentes Novamos

a perseguir a quienes traigan un
porro como este

Taboada pidió la confianza de
los capitalinos para mejorar su
calidad de vida y sostuvo que lo
que estáenjuego es el futuro déla
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ciudad porloquepidioa quienes

no han definido su voto poner
por delante las coincidencias

Brugada prometió disminuir
las desigualdades y aseguró que
laciudad hoydice no alacorrup
ción inmobiliaria y aseguró que
consu derrota seles caerántodos

los negocios que ya tenían apala
brados ypidió votarporlahones
tidadylos programas sociales

Asimismo el candidato panis
ta exhibió una cartulina con las
fotografías de varios personajes
vinculados a Morena desde al
caldes legisladores y funciona
rios quienes dijo son elverdade
ro cártel inmobiliario En tanto
la morenista acusó que el nego
cio vinculado aAcción Nacional
es de 7 mil millones de pesos

Taboada abrió su participa
ción con la exigencia a las autori
dades para dar con los responsa
bles del atentado a la candidata a
laalcaldíaCuauhtémoc Alessan
draRojo de laVega por el inten
to de feminicidio de seisbalazos

Taboaday Brugada intercam
biaronendiversas ocasiones acu

saciones sobre la inseguridad en
Ciudad de México y las alcaldías
Benito Juárez e Iztapalapa El
panista repudió la estrategia de
AMLO de abrazos a los crimina

les yacusó que Morena le dio el
tiro de gracia a los delitos lo que
hicieronfue ocultarlas cifras ne

gras Acusó que las 10 colonias

mas inseguras están en alcaldías
gobernadas por Morena

Brugadacomparó los modelos
de seguridad de Ciudad de Méxi
coyGuanajuatoydijo que duran
te la administración de Miguel
Ángel Mancera aumentaron los
delitos pero Claudia Sheinbaum
logró reducirlos

Sin embargo elpanista se refi
rió al caso del feminicida de Izta

calco a quien dijo las autorida
des de la ciudad conocían desde
2021 Hubieran salvado la vida

de tres mujeres eso es negligen
cia criminal

Taboada dij o que en 2023 hu
bo siete carpetas por robo a celu
lar Crees que en un año solo a
siete personas les robaron el ce
lular y añadió que la impunidad
es de 99 porciento Debería dar

les vergüenza presumir esas ci
fras porque lo único que han he
cho es revictimizar o que mucha
gente no denuncie

Brugada criticó el programa
Blindar Benito Juárez que acu
só es un montaje porque la poli
cíano tiene atribuciones El can
didato de MC también criticó el
programa al señalar que esa es la
segunda alcaldía con más críme
nes por cada 100 mil habitantes

Salomón Chertorivski acusó
que casi no se construye vivien
da nueva en Ciudad de México
lo que ha encarecido las existen
tes Santiago Taboada acusó que

en 21 anos no se ha actualizado el

plan general de desarrollo
El tercer debate fue moderado

por Luisa Cantú y Pedro Gam
boaytuvo laparticipación de los
capitalinos más pequeños que
cuestionaron a los tres candida

tos sobre el futuro de los niños y
aquellos que viven en situación
de calle así como sus propuestas
en materia de medio ambiente

Entrevistados por separado
en MILENIO Televisión los tres
candidatos se dijeron satisfechos
con suparticipación en el último
debate chilango

Al declararse ganador del en
cuentro Taboada aseguró que en
20 días ganaránla capital del país
y señaló que él hizo de la alcaldía
Benito Juárez la más segura del
país y Brugada hizo de Iztapala
pa lamás insegura délaciudad

Entanto Brugadaaseguró que
puso al desnudo lo que significa
el blindaje en Benito Juárez y
señaló que todo lo que dijo Ta
boada no está sustentado Eso
de que autoricé una plaza es
mentiray lopuedo demostrar

El candidato de MC consideró
que con su tercera participación
en los debates puede asegurar
que cumplió su misión mien
tras viajaba en el Metro rumbo a
su casa de campaña se dijo felizy
señaló que solo una candidatura
sabe lo que se tiene que hacer

para resolverlosproblemas
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Brugada cierra filas
con Rojo de la Vega
luego del atentado

Violencia política
Quisieron callarme o

bajarme de la contienda
pero aquí nadie se raja
sostiene la aspirante

GASPAR VELA AZUCENA RANGEL
Y FERNANDO DAMIÁN CDMX

Despues de que el sabado la ca
mioneta en la que se viajaba re
cibió seis disparos la candidata
de PAN PRI y PRD a la alcaldía
Cuauhtémoc AlessandraRojo de
laVega advirtió que aquí nadie
se raja yexigió a las autoridades
deteneralosautores materiales e

intelectuales deestaagresión
Al respecto la candidata de la

4TalaJefaturadeGobierno Cla
ra Brugada expresó su solidari
dadconlaaspirante

Me solidarizo conAlessandra

Rojo de laVegay repruebo cual
quier acto deviolencia La fisca
líadebe agotartodas las líneas de
investigacióny esclarecer el ca
so Hago un llamado aactuarcon
responsabilidad y a no politizar
los hechos escribióenX

Enconferencia Rojo delaVega
consideró que quisieronmatarla
para callarla o bajarla de la con
tienda pues dijo llevaventaja

Aquí nadie se raja saldre
mos más fortalecidos que nun
ca Hoy en este México baña
do en sangre impune omiso e
indolente es un peligro alzar la
voz seractivistaysercandidata

Me han perseguido las au

toridades mismas que hoy in
vestigan yahora me intentaron
matar para callarme o paraba
jarme de una elección en la que
llevoventaja

Narró que el sábado tras suúl
tima asamblea en la colonia Pe
ralvillo una mujerlediouna di
recciónporuncaso deviolencia

Me dieron un papel en don
de me citande maneraurgentey
cuandoveoladirección disparan
Alcancé aver ami derecha auna
personaque traíacasco estoy
casi segura de que era hombre

yme agaché Michoferarran
có atodavelocidadamicasa

Antes supadre recibióunalla
madaenlaque le advirtieronque
les ibaapasaralgo asushijas

Todos los días recibo amena
zas en redes sociales no las tomé
enserio Mipapáme comentó de
unallamadadequenos ibanaha
ceralgo asus hijas

La fiscalía capitalina inició la
investigaciónporhomicidio cali
ficadoengradodetentativa

La dirigencia del PAN el can
didato ala Jefatura de Gobierno
Santiago Taboada así como le
gisladores exigieron esclarecer
los hechos

Cuando dispara
ron me agaché y
mi chofer arrancó
a toda velocidad
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SANTIAGO TABOADA

CONFIA EN
PROYECTO
PARA GANAR
LA GINIAD

LOS CAPITALINOS ESTAN
cansados de la delincuencia y el
abandono quieren un cambio
afirmó el candidato opositor

POR HILDA CASTELLANOS

hilda castellanos gimm com mx

En la coalición PAN PRI y
PRD hay suficiente candi
datura y suficiente proyecto
para ganar en las urnas la
jefatura de Gobierno y ter
minar con 27 años de malos

gobiernos aseveró el can
didato opositor Santiago
Taboada

Aquí hay suficiente can
didatura y suficiente pro
yecto para hacerle frente a
lo que ellos creen que van
a poder conservar cuando
la gente lo que quiere es un
cambio en la ciudad dijo en
entrevista con Excélsior

Asimismo afirmó que
está listo para el sprint final
de a campaña v habló del

proyecto que encaoeza con
el cual blindará la ciudad

Detalló que en efecto do
minó se dotará a la pobla
ción de mejores condiciones
de vida además de que se
mantendrán e incrementa
rán los programas sociales

También mencionó que
cuenta con el apoyo de los
ciudadanos porque la gen
te ya se cansó está harta y
la gente en este hartazgo
está viendo el proyecto de
cambio que representa San
tiago Taboada para el futuro
de esta ciudad

A menos de tres sema
nas de la jornada electoral
expresó que se encuentra
muy contento sobre todo

muy motivado porque la
gente en la ciudad está muy

animada está muy echada

para adelante porque saben
que el cambio viene y eso se
ha notado en los eventos en
las sumas simpatizantes

Al respecto destacó que
líderes locales y actores po
líticos de Morena y Movi
miento Ciudadano en las
alcaldías Cuajimalpa Izta
calco e Iztapalapa se han
adherido a su proyecto y
que líderes de transportis
tas así como de comercian
tes del Centro Histórico le

han externado su apoyo
REDOBLARA
RECORRIDOS

Adelantó que en el último
tramo de la campaña redo
blará sus visitas a sitios con

siderados de alto riesgo y
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que han sido abandonados
por el actual gobierno

Ello en alcaldías como
Iztapalapa Venustlano Ca
rranza Iztacalco Tláhuac y
Xochimilco donde aseguró
ha detectado un profundo
hartazgo y cansancio por
los problemas de inseguri
dad que los aquejan

La gente después de 27
años ya se cansó del mismo
grupo político en la ciudad
Es lo principal la gente te
dice oye no está mejor la
seguridad Hoy en esta
ciudad nos dicen después
de las 10 de la noche ya no
podemos salir y ésa es una
condición que queremos
que se acabe que se acabe
el miedo

Para ello agregó cuan

do gane la elección y arri
be al Antiguo Palacio del
Ayuntamiento pondrá en
marcha Blindar CDMX el
eje principal de su proyec
to denominado Las 5 de Ta

beada He propuesto como
lo hice en Benito Juárez
blindar la Ciudad de Méxi
co sostuvo

Advirtió que en su go
bierno se terminarán los
abrazos a la delincuencia y
que habrá una lucha fron
tal con inteligencia para
atacar a las bandas del cri
men organizado

PIDE TRANSPARENCIA
Taboada también se com

prometió a hacer frente al
problema del agua con una
gran inversión en infraes
tructura y en sistemas de

captación de agua de lluvia
Es catastrófico ver cómo

hay zonas de la ciudad no
solamente en las que el
agua está contaminada sino
que no hay ni siquiera el lí
quido indicó

Respecto a la situación
que se vive en la alcaldía
Benito Juárez que él gober
nó demandó que se abra la
información de las pruebas
realizadas por el gobierno
capitalino

Condenó la decisión del

Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México Sacmex
de reservar por tres años
con posibilidad de exten
derse hasta cinco años los
resultados de los análi

sis a las muestras de agua
contaminada

El panista consideró que

al reservar la información
lo que Sacmex pretende es
tapar las negligencias de

la actual administración
poniendo en riesgo la salud
de la población

Qué esconden Por
qué no dar la información
Esas pruebas y esos resulta
dos se pagaron con recursos
públicos Es alarmante
tapar o esconder resultados
de un problema de salud
pública externó

Y añadió sentirse confia
do de estar festejando el 3
de junio su victoria Estare
mos iniciando este proyecto
de cambio profundo el 3 de
junio abundó
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En la recta final de las campañas el panista reitero que impulsara
la estrategia Blindar en oda la Ciudad de México
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En Chiapas el IEPC afirma que a pesar de la violencia los comicios siguen firmes
TABOADA SEÑALÓ QUE LO QUE LES PASE ES RESPONSABILIDAD DEL GOBIERNO

Nadie se raja en Va X la CDMX
redaman a Batres por su seguridad
Agresiones Tras la agresión
contra Alessandra Rojo de la
Vega abanderados del PAN
PRI y PRD denuncian acoso
RODRIGO CEREZO

A 20 días de las votaciones y a unas
horas del último debate Chilango
la violencia electoral se recrudeció

en la Ciudad de México con la agre
sión a balazos contra el vehículo de
la candidata a alcaldesa de Cuauh

témoc Alessandra Rojo de la Vega
luego de un acto proselitista

Compañeros de alianza del
PAN PRI PRD de Va X la CDMX
cerraron filas con ella y advirtie
ron aquí nadie se raja el miedo
no va a ser un obstáculo que nos
detenga al tiempo que cuestio
naron al jefe de Gobierno Mar
tí Batres por la inseguridad que
sufren

Previo al Tercer Debate Chilan

go esta agresión calentó el clima
político electoral sin que eljefe de
Gobierno Martí Batres manifes
tara una opinión al cierre

LaFiscalía GeneraldeJusticia local

abrió una carpeta de investigación
luego de que Alessandra Rojo de la
Vega acudióparahacerla denuncia

En conferencia todos los candida
tos del PAN PRI y PRD cerraron filas
con Rojo de la Vega y advirtieron en

voz de Santiago Taboada No nos
vamosaecharparaatrás seguiremos
enla competenciahastael final

Taboada subió eltonoydijo Hago
responsable públicamente de lo que
nos pase a nosotros o a cualquierper
sona de nuestras familias o de nues

trosequipos aljefe de Gobierno Martí
Batres Si nova a garantizar la seguri
daddelaoposición quepidalicenday
que sevaya devacacionesunosdías

Alessandra Rojo de la Vega des
cartó meter freno a su campaña tras
denunciar un ataque a balazos con
tra la camioneta en la que viajaba
en la coloniaPeralvillo de la alcaldía
Cuauhtémoc

No les vamos a dar el gusto va
mos a seguir en la lucha voy a se
guir recorriendo las calles y voy a
seguir con la cercanía que he tenido
hasta el día de hoy dijo

La agresión contraRojo de laVega
se sumó a otro hecho inédito que vi
vió en la semana la abanderada a la

alcaldía Iztapalapa Karen Quiroga
a quien un grupo de policías irrum
pió en su domicilio para hacer un
cateo ilegal trasunabalacera en esa
zona dondemurieron dospersonas

Horas antes Santiago Taboada
acusó a la Fiscalía deJusticia capita
lina demontardelitosa lalideresade

La Merced Evelia N por apoyarlo
en su campana

Lamentablemente esto ha veni

do escalando ahí están las primeras
agresiones contra simpatizantes
contravoluntarios de nuestras cam
pañas sindejarpasarloquehicieron
el viernes con una de las líderes que
en la Mercednos estaba apoyando
acusó

66 La democracia no
se calla a balazos

La democracia no se
coarta con la violencia de
Morena La democracia se
defiende en libertad y con
conciencia

CIOVANI GUTIERREZ

Candidato a alcalde

deCoyoacán

66 Hago responsable
públicamente de

lo que nos pase a nosotros
oacualquier persona
de nuestras familias de
nuestros equipos aljefe de
gobierno Martí Batres

SANTIAGO TABOADA

Candidato a Jefe de

Gobierno PAN PRI y PRD
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ESPALDARAZO

Alessandra Rojo
de la Vega fue
arropada por sus
compañeros de
la alianza quienes
pidieron frenarlos
ataques en estos
comicios
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BRUGADA Y TABOADA CRUZAN ACUSACIONES OTRA VEZ

Llaman a votar se
achacan corrupción
En el ultimo debate chiíango Santiago Taboada expreso su solidaridad con
Alessandra Rojo de la Vega por el atentado y acusó intento de feminicidio
ademas anunció el programa Tu Primera Vivienda Ninguno de los otros
dos aspirantes tocó el tema de la agresión pero Clara Brugada sí descalificó
la estrategia Blindar de Benito Juárez y dio a conocer que sus consejeros
en seguridad serán Ebrard Harfuch y Godoy Salomón Chertorivski criticó
a los otros candidatos por acusarse y como parte de sus propuestas sacó
un porro de marihuana los 3 respondieron preguntas de niños

CHERTORIVSKI PIDIÓ A SUS ADVERSARIOS DEJAR DE MENTIR

Ataques y llamados al voto
acaparan el último debate
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Descalificaciones Brugada y
Taboada se acusa ron de cometer

corru pción en sus gestiones como
alcaldes en Iztapalapa y Benito Juárez
respectivamente
ÁNCELORTIZ RODRIGO CEREZO MARCOCLARA

Clara Brugada y Santiago Taboada nueva
mente cruzaronacusaciones sobre supasado
como servidores públicos durante el Tercer
Debate Chilango donde los presuntos actos
de corrupción relucieron mientras que Sa
lomón Chertorivski hizo propuestas y pidió
tomarlo como la alternativa

Se agotó el tiempo y los tres abanderados
llamaron a los electores a votar el 2 dejunio
porque dijeron que es la llave para fortalecer
la democracia

Pese a las medidas cautelares del Instituto
Electoral de la Ciudad de México IECM el
Cártellnmobiliario volvió a sertema de discu

siónentre ClaraBrugadaySantiagoTaboada
a quienes Chertorivski lespidió dejardemen
tirpara sentirsebien

En su primera participación Santiago Ta
boada hizo mención al ataque contra Ale
ssandra Rojo de laVega al que calificó como
intento de feminicidio

En el tema de desarrollo urbano el aban
derado de la coalición Va X la CDMX acusó a

AMLO de originar el Cártel Inmobiliario con
la creación delbando 2 en la capital

Asimismo señaló a Brugada de presunta
mente autorizar la construcción de una plaza

comercialsinpermisode sueloenChurubusco
Clara Brugada habló sobre el intento de

censura para que no pudiera hablar acerca
del Cártellnmobiliario posteriormente cues
tionó la estrategia Blindar implementada
BenitoJuárez

Dijo que la persona que está al frente de
la estrategia el jefe Goliat quien es César
Barrientos está acusado de acoso sexual
laboral y fue dado de baja de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana por corrupción

Brugada prometió crear un consejo de se
guridad conformado por Ernestina Godoy
Marcelo EbrardyOmar García Harfuch

Sobre el tema de Desarrollo Inmobilia

rio y Urbano la candidata planteó crear un
sistema de planeación que contemple las
necesidades de los capitalinos como lo es el
transporte el aguayla cercanía al trabajo

Chertorivski se centró en la exposición de
propuestascomola creaciónde40 milvivien
dasy la fuerza capital que será una policía de
reacciónyatención inmediata

Tras el debate la Secretaría de Desarrollo
UrbanoyVivienda Seduvi luego de las ase
veraciones hechas por los candidatos sobre
materia de inmobiliaria emitieron un men

saje en su cuenta deX donde puntualizaron
Las alcaldíastienen la facultadde ordenarla

verificación de las construcciones

EJERCICIO Este fue el ultimo evento en que los tres candidatos confrontaron sus proyectos de
gobierno previo a lasvotaciones del 2 dejunio
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Salomón Chertorivski MC Clara Brugada Morena PT PVEM y Santiago Taboada PAN PRI PRD sostuvieron su último debate antes de la elección para elegir
jefe de gobierno de la Ciudad de México

Coinciden en
reformar la Fiscalía
y en que a la CDMX
le falta planeación
Roba tiempo el debate sobre la seguridad en
BenitoJuárez e Iztapalapa construir viviendas
para los jóvenes entre las propuestas de
Brugada Taboada y Chertorivski
Round Clara Brugada Santiago
Taboada y Salomón Chertorivski
finiquitaron ayer su tercer y últi
mo debate sin caer como en los
anteriores dos encuentros en in
sultos y descalificativos Fue un
encuentro en el que los candidatos
de Morena PVEM PT de PRI PAN
PRD y de MC se dedicaron más a
presentar sus proyectos y coinci
dieron en la necesidad de reformar

la Fiscalía capitalina y en que a la
capital le ha faltado planeación

Los y la aspirante a la jefatu
ra de Gobierno de la CDMX plan
tearon proyectos para atender la
urgente necesidad de que los jó
venes puedan ser propietarios de
viviendas Brugada Taboada y
Chertorivski se dijeron seguros
de ganar el 2 de junio mientras
que los dos primeros debatieron
un buen tiempo sobre la seguri
dad en Benito Juárez e Iztapalapa
y llamaron a optar por el voto útil
el día de la elección
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Candidatos lanzaron más propuestas
en el tercer debate coinciden en
reformar la Fiscalía capitalina
Resultados de seguridad
en BJ e Iztapalapa
generaron intercambios
intensos entre Santiago
Taboada y Clara Brugada
Jennifer Garlem
metropoli cronica com mx

Los candidatos a la jefatura de Gobierno
participaron en el tercer y último Deba
te Chilango en el que a diferencia de los
anteriores hubo más propuestas que ata
ques Los tres coincidieron en que le fal
ta planeación a la Ciudad de México que
la Fiscalía General de Justicia capitalina
debe de ser reformada y que debe haber
proyectos de vivienda para jóvenes

Santiago Taboada se mostró más pre
parado y seguro dio propuestas se de
fendió y también lanzó contundentes acu
saciones Clara Brugada llegó con nuevo
peinado y lentes se veía más intelectual
y preparada pero durante el ejercicio
democrático se mostró incomoda insegu
ra titubeaba y además evadió en varias
ocasiones los señalamientos del candida

to de oposición Salomón Chertorivski se
mantuvo constante con su preparación y
estrategia y sus contrincantes siguieron
su ejemplo para dar propuestas

Seguridad y Justicia
Taboada y Chertorivski coincidieron

en que la FGJ capitalina es ineficiente e
incluso sus trabajadores incentivan para
no denunciar nueve de cada diez deli
tos no se denuncian dijo Salomón de 10
mil delitos que se cometen sólo dos delin
cuentes son juzgados comentó Santiago

Taboada lanzó el primer dardo y usó
el caso del feminicida de Iztacalco para
señalar el mal trabajo que ha hecho esta
administración en cuanto a seguridad y
justicia Recordó que la FGJ capitalina en
ese entonces a cargo de Ernestina Godoy

estaba enterada del caso y no hizo nada
por detener al criminal Las 10 colonias
más inseguras de la ciudad son goberna
das por Morena y seis de ellas están en
Iztapalapa Cuando Clara llegó a Iztapa
lapa no era la alcaldía más insegura de la
ciudad argumentó y propuso Blindar a
la Ciudad de México

Brugada no refutó enalteció los resul
tados que ha tenido esta administración y
se atrevió a hacer un contraste entre Gua

najuato y Ciudad de México mostrando
la estadística de como ha disminuido la

inseguridad en la capital lo que causó
gracia a sus contrincantes Criticó el pro
grama de seguridad Blindar BJ el tal
blindaje es un montaje señaló Y termi
nó leyendo sus ocho estrategias de paz
y seguridad

Chertorivski aludió que la inseguri
dad es Clara mente lo que más le preo
cupa a los ciudadanos destacó que en la
capital es dos veces más probable ser víc
tima de un delito que en cualquier otro
estado del país dio datos duros y asegu
ró que la solución es su nuevo modelo de
seguridad Mencionó que se debe captu
rar a los delincuentes que roban la paz
y saco un cigarrillo de marihuana para
decir que no iría tras los jóvenes que por
taran porros

En ese segmento Brugada acusó a Ce
sar Barrientes Jefe Goliat coordinador
de Blindar BJ de explotación sexual Si
eso fuera cierto por qué la Secretaría de
Seguridad Ciudadana no lo destituyó
actualmente es policía Son calumnias
respondió Taboada y recordó que Izta
palapa es la alcaldía más insegura de la
ciudad

Brugada reveló que Marcelo Ebrard
Ornar García Harfuch y Ernestina Go
doy serían parte de su gabinete de se
guridad para continuar con los buenos
resultados

Clara deja de mentir vivimos una
crisis de desaparecidos tremenda en la
Ciudad de México En Iztapalapa cre
cieron 4 mil por ciento las desaparicio

nes comento Chertorivski
Todo lo que nos dijo ojalá y lo hubiera

hecho los nueve años que estuvo en Izta
palapa fracasaron los abrazos Morena le
dio el tiro de gracia a la denuncia la úni
ca manera de percibir segura a la ciudad
es si la comparamos con Zacatecas Lo
gré hacer de la Benito Juárez el lugar más
seguro del país Conmigo el gobierno y la
ciudad serán más fuertes que cualquier
grupo criminal puntualizó Taboada
PLANEACIÓN DEL DESARROLLO
INMOBILIARIO YURBANO

Los tres candidatos coincidieron en pro
yectos de viviendas para jóvenes y trans
porte público eficiente y seguro Se recor
dó que actualmente la ciudad está vivien
do apagones hay crisis de agua y contin
gencias constantes

En este segmento Tobada se le ade
lantó a Clara y señaló que el verdadero
cártel inmobiliario comenzó con Andrés

Manuel López Obrador y está integrado
por funcionarios senadores y servidores
públicos de Morena también acusó Cla
ra Brugada y a Ernestina Godoy de au
torizar la construcción ilegal del centro
comercial Portal Churubusco

Clara Brugada afirmó que su pro
puesta garantizará el mejor espacio pú
blico con la construcción de 100 nuevas

Utopías 200 mil acciones de vivienda
accesible y adecuada y una movilidad
segura cómoda y sustentable con me
jor Metro más Cablebús Metrobús y ci
clovías así como menores tiempos de
traslado

Recordó su larga trayectoria dedica
da a construir una ciudad más justa y
equitativa para todos e impulsando el
urbanismo social y destacó la impor
tancia del diagnóstico y la planeación
participativa como herramientas fun
damentales para lograr un equilibrio
en el desarrollo urbano como se hizo
en San Miguel Teotongo donde actual
mente vive

Mientras que Salomón sentenció que
no hay tiempo que perder El compromi
so es que en un año trabajando desde
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el periodo de transición vamos a dia
logar y hacer lo necesario para echar a
andar el sistema de planeación y tener

el Plan General de Desarrollo y el Pro
grama General de Ordenamiento Terri
torial que nos permitan planificar el
largo aliento

Taboada llegó acompañado de su pareja Fernanda Chávez y un oven que cargaba una caja
que contenía el material gráfico que se utilizaría en el encuentro no pude mostrar todo

Brugada con su equipo Se dice feminista y que combatirá violencia contra las mujeres
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#BRUGADAYTABOADA

SE ENFRENTAN POR
SEGURIDAD
E INMOBILIARIAS

CLARA Y SANTIAGO CRUZARON ACUSACIONES POR INDICES DELICTIVOS Y PERMISOS

OTORGADOS CHERTORIVSKI AHORA PROPUSO TRANSFORMAR CALZADA DE TLALPAN
POR FRIDA VALENCIA FERNANDA GARCIA Y MISAEL ZAVALA
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#TERCERENCUENTROCHILANGO

SEGUR DAD E NMDEDLES
ACAPARAN EL DEBATE
SALEN A RELUCIR TEMAS COMO EL FEMINICIDA

DE IZTACALCO MORENA Y PAN SE ACUSAN DE

OPERAR SUPUESTOS CÁRTELES INMOBILIARIOS

F VALENCIA
F GARCÍA Y
M ZAVALA

T PAISELHERALDODE
MEXICO COM

La inseguridady el desarrollo inmo
biliariofueron los temas que acapa
raron la atención de los aspirantes a
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad

de México Clara Brugada Santiago
Taboada y Salomón Chertorisvki en
el tercer y último debate chilango lo
que derivó en diversas acusaciones

El primer ataque sobre la inse
guridad vino de Santiago Taboada
candidato de Va X por la CDMX
PRI PAN PRD quien acusó al

actual gobierno de sentirse dueños
de la capital pues tomaron sus calles
y presionaron a los ciudadanos que
habitan en ella Pensaban que la
clase media no sabía marchar que
las mujeres y los jóvenes no toma
rían las calles Subestimaron a las
madres buscadoras a las víctimas a
los trabajadores a los empresarios
a los comerciantes enfatizó

La contestación de la candidata

de la coalición Sigamos Haciendo
Historia Morena PTy PVEM Clara
Brugada fue contundente al afirmar

que la estrategia de seguridad de
Taboada está basada en un modelo

panista que se ha visto reflejado en
Guanajuato donde los niveles de
inseguridad aumentaron 1000

No presumas con sombrero
ajeno lo que se ha logrado en to
das las alcaldías es gracias al mando
único del Gobierno de la ciudad
argumentó la candidata

En tanto la propuesta del can
didato por Movimiento Ciudadano
MC Salomón Chertorivski fue

detener a los 20 mil delincuentes
que provocan los tres millones de
delitos al año

Uno de los momentos más rispi
dos del encuentro entre aspirantes
llegó cuando Taboada Cortina acusó
a la aspirante de Sigamos Haciendo
Historia de saber información del
feminicida de Iztacalco e indicó su

incompetencia para detenerlo
En contraste Brugada presumió

que Ornar García Harfuch estará en
su equipo de seguridad junto con
Marcelo Ebrard y Ernestina Godoy a
quienes nombrará consejeros

Luego vino otro tema polémico
el del desarrollo inmobiliario tema
con el que Santiago Taboada acusó
a Morena de tener su propio Cártel
Inmobiliario pues exhibió una lá
mina de supuestos integrantes de

este grupo de morenistas que se han
beneficiado de obras irregulares en la
ciudad entre ellos Luisa María Alcal
de Clara Brugada Layda Sansores
Manuel Bartlett y Caty Monreal

La candidata morenista lanzó un
contraataquey denunció que el Cár
tel Inmobiliario panista no respeta la

ciudad y ha afectado a la ciudadanía
de manera directa por lo que reiteró
que es necesario que no se piense en
el desarrollo urbano como un botín

Aprovechó su mensaje para
atacar a Taboada al señalar que en
Benito Juárez se llenaron de obras

irregulares y señaló que la ley indica
que la alcaldía sí está encargada de
dar esos permisos y llamó a Ta
boada a asumir su responsabilidad

Chertorivski entre sus propues
tas pidió imaginar la calzada de Tlal
pan como una calle completa con ci
dovía edificios altos estaciones del
metro en perfecto estado además
de árbolesy banquetas para trasitar

Ya casi al finalizar el debate el
candidato de Movimiento Ciudadano
afirmó que de llegar a la Jefatura
de Gobierno no se va a perseguir
a jóvenes de la Ciudad de México

No vamos a perseguir ajóvenes
por ser jóvenes ni a las personas
por su color de piel o por cómo se
visten aseguró

DEBATES SE
HAN REALIZADO

EN LA CDMX

TEMAS LOS QUE
SE TRATARON EL
ÚLTIMO DEBATE

MENORES
HICIERON

PREGUNTAS

DESDE
LAS REDES

Gran
reconoci
miento a
los 80 mil

policías
Harfuch

2 Quedó
claro quién
será el jefe
de Gobier

no dijo M
Cortés

3 Hay
Jefa de
Gobierno
Felicidades
a Clara
Sheinbaum

ñ No hay
duda que
Taboada
ganó 3 de
3 afirmó
Zambrano
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RISPIDO I Apoyados con láminas los aspirantes a la Jefatura de Gobierno

de la Ciudad de México lanzaron ataques y hasta algunas propuestas

 .  2024.05.13



Pág: 195

Indagan presuntos
disparos a vehículo
de Rojo de la Vega

INVESTIGAN POR NOTA CRIMINAL

Nadie se raja Rojo de la
Vega tras ataque armado

La candidata a la alcal
día Cuauhtémoc denunció

la supuesta agresión a
través de redes sociales
POR ISRAEL M CAMPOS MONTES

DDMexico

Luego que Alessandra Rojo
de la Vega candidata de la
alianza entre el PAN PRI y

PRD a la alcaldía Cuauhtémoc
denunció que fue víctima de un
atentado armado aseguró que
pese a esto no se raja y conti
nuará con sus recorridos en dicha
demarcación

Quiero que sepan que aquí
nadie se raja que saldremos más
fortalecidos que nunca expresó
en rueda de prensa al tiempo que
enfatizó que tras esto su vida no
será igual

En conferencia junto a Santia
go Taboada Cortina candidato a
la jefatura de Gobierno por dicha
coalición Rojo de la Vega subrayó
que Fiscalía General deJusticia de
la Ciudad de México FGJCDMX

se debe poner a trabajar para dar
con los responsables de según ella
detonar al menos seis disparos de
armas de fuego en su contra

Exijo a las autoridades que ha
gan su trabajo y den con los res
ponsables No solo contra quien
disparo también con quienes es
tán detrás de este atentado pro
nunció la abanderada

Rojo de la Vega anotó que no es
la primera vez que es víctima de
un ataque de esta naturaleza de
bido a su labor pública

Mientras que Taboada Cortina
reiteró que hace responsable a
Martí Batres Guadarrama jefe de
Gobierno sustituto de cualquier
agresión que sufran los abandera
dos de la oposición y sus familias

Si nos tocan a uno nos tocan a

todos y no nos conocen advirtió
el exalcalde en Benito Juárez
REALIZAN PESQUISA
En seguimiento a una publica

ción en redes sociales iniciamos

por noticia criminal una carpeta
de Investigación derivado de los
hechos denunciados públicamen
te este sábado 11 de mayo en agra
vio de una persona candidata
escribió la FGJCDMX en su cuen
ta de X

Fue en esa misma red social que
la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana SSC publicó que tomó co
nocimiento de la denuncia reali

zada vía redes sociales sobre los
disparos a la camioneta en la que
viajaba Rojo de la Vega por lo que
aseveró que analiza las cámaras de
videovigilancia Trabajamos en
conjunto con la FGJCDMX para in
tegrar la carpeta de investigación
del caso sostuvo la corporación

Los hechos sucedieron el sá

bado a las 23 27 horas cuando la
abanderada señaló vía su cuen

ta de X que un auto blanco se le
emparejó y comenzó a soltar ba
lazos A la par posteó fotografías
en las cuales su unidad negra se

 .  2024.05.12



Pág: 196

ve con al menos nueve impactos
de arma de fuego

Denunciaremos este atentado
me quieren callar resaltó en su
posteo Rojo de la Vega

FUE EN LA PERALVILLO

Al dar más detalles del asunto

en las primeras horas de ayer la

FGJCDMX precisó que con base
con el testimonio de la candidata

ante la Fiscalía de Investigación
Estratégica del delito de Homici
dio de la Coordinación General

de Investigación Estratégica este
hecho sucedió en la calle Fran

cisco Tamagno colonia Peralvi
11o alcaldía Cuauhtémoc

Por lo anterior el represen
tante social dio intervención a

agentes de la Policía de Investi
gación PDI así como a exper
tos de la Coordinación General

de Investigación Forense y Ser
vicios Periciales ahondó el or
ganismo

O Ayer La abanderada dio conferencia en compañía de Santiago Taboada candidato opositor al GCDMX

 .  2024.05.12



Pág: 197

Ataque a
candídara de
cuauhTémoc
trastorna la
campaña
CDMX AlessandraRojo de laVega candidataalaAlcaldía
Cuauhtémoc dijo que ataque eraparamatarla pero eso no
haráque renuncie acontienda TaboadayXóchitl Gálvez
condenaron laagresión abalazos que recibió elvehículo
en lacoloniaPeralvillo
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Arrecía violencia en campañas
candidatos reportan agresiones

Electoral Este domin
go Ale Rojo de lavega
denunció un atentado
en su contra en CDMX
yPablo Lemus acusó a
morenistas por agre
dir a simpatizantes de
MC en Jalisco
Karla Linares

La candidata a la alcaldía Cuauh

témoc por la coalición PAN PRI
PRD en la CDMX Alessandra
Rojo de laVega denunció que el
sábado por la noche sufrió un
atentado ya que sujetos descono
cidos dispararon contra su camio
neta mientras que en Jalisco el
candidato de Movimiento Ciuda

dano a la gubernatura Pablo Le
mus señaló a brigadistas de Mo
rena por golpear con palos a sim
patizantes de su partido

Al respecto el abanderado na
ranja señaló que Morena está
trayendo a Jalisco malas mañas

que no se veían aquí desde hace
varias elecciones

A través de sus redes sociales
indicó que losjalisdences quieren
vivir un proceso electoral en paz
y demandó que se condene la
agresión ya que uno de los briga
distas aún permanece grave en el
hospital tras los golpes recibidos

Hacemos nuevamenteun lla

mado alos partidos políticos apre
servar la paz y cuidar el actuar de
sus militantesysimpatizantes Le
exigimos a la dirigencia de More
nay sus partidos políticos aliados

condenar esta agresión exigió
Pablo Lemus

Ale Rojo de laVega
denunciaatentado
Este domingo la candidata de la
coalición PAN PRI y PRD a la al
caldía Cuauhtémoc en la

CDMX Alessandra Rojo de la
Vega denunció que atentaron
en su contra debido a que fue

baleada su camioneta el sábado

por la noche
Informó que presentó la de

nuncia correspondiente ante el
ministerio público y descartó
que se vaya a bajar de la contien
da política luego de la agresión

En conferencia de prensa exi
gió al jefe de Gobierno de la ca
pital Martí Batres que se haga
justicia y se castigue tanto a los
autores materiales e intelectua

les del ataque en su contra
Exijo a las autoridades que ha

gan su trabajo y den con los res
ponsables No solo contra quien
disparó también con quienes
están detrás de este atentado
concluyó

De acuerdo con un informe

elaborado por lntegralia Con
sultores de septiembre de 2023
al 1 de mayo de 2024 se han re

gistrado 560 víctimas de vio
lencia política lo que represen
taunpromedio de 2 3 ataques
diarios los casos más graves
han sido los 29 asesinatos per
petrados contra aspirantes a
cargos de elección popular
principalmente aspirantes a
presidentes municipales

Los afectados se dividen en

208 aspirantes o candidatos
123 funcionarios o exfuncio

narios públicos
110 políticos o expolíticos
93 víctimas colaterales
26 familiares de políticos
Según los datos el 86 bus

caban un cargo de elección
municipal para integrar algún
ayuntamiento o alcaldía lo
que demuestra la vulnerabili
dad en las entidades destacan
do Guerrero Michoacán y
Chiapas con mayor incidencia
de violencia política concen
trando el mayor número de
poblaciones afectadas

Susto La candidata a la alcaldía Cuauhtémoc Ale Rojo de la Vega sobrevivió a los disparos CUARTOSCURO
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LOURDES PAZ PROMETE UN
GOBIERNO EN PRO DE LA MUJER

Por CDMX Magacín

La candidato por la coalición Sigamos
Haciendo Historia para gobernar la al
caldía de Iztecalco Lourdes Paz asegu

ró que su gobierno se construirá con mirada
de mujer

Nosotras vamos a hacer valer que es tiem
po de mujeres lo vamos a ejecutar Nos ha cos
tado mucho trabajo llegar hasta aquí Celebro
que Morena haya impulsado para el gobierno
a mujeres Es tiempo deque salgamos a las ca
lles declaró

Durante el Foro Retos globales soluciones
locales La situación de las mujeres en Iztacal
co la candidata presentó sus propuestas en
pro del bienestar de las mujeres en dicha de
marcación territorial

De ganar las próximas elecciones del 2
de junio Paz se comprometió a crear la bri
gada Mujeres Por La Paz la cual contará
con brigadistas capacitadas en perspectiva
de género para erradicar la violencia hacia
las féminas además de que construirá sen
deros seguros iluminará las calles y llevará
la policía violeta a Iztacalco

La población en Iztacalco se calcula de
poco más de 405 000 habitantes de los cuales
52 5 son mujeres

Datos del Gobierno Federal muestran que
los rangos de edad de la población en Iztacalco
que concentran mayor población están entre
30 a 34 años de edad con 31 735 habitantes
de 25 a 29 años con 31 727 habitantes y 20 a
24 años con 30 641 habitantes

Mientras que del 100 de la Población
Ocupada en la demarcación 45 1 son mu
jeres con labores como empleados de ventas
despachadores y dependientes en comercios
comerciantes en establecimientos y trabajado
ras domésticas

Asimismo subrayó que en conjunto con
las candidatas a la presidencia Claudia Shein
baum y a la Jefatura de Gobierno Clara Bruga
da recuperará la tranquilidad para las niñas y
mujeres en la alcaldía

Van a tener una alcaldesa amiga una alcal
desa que trabaja con un gobierno que viene
con feministas con diputadas feministas afirmó

Convocó a que todas y todos los iztacala
quenses salgan el próximo 02 de junio a defen
der el movimiento de las mujeres
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JANECARLO PLANTEA 3
CLÍNICAS VETERINARIAS EN GAM

Por CDMX Magacin

El candidato para gobernador de la al
caldía Gustavo A Madero por la alian
za de los partidos Morena PTy PVEM

construiría de ganar las elecciones del 2 de
junio tres clínicas veterinarias de alta calidad
en pro del bienestar de las mascotas en dicha
demarcación territorial

Al dar un recorrido con más de mil perso
nas acompañados de sus mascotas por diver
sas calles de la alcaldía en la colonia Nueva At
zacoalco el aspirante por la coalición Sigamos
haciendo historia dio a conocer sus propues
tas para cuidar a los animales en dicha demar
cación territorial

Entre ellas se encuentran las campañas de
esterilización gratuitas campañas de adopción
de los animalitos sin hogar además de que de
jará caer todo el peso de la ley a quienes mal
traten a los animales o los tengan en condicio
nes deplorables

Hoy tenemos una clínica veterinaria que
vamos a remodelar y me comprometo con
ustedes a tener tres clínicas veterinarias gra
tuitas de alto nivel donde podamos llegar
con cuando nuestra mascota esté a punto
de perder la vida y ahí puedan salvarlo
mencionó Lozano

Estamos aquí porque le queremos dar
voz a los que nunca son escuchados le que
remos dar voz a aquellos que hasta hace al
gunos años eran olvidados queremos con
vertir a la Gustavo A Madero en la alcaldía
más defensora de los derechos de los ani

males añadió el candidato
En la Ciudad de México recientemente

han sido registrados un total de seis mil 156
animales de compañía lo que representa ape

nas 0 57 por ciento de los que la Secretaría de
Salud calcula existen en la ciudad

Este registro muestra que 86 99 por
ciento de los animales inscritos en el censo

son perros 11 71 son gatos 0 5 aves y 0 75
de otras especies como reptiles que son
utilizadas como mascotas

De este total el 10 81 por ciento perte
necen a la alcaldía Gustavo A Madero la
segunda hasta ahora con más registros
hasta el momento

En el evento estuvieron presentes Guiller
mo Rendón candidato a diputado federal del
distrito 7 y Ana Buendía candidata a diputada
local del distrito 4

Foto Especial
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MÁYNEZ SE ESTANCAEN ÚLTIMOLUGAR Movimiento Ciudadano y Jorge Álvarez Máynez
seubican enun lejano tercer lugar rumbo a la Presidencia deMéxico

MÁYNEZ SE ESTANCA
EN ÚLTIMO LUGAR
Movimiento Ciudadano y Jorge
Álvarez Máynez se ubican en
un lejano tercer lugar rumbo a
la Presidencia de México en los
próximos comicios de acuerdo con
la última encuesta de FactoMétrica
y Reporte índigo
INDIGO STAFF

El aspirante presidencial
de Movimiento Ciuda

dano MC Jorge Álvarez
Máynez se mantiene

estancado en la última posición
contra sus oponentes en busca
del Gobierno de México en la con

tienda electoral del presente año
de acuerdo con laúltima encuesta

de FactoMétrica yReporteíndigo
Por el contrario Claudia

Sheinbaum Pardo y la alianza de
Morena con los partidos del Tra
bajo yVerde EcologistadeMéxico
lideran la intención de voto al au

mentar la ventaja en labúsqueda
de la Presidencia de la República

En cuanto al conocimiento de

losperfilespresidenciales Claudia
Sheinbaumencabeza laencuesta

con 96 8 por ciento seguida por
Xóchitl Gálvez Ruiz del Partido
Acción Nacional con85 4porcien
to al fondo se ubicaJorge Álvarez
Máynez con 75 2 por ciento

Aspirantes

Con respecto a la opinión positiva
que los contendientes obtuvie
ron por parte de los votantes
Sheinbaum Pardo es la puntera
con 53 7 por ciento le sigue Gál
vez Ruiz con 12 7 por ciento y
atrás Álvarez Máynez con 10 4
por ciento

Asimismo el 55 4 porciento de
los encuestados dijo que nunca
votaría por lacandidatablanquia
zul seguida por la abanderada
guinda conunl7 3por ciento con
7 7 por ciento el aspirantenaranja
y el 19 6 por ciento aseguró que
no votaría por nadie
coaliciones

Sigamos Haciendo Historiaarrasa
con 63 1 por ciento la preferencia
de los partidos y candidatos que
buscan llegar al Gobierno federal
mientrasqueFuerzayCorazónpor
México registraun 27 6 por ciento
y rezagado MC con9porcientode
aceptación
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Entrevista
CITLALLI HERNANDEZ
Secretaria general del CEN de Morena

Reto de Morena
1a mayoría en

el Congreso
LA SENADORA del partido

guinda sostiene que el triunfo
de la candidata presidencial
Claudia Sheinbaum está
asegurado y vaticina que su
partido ganará ocho de las
nueve gubernaturas en disputa

VOCES i H M
de las campañas
JUAN CARLOS RODRÍGUEZ

jcrodriguez ejecentral com mx
La senadora Citlalli Hernández

tiene un rasgo de personalidad
muy escaso entre los militan
tes de Morena sobre todo en

estos tiempos electorales la autocrítica
Admite que en caso de ganar las

elecciones el gobierno que encabece
Claudia Sheinbaum debe avanzar más

rápido en la pacificación del país mos
trar que la Guardia Nacional puede dar
más y mejores resultados y concretar
el sueño de tener un sistema de salud

de calidad

En entrevista con ejecentral la se
cretaria general de Morena pronostica
un 8 1 en las elecciones de gobernador
es decir que la coalición que encabeza
su partido ganará en las seis entidades

en donde actualmente gobierna arre
batará Jalisco y Yucatán a la oposición
y sólo perderá en Guanajuato

Sobre la etapa postAMLO la legisla
dora descarta que Morena se desdibu
je una vez que el presidente Andrés
Manuel López Obrador se retire de la
vida política sostiene que hay condi
ciones para la formación de nuevos
liderazgos y hasta se atreve a decir que
la oposición extrañará al tabasqueño

Citlalli Hernández no niega a los
amigos Reconoce que hay simpatías y
afinidad ideológica con el movimiento
correísta de Ecuador pero rechaza que
hubiera presiones por parte de ese gru
po político para conceder el asilo a Jorge
Glas en la Embajada de México en Quito

Quedan dos semanas de campa
ña cuáles son los retos

Nuestro movimiento ha ganado la
mayoría de la intención de voto todo
indica que la tendencia favorece a la
doctora Claudia Sheinbaum que ella
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sera la próxima presidenta de este país
que le dará continuidad al proyecto de
transformación del presidente López
Obrador El gran reto es que esa misma
intención de voto se refleje también en
el Senado y la Cámara de Diputados
para alcanzar la mayoría en el Congre
so que nos permita darle continuidad
a reformas que no pudimos ya sacar o
a reformas que necesitará la doctora
Sheinbaum Otro gran reto es que la
gente que simpatiza con nosotros no se
confíe porque claro podría ver la am
plia distancia en las encuestas y pensar
que ya no es necesario votar

En los estados como va la campa
ña Al parecer en Ciudad de México y
Veracruz haypronóstico reservado

Es evidente que la oposición ha
concentrado sus balas en guerra sucia
en no competir en el terreno de las
ideas La manera en la que han hecho
guerra sucia con Rocío Nahle es muy
evidente así ha sido también en
Morelos con Margarita González Sara
via aquí en la Ciudad de México igual
mente con Clara Brugada Pareciera
que el cálculo de la oposición es que no
van a ganar la Presidencia de la Repú
blica por lo que ahora buscan quitar
nos votos en algunos estados donde la
lista nominal es alta Nosotros vemos

que vamos a conservar por lo menos
las gubernaturas donde ya goberna
mos y que estamos en alta posibilidad
de ganar Jalisco y Yucatán

Este ano tanto a nivel dePresiden
cia como en las gubernaturas es la
primera vez que Morena no compite
como oposición sino que va como go
bierno Esto implica un cambio en la
operación electoral

Pues un poco porque al final nues
tro movimiento decidió hace tiempo
luchar por la vía pacífica electoral
democrática y cívica para llegar al po
der con una lógica de austeridad de
vocación de servicio con un proyecto de
nación alternativo al neoliberal Pare

ciera que este cambio entre ser oposi

cion y ser gobierno es muy radical pero
no es así Hay algunos sectores econó
micos hay algunos intereses de dueños
de medios de comunicación hay algu
nos políticos tradicionales que no nos
quisieron como oposición que no que
rían que llegáramos al poder y que hoy
siguen haciendo lo propio para que no
continuemos con la transformación

Hablando de esta continuidad y
en un ejercicio de autocrítica qué es
perfectible para el siguiente sexenio
en caso de quegane la doctora Claudia
Sheinbaum

Yo pienso que uno de los retos más
importantes del próximo sexenio es
avanzar más rápido en la pacificación de
este país Yo pienso que la pacificación de
este país resultó ser más compleja de lo
que probablemente pensábamos No di
mensionábamos quizás el presidente lo
ha dicho a su manera pero él creía que
exagerábamos cuando algunos activistas
decíamos que había un narcogobierno
hoy se sabe que lo hubo El secretario de
Seguridad Pública de Felipe Calderón pac
tó con el crimen organizado y esto tiene
implicaciones institucionales pues yo
creo que rompió la lógica de seguridad y
rompió el tejido social en algunos territo
rios En este sexenio se creó la Guardia

Nacional empezó a implementarse pero
en el próximo sexenio tenemos todavía
separar más y mejores resultados

En salud no haypendientes
El tema de salud también tenemos

que acelerar nuestro planteamiento
de construir un sistema público de ca
lidad en todos sus términos Pienso

que el presidente López Obrador y la
doctora Sheinbaum tienen estilos di

ferentes la doctora es mucho más
metódica en la toma de decisiones

Ella dará continuidad a lo que ya se
avanzó pero me parece que su cali
dad de científica su visión en térmi
nos de educación de desarrollo hará
que lo que ya se cimentó en política
social en austeridad en proyectos de
desarrollo económico etcétera pues
tendrá una visión distinta que nos

permita darle continuidad pero ade
más darle un matiz distinto Yo pien
so que todo es perfectible

Morena esta preparado para la
era postAMLO

Morena se enfrentó como partido a
varios retos porque el presidente se ale
jó del partido en un acto profundamen
te democrático y decidió enfocarse en
ser gobernante de todos y no dirigente
de una parte que es el partido Y More
na ya se enfrentó a los retos de no tener
su conducción Me parece que Morena
tiene que madurar como partido políti
co promover liderazgos locales más
liderazgos nacionales fortalecer y ace
lerar la formación política hacia esa iz
quierda gobernante que implica tener
también más cuadros técnicos más
cuadros especialistas en el ejercicio de
gobierno y el movimiento que es toda
vía mucho más grande que el partido
Yo francamente creo que propios y ex
traños extrañaremos a Andrés Manuel

López Obrador no sólo Morena y el mo
vimiento alrededor de su liderazgo sino
la propia oposición

Senadora hubo alguna presión
del movimiento correísta para que
México diera asilo político al exvice
presidente Jorge Glas en Ecuador Se
lopreguntoporque ustedformaparte
del Instituto para la Democracia Eloy
Alfaro que dirige el expresidente Ra
fael Correa

Me parece que la política exterior
de México ha sido muy similar en es
te gobierno y en otros la petición de
asilo de Jorge Glas fue atendida acor
de con las leyes Por supuesto noso
tros tenemos una postura política en
mi caso yo estoy convencida de que
ha habido una persecución política a
Correa y a los principales dirigentes
políticos del correísmo Nosotros no
negamos a nuestros amigos por su
puesto nosotros hemos generado vín
culos desde hace tiempo con distintos
dirigentes del correísmo conocemos
la historia y sabemos que hay una per
secución política
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Citlalli Hernán
dez es secreta

ria general de
Morena desde
2020 En 2018
fue electa sena

dora y su perio
do en el cargo
concluirá el

próximo 31
de agosto
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Voya ser la voz
de las buscadoras
La aspirante presidencial Xóchitl Gálvez mencionó ayer en Nayarit dos

problemas que aquejan al País desaparecidos e inseguridad pública
ROLANDO HERRERA ENVIADO

TEPIC Xóchitl Gálvez
agradece y presenta a los
distintos candidatos loca
les y federales al inicio de
su mitin en el parque de La
Loma cuando alguien la in
terrumpe desde la prime
ra fila

Es Ana María Salci
do de 76 años quien lleva
una foto de su hijo Chris
tian Amadeo Salcido y que
en 2016 se arrodilló ante el
entonces Secretario de Go
bernación Miguel Ángel
Osorio Chong para pedir
le ayuda

Tú eres mamá de
quién pregunta la candi
data presidencial de Oposi
ción tras escucharla

De Christian le res
ponde

Cuándo desapareció
Christian se interesa la
hidalguense

Tras escuchar breve
mente la historia Gálvez
quien encabeza la Coalición
Fuerza y Corazón por Mé
xico se compromete a ser la
voz de las madres buscado
ras en el País

Este Presidente no le
abrió la puerta a las madres
buscadoras Tengan la cer
teza que vamos a hacer to
do lo posible por encontrar
lo por supuesto que voy a
ser la voz de ustedes pro
mete a Ana María

Además de las madres
buscadoras dijo también
encabezará las causas de

aquellos que han sufrido la
indiferencia del actual Go
bierno de la 4T los pueblos
indígenas los niños que su
fren cáncer las mujeres en
fermas y los jornaleros agrí
colas del País

Tras el compromiso de
Xóchitl Ana María conside
ra que se abre de nuevo un
rayito de esperanza para en
contrar a su hijo

A él no lo levantaron
no lo secuestraron se íue
con muchachos que a la

mejor venden droga Fue en
el 2014 y en el 2018 lo vio
mi otro hijo que trabaja
en una empresa y me dijo
Mamá vi pasar a Christian
di parte a la Fiscalía y no
nos hicieron caso indica

Ante la indiferencia tan
to de la Fiscalía General de
la República como de la Fis
calía General de Justicia de
Nayarit señala decidió in
terceptar a Osorio Chong en
una visita que realizó a Tepic

Nunca avanzó nada me
jor hay que dirigirnos a los
de los cárteles para que nos
apoyen Ya que no recibimos
apoyo de las fiscalías pues
que nos apoyen los de los
cárteles dice decepcionada

Sin embargo con el
compromiso de Gálvez cu
yo equipo le pidió sus datos
dice que recobró el ánimo

Le doy muchas bendi
ciones para que esto no si
ga adelante a la de More
na no la queremos expre
sa en referencia a Claudia

Sheinbaum candidata del
partido guinda

INSEGURIDAD

Al iniciar su discurso Gál
vez se lleva una sorpresa
pues muchos de sus sim
patizantes la contradicen
cuando ella afirma que Te

pic está más o menos en el
tema de la seguridad

En materia de segu
ridad yo celebro que aquí
la cosa esté relativamente
tranquila pero no así en el
país señala

Nooo le gritan varias
voces

No tampoco aquí
Ah bueno corrige sor
prendida

También aquí hay co
bro de piso pregunta

Sí le responden al
unísono

También aquí hay asal
tos volvió a preguntar

Sí le reviran
Aquí también tienen

miedo de salir en la noche
inquiere

Sí le sueltan otra vez
Bueno 185 mil perso

nas asesinadas es el resulta
do de los abrazos del Presi
dente a los criminales No
sotros no vamos a abrazar a
los criminales Ustedes van
a tener a la Presidenta más
valiente que ha tenido Mé
xico promete
CUBRIR CASILLAS

Gálvez advierte a sus se
guidores que se aproxima
la elección del 2 de junio y
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por ello advierte la candi
data oficialista iniciará con
propaganda para intentar
disuadir el voto

Los próximos días les
van a recetar 50 encuestas

diciendo que llevan 500
puntos arriba Les van a de
cir un montón de mentiras
pero la verdad es que tienen
miedo Tienen miedo por
que saben que no hicieron
las cosas y ustedes los van a
sacar afirma

Para evitar que se roben
la elección convoca a los

nayaritas a organizarse pa
ra cuidar las casillas y evitar
que se cometa un fraude

Yo les pido que nos
ayuden a cubrir las casi
llas Quiero pedirle a los
hombres valientes de Naya
rit Aquí tienen mujeres va
lientes pero yo quiero a los
hombres valientes de Naya
rit que nos ayuden a defen
der la elección que nos ayu
den a ser representantes de
casilla solicita

Quiero pedirles que
nos ayuden el 2 de junio a

defender nuestra victoria
porque no van a querer re
conocerla Así es que tene
mos que cubrir todas las ca
sillas precisa

La candidata presidencial opositora pidió a sus simpatizantes
nayaritas vigilar las casillas el 2 de junio

i Ana María Salado quien busca a su hijo desaparecido desde
2014 estuvo ayer en el mitin de Xóchitl Gálvez en Tepic
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Quiere en libros
registro de triunfo
MARTHA MARTINEZ ENVIADA

TULTEPEC En su gira por
cuatro municipios del norte
del Estado de México Clau
dia Sheinbaum indicó ayer
que llevarán a los libros de
texto gratuitos la elección
presidencial del próximo 2
de junio

En Tultepec cuna de la
pirotecnia mexiquense la
candidata morenista presu
mió ante sus simpatizantes
que debe quedar constancia
porque ese día en México
se vivirán dos grandes mo
mentos

El primero explicó es el
hecho de que el pueblo de
cidirá el destino del país con
una amplia mayoría y me
diante una votación masiva

El pueblo de México de
cide con una amplia mayoría
y una votación masiva una
fiesta por la democracia de
nuestro país México decide
que va a continuar la Cuarta
Transformación de la vida
pública auguró

El segundo agregó es
que por primera vez en 200
años de la República una
mujer transformadora lle
gará a la Presidencia

Ese día ese 2 de junio
vamos a escribir la historia de
México vamos a dejar cons
tancia a que quede en los li
bros de nuestro historia en
los libros de texto el momen
to histórico que estamos vi
viendo porque vamos a vivir
dos grandes momentos ese
día dijo

La ex Jefa de Gobierno
agregó que no llegara sola a
la Presidencia de la República
porque con ella llegarán to
das las mujeres del País

Tras ser recibida por la
Orquesta Infantil de Tultepec
la candidata presidencial de
la alianza Morena PVEM PT
prometió que llevará el pro
grama de Orquestas Infanti
les a todo México

Agradezco este hermo
so recibimiento que tuvimos
con la Orquesta Infantil de
Tultepec Vamos a llevarnos
este programa a todo el país
y apoyarlos para construir un
conservatorio escribió en
sus redes sociales

Estamos convencidos
que la cultura es un derecho
no un privilegio

Previamente en Tecá
mac aseguró que el PRI se
sirvió con la cuchara grande
en la entidad ahora goberna
da por Morena

Acusó al tricolor de com
prar votos el día de la elec
ción para olvidarse del pue
blo una vez que llegaban al
Poder

El Estado de México es
el estado que más población
tiene nuestro país y al mismo
tiempo es el estado que go
bernó tantos años el PRI que
se sirvieron con la cuchara
grande del Estado de Méxi
co y a la población la dejaron
prácticamente nada sostuvo

Llegaban a comprar vo
tos el día de la elección y des
pués se olvidaba del pueblo

mexiquense
Sheinbaum prometió ha

cer equipo con la Gobernado
ra Delfina Gómez y con las
y los presidentes municipales
que resulten electos el primer
domingo de junio

En su discurso la aspi
rante morenista recordó que
en territorio de Tecámac y
de Zumpango está ubicado
el Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles AIFA una
de las obras estratégicas del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador

Consideró que el nuevo
aeropuerto representa una
oportunidad de desarrollo
por lo que se comprometió
a invertir para desarrollar el
potencial de zonas como las
pirámides de Teotihuacán

Ya hizo el Presidente lo
más difícil que es el aero
puerto y nosotros vamos a
generar ese Polo de Bienestar
asociado a todo el Aeropuer
to Internacional Felipe Ange
les con todos los municipios
y en particular con Teotihua
cán adelantó

Tenemos que darle to
do el potencial que requiere
a algo que tiene este sitio ar
queológico tan visitado en to
do nuestro País pues reque
rimos invertir también en el
municipio de Teotihuacán

Más tarde en Ecatepec
reiteró su promesa de que a
la Gobernadora Delfina Gó
mez la apoyará en tres ren
glones acceso a agua movili
dad y seguridad pública
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Me van a dejar
hablar o no

La inconformidad de militantes de Morena obligó
a la ex Jefa de Gobierno a subir el tono de voz y exigir

que la escucharan durante un acto de campaña

MARTHA MARTINEZ ENVIADA

ZUMPANGO En el mitin
de Claudia Sheinbaum en
este municipio mexiquense
aparece un cartel con la le
yenda Zumpango no va a
cargar con un vividor como
Roberto en rechazo al can
didato a diputado federal de
Morena Roberto Ángel Do
mínguez

Es uno de los muchos
carteles en contra del aspi
rante a una curul de San Lá
zaro pero también hay car
tulinas en contra de Esteban
Juárez aspirante a diputado
local y de Anahí Salas aban
derada a Alcaldesa de Hue
ypoxtla

Algunos carteles en con
tra de Domínguez lo lla
man holgazán y otros di
cen Fuera Roberto con el
dibujo de una rata y de un
cerdo en las letras O

Esteban eres un aco
sador y un vividor y Es
teban eres un vendedor de
apoyos sociales dicen las
frases en contra de Juárez

Hueypoxda en contra
de la imposición señalan
los carteles de protesta a la
candidatura de Anahi Salas a
la Alcaldía de ese municipio

Gritos protestas y car
teles reciben a Sheinbaum
quien llega una hora tarde
a la explanada del mercado

municipal
La morenista avanza rá

pido entre los simpatizantes
que buscan saludarla entre
garle una petición tomar
se una selfie o simplemen
te verla

La gente camina en las
inmediaciones de la expla
nada pero nadie se queda
en el evento donde muchas
sillas lucen vacías

Apenas pisa el templete
Sheinbaum se acerca a ha
blar con Sergio Jesús Muro
Figueroa su operador en el
Estado de México

Poco a poco las prote
sas suben de tono y arrecian
los gritos

Fuera Roberto Co
rrupto y Fuera Anahí se
escucha entre los asistentes
mientras los aludidos acom
pañan a Sheinbaum en el
templete

Me van a dejar hablar
o no me van a dejar hablar
Me van a dejar hablar Sí

me van a dejar hablar o no
Bueno vamos a platicar con
todas y todos dice la ex Je
fa de Gobierno quien reto
ma su mensaje

A diferencia de otros
mítines donde la morenista
llama a la unidad en torno
al movimiento aquí ignora
e incluso régaña a sus com
pañeros de partido

Esto ocasiono que a lo
largo de su discurso que
duró apenas 11 minutos no
dejarán de escucharse gri
tos e incluso mentadas de
madre

En vez de andar gritan
do vamos a organizamos
lanza Sheinbaum al grupo
de inconformes que ya ha
bía conseguido un megáfo
no para hacerse escuchar
pero la candidata presiden
cial optaba por voltear para
otro lado o levantar la voz
para opacar sus gritos

Los inconformes siguen
insistiendo y Sheinbaum
persiste en ignorarlos

El dirigente nacional de
Morena Mario Delgado en
tra al quite de la abanderada
y llama a la unidad

Para que siga el movi
miento tenemos que seguir
muy unidos recuerden que
lo que nos ha movido siem
pre es el proyecto de país
Que no regrese la corrup
ción que no regresen los
prhilegios señala

Delgado advierte que
nadie debe anteponer su in
terés personal por encima
del proyecto de la 4T y que
la división es traición

Nunca se debe antepo
ner un interés personal so
bre el interés del proyecto
El que quiere puestos decía
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Andrés Manuel que se vaya
al mercado Así que nada de
divisiones porque la divi
sión es traición asegura

El líder morenista inclu
so intenta responsabilizar a

Movimiento Ciudadano de
lo ocurrido a pesar de que
los inconformes eran mili
tantes de Morena

Lo voy a decir claro y

directo porque se lo que es
tá pasando aquí ningún vo
to a Movimiento Ciudadano
ningún voto a los naranjas
instruye

i La abanderada morenista hizo campaña en cuatro municipios del norte mexiquense

Simpatizantes de la candidata presidencial de Morena ayer
en el Estado de México
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REVUELTA EN CASA Durante el mitin de Claudia Sheinbaum en Zumpango con pancartas y gritos morenistas expresaron
su rechazo a candidatos a diputado federal y local de su partido así como contra la abanderada a Alcaldesa de Hueypoxtla
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Sostienen segundo debate en Veracruz

Crecen ataques
de Nahle y Yunes
Lanzan aspirantes
acusaciones

de corrupción
y dinero ilícito
ANTONIO BARANDA

Los señalamientos de corrup
ción escalaron durante el se
gundo debate entre Rocío
Nahle y José Yunes candida
tos al Gobierno de Veracruz

En varias ocasiones am
bos se acusaron de tener pro
piedades millonarias y ama
sar fortunas inexplicables

Los ataques incluso se
volvieron personales pues
Nahle acusó a su contrincan
te de adulterio y de traición
a su gente

Desde el inicio del debate
en el WTC de Boca del Río
Yunes llamó a Nahle la can
didata que representa la co
rrupción y la incompetencia

El candidato de la coa
lición Fuerza y Corazón por
Veracruz se volvió a referir a
morenista como la candi
data de Zacatecas el estado
natal de Nahle

También la acusó de
amasar una riqueza mal
habida y de haber tenido
una desastrosa gestión co
mo responsable del sistema
eléctrico nacional

Para muestra dijo el can
didato de la oposición los re
cientes apagones en Veracruz
y otras entidades

La candidata de Zacate

cas es símbolo de corrupción
e incompetencia dijo Yunes
en su primera intervención

Debería estar rindiendo
declaración por su riqueza
mal habida y desastrosa ges
tión del sistema eléctrico

Además sostuvo Nahle
falló en la construcción de la
refinería de Dos Bocas

Después de varios ata
ques de Yunes la candidata
de Morena PT PVEM res
pondió que su contrincan
te está obsesionado con ella
porque se encuentra abajo
en las encuestas

Ni un voto al PRIAN
arengó Nahle con una bol
sa de tiempo de apenas tres
segundos que le quedó des
pués de hablar sobre temas
educativos

En respuesta Yunes rei
teró que Veracruz no mere
ce gobiernos corruptos y que
la candidata de Zacatecas
representa la corrupción

Independientemente de
los temas que se abordaron
como educación cultura
equidad de género y dere
chos humanos las acusacio
nes sobre corrupción siem
pre estuvieron presentes

Nahle se jactó de que Yu
nes tiene pavor de que le va

ganar una mujer a lo que este
respondió que la ex titular de
Energía tiene 38 denuncias
de corrupción pues su pa
trimonio reportado no con
cuerda con sus bienes

Ellos son los que han
incurrido en lavado de dine
ro 12 casas de su colaborado
ra ocho casas de su secreta
rio particular de dónde Ah
pero ahí no ven dijo

Hasta la hermana de su
colaboradora tiene una cons
tructora que le daba servicio
a los gobiernos El que de
be estar rindiendo cuentas
en su casa y la justicia es él
reviró Nahle

Yunes volvió a la carga
le dijo que tiene cientos de
millones de pesos en propie
dades que no pude justificar
con su declaración patrimo
nial Y eso se llama corrup
ción Tiene 38 denuncias
ni Trump las tiene

La abanderada de More
na reviró que la mafia de los
Yunes no sólo han amasa
do una fortuna sino que son
misóginos y machistas

Miente le dijo Nahle
No no miento si la gente

no quiere corrupción en un
gobierno no voten por una
corrupta contestó Yunes

 .  2024.05.13



Pág: 214

i Rocío Nahle candidata de Morena y José Yunes aspirante opositor al Gobierno de Veracruz
durante su segundo debate
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Busca Samuel seguidores
para rifa de Cybertruck
PAULINA SÁNCHEZ

MONTERREY Asegurando
sin aportar evidencias que

Jorge Alvarez Máynez candi
dato de Movimiento Ciuda
dano MC a la Presidencia
ya va en segundo lugar en las
preferencias el Gobernador
de Nuevo León Samuel Gar
cía anunció ayer que rifará la
camioneta Cybertruck

El pasado martes el
Mandatario emecista había
adelantado su intención con
el vehículo eléctrico de Tes
la siempre y cuando Máy
nez mandara al tercer lugar
a Xóchitl Gálvez abanderada
presidencial de la coalición
PAN PRI PRD

García aseguró ayer sin
mencionar la fuente que
Máynez ya iba en segundo
lugar y pidió que lo siguieran
en sus redes sociales para en
terarse de las reglas de la rifa

de la camioneta que todavía
no se comercializa en México

Sigúeme en Threads
publicó García

Etiqueta a 5 de tus ami
gos y pídeles que me sigan
para que se enteren de la di
námica Pronto daré a cono
cer los detalles de la rifa

Vamos a darle la cyber
vuelta posteó

El pasado 18 de marzo
el Gobernador fue a Laredo
por la Cybertruck y llegó a
un evento en el vehículo que
portaba placas de Texas y que
según él un cuate le había
prestado

Pero tras publicarse que
los vehículos importados
solo pueden ser utilizados
por el dueño o sus familia
res García cambió las pla
cas por unas de demostra
ción que el ICV expide para

autos en venta

REFORMA evidenció
después que en Texas la ca
mioneta aparecía a nombre
de un vecino del Mandatario

Ante eso el Gobernador
respondió que el vehículo le
pertenecía pero no ha expli
cado el origen legal

Máynez aprovechó el
apoyo electoral de García y
también compartió la publi
cación del sorteo en sus his
torias de Instagram y en su
cuenta de X antes Twitter

Apenas el sábado pasa
do el Gobernador de Nuevo
León presumió tener tres ve
hículos eléctricos la camio
neta Tesla que le regaló a su
esposa Mariana Rodríguez
la Cybertruck que ofrece re
far y un Kia EV6 auto que se
prevé que la armadora corea
na produzca en su planta de
Pesquería

i Samuel García Gobernador de Nuevo León subió a sus redes
la imagen de la camioneta que pretende sortear
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YUCATÁN

Estado sejuega
futuro y seguridad
advierte Barrera
El candidato de la alianza

PAN PRI Panal dijo que
los estados morenistas

se descomponen
YAZMIN RODRIGUEZ

Corresponsal

Kanasm Yucatansejuegasu
futuro el próximo 2 de junio su
estabilidad su seguridad y su
crecimiento advirtió el candi
dato de la alianza PAN PRI y Pa
nal Renán Barrera Concha

Aseguró que todos los estados
donde gobierna Morena se des
componen viene la inseguridad
la delincuencia la falla de servi
cios como la energía eléctrica no
permitámos eso para nuestro
querido Yucatán manifestó

En un evento en este municipio
conurbado de Mérida al que asistió

el gobernador con licencia Maun
cio Vila Dosal Barrera Concha re
cordó que en 2018 ambos acordaron
trabajar en forma conjunta Vila
como gobernador y Barrera como
alcalde de Mérida para que coor
dinadamente se lograran beneficios
para la ciudad capital y el estado es
tableciendo una agendacomún que
permitió buenos resultados

Barrera Concha manifestó que
los mismos ciudadanos sabrán de
cidir viendo lo que pasa en los es
tados vecinos y mencionó a Cam
peche y Quintana Roo donde

dijo ladelicuenciaestahacien
do de las suyas y la gente ha per
dido su paz y tranquilidad

El candidato del blanquiazul ex
presó que lo alcanzado en la enti
dad en materia de seguridad es
ejemplo a nivel nacional

No perdamos esos logros pro

ducto de buenos gobiernos y de la
participación de la misma socie
dad dijo Barrera Concha

Agregó que a menos de un mes
de que tengan lugar las elecciones
él seguirá sus recorridos por todo el
estado para llevar su mensaje

Morenlsta promete apoyo a mujeres

Joaquín Díaz Mena candidato de la
coalición formada por Morena
PVEM y PT al gobierno yucateco
expresó que apoyará en su gobierno
a todas las mujeres con programas
para darles empleo y servicios

Este domingo visitó la locali
dad de Las Coloradas así como
los municipios de Río Lagartos y
Tizimín para realizar eventos
con las poblaciones

Ahí prometió también apoyos a
los productores del campo en Yuca
tán y expresó que de ganar pondrá
fin al intermediarismo

El candidato a gobernador Renán Barrera y el gobernador con licencia
Mauricio Vila recordaron cuando trabajaron juntos por un Yucatán mejor
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Sheilibanm
ofrece impulsar
desarrollo en
torno al AIFA
# El PRI se sirvió a lo
grande en el Edomex
y al pueblo nada le dejó

LA CANDIDATA VISITÓ CUATRO MUNICIPIOS MEXIQUENSES

El PRI se sirvió con la cuchara grande
y dejó al pueblo sin nada Sheinbaum
Promete obras junto al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles
GEORGINA SALDIERNA

ENVIADA

TECÁMAC MÉX
En el estado de México el PRI se
sirvió con la cuchara grande y a la
población la dejó sin nada Llegaba
a comprar votos y después se olvi
daba de la gente recordó Claudia
Sheinbaum candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia integrada por Morena
PTyPVEM

La abanderada recorrió este do
mingo Zumpango Tecámac Ecate
pec y Tultepec donde se compro
metió a crear un polo de desarrollo
alrededor del Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles AIFA un
sistema de transporte en esa zona
mejorar el abasto de agua y apoyar
el conservatorio para niños y ado
lescentes del último municipio

En Zumpango el mitin que en
cabezó la exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México se vio afectado
por las protestas de inconformes
por la postulación de Esteban Juá
rez y Roberto Ángel Domínguez
candidatos a diputados local y fe
deral respectivamente

En cartulinas se manifestaron
contra la imposición de los dos
personajes a quienes acusaron
de vender apoyos federales y ro
bar al pueblo así como de Ánaid
Salas aspirante a la alcaldía de
Hueypoxtla

Los gritos de los quejosos entor
pecieron el desarrollo del evento
por lo que Sheinbaum intentó

iniciar su discurso pero no podía
Me van a dejar hablar preguntó

la candidata
La gritería amainó pero no cesó

a lo largo de su intervención Los
dirigentes de Morena y PVEM
Mario Delgado y Manuel Velasco
respectivamente sólo volteaban
al lugar de donde provenían los
reclamos pero no intervinieron
para solucionar el problema Lo
mismo que Óscar González quien
acudió en representación de Alber
to Anaya

La abanderada siguió con su
discurso Sólo se refirió a los in
conformes cuando señaló que en
lugar de andar gritando deberían
organizarse

Al tomar la palabra Delgado
parafraseó al presidente Andrés
Manuel López Obrador al señalar
que el que quiera puestos que se
vaya al mercado así que nada de
divisiones porque la división es
traición También pidió votar todo
por la coalición Sigamos Haciendo
Historia el 2 de junio y no dar un
solo sufragio a Movimiento Ciuda
dano ni alPrian Unidad para que

siga la transformación subrayó
En Tecámac ante miles de sim

patizantes la candidata presiden
cial recordó que recientemente su
partido cerró la puerta del poder
a los gobiernos neoliberales en el
estado de México

Durante años quisieron convertir
los derechos en mercancías Priva
tizaron a más no poder el Issste el

IMSS y la educación acuso
Convocó a no olvidar el daño oca

sionado por el PRI al destacar que
el estado de México es la entidad
que tiene más población en el país
y al mismo tiempo es el que gober
nó tantos años el Revolucionario
Institucional Se sirvieron con la
cuchara grande y a la población le
dejaron prácticamente nada

En su periplo donde encabezó
multitudinarios mítines igualmen
te se comprometió a llevar hospita
les y fortalecer el sistema de salud

Durante la asamblea de Tulte
pec pueblo en el que se fabrica
pirotecnia se quemaron dos cas
tillos en honor de la abanderada
morenista

Por la noche en Ecatepec se
comprometió a elevar por encima
de la inflación la pensión para adul
tos mayores los apoyos para los jó
venes y los discapacitados

66
En Zumpango
morenistas

protestaron por
la elección de
candidatos a
diputados
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La Copppal
dirigida por
Alito critica
el proceso
electoral
DE LA REDACCIÓN

La Conferencia Permanente de
Partidos Políticos de América
Latina y el Caribe Copppal en
cabezada por el dirigente nacio
nal del PRI Alejandro Moreno
sostuvo que hay un incremento
de actos de violencia política en
tre ellos amenazas secuestros
agresiones y asesinatos contra
políticos y candidatos en México
para obligarlos a cooperar con

el crimen organizado o de lo con
trario son eliminados

La agrupación argumentó
que la presunta intervención
del presidente López Obrador
constituye un riesgo para la va

lidez de la elección y aumentan
riesgos de confrontación social
y política en el país

En un comunicado la organi
zación que reúne a 73 partidos
políticos de 30 países del con
tinente alerta sobre presunto
financiamiento de campañas y

candidatos del partido oficialis
ta a través del crimen organiza
do lo cual vinculó con el robo y
venta ilegal de combustible en
México

Dinero de los
programas del Bienestar
También aseveró que hay dine
ro público sustraído legalmen
te de los programas Bienestar
imposición de candidatos vin

culados con grupos crimina
les y movilización o inhibición
del voto mediante amenazas o
agresiones

En tanto sobre las medidas
cautelares dirigidas al Ejecu
tivo federal por el contenido
de las conferencia de prensa
matutinas la comisión de paz
y resolución de conflictos de la
Copppal expuso que es claro
que la abierta intervención del
Presidente de la República en
plena campaña electoral busca
favorecer el triunfo de la candi
data de su partido pero sus ac
ciones reiteradas constituyen un
riesgo para la validez de la elec
ción y aumentan los riesgos de
confrontación social y política
en México

A la comisión que preside
Harold Correa ex jefe de gabi
nete de los presidentes Michelle
Bachelet y Ricardo Lagos tam
bién le preocupan las agresiones
a periodistas

La organización pidió que se
pronuncien a la brevedad sobre
estos temas el Alto Comisiona
do de los Derechos Humanos de
la ONU la Comisión Interame
ricana de Derechos Humanos
y diversas instancias interna
cionales como OEA Unión
Europea Parlasur Parlatino
Parlamento Europeo y la Unión
Interparlamentaria
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DEBATE POR LA GUBERNATURA

Abanderadas
en Guanajuato
centran críticas
contra el fiscal
y la inseguridad
CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL

LEÓN GTO

El debate entre las candidatas a la
gubernatura de Guanajuato Libia
García Muñoz Ledo de PAN PRI
PRD Alma Alcaraz Hernández de
Morena PVEM PT y de Movimien
to Ciudadano MC Yulma Rocha
Aguilar se centró en criticar la in
seguridad y el desempeño de Carlos
Zamarripa Aguirre como fiscal

En el encuentro organizado por
el Instituto Electoral del Estado de
Guanajuato IEEG ante las de
tracciones de las abanderadas de
Morena y MC Libia García reiteró
que de ganar la elección no estarán
en su gobierno Zamarripa Aguirre
y el secretario de Seguridad Alvar
Cabeza de Vaca

En la presentación Alma Alca
raz aseguró que el gobierno panista
quiere hacer creer que Guanajua
to es un estado seguro pero no es
verdad Recordó que fue asesinada
Gisela Gaytán Gutiérrez aspirante
de Morena a la presidencia munici
pal de Celaya

Estamos en un estado sangrien
to no podemos perder a nadie más
voy a erradicar la inseguridad que
nos dejó elPriarí prometió Alcaraz
al tiempo de sacar una fotografía de
Gisela Gaytán García Muñoz Ledo
respondió que frente a la descalifi
cación ella tiene un proyecto serio
y no te voy a fallar porque de la
mano de la sociedad va por un nue
vo comienzo

En tanto Yulma Rocha criticó
que García Muñoz Ledo a quien
llamó la candidata de los mismos

de siempre acuda al debate si es
cómplice de tanta muerte Como
secretaria de Gobierno coordinó el
eje de seguridad y no hizo nada
También atizó a Alma Alcaraz al
señalar que los peores de Morena
también quieren gobernar

La violencia y la inseguridad
distinguen al PAN en Guanajuato
aumentaron en mil por ciento los
homicidios y en 2017 Libia Gar
cía fue la autora de la reforma que
permitió que Carlos Zamarripa
responsable de la inseguridad y vio
lencia llegaran a la fiscalía acusó la
abanderada de Morena

La aspirante blanquiazul lamentó
que trivialicen la inseguridad y di
jo que se centraría en hablar de sus
propuestas como es la creación de
la policía femenil en una platafor
ma de denuncia para las mujeres y
en una red de refiigios

En Guanajuato las líneas de aten
ción a las denuncias por violencia
contra la mujer no funcionan no
contestan y eso no puede continuar
reprochó la candidata de MC al
mencionar que creará la policía de

género y que desmantelará las re
des de trata de personas

En la entidad se aplicará una es
trategia integral bien hecha con
el apoyo de Ornar García Harfuch
se triplicará el número de policías
estatales se impulsará una reforma
al sistema de justicia para que las
policías locales puedan investigar y
habrá coordinación con la Federa
ción prometió Alma Alcaraz

Libia García respondió a Alcaraz
Hernández que era una falta de res
peto presentar una copia del pro
grama de seguridad de la Ciudad de

México porque Guanajuato no es la
Ciudad de México

Al igual que en su primer día de
campaña la panista enfatizó ya
lo he dicho claramente y lo voy a
repetir Alvar y Zamarripa no van
a continuar en mi gobierno

La abanderada emecista insistió
en que Libia era cómplice de la inse
guridad porque promovió que Car
los Zamarripa estuviera al frente
de la procuración de justicia por 19
años Ella sabía de los malos resul
tados dijo Yulma Rocha y aprove
chó para decirle aAlma Alcaraz que
antes de que llegara a Guanajuato

ella ya exigía la renuncia del fiscal
García Muñoz Ledo retó aAlcaraz

Hernández a negar que en Guana
juato se realiza 50 por ciento de los
cáteos del país que son el estado
que más armas decomisa y que han
arrestado a 12 mil 800 presuntos cri
minales contra 66 detenciones he
chas por la Guardia Nacional GN

La GN sólo sirve para ayudar a
brigadistas de Morena a quitar lo
nas del PAN para poner las de Alma
soltó Al terminar el tema de seguri
dad se abordaron propuestas sobre
crecimiento empleo pactos para
aumentar los salarios inversión ex
tranjera créditos temas enfocados
a las mujeres

En las preguntas sobre comba
te a la corrupción la aspirante de
Morena PVEM PT llamó a la de
PAN PRI PRD Libia Peña Nieto
candidata de Alito y Carlos Sali

nas a quienes se refirió como unos
raterazos y corruptazos

Agregó que el estado ha incurri
do en corrupción al prestar 230 mi
llones de pesos al Grupo Pachuca
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al rentarle al empresario Gabriel
Padilla una oficina en 7 millones
de pesos y en dar recursos de fidei
comisos a Vicente Fox y a Marta
Sahagún

Morena hablando de corrup
ción el chiste se cuenta solo res

pondió Libia García a AlmaAlcaraz
La panista dijo que es una mujer

de manos limpias que cree en la
transparencia y en la honestidad
que serán un sello de su gobierno

En el mensaje de despedida Al
ma Alcaraz aseguró que Guanajua
to es el estado más violento de Mé

xico con los peores salarios pero
sonríe las cosas van a cambiar
Ya no voten por el PAN ni por

Morena porque no representan el
cambio ni el futuro para Guana
juato pidió Yulma Rocha Aguilar
García Muñoz Ledo prometió ser la
gobernadora de la seguridad

Alma Alcaraz Hernández
abanderada de la coalición

Sigamos Haciendo Historia a
la gubernatura de Guanajuato
Libia García Muñoz Ledo de la
alianza Fuerza y Corazón Yulma
Rocha Aguilar de MC y Paola
Rojas moderadora del debate
Foto IEEG
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DEBATE POR LA GUBERNATURA

Candidatos en Puebla se acusan
de derroche y vínculos criminales
MÓNICA CAMACHO
LA JORNADA DE ORIENTE

PUEBLA PUE

En un debate plagado de acusacio
nes mutuas que dejó las propuestas
en segundo término los candidatos
a lagubernaturaAlejandro Armen
ia Mier de la coalición Sigamos
Haciendo Historia Morena PT
PVEM Fuerza por México Nueva
Alianza y Eduardo Rivera Pérez
de la alianza Mejor Rumbo para
Puebla PAN PRI PRD Pacto Social
de Integración se culparon mutua
mente de ser herederos del legado
del ex gobernador priísta Mario
Marín Torres quien está en prisión

El ex mandatario enfrenta desde
2021 un proceso por tortura contra
la periodista Lydia Cacho por he
chos que datan de 2005 al inicio
de su administración Casi 20 años
después las fotos que el priísta se
tomó en la cúspide del poder con
Armenta y Rivera cuando el pri
mero fue parte de su gobierno y el
segundo encabezó a la bancada del
PAN en el Congreso local salieron a
relucir en el encuentro que organi
zó el Instituto Electoral del Estado

Rivera llevó el temaa discusión al
exhibir impresiones de notas perio
dísticas del actual proceso electoral
que abordaron la presencia de ex
marinistas en Morena

Niegas unay otra vez tu relación
con Mario Marín pero desplazaste
a los fundadores morenistas de ese
partido Tú representas Armenta el
segundo piso pero de Mario Marín
señaló el candidato de la alianza opo
sitora Armenta respondió con una
foto en la que el actual candidato
de la oposición dialoga con Marín

siendo éste titular del Poder Ejecu
tivo poblano

El tercero en la disputa electoral
Fernando Morales Martínez de Mo
vimiento Ciudadano MC criticó a
sus dos adversarios Sin embargo
ofreció incorporar a Armenta a su
gabinete si gana el 2 de junio por
tener propuestas muy buenas

Esta declaración obligó al eme
cista a defenderse la mayor parte
del debate de las acusaciones que
le lanzó Eduardo Rivera de actuar

como un esquirol de Morena
El debate realizado en el teatro

del Complejo Cultural Universita
rio de esta capital duró una hora
40 minutos Los candidatos usaron
con frecuencia láminas con fotos y
notas periodísticas para acusarse de
vínculos criminales

Fernando Morales reprochó a
Eduardo Rivera que su coalición
denunciara la participación en Mo
rena de Eukid Castañón Herrera
operador político del exgobernador
panista fal lecido Rafael Moreno Va
lle Rosas Recordó que el PAN cobijó
a ese personaje antes de su ingreso
a prisión donde estuvo casi cuatro
años acusado de extorsión y fue li
berado en 2023 Hoy salen a llorar
diciendo que Eukid Castañón salió
de la cárcel para ganarle al Prian
y aquí está usted con Eukid recri
minó el candidato de MC a Rivera

Morales además llamó cínico a
Marko Cortés presidente nacional
del PAN por denunciar a Eukid Cas
tañón ante la Fiscalía General de la
República en abril pasado por posi
ble peculado y desvío de 568 millo
nes de pesos cuando años atrás fue
su vicecoordinador en la Cámara de

Diputados
Armentay Rivera se achacaron la

tutela política de Tania Félix Gómez
Trejo candidata del PRI a diputada
local plurinominal detenida por la
Marina el 4 de mayo acusada de ten
tativa de homicidio narcomenudeo
y portación de arma de fuego de uso
exclusivo del Ejército

El candidato de Sigamos Hacien
do Historia responsabilizó a Eduar
do Rivera de entregar a Puebla al
crimen organizado por impulsar la
candidatura de Tania Gómez

El morenista mostró una foto de
Rivera con la aspirante a legisladora
quien estuvo en el gobierno de la ciu
dad de Puebla cuando el panista fue
edil 2021 2023 También fueron
polémicos los recursos que Armenta
y Rivera destinaron a la promoción
de su imagen el año pasado antes de
ganar las candidaturas de las coali
ciones que hoy encabezan

Qué ocultas Armenta Yo pre
senté mi declaración 5 de 5 que pue
des consultar en la página de Lalo
Gobernador Está mi declaración de
intereses la fiscal la patrimonial la
de no antecedentes penales y por
supuesto el antidoping No presen
taste nada Armenta enfatizó

El morenista esquivó la pregunta
y cuestionó a su contrincante Tu
declaración patrimonial incluye los
7 mil millones de pesos que desvias
te para tu imagen

Morales se subió al tema al mos
trar fotos de anuncios espectacula
res que promovieron la imagen de
los aspirantes de Morena antes del
inicio del proceso electoral a fin de
reprobar el gasto excesivo que se
destinó a esa tarea
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De izquierda a derecha los abanderados a la
gubernatura de Puebla Alejandro Armenta Mier de
la coalición Sigamos Haciendo Historia Morena PT
PVEM y Fuerza por México Eduardo Rivera Pérez

de Mejor Rumbo para Puebla PAN PRI PRD Pacto
Social de Integración y Fernando Morales
Martínez de MC antes del debate ayer en el Centro
Cultural Universitario de la BUAP Foto La Jornada
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Visita hoy al Tribunal
Xóchitl mintieron con la

gasolina y las medicinas
ISRAEL NAVARRO

Xóchitl la 4T mintió con la gasolina las
medicinas el campo y la canasta básica

Gira por Nayarit
Visita hoy el Tribunal para
exponer inquietudes
sobre la intromisión del
crimen en la elección

ISRAEL NAVARRO
TEPIC

La candidata presidencial de la
coalición Fuerza y Corazón por
México Xóchitl Gálvez afirmó
que Morena y sus gobiernos en
gañaron atodo México porque no
cumplieronconlas promesas

De gira por Tepic Nayarit la
abanderada culminó su reco
rrido por los 32 estados del país
y enlistó lo que consideró son
las mentiras de la 4T acciones
que nunca se materializaron

Lesvoyadecirpor quévamos
aganar porque aquellos los enga

ñarony engañaron a todo Méxi
co dijo

Y cuestionó a los presentes

La gasolina cuesta 10 pesos
el campo hoy tiene más apoyos

que hace seis años los produc
tos básicos como el arroz huevo
frijol están más baratos hoy
tienen más medicinas las ca
rreteras están bien manteni
das A lo que sus simpatizan
tes respondieron No

El público le reconoció a Gál
vez que en la entidad se han in
crementado los asaltos extor
siónycobro de piso

185 mil personas asesinadas
es el resultado de los abrazos del
Presidente a los criminales No
sotros no vamos a abrazar a los
delincuentes Ustedes van a te

ner ala presidenta más valiente
que ha tenido México dijo

Gálvez indicó que de ganar las
elecciones del 2 de junio mejo
rará el sistema de salud las pen
siones el sector educativo y la in
fraestructura de la entidad

Advirtió que en las próximas
tres semanas Morenayel gobier
no federal mostrarán encuestas

con amplias diferencias entre las
abanderadas presidenciales

Los próximos días les van a
recetar 50 encuestas que llevan
500 puntos arriba Les van a de
cir un montón de mentiras pe
ro laverdad es que tienen miedo
Tienen miedo porque saben que
nohicieronlas cosasyustedes los
van a sacar dijo

En otro tema confirmó que
hoy se reunirá con los magis
trados del Tribunal Electoral a
quienes les expondrá sus inquie
tudes respecto alos comicios

Les plantearé los temas que
nos parecen muydelicados como
el de la intervención del crimen

organizado en ciertas regiones
donde no podemos garantizar
representantes Nadie quiere ser
representante de casilla afirmó

Asimismo también tendrá un
encuentro con los organizadores
de la concentración en defensa

porlademocraciadelpróximodo
mingo para saber si será oradora
o soloharáacto de presencia
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Laabanderadaante militantes nayaritas ESPECIAL
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No hay planeta B
Más presupuesto para áreas
naturales Álvarez Máynez
REDACCIÓN

w

Promete Alvarez Máynez mayor
presupuesto para áreas naturales
REDACCION

CIUDAD DE MÉXICO

El candidato a la Presidenciapor
Movimiento Ciudadano Jor
ge Alvarez Máynez visitó Nue
vo León para grabar anuncios y
mensajes con los candidatos a al
caldíasy diputaciones locales

Através de su cuentaX el aban
derado emecistaagradeció el apo
yo asupropuestade llevaraunmi
llóndejóvenes alauniversidad

Su publicación la acompa
ñó con una pintura realizada por
unjoven de Morelos y señaló que
nuncaantes en lahistoriaunmi

llóndejoveneshanpodido ingresar
alauniversidadenunsexenio

Al mismo tiempo se compro
metió a duplicar el presupuesto
para las áreas naturales protegi
das como el Parque Nacional Ne
vado de Colima Con el mensaj e

No hayplaneta B para nuestros
hijos Asimismo publicó una
imagen de su visita al área natu
ral junto al candidato de Movi
miento Ciudadano al Senado por
Jalisco Alberto Esquer

En otra publicación com
partió un video de su gira por las
universidades del país y destacó

el papel de los jovenes en la elec
ción pues aseguró que el apoyo
délos universitarios se ve refleja
do en las 600 millones de repro
ducciones en redes sociales

Esta generación ya tomó en
sus manos el futuro de nuestro

país Rompieron el récord de au
diencia para un debate y van a
volver a romperla en 3 semanas
el día de la elección señaló

Respaldó a la ex candidata de
MC Margarita Moreno a la pre
sidencia municipal de Colima a
quienel Tribunal del Estado le re
vocósuaspiración
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SUBEN CLARA
Y SANTIAGO EN
APROBACIÓN
Lidera la morenista
en TikTok Face y X
su rival rebasa en IG
SALVADOR FEATJSTO

A20 ellas de las elecciones lamorenistamantuvo su liderazgo en Facebook X y TikTok
pero elpanista larebasó en Instagramyrefrendó su primeraposición enYouTube

MilenlA reporte semanal

Candidatos suman aprobación
Reportaje
SALVADOR FRAUSTO Y OMAR

CORDERO CIUDAD DE MÉXICO

Clara Brugada San
tiago Taboada y Sa
lomón Chertorivski
llegan a la recta final
de la campaña por la

Jefatura de Gobierno de Ciudad
de México envueltos enundebate
cotidiano enredes sociales

A20 días de las elecciones del 2
dejunio entre el segundoy el ter
cer debate Brugada mantuvo su
liderazgo en generación de con
versaciones en Facebook X an
tes Twitter y TikTok al tiempo
que Taboadala rebasó en interac
ciones de Instagramyrefrendósu
primeraposiciónenYouTube

Chertorivski va tercero con
mejores resultados en redes
sociales que difunden videos

TikTokyYouTube
El reporte semanal de Mile

nlA Centralde Datos e Inteligen
ciaArtificial también revela que
Chertorivski genera más senti
mientos positivos 60porciento
seguido deBrugada 55porciento
de reacciones de alegría y con
fianza y al final Taboada 40 por
cientoexpresiones de apoyo

El panista encabeza las sensa
ciones negativas 40 por ciento
luego lamorenista 25 porciento
de interacciones de enojo dis
gusto y miedo yfinalmente el
emecista 15 puntos de rechazo

Los tres aumentaron las bús
quedas enGoogle sobre ellos En
treel 21 deabrilyel 11 demayo Ta
boadapasó de 16 a 21 puntos enel
índice de consultas 5 Bruga
da saltó de 18 a 21 unidades 3 y
Chertorivski de seis anueve 3

Durante el tercer debate
Brugada provocó 55 por cien
to de conversaciones positivas
Chertorivski incitó 35 por cien
to de interacciones de alegría y

confianza y Taboada generó
20 por ciento manifestaciones
de apoyo en redes sociales

La medición en tiempo real
de MilenAmuestra que el panis
ta detonó 50 por ciento de senti
mientos negativos seguido del
emecistacon45 porciento de re
acciones de enojo disgusto y
miedo y la morenista 18 por

ciento de impulsos de rechazo
Taboadamotivómás conversa

cionesenFacebook altiempoque
BrugadalideróinteraccionesenX
Instagram TikTokyYouTube

EnTikTok es donde se genera
ron más interacciones durante el
debate más demediomillón
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ACUSAN INTROMISIÓN CRIMINAL

ADVDHENmDE
IflHHCU PdJTBi

ANTICIPAN que tos
resultados de las elecciones
del domingo 2 de junio
estarán muy cerrados

DE LA REDACCIÓN
nactonal glmm com mx

La Comisión de Paz y Reso
lución de Conflictos de la Co
pppal observa con enorme
preocupación que el fenó
meno de la violencia en Mé
xico se ha incrementado y
está afectando la estabilidad
electoral del país además de
inducir a un clima de conmo
ción en la sociedad

En un informe elaborado
por representantes de Chi
le Argentina Brasil Uruguay
Perú República Dominica
na Ecuador Panamá Belice y
Honduras se advierte que en
el actual proceso electoral que
se vive en México existe un au
mento de los principales tipos
de violencia política que in
cluyen amenazas secuestros
agresiones y asesinatos con
tra funcionarios públicos pre
candidatos as o candidatos
as para obligarlos a coope
rar con el crimen organizado
o de lo contrario son elimina

dos El crimen organizado ha
sometido principalmente a los
gobiernos municipales para
construir su autoridad acce
diendo a recursos valiosos para
operar con impunidad diver
sificar sus actividades y neu
tralizara sus rivales

Otro aspecto preocupan
te que resalta el informe es el

financiamiento de campa
ñas a candidatos del par
tido oficialista a través del
crimen organizado entre
ellos del huachicol robo

y venta ilegal de combus
tible que se ha incremen
tado en 117 en la actual
administración

Indica que si se toman
como parámetros los da
tos de los resultados de
las elecciones de los años
2021 y 2023 se podría pre
ver la posibilidad de que los
resultados de las eleccio

nes del domingo 2 de junio
estarán muy cerrados lo
que vislumbra escenarios
complicados de ahí que el
Presidente insista en des
calificar a las autoridades
electorales

Observadores de la Copppal ya están presentes en el
proceso electoral 2024
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Agradece el apoyo de los
ovenes para su campaña

Recordó que este
gremio rompió el
récord de audiencia
para un debate
POR LAURA TORIBIO

Iauratoribio 0mm com mx

El aspirante presidencial de
Movimiento Ciudadano Jorge
Álvarez Máynez aseguró que
esta generación de jóvenes
tomó en sus manos el futuro

del país y en tres semanas el
día de la elección romperá
récord

A través de sus redes so

ciales expresó que valora mu
cho el cariño y el apoyo de las
y los jóvenes para un México
nuevo

Rompieron el récord de
audiencia para un debate y
van a volver a romperla en
3 semanas el día de la elec
ción escribió en X

En otro mensaje reiteró
que faltan tres semanas para
un día histórico

Hagamos posible lo
que parecía imposible

#ElNuevoPresidente posteó
También en redes socia

les habló sobre la justicia
intergeneracional

Una generación no pue
de desarrollarse a costa de las
crisis qué es la justicia inter
generacional que como ge
neración diríamos nuestro
desarrollo no se puede pagar
con el desarrollo de las futu

ras generaciones ni en pen
siones ni en destrucción del
medio ambiente ni en ningún

rubor en vivienda por ejem
plo dijo

Ayer Álvarez Máynez
estuvo en Nuevo León gra
bando spots y mensajes con
los candidatos del estado

Para este lunes tiene pre
visto un diálogo con la co
munidad estudiantil de la
Universidad Autónoma de
Yucatán

ACLARA SITUACIÓN
CON SU HIJO
Por otro lado a través de sus
redes sociales el emecista
contó que voló con su hijo
de Guadalajara a Monterrey
y que como éste se pegó en
la cara jugando fútbol no lo
querían dejar abordar por
que tenía una herida

Tuvimos que pedir un
certificado médico para
abordar Soy y seguiré sien
do una persona ordinaria
Prefiero los malos tratos a
los privilegios detalló lue
go de que se difundiera un
video en el que recibe ins
trucciones de personal del
aeropuerto

flfl
Nuestro desarrollo no

se puede pagar con
el desarrollo de las

futuras generaciones
ni en pensiones ni en
destrucción del ambiente
ni en ningún rubro
ÁLVAREZ MÁYNEZ
ABANDERADO DE MC
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El emecista se reunió el

sábado con simpatizantes
en Colima donde presentó
su plan de pacificación
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DEBATE EN VERACRUZ

ACUSA MC AYUNES
ZORILLA DE OPERAR
MENTIRAS CONTRA NAHLE
SEGUNDO ENCUENTRO

Acusa MC en debate
en Veracruz al clan
Yunes de operar
campaña vs Nahle
Polo Deschamps
dice que lo buscaron
r asfg aolnear a la

oiorenista

En el segundo debate hacia la gu
bernatura deVeracruz el candidato
de Movimiento Ciudadano Polo
Deschamps señaló directamente
al candidato de la coalición Fuerza
y Corazón porVeracruz José Yu
nes de ser el cerebro detrás de la
estrategia de desprestigio contra
Rocío Nahle así como de invitarlo
a formar parte de ésta

Sí existe el clan Yunes y se han
dedicado todas las campañas a gol
pear a opositores políticos Hace
algunos meses se acercaron con
migo también para golpeara Rocío
Nahle esa es la realidad porque él
es débil siempre lo hasido tandébil
que no fue al debate del XEU dijo
Deschamps durante una de sus in
tervenciones

Además agregó el candidato de
Movimiento Ciudadano concam
pañasnegrasysucias no se gananlas
elecciones Vean eldebate con tran
quilidad después yse darán cuenta
de que elque más presentópropues
tas de las que me dijeronustedes los
veracruzanos fue la propuesta de
Movimiento Ciudadano Basta de
ataques basta de chismes bastade
este tipo de cosasyhablemos de los
problemas de losveracruzanos que
es lo que quieren escuchar

A lo largo del proceso electoral
la campaña de desprestigio contra

Nahle ha incluido desde la utiliza
ción de documentos fuera de con
textohasta la difusiónde imágenes
manipuladas con el objetivo de
perjudicara la candidata de lacoa
lición Sigamos Haciendo Historia

Por ello Polo Deschamps desta
có la faltade éticaenestas acciones
asegurando queVeracruzno puede
permitirse otro gobernadordébil
y contrastó que ya se tuvieron re
sultados desastrosos en el estado
cuando estuvo en manos de Javier
DuarteyCuitláhuac García del PRI
yMorena respectivamente

Estas acusaciones enel segundo
debate a la gubernatura de Vera
cruz se suman a las acciones que
sucedieron momentos antes en
las inmediaciones delWorld Trade
CenterVeracruz en Boca del Río
cuando un grupo de personas re
partió volantes a los asistentes al
encuentro político en los que se
exponíanque Pepe Yunes tiene dos
hijos fuera del matrimonio con su
exasistente BrendaYbarra

Durante este segundo deba
te los tres candidatos utilizaron
parte de su tiempo para exponer
las malas prácticas de los partidos
políticos y de los mismos conten
dientes Se evidenció una dinámica
enfocada enseñalar las deficiencias
y errores del contrario así como
acusaciones y reproches Pese a
esto compartieron sus propuestas

en temas relacionados a seguridad
derechos humanos género e in
fraestructura

SEÑALADO José Yunes candidato de la
coalición Fuerza y Corazón por Veracruz

CONFÍA Roclo Nahle aspirante de
Morena

Redacción
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ACUSA Polo Deschamps candidato
de Movimiento Ciudadano
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EN NAYARIT

Xóchitl GálV
SE REÚNE HOY CON
MAGISTRADOS DE TEPJF PARA
RECLAMAR INTROMISIÓN DEL
CRIMEN EN ELECCIÓN

HOY SC REÚNE CON MAGISTRADOS

Xóchitl reclamará ante el TEPJF
intromisión del crimen en elección
La candidata de
oposición aún no
define si será oradora
en la marcha del 19M
9

PEDRO HIRIART
phiriart elfinanciero com mx

Xóchitl Gálvez candidatapresiden
cial de la coalición PAN PRI PRD
se reunirá con los magistrados del
Tribunal Electoral del Poder Judi
cialde laFederación TEPJF para
reclamarporla intromisióndelcri
men organizado enlas elecciones

En un mensaje previo a un en
cuentroconsimpatizantesenTepic
Nayarit laopositoraadelantóqueles
detallará sus preocupaciones a los
juzgadores Justamente los temas
que estamos viendo que nos pare
cenmuydelicados Todoeltemade
la intervención del crimen organi
zado en ciertas regiones donde no
estamospudiendo garantizartener

representantes nadiequiereserre
presentante de casilla sentenció

Esta reunión llega después de
que el equipo de la candidata re
clamó a finales de abril que los
magistrados se habían negado a
recibirla aunque en ese momento
lo que quería discutir el equipo de
la abanderada era la in
tromisión del Presidente
en la contienda

Ensumomento Santia
go Creel coordinadorde la
campaña envió unacarta
al tribunal electoral en la
que señaló que los repre
sentantes de esa alianza
solicitaron una reunión
presencial con el pleno de la Sala
Superioryse las habíannegado

ElTEPJFinformóque los magis
trados Mónica Soto FelipeFuentes
BarrerayFelipe de la Mata Pizaña
ofrecierona Gálvez asuequipoya
los líderesnacionales delPAN PRI
yPRD una audienciavirtual

Por otro lado ayer Gálvez fue
cuestionada si hablará durante la
manifestacióndelpróximo domin
go a lo que respondió que aún no
está definido

Sé que sevanareunirmañana
hoy mi equipo con ellos para de

terminar si seremos o no oradores
Eso todavíano sedetermi
na pero eso se tiene que
definir esta semana Voy
a llegarcon mucho ánimo
al debate eso sí ten la cer
teza señaló

Porotro lado semostró
confiadaenquesuvictoria
este 2 dejunio se dará por
unampliomargen aunque

señalóqueparaeso es necesarioque
los ciudadanos acudan a las urnas

Vamos a ganar por una buena

ventaja poreso esmuyimportante
que lagente salgaavotar adelantó

Posteriormente duranteeleven
to consimpatizantes tuvoun ligero
tropiezo después de que señaló que
enmateriade seguridadyocelebro

que aquíla cosaesté relativamente
tranquila pero no asíenel país

Segundos después ante la ne
gativa de los asistentes tuvó que
corregir su discurso y soltó un

tampoco aquí
Ycuestionóasussimpatizantesy

preguntó Tambiénaquíhaycobro
depiso Tambiénaquíhayasaltos
Aquítambiéntienenmiedodésalir

en la noche y en tpdos los casos
recibió un sí por respuesta
PETICIÓN
Xóchitl se dijo
confiada en

ganar el 2 de
junio pero
aclaró que es
importante salir
a votar

M También aquí
en Tepic

Xóchitl Gáivez hay cobro
Candidata de de DÍSO
PAN PRI y PRD

También
aquí hay asaltos Aquí
también tienen miedo de
salir en la noche
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LaFGR
abrió una
investigación
contra el
líder del PRI
Alejandro
Moreno
Cárdenas por
extracción

y tráfico de
información
confidencial
la denuncia
se lleva cabo
por divulgar
información
que no debería
ser pública

INDIGO STAFF

Eldirigente nacional del
Partido Revoluciona

rio Institucional PRI
Alejandro Alito Mo

reno Cárdenas y el legislador
priista y presidente de la Comi
sión de Vigilancia de la Auditoría
Superior de la Federación ASF

Pablo Guillermo Angulo Briceño
son investigados por la Fiscalía
General de la República FGR y
la Contraloría Interna de la Cá

mara de Diputados por posible
extracción y distribución ilícita
de información confidencial

De acuerdo con la denuncia

obtenida por Reporte índigo
Moreno Cárdenas publicó en
su cuenta de la red social X un

mensaje con fotografías que

mostraban un acuse de recep
ción de una denuncia federal

contra Renato Sales Heredia
fiscal estatal de Campeche
quien es señalado por el pre
sunto uso indebido de software

y equipo de seguridad nacional
valorado en 807 millones de pe
sos para espiar a periodistas y
opositores durante su periodo
como comisionado federal de

Seguridad
El reporte indica que la infor

mación compartida por Moreno
Cárdenas tendría un carácter

reservado que probablemen
te estaba bajo la custodia de
Angulo Briceño debido a sus

responsabilidades en la super
visión de la ASF y la revisión de
la Cuenta Pública

La ley señala que tanto los
servidores públicos como los
auditores externos deben man

tener en confidencialidad la

información a la que acceden
y son responsables directos
de cualquier infracción a este
mandato

Manipulación
de datos sensibles

El vínculo entre Alito y Angulo
es clave en esta investigación
pues destaca no solo su proxi
midad política sino también
una posible colusión en la ma
nipulación indebida de dichos
datos sensibles

Es conocido que Moreno

Cárdenas y Angulo Briceño
mantienen una relación cerca

na incluso recientemente se
especuló sobre la posibilidad
de que el segundo podría ser el
próximo presidente del PRI de
acuerdo con fuentes dentro de

los Comités Directivos Estatales

del partido
No obstante esta no sería la

única acusación que pesa sobre
Angulo Briceño pues también
se reveló que es investigado
por supuestas falsedades en
sus declaraciones en un proce

so de amparo bajo el número
1435 2022 en el Juzgado Pri
mero de Distrito en Materia

Administrativa de la Ciudad de

México

De acuerdo con lo anterior
Angulo Briceño habría falsifi
cado registros de asistencia y
votaciones en la octava reunión

ordinaria semipresencial de la
Comisión de Vigilancia reali
zada el 17 de agosto de 2022

En representación de la Co
misión de Vigilancia de la Audi
toría Superior de la Federación
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que preside y la cual fue seña
lada como autoridad respon
sable expresó hechos falsos
ante el juez del conocimiento
con la intención de engañarlo
para favorecer sus intereses en
el juicio de amparo 1435 2022
menciona la denuncia

Además registros audiovi
suales confirmados por Iván
Arturo Rodríguez Rivera secre
tario de la Junta Directiva indi
can que la reunión no alcanzó el
quorum necesario de 20 diputa

dos lo cual contradice las decla
raciones de Angulo Briceño

La falsedad en su declara

ción ante el juez constituiría un
delito de falsedad ante autori

dad judicial de acuerdo con el
artículo 262 fracción I de la Ley
de Amparo Esto puede llevar
a responsabilidad penal por in
tentar engañar al juez para que
negara el amparo solicitado ba
sado en la pretensión de que la
reunión fue legalmente válida

Conflictosde interés

En otro aspecto Angulo Briceño
también enfrenta serias acusa

ciones por conflictos de interés
y posibles omisiones en sus de
claraciones oficiales indican do
cumentos legales recientes Se
ha revelado que el diputado no
reportó su relación profesional y
personal con Ricardo Gabriel Ló
pez Ruiz quien no solo ocupa el
cargo de director general del Se

guimiento C en la ASF sino que
también actúa como abogado y
representante legal de Angulo
Briceño La doble función de Ló

pez Ruiz plantea un conflicto de
interés que podría influir en deci
siones o auditorías que afecten a
Angulo Briceño

Las autoridades regulatorias
y de control han sido instadas a
imponer medidas cautelares que
incluyen la suspensión temporal
de ambos funcionarios mientras

continúa la investigación
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#GUANAJUATO

SE ENFRASCAN EN
SEÑALAMIENTOS

SE QUEJAN DE PLAGIO
DE PROYECTOS

ESTADOS
ELHERALDODEMONTEJANO W MEX C0CQM

Por casi dos horas las tres
candidatas a gobernadora de
Guanajuato intercambiaron
acusaciones señalamientos
y algunas propuestas en el
segundo debate celebrado
ayer domingo en el munici
pio de León

Desde los primeros minu
tos del debate organizado por

el IEEG se definió ladinámica
de señalamientos de Alma

Alcaraz candidata de More
na PT PVEM quien inició
haciendo alusión a Gisela

Gaytán la candidata a alcal
desa de Celaya asesinada el
1 de abril

Enseguida Libia García
del bloque PAN PRI PRD
se presentó y explicó por
qué busca ser gobernadora
mientras que Yulma Rocha

de Movimiento Ciudadano
ni se presentó entró directo
a los señalamientos

La mayoría de los seña
lamientos fueron contra la

candidata panista de parte
de las otras dos candidatas
aunque por momentos la de
Movimiento Ciudadano era

ignorada entre las réplicas de
Alcaraz y García

Libia vestía un traje azul
de pantalón y saco con blusa
negra Alma un traje blanco

de pantalón y una mascada en
el cuello mientrasque Yulma
traía un vestido casual color
naranja de manga corta

La aspirante del PAN se
comprometió a impulsar la
fiscalía especializada en aten
der delitos contra la mujer
Rocha va por un centro de
justicia para las mujeres que
dé protección inmediata y
Alcaraz planteó una reforma
a la Fiscalía Especializada en
Delitos contra la Mujer

MUJERES SE
DISPUTAN LA

GUBERNATURA
DE LA ENTIDAD

MILLONES DE
HABITANTES HAY

EN EL ESTADO
51 4 SON
MUJERES
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MUN VOTO A

MCNIAPRIAN
TODOSCONLA
4T DELGADO
Pag MARIO DELGADO

Dirigente nacional de Morena
fS P9 9J PM 9 4M4k P9K l9 cí e

mrñfwalajóriwida electoral
NI UN VOTO A MC NI AL PRIAN TODOS
CON LA TRANSFORMACIÓN DELGADO

EL PRESIDENTE nacional de Morena
Mario Delgado instó a las y a los
mexicanos a votar todo por la coa
lición Sigamos Haciendo Historia
este 2 de junio y enfatizó en la im
portancia de no darle un solo voto ni
al PRIAN ni a Movimiento Ciudadano

Apuntó que lo que busca la oposi
ción es dividir por lo que enfatizó
que es fundamental mantener la
unidad rumbo a la jornada electoral

Lo voy a decir claro y directo Ni un
voto a Movimiento Ciudadano nin
gún voto a los naranjas Ni un voto al
PRIAN Todos los votos por nuestro
movimiento Unidad para que siga la
transformación expresó

Por ello el dirigente morenista
apuntó que lo que mueve a las y los
integrantes de la Transformación
son principios e ideales funda
mentales para la vida pública tales
como no permitir que regrese la

corrupción ni los privilegios Estos
principios dijo son los que el go
bierno del presidente López Obrador
ha aplicado en los últimos 5 años

El que quiera puestos como de
cía Andrés Manuel que se vaya al
mercado así que nada de divisiones
porque la división es traición Voto
por Morena por nuestro movimiento
Cinco de cinco enfatizó

Redacción ContraRéplica

El presidente de Morena llama a que todos
los votos sean para Morena Especial
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El miércoles reactivarán el

caso de El Rey de las vacunas
JUAN PABLO REYES

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN perfila analizar este
miércoles el amparo promovido por
Francisco Álvarez Morphy Alarcón
conocido como El rey de las vacunas
en contra de la orden de aprehen
sión girada en su contra en 2020 por
un juez del Reclusorio Norte ante
supuestos delitos fiscales

La primera sala revisará los crite
rios que deben tomarse en cuenta
para solicitar una orden de apre
hensión y conducir a un imputado
a proceso en el sistema oral

El ministro Juan Luis González
Alcántara Carrancá presentará un
proyecto de sentencia en el que se
exponen los requisitos que deben
tomarse en cuenta para conseguir
una orden de aprehensión

Sin embargo la propuesta del mi
nistro es dejar en manos del segun
do tribunal colegiado en materia
penal poner punto final al asunto y
definir si concede el amparo

En 2022 Álvarez Morphy promo
vió un amparo en la Corte contra la
decisión de la Secretaría de Salud
Ssa de cancelarle un contrato para

la compra de más de 2 millones de
vacunas contra la hepatitis
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Fin de semana beneficia
popularidad presidencial

El presidente AMLO se mantiene activo y presente
en la conversación pública en la recta final de la
campaña electoral enfrentando diversos temas y
generando agenda lo que puede representar un
riesgo Su aprobación permanece estable con
una ligera mejora respecto a la semana anterior
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RENTAN CAMPO MARTE PARA NARCOCORRIDOS
REFORMA STAFF

Mientras el Ejército está en
el combate al narcotráfico el
Campo Marte administrado
por la Sedeña será sede de
los corridos que enaltecen a
los traficantes de drogas

Alfredo Olivas y Julión Ál
varez cuyos éxitos musicales
incluyen narcocorridos se pre
sentarán en ese emblemático

lugar los días 20 y 21 de junio
en el marco de su gira Prófu
gos del Anexo En las Pedas y
en los Pedos

Una de las canciones más
exitosas de Olivas es El malo

de Culiacán cuya letra cuenta
los combates entre narcos

Una súper una nueve
un cuerno de chivo Un AR
qué más da Yo portaba orgu

llosamente Una tres ochen
ta que vio mi final Y de qué
servía traer ese día un fusil
más grande Si no dejan ser
Valientes cobardes sicarios
de mentira Llegan por la es
palda No me pude defender
escucharán los asistentes al

Campo Marte militar
Hace unas semanas Oli

vas y Julión tuvieron que pa
gar una multa de 705 mil pe
sos para presentarse en Chi
huahua donde está prohibida
la música que hace apología
de la violencia
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Supervisó AMLO operación del
Tren Maya y Base Aérea Militar
DE LA REDACCIÓN

En una nueva evaluación de mane
ra privada de la construcción y ope
ración del Tren Maya el presidente
Andrés Manuel López Obrador su
pervisó los mil 554 kilómetros que
abarcan los siete tramos de esta
obra

Al concluir su gira de trabajo de
este fin de semana el mandatario
detalló que también acudió a la Ba
se Aérea Militar número 20 de la
Secretaría de la Defensa Nacional
la cual ya comenzó operaciones
dentro del Aeropuerto Internacio
nal de Tulum

Hoy evaluamos avances en la
construcción y operación de los

siete tramos 1 554 km del Tren
Maya Además en el Aeropuerto
Internacional de Tulum visitamos
la Base Aérea Militar No 20 de la
Secretaría de la Defensa Nacional
que ya entró en funcionamiento
indicó ayer López Obrador en redes
sociales

El jefe del Ejecutivo federal estu
vo acompañado de la gobernadora
de Quintana Roo María Elena Le
zama quien le hizo entrega de un
tablero de ajedrez maya

Concluimos un fin de semana de
importantes avances en temas prio
ritarios para el bienestar y desarro
llo de #QuintanaRoo con nuestro
presidente lopezobrador De
parte de tod s los quintanarroen
ses le entregamos un obsequio

labrado por nuestr s artesan s
de Chetumal un tablero de ajedrez
maya que da vida a la representa
ción máxima de estrategia de gue
rra denominado El Juego de los
Dioses Lo esperamos de regreso
a casa agregó la gobernadora en
sus cuentas de redes sociales

A la vez asistieron el secretario
de la Defensa Nacional Luis Cre
sencio Sandoval el director gene
ral de la Empresa de Participación
Estatal Mayoritaria Tren Maya
Óscar David Lozano la secretaria
de Medio Ambiente y Recursos Na
turales María Luisa Albores entre
otros funcionarios y directivos de
las empresas que continúan con la
construcción del Tren Maya en sus
últimos tramos
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Las medidasdeausteridad
que se hanpromovido
en estaadministración

han impactado también a
embajadas y consulados

de México que se localizan
enel extranjero El

presupuesto destinado a
estas sedes diplomáticas

ha experimentadouna
disminución en los

últimos años
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POR DANIEL FLORES

A diferencia de gestiones
anteriores los recursos que se
destinan a estos inmuebles que
incluyen embajadas consulados
residencias oficiales e institutos

culturales en todo el mundo han
disminuido en los últimos años

Datos oficiales demuestran

que el presupuesto destinado
a la infraestructura diplomática
mexicana en varios países del
mundo ha experimentado una
caída durante la presente admi
nistración bajo razones no claras
por las autoridades

A través de varias solicitudes

de información presentadas por
Reporte índigo en la Plataforma
Nacional de Transparencia PNT
se constató que el gasto que ejer
ce la Secretaría de Relaciones

Exteriores SRE en embajadas
y consulados en el extranjero va
en picada

Si bien el ritmo de recursos

que se destinan de manera anual
a estas representaciones diplo
máticas en los últimos 14 años

presenta variaciones diversas
embajadas y consulados ubica
dos en distintos países del mundo
muestran signos de desacelera
ción en el dinero que reciben
periódicamente

Por ejemplo para este 2024 el
último año de la administración

de AMLO el gasto que se destinó
para embajadas y consulados en
el extranjero en infraestructura
asciende apenas a 46 millones
014 mil 889 82 pesos

Esta cifra contrasta con el

último año de la administra

ción de Enrique Peña Nieto
donde se inyectó una bolsa
presupuestal de 186 millones
533 mil 738 98 pesos

De acuerdo con informes de

la Dirección General de Progra
mación Organización y Presu
puesto de la SRE se presenta
una disminución progresiva en
los recursos que se destinan a
las sedes diplomáticas en el ex
tranjero desde 2019 a la fecha

Una de las embajadas con
mayor peso que tiene México
en el mundo es la sede que
tiene la administración federal

en Estados Unidos a la que ha

destinado un gasto total de 20
millones 948 mil 322 pesos

Mientras que en la gestión
anterior hubo un presupuesto
autorizado por 46 millones 528
mil 760 pesos es decir el doble
de recursos que se inyectaron
para esta sede diplomática

En los consulados también

ha habido una reducción de

recursos durante esta gestión
incluso en sedes que han causa
do polémica debido a las desig
naciones realizadas como la de
Claudia Pavlovich como cónsul

en Barcelona España

De acuerdo con el Instituto

de Mexicanos en el Exterior de

la SRE México es el segundo

país del mundo con mayor nú
mero de mexicanos que viven
en el mundo lo que equivale al
9 6 por ciento de su población

De manera general el gobierno
mexicano destinó para la infraes
tructura diplomática un total de
mil 305 millones de pesos entre
los años 2012 y 2018 mientras
que en el sexenio de AMLO se han
desembolsado poco más de 968
millones de pesos

Esto sin contar la inflación

y aumentos que piden las de
pendencia de forma anual en el
Presupuesto de Egresos de la
Federación PEF para cubrir ne
cesidades básica de operación
mantenimiento y nómina

El desglose del presupuesto re
vela que estos gastos se distribu
yen en tres principales secciones
Gastos de orden social gastos

de las oficinas del Servicio Exte

rior Mexicano y Gastos por ser
vicios de traslado de personas

De este listado que entregó la
SRE a este diario existen varias
embajadas que reportaron no
recibir recursos públicos des
de 2010 a la fecha o un gasto
mínimo

Tal es el caso de la sede diplo
mática que se encuentra en Pales
tina cuyo gasto ha sido práctica
mente nulo en la última década al

solo declarar 58 mil 040 pesos

Mismo caso para la sede que
se encuentra en La Habana Cuba
que reporta un gasto de apenas
968 mil 656 pesos presupuesto
que se otorgó en 2023 y 2024

Raúl Torre diputado migrante
en la Ciudad de México criticó el

desmantelamiento presupuestal
que se ha hecho a varias represen
taciones diplomáticas de México
en el mundo pues afirmó que va
rias de ellas se encuentran satu

radas de trabajo ante la falta de
recursos y recortes presupuésta
les que se han aplicado en fechas
recientes

Necesitamos invertir en el Ser

vicio Exterior Mexicano y garanti
zar que estas sedes se encuentren
operando al cien por ciento No
podemos escatimar en el presu
puesto para mantenimiento de
las embajadas y consulados Es la
imagen de México ante el mundo
y son lugares que dan asistencia
a los mexicanos que viven en el
extranjero declaró a Reporte
índigo el legislador local
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El traslado de muebles de México al
exterior o de país a país así como
los seguros de gastos médicos
mayores fueron las erogaciones
más importantes del Servicio
Exterior Mexicano en los pasados
cinco años

POR LINALOE R FLORES

Linaloe RF

Con un promedio de poco más
de 379 millones de pesos por
año y enmarcado en la política
de austeridad del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador el gasto de los represen
tantes de México en el exterior

corrió a cargo de las secretarías
de Relaciones Exteriores Econo
mía de Hacienda y Crédito Públi
co así como el Banco Nacional
del Ejército

La erogación que predomina
en las necesidades de los repre

sentantes mexicanos en el ex

terior la integran los seguros de
gastos médicos en los que se gas
tó poco más de mil 800 millones
de pesos tres veces en dólares

Fue justo al cubrir esta presta
ción que el SEM generó su con
trato más cuantioso De julio de
2019 al 31 de diciembre de 2021
la Secretaría de Relaciones Exte

riores pagó 919 millones 879 mil
248 pesos mediante adjudicación
directa a AWP Health Life S A

La otra erogación predomi
nante la representaron los ser
vicios de traslado de menaje de
casa de puerta en puerta de los
miembros del SEM de México a

otro país o de un país a otro El
menaje es según la propia de
pendencia el ajuar y los bienes
muebles de una casa que sirvan
de manera exclusiva para el uso
y trato ordinario de una familia
En ello se gastaron 444 millones
571 mil 534 pesos según los con
tratos detectados mediante una

búsqueda de Reporte índigo

De 14 contratos localizados

para realizar la transportación
de los bienes muebles del cuer

po diplomático dos fueron ma
yores de 100 millones de pesos
El más grande de 181 millones
43 mil 482 pesos fue firmado
en mayo de 2020 y tuvo vigen
cia hasta junio de 2022 en plena
pandemia de COVID 19

Fue con la empresa Sancalsa
Servicios Internacionales S A

de C V que se retrasó en por lo
menos 64 servicios de transpor
tación y dejó de entre cuatro a
seis meses a los miembros del

SEM sin sus bienes La compañía
argumentó afectaciones por la
crisis sanitaria en el mundo Con

todo pasó a los registros de estos
gastos como la que ejerció la con
tratación mayor de los servicios
de traslados de cosas

Además entre 2019 y lo que
va de 2024 se contrataron tres
veces cursos de idiomas lo que
sumó 258 mil 586 pesos una can
tidad que no fue ni el 1 por ciento
de la cantidad gastada en total
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Un contraste
entre el primer
año de la
administración
del presidente
Andrés Manuel
López Obrador y
los otros quedó
marcado en las
contrataciones
públicas del
Servicio Exterior
Mexicano

En 2021 cuando la pandemia
de COVID 19 se impuso en el mun
do México redujo sus contrata
ciones públicas para el SEM a 2
millones 491 mil 884 pesos con
cuatro contratos a cargo de la
Secretaría de Economía de Rela
ciones Exteriores y de Hacienda
y Crédito Público

Así pasó a los archivos de
CompraNet la plataforma del
Gobierno federal que aglutina
las adquisiciones de las entida
des públicas las empresas con
tratadas y los procedimientos
elegidos Vista como un espejo
y sólo por título y descripción
de contrato el SEM reflejó ahí
la limitación del ejercicio de los
presupuestos que en ese año le
fueron asignados desde varias
dependencias

Se pagó por un servicio de
transportación de menaje de

casa y otro para la evaluación
de consistencia y resultados
de un programa presupuesta
rio se contrató un seguro de
gastos médicos para personal
asimilado y se llamó a un testigo
social para que acompañara en
un proceso de contratación Los
cuatro fueron por adjudicación
directa

En 2023 el otro año en el que
quedó registrado un gasto mí
nimo hay tres contratos que su
man 6 millones 164 mil 123 pesos
Fueron para servicio de menaje
de puerta a puerta Para enton
ces un contrato de más de 100
millones de pesos para traslado

de menaje de casa y que había
sido firmado el año anterior se
mantenía abierto

Por ahora hay tres contratos
vigentes para el SEM Uno fue
firmado en 2022 y vencerá en fe
brero de 2025 es decir cuando
la nueva administración federal
después de las elecciones de este
2 de junio tenga meses de haber
asumido Se trata del segundo
más caro asignado en tiempos
de austeridad Fue por poco más
de 38 millones de dólares unos
649 millones de pesos Con ello se
aseguraron gastos médicos con la
empresa AWP Health Life S A

Los otros dos fueron firmados

en 2024 y vencerán en año nue
vo Son por seguros de gastos
médicos y menaje de casa
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ZOÉ ROBLEDO ENTREGA BALANCE POSITIVO A LA ISLA

Ya hay 768 médicos
cubanos y vienen más
El director del IMSS visita a Miguel Díaz Canel en Cuba y
amplía el acuerdo para que manden profesionales al país
JONATHAN PADILLA

El Ministerio de Salud cubano informó

que en la actualidad hay 768 médicos
cubanos en el sector salud mexicano y
que en los próximos días llegarán 123 más
con especialidad en Medicina Familiar

Además el director general del Insti
tuto Mexicano del Seguro Social Zoé Ro
bledo indicó que se pretende ampliar a

mil 200 los médicos cubanos que apoyen
en las unidades médicas de IMSS Bien

estar ubicadas en zonas remotas y de di
fícil acceso

La presencia del personal cubano de
la Salud en México es una oportunidad

porque nos permite corresponder con to
da la ayuda que ustedes nos han brinda
do en momentos difíciles aseguró el Pre
sidente de Cuba Miguel Díaz Canel Ber
múdez a Zoé Robledo director general
del IMSS con quien sostuvo una reunión
el viernes en el Palacio de la Revolución
informó el diario Granma Agregó Tras
enviar un fuerte abrazo a su homólogo
mexicano Díaz Canel agradeció el apo
yo y la solidaridad recibidos por el Go
bierno de ese país ante complejas situa
ciones vividas por Cuba en diferentes
momentos México contrata médicos
cubanos desde abril de 2020

IRÁN A ZONAS REMOTAS Y DE DIFÍCIL ACCESO

IMSS BIENESTAR QUIERE
L200 MÉDICOS CUBANOS
ACTUALMENTE HAY 768
PROFESIONALES DE LA
SALUD DE LA ISLA EN EL
PAÍS Y VIENEN 123 MÁS
JONATHAN PADILLA y EFE

El gobierno de México contra
tara más médicos especialis
tas cubanos para llegar a mil
200 profesionales que brin
den atención en las unidades

remotas del IMSS Bienestar detalló el
Instituto Mexicano del Seguro Social

IMSS luego de la reunión del viernes
pasado entre su director general Zoé
Robledo y el presidente de Cuba Mi
guel Díaz CaneL

En ese encuentro el director general
del Seguro Social indicó que a través del
convenio de los gobiernos de México y
Cuba se pretende ampliar a mil 200 los

 .  2024.05.13



Pág: 256

médicos cubanos que apoyen en las
unidades médicas dé TMSS Bienestar
ubicadas en zonas remotas y de difícil
acceso detalló el instituto

El Ministerio de Salud cubano infor
mó que en la actualidad hay 768 médi
cos de ese país en el sector salud mexi
cano y qué enlos próximos días llegarán
123 más con especialidad en Medicina
Familiar

La presencia del personal cubano de
la Salud en México es una oportunidad
porque nos pennite corresponder con
toda la ayuda qué ustedes nos han brin
dado en momentos difíciles aseguró el
viernes Miguel Díaz Canel a Zoé Roble
do informó el diario Granma

El gobierno de Andrés Manuel López
Obrador justifica las contrataciones
porque México tiene 2 4 médicos por
cada mil habitantes superior al promé
de América Latina que tiene dos por
cada mil pero inferior a la media de
de los países que integran la Organiza
ción para la Cooperación y el Desarrollo
Económicos OCDE que es dé 3 5 por
cada mil de acuerdo el Instituto Nacio
nal de Estadística y Geografía Inegi

López Obrador ha defendido reitera
damente este trato para contratar profe
sionales de la salud cubanos al afirmar
que los médicos mexicanos no quieren
trabajar en zonas rurales o marginadas
acusándolos de lucrar con la salud

Antes los médicos sólo buscaban
enriquecerse Llegaba el paciente qué
tienes le preguntaban Me duele
acá doctor respondía Nó qué tienes
de bienes comentó el mandatario so
bre los médicos en mayo de 2020 en

medio de los conflictos laborales en el
gremio de la salud que reclamaba insu
mos adecuados para atender la pande
mia de Covid 19 en el ais

Es una realidad que se mercantiüzó
la medicina si se robaban las medici
nas uno de los negocios más jugosos era
el de la compra de las medicinas Ha
bía médicos que solo les interesaba
eso dijo el mandatario luego de que di
versas asociaciones y colegios médicos
le exigieron una disculpa por sus dichos

México contrata médicos cubanos
desde abril de 2020 cuando el gobierno
capitalino encabezado entonces por
Claudia Shembaum destinó 240 mi
llones de pesos en la contratación de
585 profesionales de la isla caribeña
Después el gobierno federal amplió el
programa a nivel nacional

En los hospitales públicos a los que
llegaron los profesionales isleños hubo
quejas de que no atendían pacientes
Covid y de que sus horarios eran reduci
dos mientras los médicos mexicanos
doblaban tumos con equipo insuficien
te enla primera línea Una investigación
del senador panista Julen Rentería se
ñalaba que no había evidencia de que
los cubanos contratados fueran médi
cos pues no se contaba con sus títulos
ni cédulas profesionales y acusó al go
bierno de orquestar un fraude con esta
contratación

En mayo de 2022 ya con la peor par
te de la pandemia superada él Presi
dente anunció la contratación de docto
res cubanos para atender pacientes en
zonas donde faltan especialistas

Entre las razones por las que los mé
dicos mexicanos no van a algunas zonas
del país además de la precariedad labo
ral destaca laviolencia generada por los
grupos de la delincuencia organizada
que secuestra extorsiona y asesina a
doctores y enfermeras

Oiganización Editorial Mexicana
OEM ha documentado desde 2017 la

violencia contra personal dé salud ya
sea titulados o pasantes en el Estado de
México Guerrero Chiapas Chihuahua
Sonora Tamaulipas lalisco o Puebla

Luis Héctor Soto presidente de la
Asociación de Hospitales Particulares
dé lalisco dijo apenas en marzo pasado
que médicos y pasantes de esta carrera
no quieren atender en las zonas rurales
debido a la violencia y la Federación
Nacional de Facultades y Escuelas de
Medicina FAMEN ha pedido revisar la
legislación sobré servicio social para
profesionales de la salud a fin de que los
recién egresados de la carrera no sean
expuestos a zonas donde corren riesgos

El gobierno federal señala que existe
un déficit a 2023 de 33 mil médicos ge
nerales y 154 mil especialistas

Q COMUNICADO
DEL IRRSS

PRESIDENTE DE CUBA

Nos pennite
corresponder con toda
la ayuda que ustedes
nos han brindado en

momentos difíciles
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A UN AÑO DE TERMINAR SU ENCARGO

Titular de la SSPC
compró dos casas
RIVELINO RUEDA

Rosa Icela Rodríguez titular
de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana
SSPC adquirió dos inmue

bles en 2023 con un valor to

tal de 4 5 millones de pesos de acuerdo
con su declaración patrimonial de mo
dificación 2024

La funcionaría quien asumió el car
go en dicha dependencia el 30 de octu
bre de 2020 en sustitución de Alfonso

Durazo Montano hoy gobernador de
Sonora por Morena compró una propie
dad el 12 de marzo del año pasado con
un costo de cuatro millones de pesos
con una superficie de terreno de 297
metros cuadrados y una superficie de
construcción de 84 metros cuadrados

De acuerdo con el documento que
subió la secretaria de Seguridad del go
bierno federal a la plataforma Declara
net de la Secretaría de la Función Públi

ca SFP el pasado 2 de mayo dicho in
mueble fue adquirido a crédito a la em
presa Aguiles Group Sociedad Civil y la
escrituración quedó a nombre de la fun
cionaría en un 100 por ciento

La segunda propiedad corresponde a
un inmueble de 250 metros cuadrados
con 258 metros cuadrados de construc

ción que tuvo un costo de 502 mil 839
pesos y que fue adquirido por Rosa Icela
Rodríguez el 3 de mayo de 2023

En este caso también la escrituración

quedó completamente a su nombre
aunque no notificó la persona física o
moral que le vendió la propiedad ni
tampoco si la forma de pago fue a crédi
to o al contado

El Sol de México solicitó una entre

vista con la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana por medio de un
correo electrónico institucional enviado

al director general de Comunicación So
cial de la dependencia Manuel Durán
Aguirre para conocer la versión de la
funcionaría sobre la adquisición de es
tos bienes inmuebles Hasta el cierre de

esta edición no hubo respuesta
La ültima compra de un bien inmue

ble que reportó la funcionaría fue en
2013 y corresponde a una propiedad pa
gada a crédito con una superficie de 104
metros cuadrados y una superficie de
construcción de 184 metros cuadrados
con un valor de 3 4 millones de pesos

En esas fechas Rosa Icela Rodríguez
se desempeñaba como secretaria de
Desarrollo Social del gobierno de la Ciu
dad de México en la administración del
perredista Miguel Ángel Mancera

Según los datos que registró la fun
cionaría en su declaración patrimonial
de modificación 2024 también se in
cluye un adeudo de crédito hipotecario
con fecha de adquisición del 23 de mar
zo de 2023 por un monto de 2 2 millo
nes de pesos con el banco HSBC

La evolución patrimonial de Rodrí
guez Velázquez desde que ingresó al
gobierno de la llamada Cuarta Trans
formación primero como coordinadora
general de Puertos y Marina Mercante
del 27 de julio al 29 de octubre de 2020
no registró cambios sustanciales en los
últimos tres años de acuerdo con una
revisión que realizó este diario

Tras asumir el cargo en ese organis
mo dependiente de la entonces Secre
taría de Comunicaciones y Transportes
SCT la funcionaría reportó en su de

claración patrimonial de inicio 21 de

 .  2024.05.13



Pág: 259

septiembre de 2020 y de conclusión
28 de diciembre de 2020 la propiedad

adquirida a crédito en 20B con una su
perficie de 104 metros cuadrados y 184
metros cuadrados de construcción con
un valor de 3 4 millones de pesos

500
MIL PESOS es el valor

de una de las

propiedades de 250
metros cuadrados y
258 de construcción

EVOLUCION
LA SECRETARIA de

Seguridad no
registraba una compra

de inmuebles desde

2013 cuando era
funcionaría en el

gobierno capitalino

Rosa Icela Rodríguez titular de la SSPC en una comparecencia ante Legisladores

Rosa Icela

Rodríguez
adquirió dos

inmuebles con
un valor de

4 5 millones

de pesos
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INGRESAN MAS
DE 9 MIL MDD
POR VISITANTES
EXTRANJEROS
alírc ci icio y nuirz 1c

2 24íí2iniU m
turistas internaciona

les íUTÜHU oi i i1 rís
REDACCION CONTRARÉLICA
El secretario de Turismo Sectur Mi
guel Torruco informó que de enero a
marzo de 2024 ingresaron al país 9 mil
806 8 millones de dólares porvisitantes
internacionales lo que representa un in
cremento de 9 7 más respecto al mis
mo periodo de 2023 y 39 2 comparado
con el primer trimestre de 2019

on base en los resultados de la

Encuesta de Viajeros Internacionales
publicados por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía Inegi entre
enero y marzo de 2024 11 2 millones
de turistas internacionales ingresaron
al país lo que representa 6 9 más
respecto a lo captado en enero marzo
de 2023 y 1 3 más a las llegadas del
mismo periodo de 2019

El ingreso de divisas por concepto
de turistas internacionales en el primer
trimestre de 2024 fue de 9 mil 171 8 mi

llones de dólares lo que representa 9 5
más comparado con el mismo periodo

de 2023 superando también con 41 7
más las divisas del mismo periodo de
2019 que fueron 6 mil 470 9 millones
de dólares

Durante enero marzo de 2024 llega
ron a México 6 8 millones de turistas de

internación vía aérea esto representa un
incremento de 7 8 más comparado con
el mismo trimestre de 2023 superando
también con un 23 9 más los turistas

de internación vía aérea captados en ese
mismo periodo de 2019

Respecto al gasto medio de los tu
ristas de internación vía aérea durante
enero marzo de 2024 este registró un
mil 247 1 dólares con un crecimiento de
2 6 comparado con el mismo periodo
de 2023 y superando con un 18 1 más
el gasto medio registrado en el primer
trimestre de 2019

Reahzaron un gasto aproximado de mil
247 dólares en viajes aéreos afp
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Contratará la 4T a otros
mil 200 médicos de Cuba

Tras una reunión entre Zoé Robledo Aburto titular del IMSS y Miguel
Díaz Canel presidente del país caribeño se acordó que en los próximos
días llegarán a nuestro país más especialistas de salud de esta nación

Según lo expuesto por el gobierno federal estos trabajadores se in
corporarán al IMSS Bienestar sistema creado para atender a personas
sin seguridad social y que reemplazó al Seguro Popular

HABRIA CASI 2 MIL 100 EN EL PAIS

IMSS acuerda más
fíchajes de cubanos

La Cuatrote defiende que estas con
trataciones son para las zonas remotas
EFE REDACCION

DDMexico

Otros mil 200 médicos cu

banos adicionales a los

cientos que laboran en el
país serán contratados anunció
Zoé Robledo Aburto director del
Instituto Mexicano del Seguro So
cial IMSS tras una reunión que
sostuvo con Miguel Díaz Canel
presidente del país caribeño

Pese a que el encuentro ocurrió
el viernes pasado en La Habana
hasta este domingo el IMSS preci
só la cifra de especialistas que se
sumarán a los 768 que actualmen
te trabajan en el sector público de
salud de México y a los 123 que lle
garán en los próximos días con es
pecialidad en medicina familiar

Los trabajadores sanitarios de
la isla se incorporarán al IMSS
Bienestar un sistema creado por
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador para atender a per
sonas sin seguridad social y que

reemplazó al Seguro Popular el
cual tenía el mismo propósito

En ese encuentro el director

general del Seguro Social indicó
que a través del convenio de los
gobiernos de México y Cuba se
pretende ampliar a mil 200 los
médicos cubanos que apoyen en
las unidades médicas de IMSS
Bienestar ubicadas en zonas re

motas y de difícil acceso detalló
el instituto en un boletín

De esta forma la contratación
de médicos cubanos en México

ha despertado críticas de la opo
sición como las de Xóchitl Gálvez
Ruiz abanderada del PAN PRI y
PRD a la Presidencia de la Repúbli
ca quien apenas la semana pasada
prometió que en caso de ganar no
contrataría a estos trabajadores

Mangos ni crean que vamos
a seguir trayendo médicos cuba
nos a México En México lo que
sobra es capacidad y talento y la
traída de médicos cubanos solo

ha servido para simular el finan
ciamiento de un régimen autorita
rio porque ni crean que les pagan
bien expuso la hidalguense
CIFRAS POR DEBAJO DE LA OCDE

No obstante el gobierno federal

justifica las contrataciones por
que México tiene 2 4 médicos por
cada mil habitantes superior al
promedio de 2 que hay en Améri
ca Latina pero inferior a la media
de 3 5 que registran los 34 miem
bros de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos OCDE según datos ci
tados con antelación por el Ins
tituto Nacional de Estadística y
Geografía Inegi

Además la Administración de
López Obrador ha defendido a los
cubanos tras afirmar que médicos
mexicanos no quieren trabajar en
zonas rurales o marginadas mien
tras que el personal sanitario ha
respondido que hay áreas en las
que no van por la violencia

La participación de médicos
cubanos en el IMSS Bienestar se

ha sumado al trabajo de los mé
dicos mexicanos para fortalecer
el Primer Nivel de Atención al au

mentar la productividad en con
sultas y quirófano concluyó el
comunicado del IMSS
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O EL gobier
no federal

insiste en

dar trabajo a
galenos de la
isla caribeña
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SUPERVISION Y REGALO
El Presidente Andrés Manuel López Obrador revisó ayer avances
del Tren Maya además visitó la Base Aérea Militar No 20
de la Sedeña que opera en el Aeropuerto Internacional de Tulum

Se informó que en la evaluación estuvieron además de in
tegrantes de su gabinete la Gobernadora Mara Lezama quien le
obsequió un tablero de ajedrez maya el supervisor honorario del
Tren Maya Daniel Chávez Morán directivos de Grupo ICA y Mota
Engil Latinoamérica así como representantes de Alstom México
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inúepenúenrismo radical pierde
fuerza en las elecciones catalanas
Pactos Por primeravez en10 años los independentistas no suman

mayoría El prófugo Caries Puigdemont exige a los socialistas que se
aparten paragobernar él

Cambios Los republicanos derrumbados tendrán la llave del gobier
no aunque hay riesgo de bloqueo en Cataluñay en Madrid El Partido

Popular quintuplicaescaños
Cataluña ha experimentado un
cambio significativo en su pano
rama político tras las recientes
elecciones SalvadorUladelPSC lo
gró una contundente victoria tan
to en votos como en escaños au
mentandode 33 a41 diputados Sin
embargo laformacióndeungobier
nodependeráde lacapacidaddeUla

paranegoaarconEsquerraRepubli
canadeCatalunya ERC que sufrió
unnotable descensode escaños pa
sandode 33 a20 Estasituaciónobli

ga al PSC a buscar una alianza con
ERC ylos comunes para establecer
untripartito de izquierdas mante
niendoaálaincertidumbrepolítica

El resultado de estas elecciones

puede interpretarse romounrespal

do de la soaedad catalana a las polí
ticas de distensión adoptadaspor el
gobierno de Pedro Sánchez inclu
yendo la propuesta de amnistía
Contrariamente elmovimientoin
dependentista muestra signos de
debilitamiento ya que por prime
ravez enuna década no lograase
gurarunamayoría en elParlamen
to PUBLIMETRO

Triunfo Salvador Illa brinda por el resultado del PSC ap
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Por intento
de feminicidio

Un adolescente que
habría apuñalado
a una menor fue
vinculado a proceso

La estudiante salió de la
Secundaria Liceo Empe
radores Azteca en Zona
Urbana Ejidal Santa María
Aztahuacán en Iztapala
pa el 17 de abril pasado
Afuera la esperaba el im
putado y la llevó detrás
de un vehículo donde la
ahorcó hasta que perdió
el conocimiento
Luego la habría apuñala
do hasta 15 veces deján
dola gravemente herida
El juez concedió al menor
seguir en libertad condi
cional debido a que es
menor de 14 años pero
deberá cumplir con me
didas cautelares

Viridiana Martínez

13 años
de edad tiene

el acusado
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Disminuyendelitos
deviolenciadegénero
ESPECIAL

Enelmarcode los trabajos que se realizan en la Mesa de Coordina
ción para la Construcción de la Paz que encabeza la gobernadora
Delfina Gómez Álvarez se informó que en el Estado de México los
delitos de violencia de género disminuyeron 5 95 por ciento del 16 de

septiembre de 2023 al 30 de abril de 2024 en comparación con el mismo periodo del año anterior
Durante este periodo el homicidio doloso de mujeres disminuyó en un 27 08 por ciento el feminicidio

33 78 por ciento y la trata de personas 40 5 por ciento
Los delitos de hostigamiento y acoso sexual abuso sexual y lesiones dolosas registraron una baja de 19 88

11 06 y 7 42 por ciento respectivamente mientras que la sustracción de hijo bajó 6 82 por ciento y violación
disminuyó 1 06 por ciento
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SEGURIDAD

ALA BAJA
VOLENCIA

DE GÉNERO
LA ADMINISTRACIÓN MEXIQUENSE REPORTÓ

QUE REDUJO DELITOS COMO EL FEMINICIDIO EL
CUAL DISMINUYÓ 33 POR CIENTO

POR GERARDO GARCÍA

I gobierno
Ede Delfina

Gómez
Ál va rez

destacó la
reducción

de casi seis por ciento en los
delitos de violencia de género
en los primeros siete meses
de su administración Aunque
el feminicidio alcanzó 33 por
ciento y el homicidio doloso
de mujeres un 27 por ciento

Lo anterior fue reportado
por las autoridades de pro
curacióny administración de
justicia asícomo de seguridad
en la Mesa de Coordinación

para la Construcción de la Paz
de este domingo

Los resultados positivos

en protección a las mujeres
mexiquense se consideran del
del 16 de septiembre de 2023
al 30 de abril de 2024 contra el
mismo lapso del año anterior

La administración de la
mandataria estatal Gómez Ál
varez ordenó que para seguir
con esa tendencia mediante
la Secretaría de Seguridad es
tatal SSEM se pusieran en
marcha los Operativos Violeta
que se realizan en 11 municipios
con Declaratoria de Alerta de
Violencia de Género contra

las Mujeres AVGM Chalco
Chimalhuacán Cuautitlán
Izcalli Ecatepec Ixtapaluca
Naucalpan Nezahualcóyotl
Tlalnepantla Toluca Tultitlán
y Valle de Chalco

Además integró el Comité
de Seguimiento Comproba
ción y Remisión de los Progra
mas Procuración de Justicia

con Perspectiva de Género
de la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas del Estado

de México CEAVEM para el
ejercicio fiscal 2024

Con estas acciones el
Gobierno mexiquense enca
bezado por la gobernadora
Delfina Gómez refrenda el
compromiso de trabajar en
coordinación con los tres ór

denes de gobierno para ga
rantizara las mujeres una vida
libre de violencia se destacó

De acuerdo con el reporte
el homicidio doloso de mu

jeres disminuyó 27 08 por
ciento el feminicidio 33 78 por
ciento y la trata de personas
40 50 por ciento

Mientras que los delitos de
hostigamientoy acoso sexual
abuso sexual y lesiones do
losas registraron una baja de
19 88 11 06 y 7 42 por ciento
respectivamente

En tanto que la incidencia
de sustracción de hijo bajó
6 82 por ciento y la violación
disminuyól 06 por ciento #

CON PLAN
LOGRAN
AVANCE

Como parte
de la estrate

gia se imple
mentaron los

Operativos
Violeta

Además
se integró un
comité espe
cial para dar
seguimiento
y evaluar los
resultados

REVELAN
RESULTADOS

6
DISMINUYERON LOS

DELITOS DE VIO
LENCIA DE GÉNERO

WA # EL HOMICI
V O O DIO DOLOSO

U DE MUJERES
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#JUSTICIA

EN PRO DE
MUJERES

DAN 9 MDP AL EDOMEX
PARA ACCIONES A FAVOR

DE ESTE SECTOR

POR GERARDO GARCÍA

I Estado
A de México

le fueron
canaliza
dos cerca
de 9 millo

nes de pesos para ejecutar
la Estrategia de prevención
y atención integral a mujeres
en situación de violencia de
Género en el Estado de Mé

xico que impulsa acciones
a favor de las mujeres

Lo anterior como parte del
convenio entre la Federación y
el estado dentro del esquema
a nivel nacional del Programa
de Apoyo a las Instancias de
Mujeres en las Entidades Fe
derativas PAIMEF al que se
dio más de 334 millones de

pesos este año
El esquema impulsa políti

cas públicas a nivel local para
que en un marco de derechos
humanos y con perspectiva
de género se prevenga y
atienda la violencia

MARCAN
EJES DE
APOYO

O
El PAIMEF

contribuye al
empodera
mlentoy la
plena inclu
sión social

de mujeres

0
Plantea que

la violencia

de género
atenta contra

el ejercicio
de sus
derechos
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Margarita González
Saravia por la defensa
de las mujeres
La Endireh Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Rela
ciones en los Hogares 2021 estima que en Morelos 69 6 de
las mujeres de 15 años o más experimentaron algún tipo de
violencia a lo largo de la vida y 42 6 en los últimos 12 meses
Una de las prioridades de Margarita González Saravia es la
erradicación de la violencia contra las mujeres cero impuni
dad contra quienes violenten a las mujeres

Margarita González suscribió los Compromisos Feminis
tas donde confirma el respaldo a la causa de las mujeres mo
relenses representa un cambio de paradigma en el estado de
Morelos al romper el estigma del machismo y la misoginia que
habían predominado Es una madre trabajadora empresaria
y profesional quien encabeza la lucha histórica de las mujeres
morelenses por la igualdad y la justicia que convertirá esa acti
vidad social en gobierno trabajando de la mano de la próxima
presidenta de México la doctora Claudia Sheinbaum Pardo

La candidata del PRIAN ante el testimonio de una víctima
que fue salvajemente golpeada por su entonces pareja sen
timental ha hecho una defensa a ultranza del feminicida en
potencia su coordinador de Comunicación Social En un co
municado en redes sociales expresó su irrestricto apoyo Ante
el rechazo de la sociedad eliminó de la red social X la mani
festación encubrimiento de los hechos delictivos que constan
en la carpeta 17910 FMUJ UDVF 2020 donde el señor Alberto
Millán se encuentra procesado por el delito de violencia fa
miliar y a quien le impusieron medidas cautelares para evitar
un riesgo a su víctima Mismo caso ocurre con el candidato
a diputado federal por el PAN Sergio Estrada Cajigal quien
se encuentra procesado por haber golpeado a su pareja Am
bos casos en los que no se profundiza para guardar el debido
proceso se han hecho públicos y se han sumado más víctimas
que valientemente han alzado la voz solicitando el apoyo de la
organización internacional Me too La candidata del PRIAN al
gobierno de Morelos hace apología del delito protege a vio
lentadores en un acto de incongruencia de género y de riesgo
inminente para la comunidad morelense Las constancias ju
diciales que preceden de denuncias hechas ante las fiscalías
de Oaxaca y Quintana Roo respectivamente son constancia
plena de hechos reales que inevitablemente tendrán una sen
tencia condenatoria que conjuntamente pueden llegar a más
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de 20 años de prisión esperando que el influyentismo y la pre
potencia no ayuden a dejarlos impunes Margarita González
Saravia propone un programa de gobierno que priorizará a
las mujeres se impulsará el proyecto nacional de la doctora
Gaudia Sheinbaum entrega de apoyos económicos a mu
jeres de 60 años en adelante Las acciones más urgentes del
gobierno se encaminarán a impulsar la igualdad económica de
las mujeres con justicia social garantizar el acceso a la justicia
centrando los esfuerzos en la prevención de la violencia su
pronta atención con perspectiva de género y pertinencia cul
tural y la reparación del daño para las víctimas en un contexto
de reconstrucción del tejido social hacer de la paridad de gé
nero una realidad en todos los espacios de toma de decisiones
y se considerará la necesidad apremiante de que las mujeres
estén representadas de manera efectiva garantizando que sus
voces sean escuchadas Se diseñarán políticas específicas para
atender las necesidades de las mujeres en materia de salud
sexual y reproductiva a fin de erradicar laviolencia obstétrica
se fomentará la prevención y atención de enfermedades con
perspectiva de género e interseccionalidad También se inte

grará un sistema estatal de cuidados que promueva políticas
públicas para reconocer reducir y redistribuir las cargas de
cuidados que realizan las mujeres en el hogar con la finali
dad de liberar su tiempo cautivo y generar condiciones para
su incorporación en la vida laboral política y cultural del país

Se llevarán a cabo las acciones necesarias en todos los
sectores y áreas del gobierno para poder reducir la cifra de
feminicidios Las políticas para erradicar laviolencia contra las
mujeres deben ser políticas de Estado no sólo de gobierno El
Estado además de garantizar en lo inmediato un marco cons
titucional en materia de igualdad sustantiva debe impulsar las
reformas legales para la prevención y la penalización de ac
tos discriminatorios violatorios de derechos y de violencia de
genero Además de mantener la voluntad política de la Cuarta
Transformación congruente con la agenda feminista la tarea
del gobierno será orientar las políticas y acciones que inciden
positivamente en los cambios estructurales que se requieren
para una vida libre de la violencia hacia las mujeres que se
expresa en múltiples formas y variantes
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EL DEDAZO
COMO
RECURSO
PARA LA
PARIDAD
DE GÉNERO

La estructura patriarcal sigue definiendo
las candidaturas y la perpetuidad del poder
Gobernar se ha convertido en un negocio
familiar que ha logrado colocar a las esposas
de gobernadores como candidatos a un puesto
de representación popular o bien para que
hereden su cargo

a paridad de género ha sido un factor pre
L dominante para el incrementode mujeres

en espaciosde representación popularo
comocandidatascon amplias posibilida
des reales de éxito Sin embargo aunque
en algunos casos se ha avanzado aún
persisten prácticas de la vieja política en

la designación de candidaturas loque plantea interrogantes
sobre la verdadera representación délas mujeres La estructura
patriarcal sigue definiendo las candidaturasy la perpetuidad
del poder Gobernar se ha convertido en un negocio familiar
que ha logrado colocar a las esposas de gobernadores y
alcaldes como candidatas a un puesto de representación
popular o bien para que hereden su cargo

Algunos ejemplos son la candidata de Morena a Puerto
Vallarta María de Jesús López Delgado quien heredó la
candidatura para suceder a su esposo el actual alcalde de
Vallarta Luis Alberto Michel Otro ejemplo más es Ruth
González esposa del gobernador de San Luis Potosí Ri
cardo Gallardo quien es candidata al Senado por el PVEM
y a Mariana Rodríguez esposa del gobernador de Nuevo
León Samuel García q uien se postu ló como
candidata a la capital de ese estado

Este fenómeno plantea interrogantes sobre

la verdadera representación de las mujeres en
la política Si bien estas candidaturas pueden
parecer un avance escrucial cuestionarsi real
mente están impulsando un cambio significativo
o simplemente representan la masculinización
de un sistema

En el ámbito internacional el casode Argentina es relevante
CristinaFernándezsucedióa su esposo NéstorKirchner lo
quellevóaorganizacionesfeministasdel país a descalificarla y
fue dura mente criticada porel acceso que tuvo al podersinque
esto repercutiera en avances en materia de Derechos Humanos

Por todo esto es importante insistir en que a pesar de los
avances la estructura patriarcal sigue presente en la política
dictando normasy expectativas que influyen en el quehacer
político Muchas mujeres que alcanzan cargos de represen
tación popular se ven obligadas a adaptarse a este esquema
reproduciendo modelos de liderazgo en lugar de abogar por
políticas que beneficien a otras mujeres

Es crucial cuestionar esta dinámica y trabajar hacia un
cambio real que promueva la igualdad de género en todos
los niveles de gobierno

La mera presencia de mujeres en la política no es suficiente
si no se traduce en políticas y decisiones que aborden las
desigualdades de género arraigadas en nuestra sociedad Es
fundamental que las mujeres en cargos de poder utilicen su
posición para promover políticas que beneficien a todas las
mujeresy niñas Necesitamos una verdadera representación
que refleje la diversidad de experienciasy perspectivas de las
mujeres en la sociedad Noqueremos mujeres que represen
ten la extensión de las telarañas del poder de sus esposos
o partidos políticos sin tener en cuenta cómo llegaron ahí

No debemos olvidar que fueron las organizaciones de la
sociedad civil las creadoras e impulsoras de leyes y herra
mientas que hoy permiten la participación de las mujeres

en la política
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Es un tema complejo que requiere un enfo
que críticoy reflexivo Debemos cuestionarlas
igual que a los hombres debemos conocer de
su experienciay capacidad de quienes buscan
llegar a esos cargos

Son ellas las que necesitamos en el poder
Nos representan verdaderamente Están

haciendo los cambios necesarios para un país
tan lastimado lleno de feminicidios e infanticidios Están
velando por presupuestos másjustos para las mujeresy ni
ñas Están desarrollando políticas públicascon perspectiva
de género Sabrán estas mujeres cuántos años de lucha
pasaron para que ahora sean candidatas por dedaza

Si nocuestionamosy sólo vemos que cada vez más muje
res están ahí sin importar el origen seguiremos enfrentando
una paridad invisible y por ende no podremos lograr la cons
trucción de un futuro másjustoe inclusivo para todasy todos

El género nosólo nos involucra a las mujeres nos involucra
a todos como sociedad

Nos vemos a las 8 por el 8

OSOFIGARCIAMX

Es un tema

complejo que
requiere un

enfoque crítico
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